
Je contra. 
estacat|1! 
naa«o ti- 
'nd° Suri 
‘""°- ha 
JCturaCión 
s Y es asi 

^ereira 
galones

L A NAC ION
PRECIO E" 130

Santiago, Sábado 24 de Octubre de

toda la 
policía

supo 
mente en

1 será el 
Artístico 

nisora de 
icos, las 
rovisacio- 

grandes 
lio Guié- 
'hora, el

El será 
indas y e| 
realmente 
>e equipo 
z V lo que

fíRlCIO CATALAN (a la izquierda), padre del ex 
te de! Ejército Víctor Catalán, y el abogado 

vnien Maldonado (derecha), requieren detalles so-

I- Cesar 
Ricardo 
larrain, 

nás todos 
tendrán 

e valen y 
ro "Diré", 
recupera-

realizado 
y es asi 
le el pri- 
mbre, el
•nado en 
insmisión 
i Pereiral. 
reforzada 
arela El 
mechón" 
yarse de 
•sí como 
do las 
operativa 
no tenia'

DOS MILITARES, armados de metralletas, montan 
guardia frente al Hospital Militar, mientrasen su ínter 
w los médicos hacían desesperados esfuerzos por

en los

va está 
recuperar 
jpietanos 
Pereira no' 
y por ello

Le han 
enor

está 
r en otra 
provecho

Ministro del Interior.-

"El Gobierno esclarecerá 
los hechos ante el país”
• Se han tomado todas las medidas destinadas a dar con los
responsables del atentado criminal contra el General René 

Schneider.
tara Julio 

supo
El Ministro del Interior, Dr. Patricio Rojas, 

Mrfirmó ayer que numerosas personas se 
Centran detenidas por la policía, las que son 
'^rogadas sobre el atentado criminal de que 
_era victima el Comandante en Jefe del 
incito, General René Schneider Ch.

Manifestó que el Gobierno ha tomado 
I s las medidas conducentes a dar con los 
ponsables directos e indirectos del acto 
^nal sin precendentes en nuestra historia

V desmintió algunas informaciones 
dísticas qUe responsabilizaban al

^mplimiento estricto
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H- de Ejército CARLOS

Bando N° 1. a 
horasoque de Queda reg«ré ntre

Do 
rtpSOO’

bre la situación de su hijo y diente detenido, el ex 
teniente Víctor Catalán 

salvar la vida del Comandante en Jefe de las Fuerzas 
Armadas

Gobiernode los lamentables sucesos.
En términos categóricos el Ministro del 

Interior declaró que personalmente se 
responsabilizaba de esclarecer los hechos ante 
el país. Tarea que ya se ha impuesto y que 
cumplirá.

En su conversación con los periodistas, 
luego de visitar al General Schneider en el 
Hospital Militar. Patricio Rojas indicó que la 
situación producida buscaba alterar el orden 
interno y el proceso electoral. (Completa 
información en página N° 2j.

de Queda
b) Puente Alto; Tte Crl de Ejército CAROL 

URZUA IBAÑEZ
c) Melipilla Mayor de Carabineros GUSTAVO 

GONZALEZ LAGOS.
d) Maipo; Cap de Carabineros ROLANDO SAEZ 

GUTIERREZ
e) Talaqante Cap de Ejército SERGIO 

VALENZUELA RAMIREZ
4.— Se reitera la prohibición de realizar manifesta

ciones públicas, de cualquiera naturaleza que ellas 
sean que no cuenten con la debida autorización de 
esta Jefatura de Z.E

Las Fuerzas a mis órdenes disolverán, con la 
mayor energía, cualquier manifestación pública que 
se realice en contravención a lo señalado 
precedentemente.

5— Esta Jefatura de Z.E reitera, una vez más. 
que es imprescindible contar con el máximo de 
cooperación de la ciudadanía para facilitar la labor 
de las Fuerzas a cargo del orden público, las que 
actuarán con el máximo de energía cuando 
circunstancias lo exijan

CAMILO VALENZUELA GODOY
General de División 

Jefe Zona de Emergencia de la 
Provincia de Santiago

las

FRENTE AL HOSPITAL MILITAR durante todo el día, periodistas de todos 
permanecieron alertas a cualquier novedad que se produjera en el estado de

los órganos informativos 
salud del General Schneider

criminales
tras los
• Acción conjunta de los 

Servicios de Inteligencia 
Militar, Carabineros 
e Investigaciones.
EL DIRECTOR DE INVESTIGACIONES. General en retiro, Emilio 

Cheyre. confirmo la existencia de varios detenidos, a raíz de la la
bor conjunta de los Servicios de Inteligencia del Ejército. Carabi
neros e Investigaciones, para individualizar a los autores del criminal 
atentado en contra del Comandante en Jefe del Ejército. René 
Schneider

"No puedo, sin embargo —dijo — precisar identidades ni núme
ro de detenidos Una infidencia puede malograrlos, hasta ahe-a. 
excelentes resultados de las pesquisas"

Contestando a una pregunta, el Jefe policial declaró que no era 
efectivo que se encontrara detenido ni retenido el ex-detective José 
Mosella, atribuyendo la información de algunos matutinos a la 
imaginación periodística. "Cuando efectivamente tenga una bue
na información que proporcioné des —señaló— yo mismo los 
llamaré".

Y luego añadió
"Que la opinión pública tenga fe, porque con el trabajo que 

está realizando el Servicio de Inteligencia Militar y la policía 
civil y uniformada está dando buenos resultados y actua
remos, imparcialmente, donde sea y cuando sea pera que este 
abominable atentado sea esclarecido totalmente"

Mientras la totalidad de los funcionarios de Investigaciones 
continuaban acuartelados en primer grado, los periodistas logra
ron imponerse, extraoficialmente. de los nombres de algunos de los 
detenidos.

Uno de ellos es el ex-teniente del Ejército, Víctor Catalán, quien 
hace algún tiempo protagonizó un bullado incidente en un centro 
nocturno capitalino Su padre. Patricio Catalán y el abogado Emilio 
Maldonado. se encontraban en la calle Los Suspiros aguardando 
recibir alguna información acerca de la situación del detenido El 
propio abogado señaló que desconocía la hora en que Catalán fue 
aprehendido e ignoraba totalmente el curso que tomarían los 
acontecimientos más adelante.

Otro de los presuntos deteneos, serla el abogado Gustavo 
Valenzuela Salas, domiciliado en calle Los Claveles 2775 en la comu
na de Providencia, propietano del coche Peugeot de color blanco 
que apareció abandonado a la altura del N° 3 700 de calle Simón 
Bolívar, en Ñuñoa y en el cual viajaban algunos de los autores del 
atentado

El abogado. Jorge Giménez, quien señaló ser un amigo y colega, 
dijo que presuntamente Valenzuela había sido detenido en horas de 
la madrugada, pero aseguró que éste no tiene vinculación con los 
lamentables sucesos, puesto que al parecer su coche le fue robado 
"En todo caso —agregó— esj>ero ser recibido por el Subdirec

tor, para imponerme de su situación y aunque él no me lo ha 
pedido, creo que asumiré su defensa".

Del tercer detenido, solo se logró saber su nombre Wolfang Melgo- 
zze Gómez de quién aún extraoficialmente se ignoran mayores ante
cedentes

A las 11.35 horas, el Prefecto Inspector René Carrasco, quien ocu
pó el cargo de Subdirector por espacio de 48 horas, después de un lar
go silencio, declaró a los periodistas que había decidido renunciar a 
su cargo como funcionario de la policía civil.

"Tomé esta decisión -dijo- porque con la designación de Director y 
Subdirector, creo haber perdido la confianza del actual Gobierno y del 
régimen futuro"

Sin embargo, señaló que posteriormente había recibido mues
tras de apoyo por parte de personeros del próximo Gobierno, quienes 
le hablan instado a retirar su denuncia y puntualizó que si rehusaba a 
hacerlo, pedirían a quien corresponda que la citada renuncia de Carras
co no sea cursada

Minutos antes de cerrar esta información, circulaba el rumor de 
nuevos detenidos, pero tal antecedente no logró ser confirmado

Después del mediodía un grupo de mujeres llegó hasta el cuartel 
de General Mackenna con el propósito de entrevistarse con el Director 
Cheyre Una de ellas dijo ser la esposa del ex-temente del Ejército. Jor
ge Morales Ojeda. quien apareció comprometido en los sucesos del 
Regimiento Tacna, del 21 de octubre pasado La misma mujer infor
mó que en horas de la madrugada de ayer, se hablan practicado nume
rosos allanamientos en la población militar de Apoquindo. dando come 
resultado a varios detenidos

A pesar de que el hermetismo policial continuaba, se logró filtrar 
el antecedente que en el interior del jeep que también sirvió a los asal
tantes para perpetrar el atentado contra el General Schneider, se encon
tró una metralleta, mientras que en un Peugeot blanco, se ubicaron algu
nos señalizadores de Chilectra, con los cuales se desvió el tráfico pretex
tando trabajos de esa compañía para facilitar el atentado

Presidente de la República 
por el período 1970/1976:

Congreso
Pleno

proclamo hoy
a Allende

El Dr Salvador Allende Gossens será proclamado hoy Presidente 
Electo de la República por el Congreso Nacional reunido en Pleno El 
Cuerpo Legislativo, que ha sido citado para las 10.30 horas, ratificará 
asi la expresión mayontaria del veredicto popular que dio al candidato 
de la Unidad Popular una resonante victoria El Tribunal Calificador de 
Elecciones hizo llegar al Senado y a la Cámara su fallo que confirma 
que el senador socialista obtuvo en las urnas 1 070 334 votos contra 
1 031 159 logrados por el candidato i ndependiente Jorge Alessandn

El Dr Allende recibirá durante la sesión de hoy en la mañana, la 
totalidad de los votos de los parlamentarios de su partido, el So
cialista y de los partidos Radical y Comunista y de otras colecti
vidades que integraron la Unidad fiopular El bloque de senadores y 
diputados del PDC ha recibido instrucciones de su Junta Nacional de 
concurrir a la reunión del Pleno del Congreso Nacional y favorecer con 
sus sufragios al senador Socialista El ex candidato y ex Presidente de 
la República. Jorge Alessandn, reiteró a los parlamentanos del Partido 
Nacional y de la Democracia Radical que no voten por él en el Pleno 
Alessandn al insistir en su petición señaló la conveniencia de que el pró
ximo Jefe de Estado, el senador Allende, asuma el Mando Supremo 
en un clima de la mayor tranquilidad para robustecer la confianza 
pública que necesita para un mejor gobierno

A pesar de la repercusión que hubiera podido alcanzar el cobarde 
atentado contra el Comandante en Jefe del Ejército. General René 
Schneider y de las medidas de seguridad adoptadas por el Gobierno, 
la reunión del Congreso Pleno se realizará en la mañana de hoy en un 
clima de absoluta tranquilidad que nada difiere del ejemplar comporta
miento cívico del viernes 4 de Septiembre pasado, jornada que dio la 
victoria al abanderado de la Unidad Popular

El Congreso Pleno será presidido por el titular del Senado. Tomás 
Pablo Elorza y en la testera del Salón de Honor tomarán ubicación el 
Presidente de la Cámara, diputado Jorge Ibáñez. los Secretarios de 
ambas Corporaciones y los respectivos Edecanes de los dos cuerpos 
legislativos

Después de abierta la sesión plena por el senador Pablo Elorza. el 
Secretario del Senado dará lectura al Acta de la reunión anterior, 
aprobándosela y enseguida se pasará a dar lectura al fallo del Tribunal 
Calificador de Elecciones

Enseguida, de acuerdo con los preceptos constitucionales, dirá a 
los senadores y diputados que corresponde decidir entre las dos 
primeras mayorías relativas —Allende y Alessandri— sobre quién 
"será el Ciudadano que ocupe la Presidencia de la República de 
Chile"

Una vez proclamado por el Secretario del Senado el resultado de la 
Selección. Tomás Pablo procederá a proclamar Presidente de la Repú
blica "por el periodo 1970—1976 al Ciudadano Salvador Allende 
Gossens" Con esto se dará por terminada la reunión del Congreso 
Pleno

Después de esta sesión el Presidente del Senado acompañado 
del Secretario. Pelagio Figueroa y de su Edecán, visitarán al senador 
Allende para darle cuenta de su proclamación presidencial.
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LEVE

MEJORIA

René

Anoche, a las 22 horas, 
los médicos que atendían 
al General 
Schneider en el Hospital
Militar, dieron a conocer 
el boletín médico número 
ocho. En él se daba cuen
ta que el paciente se en
contraba en estado de gra
vedad con leve reacción de 
mejoría. Su pronóstico fue 
calificado como "reser
vado", lo que hacía 
incierta la evolución de su 
situación médica.
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Ministro del Interior se responsabiliza
de esclarecía tantearos

f hay ñumerosas detenciones Yo personalmente me 
responsabilizaré de esclarecer los hechos ante el país Esa es la tarea 
que me he impuesto y que voy a cumplir"

t En términos categóricos el Ministro del Intenor. Patricio Rojas-fijó 
as' la P°s'C'ón del Gobierno y la suya p ropia frente al atentado contra el

V \ General Schneider. repudiado por todo el país, al llegar ayer al
\ Mediodía a La Moneda después de visitar el Hospital Militar pan
1 imponerse personalmente del estado de salud del Comandante en Jefe

। ; del Ejército

PATRICIO ROJAS

El Secretario de Estado infor
mó que su estado era critico e hi
zo votos por su recuperación, 
señalando que no se sabía real
mente cual era el margen de 
expectativas, ya que no tendía a 
evolucionar favorablemente

Refme'ndose al atentado y a 
la posibilidad de que forme par
te de un plan sedicioso con 
ramificaciones internaciona
les. el Ministro Rojas señaló

Creo que estamos ante una 
situación que pretendía alterar 
el orden interno del país y su 
proceso constitucional, espe
cialmente las etapas del proce
so electoral. En ese sentido, la 
situación producida buscaba 
desencadenar hechos que 
pudieran conducir a esa crisis ",

Destacó que los que esto 
pretendían, sin duda fracasa
rán en su intento, por la respues
ta de la democracia chilena: la

actitud y solidaridad de 
instituciones armadas, y la 
ción del Gobierno.

IMPUTACION t» 

ARBITRARIAS

Expresó asimismo

las

su 
preocupación por imputaciones 
periodísticas , ai Gobierno, 
responsabilizándolo de la situa
ción producida, y condenó la 
'(responsabilidad*  de tales 
afirmaciones.

"El Gobierno es el primero y 
el más enérgico en poner todo 
su esfuerzo por de tectar a esta 
gente, y los marcará con el de
do. los encarcelará y confia ,en 
que la justicia los castigará 
trátese de quien-se trate", agre 
gó

Categóricamente rechazó 
esas imputaciones en el sentí-

do de que el Gobierno habría 
estado advertido de esta situa
ción. señalando que era una 
irresponsabilidad el afirmar es
to y que si era necesario caería 
bajo la sanción del Estado de 
Emergencia vigente

Añadió que el formular estas 
imputaciones era la peor forma 
de actuar, ya que aparte de la 
irresponsabilidad que significaba, 
se desvia la atr nción c el país ha 
cía la ubicación de los verdaderos 
responsables

Aquí hay que concentrarse a 
una sola tarea ubicar a los res
ponsables Esa es la tarea nació 
nal; impedir a través del castigo 
que reciba esta gente, que estos 

hechos se repitan

sistemática de las instituciones, 
de sus personeros. o con la 
violencia Se labra trabajando, 
solidarizando con quienes tiener 
la tarea de conducir al país, 
respetardo sus instituciones y a 
los hombre? que las dirigen No 

estoy en un camino de destruc
ción de C hile Al contrario, el de 

más profundo respeto y gran 
confianza en el futuro de todos 

nosotros

CONGRESO PLENO

En relación a las medidas 
adoptadas para el Congreso Ple¡_ 
no. manifestó que se hablan 
tomado las máximas para que se 
desarrollara en un marco 
absoluta normalidad

de

Coordinador de la UP en Ministerio del Interior

"Derrotaremos a los que
atentan contra la patria”

EL COORDINADOR de la Unidad Popular ante el Ministerio del 
Interior. José Tohá. se reunió ayer en la mañana durante más de 
una hora con el Ministro Patricio Rojas y el Subsecretario Juan 
Achurra, para analizar el estado de las investigaciones del aten
tado contra el General Schneider, y la situación general del país.

Destacó que la gravedad de lo sucedido justificaba plena
mente todas las medidas adoptadas destinadas a esclarecer el 
atentado y a impedir otros actos de esta naturaleza, especialmen
te el estado de emergencia y el toque de queda

Dio a conocer asimismo José Tohá. que las informaciones que 
poseía el Ministerio del Interior al mediodía de ayer, permitían 
creer que en las próximas horas se podría aclarar totalmente lo su
cedido. ya que entre los detenidos había algunos estrechamen
te vinculados al atentado

No rechazó la posibilidad que 
entre los detenidos hubiera 
personal en retiro de las Fúerzas 
Armadas, pero fue categórico al 
negarse a dar sus nombres 
señalando que todavía no es

taba totalmente confirmada su 
participación en los sucesos y 
que se podría cometer una injus- 
tica al hacer aparecer 
inocentes implicados en 
atentado

PRESIDENTE FREI

a 
el

El Ministro Rojas agregó que 
emitiendo un juicio valorativo po
día expresar que en Chile se he 
ido a una degradación paulatina 
,del respeto de las jeiarquías. de 
las instituciones y de las perso
nas

Recordó además que 
permitirla ninguna reunión 
carácter público a fin de que-el 
pals esté en absoluta calma y se 
permita que el proceso’ 
constitucional de elección del 
Piesidente de la República fina
lice en forma normal

no 
de

"Este país ha ido perdiendo 
conciencia del valor de las 
mst tuciones y de las oersonas 
que las representan Aauí se ha 
ido destruyendo la confianza en 
los valeres fundamentales La 
han ido destruyendo muchos, a 
través de muchos hechos

Ejemplificó señalando que lo 
han ido destruyendo los que 
cuando hubo un levantamiento 
conira la institucionalidad. el 21 
de cctubre del año pasado, hicie 
ron una apología de esta acción, 
mientias el Gobierno ponía todo 
su empeño en demostrar las 
intenciones de los autores de 
destruir valores fundamentales 
de los chilenos, a quienes algu
nos sectores presentarán como 
heroes y salvadores de la Nación

■ Sotre la saltea de Luis Jaspard 
de Investigaciones, destacó que 
él Presidente Frei ya la había 
explicado y que tanto Jaspard 
como el Subdirector Rolando 
Castillo hablan presentado su 
renuncia hace vanos días

GRAN DESTINO

Puntualizó si, que confiaba en 
el gran destino de Ch le y que un 

análisis crítico no significaba una 
desesperanza en el futuro del 
país

Creo que ese gran destino no 
se labra con la destrucción

Agrego que los que criticaban 
tanto el hecho de la no actuación 
enéigica de Investigaciones, en 
el caso de los extremistas que 
actúan en el país, debían 
considerar, en primer lugar, que 
en todo el mundo es esta una 
tarea extremadamente difícil Y 
en segundo término que si la 
policía tuviera en nuestio país 
comprersión y colaboración de 
parte de la ciudadanía, su tarea 
sería mucho más eficaz

"Estamos desgraciadamente 
ante íctitudes muy negativas de 
la gente —añadió— que teme 
comprometerse, que no colabora 
y que neluso solidariza y encubre 
a los extremistas. Y eso hay que 
recordarlo cuando se juzga la 
tarea del hombre que está a car
go ce la policía civil '

José Tohá hizo presente que 
lo sucedido demostraba al 
país que se preparaban actos 
tenebrosos para impedir al pue
blo el acceso al poder, pero 
"agregó que no le cabía duda 
que el Gobierno estaba adop
tando todas las medidas nece
sarias para asegurar que el 
Congreso Pleno se celebrara 
en un clima de absoluta calma 
y normalidad

Señaló, además, que había gru
pos. 'fundamentalmente vin
culados a intereses económi
cos. nacionales y extranjeros, 
que están desafiando el orden 
constitucional, nuestra convi
vencia democrática • y la opi
nión mayoritaria del pueblo

"Pero la conciencia del pueblo 
chileno, manifestada en for
ma categórica en la elección 
presidencial —agregó— está 
demostrando que entre todos

derrotaremos a los que están 
atentando contra la patria, con
tra los chilenos y contra sus 
hogares"

En relación a las informacio
nes que posee la Unidad Popu
lar sobre el atentado, manifes
tó que eran coïncidentes y en al
gunos casos complementa
rias de las que posee el Ministe-, 
rio del Interior, pero que en to
do caso el cuadro ya está confi
gurado pues muchos nombres 
se repiten.

DIRECTOR DE 
INVESTIGACIONES JOSE TOHA

El Director de Investigacio
nes. general en retiro Emilio 
Cheyre, llegó también ayer al 
mediodía hasta el Ministerio 
del Interior, para informar a sus 
superiores sobre el estado de 
la investigación.

El jefe de la policía civil se ne
gó a entregar informaciones so
bre la investigación limitándo
se a señalar que el númenp de 
detenidas sobrepasaba los 10. y 
que eran todos jóvenes.

El Presidente Freí, en tanto, se 
encontraba en su despacho 
atendiendo a los Subsecretarios 
y posterirormente a una delega
ción de parlamentarios de la 
zona norte que le agradeció las 
realizaciones de su Gobierno en 
las provincias de Tarapacá y 
Antofagasta

El Jefe del Estado llegó a La 
Moneda poco antes de las 11 ho
ras. después de concurrir al 
Hospital Militar para imponerse 
del estado de salud del General 
Schneider

Trasluciendo su preocupación, 
el Presidente Freí, que llegó en 
su auto hasta la esquina de las 
calles Teatinos y Moneda, lugar 
desde el que se dirigió a pie 
hasta el Palacio de Gobierno 
acompañado de su Edecán Mili
tar. se negó a formular declara
ciones expresando sólo que el 
General Schneider continuaba 
grave.

Chilenos comerán mejor con
reforma gastronómica

• Proyectos confeccionado por los trabajadores de las

actividades gastronómicas, consulta una comida más

abundante, sana y barata, a precio popu lar
La clase trabajadora chilena ha 

estado siendo explotada duran
te años en cuanto a comida bara
ta. sana y abundante se refiere, 
por lo que se impone una modi
ficación del actual sistema

Ese es el pensamiento de los 
diversos sectores de los traba
jadores gastronómicos, que des 
de hace seis meses se unieron 
en un comando, que tiene como 
miras brindar al ciudadano 
chileno, sea este obrero o 
empleado, una comida popular 
•húndante, sana y barata, la 
que de acuerdo con los estudios 
realizados, podría tener un valor 
de E° 3 el plato

En conferencia de prensa reali
zada recientemente, los dirigen-

tes entregaron una copia del 
compromiso suscrito por los tra- 
baíadores del gremio gastronómi
co y el candidato triunfante en 
las últimas elecciones, doctor 
Salvador Allende, por el cual se 
crea la Reforma Gastronómica, la 
cual contiene todas las aspiracio
nes de este sector laboral, el que 
no pide beneficios para sí. sola
mente. sino que también solicita 
medidas que beneficiará a la 
gran masa de la ciudadanía 
chilena

EL PROYECTO
De trece artículos consta el 

proyecto sobre Reforma Gastro
nómica del Trabajador Hotelero 
e Industrial. En ella se señala en 
primer lugar.

dores del gremio explotarán 
todas las empresas hoteleras 
del Estado. Municipales, semifis- 
cales y autónomas, además de 
casinos encargados de la 
alimentación de su personal a lo 
largo de Todo el país Agrega el 
punto 1o que las empresas 
extranjeras que se dedican a 
esto, y en especial turismo, serán 
nacionalizadas y sujetas a las 
dispbsiciones reglamentarias 
que se dicten en virtud de esta 
misma ley

Agrega enseguida el proyec
to de ley que todas las empresas 
mencionadas anteriormente.

la Reforma 
serán adminis- 

departa mentó
Gastronómica y 
tradas por unque los trabaja-

DIRIGENTES DEL GREMIO gastronómi
co formulan declaraciones a la prensa, 
sobre la reforma que desea implantar en

Chile, para que la clase trabajadora pueda 
comer mejor y más barato.

técnico a nivel nacional, el que 
funcionará también en provin
cias; el Banco del Estado debe
rá proporcionar un crédito para 
la Reforma Gastronónica. con la 
supervigilancia de la Contralo- 
ria General de la República

El punto cuarto señala que los 
personales que trabajen en estos 
establecimientos serán controla
dos por la Escuela Hotelera, que 
pasará a depender de la 
Reforma Gastronómica y
también empezar a actuar con 
miras al fomento del turismo.

En cuanto a la situación del 
personal, señala que seguirá im
poniendo en el Servicio de 
Seguro Social y los que tengan 
la condición de tales, en la Caja 
de Empleados Particulares

El provecto toca además a la 
Dirección de Turismo, en la que 
deberá ser creado un Departa
mento Técnico Gastronómico, 
con vigencia para actuar en todo 
el territono nacional y cuya 
misión será difundir y orientar la 
acción de este organismo 
turístico.

Por su parte, el Ministerio de 
Economía deberá crear un 
Departamento Técnico, que fija
rá precios y controles en toda la 
República, que se encargue de 
los economatos y la compra de 
productos para la distribución 
de todos los alimentos y licores 
a consumir en los establecimien
tos de la Reforma Gastronómica.

También se pide un Plan Piloto 
Gastronómico, a través de una 
red de restaurants móviles y 
establecidos, con precios popula
res para eí pueblo

Luego consulta una sene de 
medidas legales en favor de los 
trabajadores gastronómicos 
cuyos dingentes señalaron 
hablan sido largamente explota
dos. no haciéndoseles las imposi
ciones y obligándosele a trabajar 
en horarios que no se ajustan a 
ninguna regla legal

Ellos ahora piden que se 
cumpla con las leyes, que se les

de representación a su gremio en 
las cajas de previsión, que se les 
de la oportunidad de obtener 
casa, carnet profesional, seguro 
de vida, ya que por las horas en 
que deben salir de sus ocupacio
nes corren peligro de ser 
asaltados, etc

A cambio, ellos ofrecen que su 
personal sirva al país mediante 
la reformé que comentamos 
Además, señalaron que su 
mayor interés es ayudar a 
difundir el turismo e incluso 
están dispuestos a dar un día de 
su sueldo mensual, para financiar 
el turismo en el país

EN EL VUElO de LAN CHILE llegaron
Francis Sparza. delegado de la Confede™'1 Put<ahu.i 
de Actividades Submarinas y Una r lón Mürid' 
delegado de la CMAS. quienes vienen a i^' 
trabajos que se realizan con miras al M?, ^Cciona'l« 
Submarina . que se efectuará en o ndlal de Caa 
próximo año en Iquique. Hoy viajarán a P,lerr|bre de| 
ese puerto nortino con tal objeto Sn» 6raht,r>a 
estudiará las posibilidades de traer un on ’ Memls 
europeos a nuestro país, a presenciar este? de turi"as 
Pudahuel). ,e torneo (Fot0

Periodistas solidarizan

con el Ejército de Chi|e

El Consejo Regional Santiago del Colean d. o 
distas de Chile también exterionai su adh ¡a 
Ejército por el torpe y brutal atentado contra ia 31 
na de su Comandante en Jefe. General René 
der Chereau. Schr,ei-

El texto de la declaración del Colegio de la Orri 
el siguiente en es

"La Mesa Directiva del Consejo Regional Santia 
del Colegio de Periodistas de Chile expresa su 4° 
enérgico repudio al atentado a bala de que ha 
víctima el Comandante en Jefe del Ejército Ge a”0 
René Schneider Chereau, y denuncia la acción ant! 
democrática de elementos extremistas. nn*

Al mismo tiempo manifiesta su adhesión al 
militar y reitera su absoluta confianza de que las inst*  
tuciones armadas cumplirán, una vez más con 
tradición democrática.

Los periodistas, cuya vocación libertaria y democráti
ca es indiscutible, nos mantendremos alerta en la 
defensa de la carta magna de la Nación y en los agra
dos derechos del pueblo, reiterando desde ya nuestro 
repudio por los atentados de que sean víctimas '.
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TRABAJAN EN UN BANCO entre números,máquinas 
calculadoras . señores apurados y empleados nerviosos 
por el ajetreo de las cuentas. Ellas sonríen Y sonriendo 
aportan la cuota de simpatía que hace menos engorroso 
lo de los cheques, las letras y las prórrogas. Por eso los 
varones del Banco Sudamericano, con muy buen ojo.

eligíeron a Sonia Ribot Carmen Luz Gubeli y Carmen 
Obligado, como futuras reinas del club deportivo de la 
institución. Una de las tres será la soberana absoluta 
¿Cuál de ellas? El hecho no tiene mayor importancia 
porque las tres reúnen atributos más que suficientes 
para merecer el galardón.

CARMEN OSORIO- 
CAVIERES, alumna del 
Primer Año "H" del Liceo 
de Niñas N° 16. es 
.candidata a Reina de las 
Festividades de un nuevo 
año de existenaa de su 
colegio- Carmen es una 
delgada y alta figura 
morena, con una simpatía 
que atrae sin reservas.- 
|Vas bien, Carmen, vas 
bienl

MARIA XIMENA 
MARAMBIO ALDEA, es 
una diminuta belleza 
morena. alumna del 
Segundo Año "F" del 
Liceo de Niñas N° 16 - Sus 
compañeras están 
empeñadas en que sea ella 
la Soberana que presida 
las Fiestas Aniversaria del 
plantel- ¡Buena suerte, 
María Ximenal

SEIS AÑOS DE VIDA 
CUMPLE el Liceo de Ni
ñas N° 1 6. Con tal motivo, 
se está desarrollando un 
nutrido programa de 
estejos que culminarán 

esta noche, en que será 
coronada la reina de es
tas festividades En el 
grabado, la candidata del 
Segundo Año G. Maureen 
López La fiesta de 
coronación de esta noche, 
es en el local del Audax 
Club Sportivo Italiano, 
ubicado en Lira N° 425

■ gloria R|0S 
ITURRIETA. alumna d‘l 

Segundo ano NlñJi 
Liceo N° 2 d« 
qu,ere Pr«' 1 FeStr 
Soberana el Te 
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nal - Quienes B „.
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Al I ende

Es necesario saludar como un hecho 
encomiadle la participación personal del 
senador Allende en la votación de las 
Reformas Constitucionales en el Senado

Además de condenar enérgicamente el 
cobarde atentado contra la vida del 
Comandante el Jefe del Ejército, el sena
dor Allende destacó el significado de su 
presencia durante la votación. "Con mi 
presencia en esta votación —afirmó— 
señalo la decisión popular de hacer más 
amplia y profunda la democracia, y de cum
plir integralmente nuestro programa ".

También se pronunció sobre el alcance 
mismo de las Reformas aprobadas. "Esta
mos -declaró— a las puertas de iniciar en 
Chile un nuevo derecho, una nueva 
convivencia social, una nueva moral. Esta
mos aquí para que Chile pueda buscar esa 
ruta. Para ello hemos firmado esta reforma 
con el senador Prado, adversano mío mu
chas veces, pero con quien hemos hecho 
un trato público"

Es necesario destacar que el voto del 
senador Allende no era indispensable 
para obtener la aprobación de las Refor
mas Constitucionales en el Senado y, por 
eso, la participación personal del futuro 
Presidente de Chile tiene un notable valor 
simbólico su pública reafirmación del 
compromiso contraido con la Democracia 
Cristiana y con el país, en el sentido de apo
yar las Reformas propuestas. No ha habi
do. en todo el proceso de tramitación de las 
reformas, una sola defección y el gesto del 
senador Allende pone un sello final de 
limpieza a las relaciones postelectorales 
de la Democracia Cristiana y la Unidad 
Popular

Pocos han subrayado que este acuerdo 
abierto entre las dos corrientes de opinión 
principales del país es un hecho excep
cional desde la promulgación de la Constitu
ción de 1925. En efecto, la tramitación 
establecida para llevar adelante reformas 
constitucionales incluye requisitos tan difí
ciles de cumplir, que las modificaciones 
que se concretaron en 45 años son pocas, 
tomando en cuenta la magnitud de las 
transformaciones del contexto económico- 
social. Muchos tratadistas han visto en 
estas barreras jurídicas una forma de defen
sa del viejo orden social. Ahora, sin embar
go, se sentó un valioso precedente: cuan
do hay acuerdo entre las fuerzas mayorita- 
rias nada ni nadie puede impedir que esa 
voluntad se concrete.

En esta perspectiva, las palabras del sena
dor Allende, que ve en la aprobación de las 
reformas un primer paso hacia una nueva 
convivencia social, cobran todo su sentido. 
En efecto, un acuerdo tan amplio quiebra 
las viejas divisiones políticas entre secto
res de izquierda que permitían que un 
determinado orden social se prolongara 
indefinidamente y cuando la base mate
rial de nuestra sociedad ya se habla 
transformado. El nuevo orden jurídico, 
cuyas bases ya se han echado en la 
Administración Frei con la reforma al dere
cho de propiedad, el plebiscito y la amplia
ción del derecho a sufragio, está carac
terizado por el reconocimiento de las 
organizaciones sociales, el rol decisivo de 
los sindicatos, la libertad de prensa y de 
educación, la autonomía administrativa y 
financiera de las universidades y el dere
cho del trabajador a una remuneración y 
una participación en los beneficios de la 
empresa y a una previsión social 
constitucionalmente garantizada.

Ese nuevo orden, aparece simbolizado 
por la posibilidad misma de lograr un 
entendimiento entre fuerzas políticas que 
suman casi un 70% de la votación nacio
nal. hecho excepcional en la evolución 
contemporánea de Chile.

De ahí, también el significado moral de la 
presencia del senador Allende durante la 
votación de las Reformas Constitucio
nales.

Canciller Gabriel Valdés

LAS RELACIONES ECONOMICAS USA- 
AMERICA LATINA

Esta semana se han- producido diversos 
informes que revelan un lugar deprimente 
para América Latina en el cuadro de sus 
relaciones económicas con Estados Unidos 
Se trata de una situación muy grave, pues 
ese país es su principal interlocutor en el 
diálogo del comercio mundial y ligado por 
los vínculos especiales del sistema 
interamericano. Por otra parte, constituye 
un proceso de erosión económica que ha ido 
acentúandose de año en año. sin que los 
factores dé solidaridad pactados dentro de 
dicho sistema, sean capaces de superarlo. 
Se encuentra, pues, aquí, una de las raíces 
que más vigorosamente mantienen en pie el 
árbol de las desaveniendas hemisféricas.

La secretaría económica de la 
Organización de los Estados Americanos 
(OEA). al analizar el comportamiento de 
Estados Unidos dentro de la Alianza para el 
Progreso (APP). ha podido establecer que 
USA importa actualmente cuatro veces más 
que hace veinte años; pero las exporta
ciones latinoamericanas hacia los mercados 
nortéamencanos en ese lapso ni siquiera se 
han duplicado

Ello ha conducido a la participación cada 
vez menor de los productos de América 
Latina en el comercio norteamericano, 
habiendo ésta descendido, en dos décadas, 
del 28,3 por ciento al 11,7 por ciento. Si la 
primera proporción se hubiera mantenido, 
los países latinoamericanos estarían 
exportando hacia Estados Unidos por valor 
no de poco más de 4 mil millones de dólares 
—cifra correspondiente a 1969— sino más 
de 10 mil millones de dólares.

Esta deprimida situación no está 
equilibrada ni por inversiones adecuadas ni 
por ayuda conveniente. Es así como entre 
1960 y 1967 las nuevas inversiones de 
Estados Unidos en América Latina llegaron a 
985 millones de dólares; pero por concepto 
de utilidades se retiraron 6.705 millones de 
dólares. Esto significa que nuestros países 
son exportadores de capital hacia el vecino 
del norte. Por su parte, la ayuda exterior es 
tan menguada que sólo representa la tercera 
parte de un centavo de cada dólar que se 
percibe por impuestos en Estados Unidos; 
está, en sus tres cuartas partes, " atada" a la 
condición de invertir su monto en Estados 
Unidos, en términos tales que más de 90 
centavos de cada dólar de la ayuda debe 
gastarse allí y, por fin, las adversas 
condiciones del intercambio disminuyen el 

efecto de ella, como ocurrió entre 1951 y 
1966, período en el cual las pérdidas 
producidas por ellas fueron equivalentes al 
40 por ciento de la ayuda recibida

La persistencia de este cuadro, que el 
estudio de la OEA demuestra.se acentuará 
en el futuro próximo, debido a la política 
proteccionista que está practicando, más y 
más. Estados Unidos y a la exportación a 
nuestros países de su propia inflación, no se 
compadece con la solidaridad que 
constituye la base del sistema interameri- 
cano. De este modo, la desilusión de 
América Latina respecto a la utilidad de lo 
que se ha llamado "los lazos especiales" 
entre ambas Américas, tiene un fundamento 
tan real que si no se supera, la crisis por la 
cual atraviesa alcanzará una magnitud 
difícilmente compatible con su misma 
existencia.

LATINOAMERICA Y LA POLITICA DE 
ZONAS DE INFLUENCIA

/
En el discurso que el Canciller Valdés 

acaba de pronunciar en la Asamblea General 
de las Naciones Unidas, la crítica a la 
política de zonas de intereses que practican 
las grandes potencias, tuvo un lugar de 
relieve.

No podía ser de otra manera, pues esta 
conducta, que desde la Conferencia de Yalta, 
a fines de la II Guerra Mundial, se ha venido 
profundizando en la medida misma en que 
la paridad bélica entre ellas les conduce a 
una actitud de compromiso y no de 
enfrentamiento, perjudica a América Latina 
en extremo, limitando su comercio, 
excluyendo de su ámbito a países como 
Cuba. que son latinoamericanos y 
convirtiendo su organización regional en un 
mero instrumento de la política bloquista de 
Estados Unidos.

Expresó el Canciller Valdés que para la 
práctica de distribuirse el mundo entre unas 
pocas grandes potencias como si fuera una 
torta de cumpleaños. "Siempre se invocará 
la excusa de la defensa contra una eventual 
agresión; pero la mayoría de las veces no 
será sino el encubrimiento de apetitos de 
poder político o de intereses económicos".

Debe tenerse presente que América Latina 
quedó capturada muy temprano en el
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así conquistado la Presi
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Frente a este cuadro, dibuja
do con trazos firmes y claros, 
que pone de relieve la vitali
dad de la democracia chile
na, se ha desenvuelto una ac
ción paralela destinada a im
pedir el normal desenlace po
lítico. Desde la ultraizquier- 
da y la ultraderecha han surgi
do actitudes antidemocrá
ticas. Con propósitos distin
tos, pero resultados seme
jantes, desde ambos lados se 
ha pretendido alterar la paci
fica convivencia de 
nos.

los chile
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El atentado contra 
General Schneider 
ye la culminación de esta es
calada de terrorismo . Ha me
recido la condenación unáni
me y categórica de todos los 
sectores nacionales. Es de 
esperar que este sentimien
to moral se transforme en una 
colaboración 
te de todos los ciudadanos, 
para terminar con una malig
na pasividad que invade a la 
mayoría . como con toda ra
zón lo destacó el Ministro del 
Interior don Patricio Rojas.

Turi smo

»taba de ser puesto en servicio el Hotel 
B Cristóbal-Sheraton. un nuevo esta- 

। amiento turístico que. en realidad 
, * enorgullecemos Porque reune.

imés de todos los servicios adecua
se indispensables para una entidad 
। esta especie, una verdadera exposi- 
r de las bellezas del arte autóctono. 
«a todo lo cual se encentró para ubi- 

< rio, un panorama que. sin duda algu- 
i destaca lo más característico de 

i fr su imponente Cordillera Andina.

Cuando visitan nuestro país los viajeros 
i exterior, no escatiman sus elogios pa- 
sj paisaje. Venidos de regiones en que 
llanuras inmensas no son interrumpi- 
s por desigualdad alguna del terreno, 
i extasían ante el macizo nevado que 
ma el horizonte oriental chileno: las 
:« del Pacífico, con su baja tempera- 
tson otro motivo de atracción del via- 
5 que proviene de los mares de aguas 
¡entes del Atlántico . Sudamericano 
os sucios oleajes de las costas nortea
bas desde el cabo Harteras al nor
ia vegetación de zona templada que 

1 el hueco entre la Cordillera y el 
fascina, asimismo, a los visitantes.

hace muy poco, este aprovecha- 
de las bellezas naturales como 

de ingreso . era considerado por 
•sesudos y serios hombres de nego- 
’ nacionales, como "fantasías de poe- 
1 V- por supuesto, ninguno de ellos ha- 
! arnesgado un centavo de inversión 

• iRfidades que, a su parecer, tenían 
endeble base.

necesario que viniera gente del ex- 
a despejar este ambiente hostil a 

tur*stica;  el aprovechamien- 
tdeV3^^35 de sk'" de los Pa9os sure- 
lc*ma  d ?eSCa 6n e' norte' del magnífi- 
do e centr°- tuvo que sernos ense- 

r empresarios del exterior Sólo 
’nadoUrante e' Gobierno, se ha 
de| h-con resPonsabilidad el fomen- 

Ondad»?Srn° y 56 te han otorgado las 
Mo lndlspensables para su de-

án” SS!*  de esta política es el Ho- 
"Mpe a n° al‘Sheraton- que colocó 

uestra capital como un cen-

la vida del 
constitu-

activa de par-

tro turístico de genuina atracción. No se 
pretendió allí copiar servilmente las mo
dalidades externas: el decorado es na
cional al máximum, constituyendo por sí 
mismo un motivo de interés por las cos
tumbres, el arte y el pensamiento del 
país, que los turistas aprecian como co
rresponde.

Naciones de larga tradición -Francia, Ita
lia, España - han sabido poner de relieve 
sus hitos históricos para llevar turistas 
a su territorio: en nuestro Continente. 
México. Perú y Cuba-especialmente es
ta última explotando su clima -,han he
cho de la afluencia de visitantes extranje
ros una fuente de ingresos que ha dado ex
traordinario vigor a sus balanzas de pa 
go

Nosotros , que poseimos, de seguro, el 
más "publicitado" mundialmente de los 
sitios turísticos, la Isla de Robinson, ja
más hicimos nada por introducirla; ha
ce sólo algunos pocos años se estable
ció allí una hospedería - iniciativa de una 
señora peruana casada con un nortea
mericano - y se habilitó malamente un 
muelle para la recepción de barcos de ca
lado internacional.

Nuestro paisaje, la pesca , el ski. los fior
dos australes, las ruinas quechuas, la ri
queza marisquera, la excelencia frutí- 
cola, jamás pasaron siquiera por la men
te de quienes pensaban en el futuro 
económico de Chile El agrado incompa
rable de Viña del Mar y los balneanos ma
rítimos de Aconcagua. Valparaíso y San
tiago. jamás despertó interés , a tal ex
tremo que. cada año, millares de turistas 
•singularmente argentinos quedaban 
sin lugar en los pocos establecimientos 
hoteleros de que se dispone Ello irroga 
pérdida de millones de dólares, que na
die se había preocupado de canalizar

Hoy, con una nueva política gubernati
va. la CORFO apoya financieramente 
empresas de atracción turística; facili
dades aduaneras posibilitan la entrada 
de visitantes y exenciones tributarias y. 
asistencia de todo orden, alientan a em
presas de este giro, que abren un porve
nir sin sombras a una actividad económi
ca llamada a expandirse de manera ex
traordinariamente promisoria.

esquema del reparto del mundo subsiguien
te a la Segunda Guerra Mundial, al mismo 
tiempo que su organización regional se 
convirtió en instrumento de la guerra fría.

De este modo, se fueron configurando 
todas las situaciones perjudiciales que hoy 
sufre la región dentro de un sistema que. 
por efecto de ese proceso, se ha ido 
vaciando de su capacidad para servir los 
reales intereses de sus pueblos, hasta 
culminar en la exclusión de Cuba, respecto 
de cuya situación el Canciller Valdés afirmó 
que este país latinoamericano "no puede 
seguir aislado del contexto geográfico, 
cultural y económico al cual pertenece por 
derecho propio".

Aunque el caso cubano posee un relieve 
singular por obvias razones, no es la única 
faceta, por cierto, del cuadro contrano a sus 
intereses en que ha sumergido a América 
Latina la política de zonas de influenaa Hay 
que agregar a ello la depnmida situación en 
que se verifican sus relaciones económicas 
con las grandes potencias; las resoluciones 
adoptadas dentro del marco de la OEA. 
limitativas de los principios que la propia 
Carta consagra y la persistencia de una 
corriente de un anti comunismo represivo de 
la cual se alimenta la mayoría de los 
regímenes violatorios de los derechos 
humanos existentes en la región

Las palabras, pues, del Canciller Valdés en 
la ONU tocan un punto de la mayor 
importancia para el destino de América 
Latina y contribuyen a formar conciencia de 
la verdadera posición en que ella se 
encuentra en el conjunto de las relaciones 
internacionales.
cueoj eunuy 19 auu i mí i

DERROTA DE LA GUERRILLA BOLIVIANA

El anuncio de la captura de Osvaldo 
("Chato") Peredo, jefe de la guerrilla boliviana 
evidencia la magnitud de la derrota que está 
sufriendo a manos del ejército de ese país, 
derrota análoga a la sufrida anteriormente 
por la que comandó el "Che" Guevara.

Ello confirma, una vez más. la falta de 
destino de esta forma de pretender un 
cambio en las injustas estructuras de 
poder, políticas y económicas que existen en 
nuestra América. Su persistencia no 
conduce a otro resultado que acentuar la 
represión y dificultar la obra de quienes 
aspiran a hacer esas transformaciones de 
acuerdo al genio latinoamericano, es decir, 
con respeto a los derechos fundamentales 
del individuo humano.

Una filosofía de la violencia, según la cual 
"el poder nace del fusil" y "sólo con el fusil 
se puede transformar al mundo”, está detrás 
de las perspectivas que hacen de la guerrilla 
una revolución extensiva a toda América 
Latina y de la lucha armada la forma 
fundamental de lucha. Su expresión más 
acabada se encuentra en las resoluciones 
de la Conferencia Tri-continental de La 
Habana de 1966.

La experiencia histórica ha demostrado 
hasta la saciedad que es difícil encontrar una 
visión más nociva de la manera de liberar 
América Latina. Tanto es la evidencia que 
suministra, que sus propios autores en La 
Habana, han comenzado a abandonarla y a 
convencerse que lá revolución no es un 
artículo exportable y que debe realizarse 
pluralmente, es decir, de acuerdo al carácter 
nacional de cada pueblo

La guerrilla concebida como única forma 
de acceso al poder, el terrorismo urbano, son 
actitudes sin destino La derrota de los 
guerrilleros bolivianos Jo demuestra con 
dramática claridad

Hermandad de Sangre

Casi desapercibida se está dando en San
tiago un film basado en la obra de Tenne- 
ssee Wiliams. " Hermandad de Sangre" 
(Blood Kin).

La obra, eminentemente teatral, fue adap
tada para el cine por Gore Vidal.

No es la primera vez que el autor de 
"The City and the Pillar ", "Visito a Smal Pla- 
net". "Three". Dark Green. Bright Red" y 
varios otros, ha escrito el guión cinemato
gráfico de una obra de Williams. El adaptó 
"Suddenly last Summer" (De repente en el 
verano).

Gore Vidal es un brillante escritor y se 
encuentra, dentro de la novelística ameri
cana. en la misma línea de Williams. Sus 
obras las componen personajes deca
dentes, enfermos, psicópatas. De tal mo
do que las obras de Tennessee Williams

no sufren alteración alguna, ’pues son
adaptada en su mismo ambiente

Tres son los personajes de "Herman
dad de Sangre" Una artista de última ca
tegoría. algo tonta y ambiciosa, exce
lentemente interpretada por Lynn 
Redgave, un enfermo tuberculoso desa
huciado del hospital, dueño de una vieja 
plantación del sur de Estados Unidos 
que pertenecía a su bisabuelo, y que en 
un tiempo estuvo lleno de esclavos y su 
superficie era de 5 mil acres. Ahora, redu
cida a 50 acres, a una casona sucia y va
cia; solo una pieza está llena de trajes an
tiguos . lo demás se lo han llevado las con
tinuas inundaciones

El tuberculoso sólo piensa en arreglar su 
plantación y hacerla volver a los "glorio
sos dias ” que él nunca conoció. Mientras 
tanto, tendido en su cama, fuma mari

huana. tose y desea tener un hijo para 
perpetuar su estirpe

El tercer personaje es su medio hermano, 
un mulato. Despreciado. humillado, 
que espera su momento para adueñarse 
de la tierra

Todos tratan de engañar a todos: cada 
uno juega sus propias cartas haciendo 
Bluff. El ambiente no deja por un instante 
de ser el máximo de la decadencia crea
da por Williams; es una humedad caluro 
sa. que se confunde con el sudor y la su
ciedad.

Se lucha por sobrevivir, pero se comba
te trampeando, a la vez que la lluvia conti
nuada amenaza con un nuevo aluvión que 
permitirá sobrevivir a aquel que tenga la 
fuerza de subir a los techos de las caso
nas sucias, vacias, sólo llenas de recuer
dos como los personajes.

E.A.

demuestra.se
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EL AEROPUERTO DE PICHOY.en Valdivia, 
uno de los más hermosos y modernos del 
país, fue inaugurado ayer por el 
Intendente de la Provincia. Joaquín 
Hoizaphe! y el Director de Aeropuertos. 
Alfonso Rougier. El nuevo campo aéreo 
tiene una pista de aterrizaje de 1.700

metros de largo, por 45 de ancho, la que 
permite cabida a las más modernas 
aeronaves En cuanto al edificio terminal, 
es de estilizadas lineas arquitectónicas, 
con un hermoso alhajafniento interior El 
costo de la obra ascendió a 26 870.860 
escudos

<---- - ~—
Vida y versos de Gabriela 
en mural del Santa Lucía

• En la mañana de hoy los gremios se concentrarán en sus locales i
^"laicales

AHI en la Alameda, en la verde falda del antiguo Cerro 
Huelén y a pocos metros del nuevo y moderno Paso Santa 
Lucía, se ha hecho justicia al recuerdo y a la memoria de la 
primera escritora latinoamericana que recibió el Premio 
Nobel de Literatura.

Y en pálidos colores azulados, la figura de Gabriela 
Mistral surgió estampada en la piedra vigorosa y antigua del 
Cerro Santa Lucia. El gran mural, realizado por el artista 
Femando Daza, quedó al descubierto ante los ojos de los 
curiosos transeúntes que detuvieron su paso y al rápido 
pasar de los automóviles por la Alameda, -cuyos 
conductores apenas se percataron de esa imagen que con 
su mirada infinita permanecerá allí.

_ —"Al develar esta muralla, 
escrita con el alma de Gabnela 
Mistral, al entregaría a la ciudad 
y en especial a sus niños, la 
intención no será vana, porque 
la maestra del Valle de Elqui, con 
su devoto ejemplo es derrote
ro cierto de luz. amor y justi
cia".

Las palabras del Alcalde de 
Santiago. Manuel Fernández 
Díaz, en la ceremonia realizada 
al mediodía. Jueves en los fal
deos del Cerro-Santa Lucia, fue 
ron la introducción al momen
to en que la Municipalidad hi
zo entrega a la ciudad de San
tiago del mural que recuerda a 
su insigne poetisa

Con extraordinaria maestría, el 
artista Fernando Daza, autor 
del mural, dejó en esas piedras 
la imagen de Gabriela Mistral 
con sus manos tendidas hacia 
los niños que tanto amó.

Su mirada perdida hacia la 
cordillera, que se transforma en 
una mujer morena con su hijo 
en brazos, y el rostro de la poeti
sa reflejando la angustia y la pa

EL ALCANDE de Santiago. Manuel Fernández, durante 
la ceremonia inaugural, hace entrega simbólica del 
mural a la ciudad de Santiago

La pintura interior de

SEGMENTO de une de les 
obras que expone Marta 
Chain 

sión que trasladó hacia el verso 
y la prosa poética.

DEL NICHO HELADO A LA TIE
RRA SOLEADA.
Como el empezar de los famo

sos "Sonetos de la Muerte ", que 
habla de la partida del amado, 
así una parte del mural está 
dedicado a recordar el gran 
amor no realizado de la poetisa 
Muchos de sus versos que fue
ron dedicados al único hombre 
que amó. se ven reflejados en las 
dos cabezas que muy juntas 
descansan bajo losas que sos
tienen el trabajo de indios y 
hombres en el campo y en la 
fábrica

Según el propio autor del mu
ral. Fernando Daza, su obra se 
inspiró en gran parte de Ip^poe- 
mas de Gabriela "Cordillera 
de los Andes”, "El Maíz" "El 
Obrero" y *Sonetos de la 
Muerte”, son pequeños mosai
cos en el mural que hablan de to
da una vida y de toda una obra

La capa y las vestiduras de la 
poetisa, son el alero bajo el que 

UNA EXTRAORDINARIA muestra de su calidad artística ha hecho 
lia artista Olga Chain en la exposición que. de sus pinturas, se efec- 
ptúaen la sala de exposiciones de la Casa de la Cultura del Ministerio 

de Educación ubicada en calle Almirante Montt 454
] La muestra que permanecerá abierta hasta el 28 de octubre, 
presenta 14 pinturas de la artista Olga Chain que desde 1957 ha 
presentando sus pinturas en 15 exposiciones que le han valido 
elogiosas criticas.

Haciendo un recuento de la pintura de Olga Chain. Ludwig Zeller ha 
señalado que "el conjunto de telas presentadas por Olga Chain, es 
resultado de una búsqueda plástica de muchos años de trabajos ar
duos y experimentación muchas veces malentendida

—"Al visitar el taller de la artista, podemos ver colgados de los mu
ros. cuadros que son como el resumen de su trayectoria artística. Ol
ga Chain principió pintando figuras humanas, mujeres y" niños 
principalmente, en las que se transparentaba su preocupación por las 
enseñanzas de Leonardo y sus discípulos"

Más adelante. Zeller señala: "Los cuerpos en colores cálidos se 
destacan organizando el paisaje donde el follaje, como en el maes
tro renacentista, obedecía a un riguroso trazado geométrico Esa fue 
su primera exposición, hace ya más de 10 años en el Círculo de 
Periodistas. Siguieron postenormente una sene de experiencias de 
color y forma en las que la artista trató de captar otras fuentes de 
motivación para su pintura: colmenas cerradas como celdillas de 
ciudades imaginarias, geometrizaciones de paisajes cada vez más 
personales, ritmos repetidos en un sentido musical y un sentido 
espacial nuevo en nuestra pintura tan sujeta a las cosas próximas”

En esta . como en el resto de su obra. Olga revela de qué ma
nera. como ha dicho el poeta "desde la piel al alma", su visión de los 
seres humanos se ha hecho cada vez más interior y misteriosa”

En la sene de obras que se presentan en esta exposición hay pun
tos de coincidencia con pintores simbolistas que en el pasado trata
ron de comunicarnos su visión mágica Pienso en Blake por ejemplo 
y sus extrañas fantasmagorías sobre la creación del ser humano; 
más cerca de nosotros están las obras del poeta y pintor Jalib 
Gibran"

Zeller. termina diciendo "en estas telas. Olga Chain ha logrado una 
densidad en su expresión en la que se organizan espirales sin fin, 
como de cuerpos o fantasmas en las que la artista ha traducido su vi
sión interior Las imágenes no están formadas desde afuera sino que 
son resultado de una maduración interior, donde color y forma son 
uno al traducirnos el misterio”

se cobijan hombres y mujeres 
laborando hacia un futuro 
representado por niños de 
estilizadas figuras que fijan los 
ojos en una mujer que no 
representa el pasado sino que 
el amor hacia la humánidad pro
yectado hacia lo infinito.

UN REMANSO EN EL TUMUL
TO

Y en la arteria más transitada 
de nuestra capital, allí donde 
los vehículos pasan raudamen
te. y el paso dé los peatones es 
apresurado, la figura de Ga 
birela Mistral en ese rincón del 
Cerro Santa Lucía, será como 
un remanso, en donde el tiempo 
parece que se hubiera deteni
do un poco a descansar

Así lo sintieron y lo manifesta
ron los que estuvieron 
presentes en lá emotiva ceremo
nia inaugural. Así lo dijo tam
bién Luis Merino Reyes, Presi
dente de la Sociedad de Escrito
res de Chile: "Gabriela Mistral 
que es piedra fundamental de 
nuestra poesía, madre de todos 
los niños chilenos, ahora reclina
da en el suave regazo de nues
tra colina",..

Por su parte la directora del Li
ceo Gabriela Mistral. Olga 
Schachtebeck. dijo: "Generacio
nes de niños seguirán junto a 
ella en Monte Grande Son los 
hijos de otras que al compás de 
la brisa que desordenará sus ca
bellos y besará sus mejillas 
seguirán cantando en anhelo 
de hermandad

La ceremonia finalizó con 
versos de Gabirela Mistral reci
tados por Silvia del Valle y Ma
ría Cristina Mc.iaies.

DOS HORAS ANTES del término de sus jornadas habituales, los 
trabajadores de todo el país paralizaron sus labores, en señal de pro
testa por el atentado contra el General Schneider y como una adver
tencia a los grupos terroristas que están actuando en el país, de que la 
clase laboral no permitirá que se tuerza la ley. además, de que da su 
más amplio respaldo ajas Fuerzas Armadas.

De esta manera los trabajadores dieron cumplimiento a las 
instrucciones impartidas por la Central Unica de Trabajadores, luego

de un largo plenano realizado el jueves en la noche y en el que se 
tomaron los siguientes acuerdos:

En atención al desarrollo de los acontecimientos que han conmo
vido a la opinión pública, en relación con el cobarde atentado co
metido en la persona del alto jefe militar, el Comandante en Jefe del 
Ejército, General René Schneider Chereau, el Plenano de Federaciones 
y el Consejo D.rectivo Nacional de la CUT no pueden mantenerse al 
margen de lo sucedido y consideran que las FF AA han reafirmado 
que mantendrán inalterable su actitud de defensa del proceso 
institucional de Chile, que culminará el sábado 24 de octubre en el 
Congreso Pleno.

Por otra parte afirmamos que 
los conspiradores se encon
trarán con la resuelta decisión de 
los trabajadores de defender sus 
derechos sindicales. repu
diando con energía los intentos 
de los grupos terroristas que 
pretenden torcer la ley y el libre 
curso democrático del pueblo

"Elementos extranjeros, in
gresados al país, no son ajenos 
sino autores materiales de los 
actos de terrorismo realizados, 
como el que hoy Chile lamenta 
Los responsables deben ser casti
gados y expulsados del país”

Señaló además que hechos 
semejantes han sido denunciados 
al Gcbierno, para que adopte las 
medidas precautorias indispen
sables j

Luego de otros considerandos, 
el Pie na no acordó

1) Que el día viernes, los 
trabajadores, como una forma de 
protesta, deberán paralizar sus 
labores dos horas antes del 
termino de su jornada junto con 
realizar dicho paro deberán 
reunirse1 en los mismos sitios de 
trabajo o en los locales sindi
cales; 2) El Presidente de la CUT 
se dirigirá por radio a todos los' 
trabajadores del país: 3) Se hizo 
un llamado a todos los trabaja 
dores para que desplieguen una 
tarea de vigilancia 'en ’orno a la 
defensa de las empresas, indus
tria. servicios y locales 
sindicales

También se señala que toda 
mst ucciór ser< impartida a 
través del' Consejo Directivo 
Nacional de la CUT y que hoy los 
trabajadores deberán reunirse en 
sus locales sindicales, para luego 
participar en los actos progra
mados por la U P a lo largo de 
tcdo el país

REANUDACION DE FAENAS.

La inmediata reanudación de

Pablo Neruda,Ciudadano 
Honorario de Valparaíso

Centri 
done

• La ceremonia en el Municipio porteño tendrá lugar 
a fines de mes

Éi tm 
ificatr

VALPARAISO (Por Sara Vial. Corresponsal). El 
poeta nacional Pablo Neruda será condecorado por la 
Municipaliaad de Valparaíso con el honroso titulo de 
Ciudadano Honorario de Valparaíso La noticia fue 
proporcionada a LA NACION en Valparaíso, por el 
propio alcalde porteño. Alfonso Ansietà, quien nos 
agregó que el poeta acababa de confirmarte su 
aceptación por escrito, reconocido de recibir de esta 
forma por primera vez un homenaje oficial de la ciudad 
de Valparaíso

Admiro profundamente a Neruda. como un poeta 
grandioso y personalmente siempre me ha gustado su 

poesía " dijo a LA NACION el alcalde Ansietà, "y noi me |voy 
a ir de la Alcaldía de Valparaíso sin en regarte esta 
distinción que se merece bajo todo concepto y que 
como alcalde nombrado durante el Gobierno de la DC. 
me satisface enormemente poder hacer efectiva".

La ceremonia se realizará a fines del mes en curso, 
en el Salón de Honor de la Municipalidad y asistirán’ 
las autoridades, parlamentarios, cuerpo de regidores, 
periodistas y personalidades{culturales invitadas.

NERUDA EN VALPARAISO

Aparte de vivir en Isla Negra, 
dentro de la provincia de 
Valparaíso. Pablo Neruda se 
compró hace varios años una 
casa o mejor dicho, la obra grue
sa de una casa en el cerro Flo
rida. la que, con su acostumbra
da imaginación, fue paulatina
mente concluyendo y comple
tando con pabellones que 
incorporó a la obra onginal 
Puertas y ventanas antiguas, vi
drios de colores conseguidos en 
demoliciones o subastas, obje
tos de su colección de antigüeda
des o que espontáneamente le 
traían sus muchos amigos, 
fueron armando lentamente la 
casa

Un 18 de septiembre la inaugu
ró en lo alto del cerro y era real
mente una vivienda extraña y 
fantástica, trepando en el atre 
con interminables escaleras, 
decorada de veleros, faroles 
antiguos, mapas, libros y caraco
les Extravagantes colores la 
iluminaban y los dos perros chi
nos del dueño de casa subían y 
bajaban las escaleras, 
probablemente asustados de 
habitar aquella torre que pare
cía colgada del aire Pero era 
mucho más firme de lo que pare
cía y se dio el pnvilegio de sopor
tar estoica el terremoto del 65.

Con su nombre de fragata 
española. La Sebastiana”, 
empezó a navegar en los días 
nerudianos con su aire de 
carabela de otro tiempo Algu
nos años vivió Neruda en 
Valparaíso y su Figura era fami
liar en el puerto, comprando en 
la feria. visitando remates 
donde siempre encuentra sorpre
sas. partiendo y llegando con 
amigos célebres. Alguna vez 
volvió de Europa directamente a 
Valparaíso, por barco. "La 
Sebastiana” comenzó a inte- 

faera: en el fundo Las Ventanas, 
ubicado en el Departamento de 
Huasco. en la provincia de Ataca- 
ma. fue ordenada por el Minis
terio del Trabajo La medida fue 
adoptada a fin de acelerar una 
solución al conflicto allí existen
te Como mterventeres fueron 
desigrados el médico veterinario 
del INDAP. Julio Polanco Galarce 
y el Ingeniero Agrónomo Víétor 
Ramírez González
Tarrb en se decretó la 

reanudac ón de faenas en el fundo 

EL CLUB DE LA BOTA

grar las antologías extranjeras y 
el poema inspirado por ella 
apareció en la edición "Plenos 
Poderes", de Losada "La casa 
crece y habla, se sostiene en sus 
pie^ tiene ropa colgada en un 
andamio/ y como por el mar la 
Primavera/ nadando como náya
de marina/ besa la arena de 
Valparaíso”

A través de la obra de Neruda 
surge Valparaíso como el pitazo 
de un tren o de un barco, que 
aparece y desaparece El sortile
gio de nuestra ciudad atrapó en 
sus redes al poeta oceánico por 
temperamento y le inspiró 
bellas estrofas ”,

Y el viento que derriba 
la última ola de Valparaíso 

me golpea en el pecho 
con un ruido quebrado 

como si allí tuviera 
mi corazón una ventana rota" 
En su obra "Barcarola”, escri

be "Encontré a Rubén Darío en 
las calles de Valparaíso, y eh sus 
textos no incluidos todavía en li
bros. figura un hermoso poema- 
rio en prosa. VALPARAISO., que 
aparece en la última selección 
de sus Obras Completas. (Losa
da. 1968) "Yo he vivido por tiem
pos en estos cerros aromáticos 
y heridos", relata, "son cerros 
suculentos, en que la vida 
golpea con infinitos extramuros, 
con -caracolistQP insondable y 
retorcijón de trompeta En la 
espiral, a cada momento, te 
espera un carrusel anaranjado, 
un fraile que desciende, una 
niña descalza sumergida en su 
sandía, un remolino de marine
ros y mujeres, una venta de la 
más dada ferretería, un circo 
minúsculo en cuya carpa sólo 
caben los bigotes del domador, 
una escala que se sube a las nu
bes, un ascensor que asciende, 
cargado de cebollas, siete bu
rros que transportan agua, un ca
rro de bomberos que vuelve de

Tatara. de Freinna, donde el 
personal se encuentra en huelga 
en apoyo de sus demandas de 
tipo socio-ecorómico

PRINCIPIO DE SOLUCION

Prácticamente solucionado se 
encuentra el conflicto de los 108 
trabajadores de la hacienda San 
José de Marchigüe, de Colcha 
gua, una de las más extensas de 
la Zona Central 

Para manifestar su repudio a los "hechos 
luctuosos ocurridos el jueves pasado", 
llegaron hasta la redacción de "La 
Nación", los dirigentes de los sindicatos 
de la Embotelladora Andina SA . 
Raúl Malte Bravo, presidente del 
Sindicato Industrial; Patricio Rodríguez

secretario del Sindicato Profesional y 
Julio Gómez Carreño. tesorero del 
Sindicato Industrial. Señalaron que los 
dos^sindicatos han acordado adherir a los 
movimientos de estudiantes y trabaja
dores. en defensa del respeto a la 
voluntad soberana del pueblo de Chile.

un incendio, un escaparate en 
que se juntaron botellas de vida 
o muerte".

Está dicho Valparaíso. Está di
cho todo. (Se publicó en ale
mán. en una revista suiza, en 
1967)

Pero Neruda vivió mucho an
tes en Valparaíso, cuando era 
un muchacho y su casa se topa
ba con la del poeta porteño 
Zoilo Escobar También anduvo 
muy escondido en un cerro, el 
Lecheros, cerca del crepitante 
Pasaje Quillota. en días de 
cordillerano escape, que el dejó 
también en la crónica torrencial 
de sus versos.

El 3 de junio de 1961 fundó el 
Club de la Bota, con un grupo de 
amigos y poetas, en Valparaíso. 
Lugar de reunión, el Bar 
Alemán que ya no existe Se 
demolió toda la manzana para 
la remodelación del sector 
Bellavista Allí llegó una noche 
con Alejo Carpentier, con su edi
tor Gonzalo Losada, de paso 
por Chile, con su secretario y ami
go Homero Arce, y se realizaron 
fraternales tertulias con Camilo 
Mon. Carlos León, (autor de So
brino Unico", y "Viejas Amista
des") y otros poetas que pasa
ban fugazmente por Valparaíso 
La reunión era en torno a una 
gigantesca bota de cerámica 
alemana que ordenaba colmar 
de espumosa cerveza hasta su 
cofa. La cláusula para ingresar 
al Club había que dibujar 
chanchito con los ojos cerrados. 
El libro de Actas conserva los 
alegres documentos huma
nos. con la firma de Neruda. 
Venturelli. Losada. Mon. Arman
do Solan. y otros. No se ha escri
to todavía la gran crónica del 
Club de la Bota, sigiloso y poco 
conocido, pero profundamen
te porteño en su espíritu

RECONOCIMIENTO

En reportaje que LA NACION 
publicó el 1 5 de septiembre pa
sado. hicimos presente que la 
Municipalidad de Valparaíso 
debía" hacía cuatro años la 
entrega del título de Ciudada
no Honorario de Valparaíso al 
poeta de Isla Negra y que el alcal
de Ansieta se habla decidido a 
"resucitar', el edicto, con la 
colaboración de sus regidores 
Bahamondes y Concha El acuer
do del 7 de septiembre de 1966 
fue unánime en la Sala de regido
res. pero no habría servido de 
mucho si faltaba lo principal, 
que el poeta lo recibiera Como 

más vale tarde que nunca” ( el 
acuerdo fue hecho durante la 
alcaldía de Juan Rodríguez) el 
dinámico Alcalde Ansieta resol
vió no perder más tiempo y Neru
da recibirá por fin el merecido 
título.

Después de ocho dias de que 
los campesinos se tomaran el 
piedio. el iepiesentante de los 
empresarios ofreció entregar las 
tierras para que allí se instale ur 
asentamiento campesino, menos 
una reserva de secaro que será 
destinada a la ganadería

Los dirigentes. Patricio Vera, de 
los trabajadores y Gustavo Díaz 
Fabres, presidente de la Confede 
ración Campesina Libertad, seña-

EL POETA PABLO NERUDA y ai esposa M*"*  
Urrutia. en el Bar Alemán de Valparaíso, brindan en 
Bota que dio nombre 'al club de la Bota, que e I 
fundó con amigos y poetas del puerto el año 61 a 
es "histórica" y exclusiva, ya que el Bar fue derno 
con toda la manzana de edificios para la remo e 
del sector Bellavista. Ahora, Neruda será con e 
por la Municipalidad de Valparaíso con el ti -I 
Ciudadano Honorario (Foto de Rolando Rojas/. _ ■

Piden expropiaron
de fundo

La expropiación del funao 
"Las Lomas”, en el cual trabajan, 
pidieron al Ministro de Agricul
tura, Hugo Trivelli. los dirigen
tes del Sindicato Comunal de 
Trabajadores Agrícolas "El 
Esfuerzo'; de Pelarccyy la Federa
ción Provincial "Campesinos Li
bres',' de Talca 

, Señalaron al Secretario de 
estado que e| fundo tiene una 
extensión de 5.621 hectáreas 
más 2 000 hectáreas de cordi
llera contando con 500 hectá
reas de riego y el resto de seca
no. siendo apto para la produc-
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L proclamación de Salvador Allende: 
0 uñetazo a la reacción y el golpismo

30 horas. 50 senadores y 1 50 diputa- 
U0V’laS , Lir con SUS votos, al ciudadano que 

J^Ed’So Frei en la Presidencia de la Repu-

; 8rnx

»n la r 1
D,<^

,rab«iadOe..

°brS Es»,,.
ara *5

,n ñor ambas ramas del Congreso del 
l> »'““rtantlas Democráticas y Constrtuc.o- 
L> d® a ñor la Democracia Cristiana y la Uni- 

i<* d8 «Muran al senador y médrco socia- 
'' jwJ”' 3.Tnde Gossens. al acceso constitucio- 

salado' A _raraula institucional del país. Allen- 
J*,  la votos de casi el 80% de los sena-
*aydíutad°s-

10 CASO DE EXCEPCION

marxista leninista confeso y consecue.,- 
’Xde loaró la Presidente en un sistema 
A do la vía democrática como camino 

Suvente es un caso único y excepcional 
' .- . _ -¡»A «>n al mnndn pntprn

ei aue un 1, ’ ”"íg4 Lo A|lende' 
'?■’< >“h, P'«oniado 
d c,a<ia$e.l }í i*« 1 r «ctituyem- — -

c2¡ ;pod«' América Latina, sino en el mundo entero.
"ÏT'I«* “0"

"m“d,dA

constitucional de la combinación triunfante el 4 de 
Septiembre.

EL FASCISMO EN ACCION

Al ver cerrados, por la consecuencia política de la 
DC. y por la amplitud de la UP, los caminos constitu
cionales al Poder Supremo, la Derecha no vaciló en 
embarcar a sus sectores más extremos en inquie
tantes campañas terronstas y fascistas, destinadas 
claramente a trastocar el orden constitucional

Esta acción ha tenido su apogeo en el atentado 
contra el Comandante en Jefe del Ejército, señor 
René Schneider Ch.

Sin embargo,, este acto repudiable en todo senti
do. es por muchos considerado como un eslabón 
más en la campaña de amedrentamiento v subver-

sión iniciada por la Derecha, cuya culminación proyec
tada no es sino el establecimiento de un régimen 
coercitivo y de fuerza que anule las reales posicio
nes expresadas por la ciudadanía el 4 de septiembre

PROCLAMACION

Hoy el Congreso Nacional proclamará a Salvador 
Allende como Presidente Constitucional de la 
República.

Este es un paso importante en la reafirmación 
demucránca del país. Sin embargo abre a la inmensa, 
mayoría democrática y progresista'yja los Partidos 
Políticos que la agrupan, la difícil tarea de ser vigilan
tes y capaces de mantener el sistema institucional, 
pese a los intentos subversivos que los sectores 
ultrafascistas sin duda, volverán a emprender en las 
próximas y difíciles jornadas

NEO

logró aglutinar en su cuarta campaña 
AHend® astos y disímiles sectores políticos, cuyo 

común era impulsar un proceso que 
^nun300 a |as grandes mayorías nacionales el 
^los centros de decisión y poder cuidadanos. 
i1^50

pese a su habl1 cond'ción personal. 
PÍTlolutinar tras su candidatura un porcentaje 
L W® rior al 36% de los sufragios cupo infe 
Luiente sup _.Kque obtuviera en 1964

posibilitó que sectores derechistas. 
£!t°„ indentif'cados, iniciaran una costosa y 

ianl r campaña de cuestionamiento al triunfo 
’’Tp v Allende, la que fue desbaratada por la vi- 
!* „J. v alto espíritu patriótico demostrado por 
‘’¿ mes dirigentes y bases de la Unidad Popular 
Xnocracia Cristiana, los que posib, taren -con 

y0 de amplios sectores— ampliar la base

DCU triunfó
en Educadoras

de Párvulos de la "U

Un amplio y significativo triunfo logró la 
Jemocracia Cristiana Universitaria en las elecciones de 
«Escuela de Educadoras de Párvulos

La lista democracristiana obtuvo 1 57 votos, contra 
de la Unidad Popular. Con ello logró la Presidencia 

ICentro de Alumnos y nominar 6 de los 8 cargos al 
lectorio.

Ei triunfo en la Escuela de Párvulos se agrega a otra 
nificativas victorias conquistadas por la Izquierda 
stiana en la Universidad de Chile.

TARUD. Hábil Conducción.

ALESSANDRI: El pasado 
perdió.

FRE! Garantía de no inter
vención.
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Democracia Cristiana rechaza 
tergiversaciones de un diario

En el diario Pueblo Li
bre. de reciente apari
ción. se han publicado 
reiterados artículos, edito
riales y comentarios en 
los que se ataca abierta
mente a Dirigentes y 
militantes de la Democra
cia Cristiana v se han 
interpretado antojadi
zamente acuerdos del 
Partido lanzándose 
apreciaciones que van en 
contra de la unidad inter
na. Simultáneamente he
mos recibido consultas 
de camaradas acerca de 
la participación de 
democrafacristianos en 
su orientación o la rela
ción existente entre él y 
nuestro Partido.

Con la firma de su Secre
tario Nacional, Diputa
do Mariano Ruiz—Esqui- 
de. la Directiva Máxima 
del Partido Demócrata 
Cristiano. emitió ayer 
una declaración en la que 
descalifica como vocero 
oficial u oficioso de esta 
colectividad. a cierto 
matutino aparecido en 
los últimos días. El 
comunicado rechaza tam
bién toda la campaña de 
tergiversaciones e inten
tos de división interna 
que este diario ha 
emprendido en contra 
del Partido

El texto de la declara
ción es el siguiente

Al respecto debemos 
señalar, lo siguiente 
1. El Diario Pueblo Libre 
no es un órgano oficial ni 
oficioso de la Democra
cia Cristiana y no mantie
ne relación alguna con 
sus organismos regula 
res.
2. El Partido Demócrata 
Cristiano rechaza los ata
ques directos o encubier
tos a sus dirigentes nacio
nales o militantes y toda 
su campaña destinada a 
tergiversar el sentido de 
los acuerdos internos.
3. Esperamos tener 
antecedentes más preci
sos para calificar la autori
dad de su Director 
responsable *para  enjui-1

ciar públicamente a la 
Junta Nacional del 
Partido o a sus militantes 
en el uso de sus atribucio
nes que el propio partido 
les ha otorgado

4 El Consejo Nacional ha 
delegado a esta Secreta
ria el esclarecer 
rápidamente la eventual 
participación de militan
tes democratacristianos 
en su orientación y 
publicación a fin de proce
der conforme a nuestras 
normas estatutarias".

MARIANO RUIZ—ESQUI- 
DE J.
Secretar*»  Nacional 
Subrogante

’"’ral Camilo Valenzuela:

^®ftas informaciones dificultan
ron O'" J 
.s ‘°'’ í

^stigociones muy positivas

% ya?1 de Division, 
1 una a«7Uela entre- 
*ilate«’a!,rac,6n que 

taimente.
‘"ÜIMslrtdla de hoy, 
S6CI„„, oc,ubre de 
•i de |a 2<os »tenta, el 
Sot6‘ona óe Emer- 
L 0l,»ctorîU despach0 
riosdh resPonsa- 

sWva.r®s”C.larin-. 
SsidLFuro Chile". 
S¡i„que ’Igu-

‘n8ijSeriique apare- 
ed'cones de la

mañana contienen - 
expresiones hostiles hacia*  
países extranjeros y sus 
colectividades, lo que se 
encuentra contemplado y 
sancionado 
mente por el 
dieciocho de
número dieciséis 
seiscientos quarenta 
tres sobre abusos 
publicidad

"Contienen 
informaciones 
sas destinadas

expresa- 
articulo

la Ley 
mil

y 
de

lar la "destrucción del 
Régimen Republicano y 
Democrático de Gobier
no y a perturbar el Orden 
Constitucional y la Seguri
dad Interior del 
sancionado en el 
cuatro de la Ley.

Estado, 
artículo

además 
tendencio- 
a estimu-

"Por **otra  
interesantes y 
investigaciones 
chos; delictivos
sos en desarrollo se ven

□arte, 
positivas 
de he- 

y sedicio-

dificultadas considerable-, 
mente.

La repetición de esos 
hechos significará la 
clausura del diario e igual 

predicamento se seguirá 
con cualquier órgano de 
difusión que provoque 
situaciones como las 
señaladas.

"El Jefe de-la Zona de 
Emergencia reiterada
mente ha pedido la coope
ración de los Directores 
de Prensa y Radio, en. 
esos propósitos de benefi
cio público. y cree 
propicia la oportunidad de 
que ella se materialice en 
hechos concretos"

LEIGHTON Un gran 
repúblico-

MAIRA: ¡a Izquierda Cris
tiana.

PRADO: Fidelidad doctrina 
ría.

TOMIC: Honestidad y 
consecuencia.

Hay que mantenerse serenos y alertas:

“JDC” llama a la unidad nacional 
para aplastar a los terroristas

La Juventud Demócra
ta Cristiana, a través de 
su Presidente Luis Badi
na y de su Secretario 
Nacional. Dr Antonio 
Cavalla, emitieron ayer la 
siguiente declaración en 
la que llaman a todos los 
sectores nacionales a 
unirse en contra de los 
minoritarios sectores 
sediciosos que tratan de 
alterar ’ la normalidad 
institucional de nuestra 
patria.

El país ha presenciado 
con horror el atentado 
terrorista perpetrado en 
la persona del señor 
General René Schneider 
Frente a esta grave situa
ción. el Consejo Nacional 
de la J. D C. reunido extra
ordinariamente. se hace 
un deber en manifestar a 
sus militantes y a la opi
nión pública, lo siguiente

1— La J D. C. conde
na drásticamente el 
atentado terrorista y 
expresa- su solidaridad to
tal con el Comandante 
Schneider y las Fuerzas 
Armadas chilenas, y ha
ce votos por su pronta 
recuperación.

Nuestro acerbo doctri
nario. basado en el huma
nismo del trabajo y la 
dignidad de la persona, 
nos hacen repudiar 
enérgicamente al terro- 

• rismo como método de 
acción política, el que de
be estar vedado en cual
quier situación política 
para los cristianos.

2.— La J D. C. estima 
que este atentado no es 
un hecho particular o 
aislado. Desde que se 
conoció el resultado de 
las elecciones del 4 de 
Septiembre hemos 
denunciado reiterada
mente a diversos grupos 
del país, algunos con cla
ras vinculaciones
extranjeras, no dispues- 

k tos a acatar el veredicto

de las urnas y a romper, 
por cualquier medio, los 
cauces democráticos. 
Desde el primer momen
to también nuestro parti
do se constituyó en el me
jor dique para esos inten
tos sediciosos, al recono
cer el triunfo del señor 
Allende y lograr un cuer
po de reformas constitu
cionales que perfeccio
nen y garanticen la pervi- 
vencia del pluralismo.

Muchos críticos de la 
primera hora, entre los 
cuales se encuentra el 
propio señor Alessandri. 
reconocen hoy que el 
camino señalado por el 
P D C era el que ofrecía 
menos riesgos y el mejor 
para el país.

Los grupos sediciosos 
se han quedado, enton
ces. sin instancias 
constitucionales que ju- 
aar

No consiguieron al 
P.D.C.. leal a su tradición, 
y les negó su apoyo has
ta el candidato de la Dere
cha.

Hoy. al ver a las Fuerzas 
Armadas de Chile en su 
habitual actitud y tradi
ción de respeto a la Cons
titución y mantenimien
to dentro de sus altas fun
ciones, intentan quitar 
la vida al Jefe máximo 
de ellas, como manera de 
crear el caos e iniciar un 
proceso de "venganzas", 
ya anteriormente usado 
por grupos fascistas en 
otros países de nuestro 
continente y el mundo.

3.— La JDC. estima 
un deber político adver
tir al país del peligro que 
la aparición de estas or
ganizaciones implica pa
ra todos los chilenos.

Estimamos que. para 
enfrentarlos, se hace 
indispensable lograr la 
unanimidad de todos los 
grupos e instituciones 
dispuestos a luchar por

la expresión democráti
ca del pueblo y el respeto 
a las personas, de un mo
do tal que sean totalmen
te aislados; sólo de esta 
manera será posble erra
dicar para siempre a los 
terroristas y desbaratar 
definitivamente sus 
siniestros planes.

Es por este motivo que 
nos parece torpe la ac
titud de algunos sectores 
de la Unidad Popular 
que, en forma irresponsa
ble. han pretendido con
fundir a la opinión públi
ca culpando a miembros 
del P D.C. que desempe
ñan cargos de Gobierno, 
de complicidad con estos 
hechos, llegando incluso 
a comprometer el nom
bre de S E el Presidente 
de la República Solidari
zamos con los camara
das aludidos y hacemos 
ver a los personeros máxi
mos de la U.P. el grave 
error y deslealtad que es
tos grupos cometen, favo
reciendo así a los 
extremistas y terroristas.

4.— La J D C. llama a 
sus militantes y a toda 
la juventud chilena a man
tenerse serenos pero aler
tas frente a nuevas cir
cunstancias. y a lograr la 
unidad nacional necesa
ria para aplastar para 
siempre a quienes no tre
pidan en atentar co
bardemente en contra 
de la vida de las perso
nas.

Por el Consejo Nacio
nal de la Juventud De
mócrata Cristiana. ¡

LUIS A. BADIL LA MO 
RALES

Presidente Nacional 
JDC. j

Dr ANTONIO CAVA 
LLA ROJAS

Secretario General J D C.
Santiago, 23 de Octubre 

de 1970.
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Publicación de la Universidad de Concepción Reformada:

Revista "Nueva Atenea” 
apareció rejuvenecida

Con una ágil presentación gráfica, con numerosas 
reproducciones en color y un material que si tiene que 
ver con las actuales preocupaciones culturales Je 
nuestro tiempo, acaba de aparecer y se encuentra en 
librería la Nueva Revista Atenea, de la Universidad de 
Concepción, que dirige el escritor Enrique Lihn

El poeta Lihn tiene amplia expriencia en 
publicaciones culturales universitarias Ha tenido a su 
cargo la Revista "Cormorán" de la Ecítorial Universitana 
y durante su estada en Cuba, trabajó en el equipo 
directivo de la Revista Casa de las Américas

EL POETA ENRIQUE LIHN. director de la revista Nueva 
Atenea, de la Universidad de Concepción

Conversamos con Lihn
—Cómo surgió 'asta Nueva 

Revista Atenea?
—Como casi todas las revistas 

universitarias chilenas era 
excesivamente académica y 
como la mayor parte de sus direc
tores fueron hombres de letras 
se concentró de manera muy 
especial en la literatura, 
olvidando de cierta manera su 
proyecto original, de acuerdo 
con el cual se trataba de inte
grar dversos campos: las cien
cias. las artes y la literatura

Al constituirse el Consejo de 
Dufusión de la Universidad de 
Concepción que dirige el poeta 
Gonzalo Rojas, la revista Atenea 
pasó a formar parte de las 
actividades de este Consejo y se 
resolvió convertirla en un órga
no de expresión cultural abierto 
a tas temas que preocupan al 
país en estos momentos y ade
más en un medio de romper la 
balcanización cultural de nues
tro país y abrirse al campo 
cultural altinoa nencano

Esta segunda etapa nació bajo

Herido conductor que no 
respetó “Toque de Queda”

El chofer de la ambulancia N" 
10 alcanzada por disparos he 
chos por el personal de las 
FFAA encargado de hacer 
cumplir las disposiciones del to
que de queda, fue identificado 
como Jcaquin von 
Demknesebeck El funcionario 
resultó herido y posteriormente 
fue sometido a intervención 
quirúrgica en la Casa Central de 
la Asistencia Pública, donde se 
recupera

Von Demknesebeck llegó a las 
6 10 de la mañana a' la Posta 
Central, donde manifestó que, 
mientias transitaba por la Aveni
da Los Cerollos, cruzó un sema 
foro con luz roja recibiendo la 
orden de alto de parte del perso
nal militar Al no obedecer se 
disparó sobre el vehículo Una de 
las balas alcanzó al chofer en la 
región lumbar derecha

Las autoridades de la Posta 
Cejitial precisaron qce el herido 
estab en regular estado, con 
aliento etílico, y presentaba salí 
da de intestino por la pared inte
rior del abdomen Se le pactec 
alcohclemia y fue trasladado al 
pabellón de operaciones para se 

intervenido quirúrgicamente
Consultado el radio-operadoi 

que es la persona que da la salida 
a las ambulancias, expresó -se
gún las n ismas autoridades que 
el vehículo N" 10 no tenia salida 
ofic al desde la Asistencic y que 
se desconocía las gestiones que 
realizaba la ambulancia a cargo, 
de von Demknesebeck ¡

Se agregó,finalmente. que ano
che. recién conocidas las instruc- 
ciones de la jefatura militar, se 
les ordenó a los choferes que te
nían que respetarlas y detenerse 
cuando se les diera la orden de 
alto Sin embargo, esas órdenes

no fueron respetadas por el fun
cionario aludido con las 
consecuencias señaladas

Se dispuso la instrucción ce un 
sumario administrativo para 
esclarecer las circunstancias en 
que ocurrieron los hechos

INSTRUCCIONES DELSNS

El Director General del Servicio 
Nacional deSalud. doctor Patricio 
Si va Garin, remitió instrucciones 
escritas al Director de la V Zc na 
de Salud y a los Directores de los 
Hospitales de Santiago, en reía 
ción con el cumplimiento del 
• Toque de Queda", decretado

por el Jefe de la Zona de 
Emergencia

En dichas instrucciones el Doc
tor Silva Garin señala textual
mente Esta Dirección General 
estima necesario que se impartar 
precisas instrucciones a 'los 

conductores de las ambulancias 
de nuestro Servicio en el sentido 
de que no obstante la exención 
que los favores, den el máximun 
de facilidades a las Fuerzas 
Pública para que los identifique 
debidamente A este efecto de
berán detenerse ante ella, aun 
cuando no sean especialmente 
requeridos con tal objeto, y obe
decerán estrictamente cual

quier señal, indicación u orden 
que reciban de los representan
tes de la Fuerza

"Por consiguiente, me permito 
solicitar a usted que imparta a los 
choferes de las ambulancias las 
instrucciones indicadas, para ser 
cúmplidas mientras se mantenga 
vigente el "toque de querva 
pon endo especial énfasis en la 
obligación de los conductores de 
detenerse e identificarse ante la 
Fuerza Pública en todo caso, aún 
cuando tal detenciór no se les 
exija y de cumplir y obedecer 
fielmente cualquier señal,indica
ción u orden que les sea dada por 

aquella

Director de Investigaciones:

“Detenidos están implicados 
en atentado contra Schneider”

ULTIMA HORA En las últi
mas horas de la tarde de ayer, el 
Director de Investigaciones. 
Emilio Cheyre, en conversa
ción con tas periodistas, confir
mó que es efectivo que son 10 
las personas que se encuentran 
detenidas por su participación 
en el criminal atentado contra 
el Comandante en Jefe de las 
Fuerzas Armadas. General 
René Schneider

El Jefe policial agregó que 
hasta ahora no menos de 35 
personas han sido interrogadas 
y han declarado en el Cuartel 
del General Mackenna en rela
ción con estos hechos. No 
obstante, señaló Cheyre, pos
teriormente fueron dejadas en 
libertad, salvo 10 cuyos nom
bres no han sido revelados.

REPUBLICA DE CHILE 
SUPERINTENDENCIA DE SERVICIOS ELECTRICOS, 

DE GAS Y DE TELECOMUNICACIONES
Amunátegui 58. Casilla 127—D— Santiago

ADMINISTRACION CHILENA DE
TELECOMUNICACIONES

Se ha recibido en esta Superintendencia, una 
solicitud presentada por la Federación Nacional de 
Cooperativas Eléctricas en representación de las 
Cooperativas de Consumo de Energía Eléctrica Liman 
Ltda, Cooperativa de Abastecimiento de Energía 
Eléctrica Casablanca Ltda; Cooperativa de Consu
mo de Energía Eléctrica Curicó Ltda. Sociedad 
Cooperativa de Energía Eléctrica Talca Ltda; Socie
dad Cooperativa de Consumo de Energía Eléctrica 
Linares Ltda ; Cooperativa de Consumo de Energía 
Eléctrica Parral Ltda ; Cooperativa de Consumo de 
Energía Eléctrica Chillán Ltda.; Cooperativa de 
Consumo de Energía Eléctrica Charrúa Ltda ; Socie
dad Cooperativa de Consumo de Energía Eléctrica 

<L°s.Angeles Ltda.; Cooperativa de Abastecimiento 
de Energía Eléctrica de Malleco Ltía.; Cooperativa 
de Abastecimiento de Energía Eléctrica Temuco 
Ltda; Cooperativa de Consumo de Energía Eléctrica 
Paillaco Ltda.; Cooperativa de Consumo de Energía 
Eléctnca Osorno Ltda ; Sociedad Cooperativa de 
Consumo de Energía Eléctrica Llanquihue Ltda

Las Cooperativas mencionadas solicitan conce- 
™ de.S.erviC10 Privado de Radiocomunicaciones- 
para instalar y operar equipos que servirán la zona 
comprendidíi entre Coquimbo y Llanquihue (excep-

? ."'ns V Colchagua) para comunicar con tas 
vehículos de mantención en caminos rurales

£UbJi,C3C":'n se hace en conformidad al 
articulo N 52 del DFL-4 de 1959. Ley General de 
Sentíaos Eléctricos y con el objeto de que se

a que Rnbiere lugar 
SUPERINTENDENTE de SERVICIOS ELECTRICOS 
DE GAS Y DE TELECOMUNICACIONES

"Debo señalar —recalcó el 
Director de Investigaciones— 
que los detenidos se encuentran 
seriamente implicados en es
tos graves sucesos que culmina
ron con el atentado en la perso
na del Comandante en Jefe de 
las Fuerzas Armadas

"Las pesquisas están bien 
encaminadas —agregó—- pero 
no se puede decir con seguri
dad si el atentado al General 
formaba parte de un plan de 
proyecciones más y astas, o a la 
acción de un grupo que actuó 
esporádicamente.

Consultado por los periodis
tas en cuanto a la posibilidad 
de que la policía estuviese 
actuando en base a tas sucesos 
del Regimiento Tacna, ocurri
dos el 21 de octubre del año 
pasado, el Director de Investiga
ciones expresó que "se toman 
en cuenta toda clase de ante
cedentes” Genera! Emilio Cheyre

la inspiración de la Reforma 
Universitaria, movimiento que 
ha adquindo especiales relieves, 
un dinamismo, particular en la 
Umversida de Concepción

—¿Cual es el material de este 
número?

—Conforme a este nuevo 
proyecto el número 423 de la 
revista reunió un . cónjunto de 
trabajos que de alguna nanera 
inciden en la perspectiva abierta 
por el triunfo de la Unidad 
Popular

Colabora el profesor Ruy 
Mauro Manni, sociólogo brasile
ño. que reside actualmente en el 
país, con un ensayo titulado 
"Educación y Sociedad, y el profe4 
sor de la Escuela de Economía y 
Administración de la Universi
dad de Concepción, con un tra
bajo titulado "Dependencia 
Económica de Chile”

En representación del Centro 
de Estudios de la Realidad 
Nacional de la Universidad Cató
lica. María Eugenia Valenzuela 
analizó para Nueva Atenea "La 
Campaña del Terror".

En el campo artístico se ha 
prestado especial atención al 
nuevo cine chileno, en un diálo
go sostenido con Raúl Ruiz 
("Tres Tristes Tigres"), referido a 
su nuevo trabajo con Saúl 
Landau ("Fidel") y en el que enjui
cia al nuevo cine chileno.

Alberto Pérez, pintor y profesor 
ide Bellas Artes de la Universidad 
de Chile. escribe Arte y 
Cinematográfía en Cuba ’

Se publican textos originales 
de Violeta Parra, que preparó 
para un libro inédito "Canto 
Folklórico de Chile"

Se presentan también un 
conjunto de textos inéditos del 
poeta peruano Pablo Guevara, 
casi desconocido en nuestro 
país, y uno de las voces más nota
bles de su generación

PORTADA Y DIRECTOR

La presentación gráfica de la 
Nueva Revista Atenea recuerda 
otras publicaciones latinoa
mericanas. tales como la Revista 
de la Casa de las Arpéricas y 
Amaru, de la Escuela De Ingenie
ría de Lima. En la portada 
aparece un grabado de Raúl 
Stomayor (Sotelo), sobre el cual 
escribe un sesudo artículo en la 
revista, el profesor de estética 
Federico Schop.

El poeta Enrique Lihn. además 
de director de Nueva Atenea, 
es actualmente Asesor del Taller 
de Escritores de la Universidad 
Católica El año pasado la Edito
rial Universitaria editó su libro 
"La Musiquilla de las Esferas”. 
Tiene otros libros poco difundi
dos en Chile, por problemas 
continentales de distribución, 
tales como "Poesía de Paso” (Pre
mio de Casa de las Américas. 
1966), publicado en Cuba; y otro 

escrito en Cuba que apareció en 
México, bajo el sello de la 
Editorial Era

Iberia 
recibí ó su 

primer

DIRECTIVA DE VETERINARIOS VISI
TO AL MINISTRO TRIVELLI— La Me- 
sa Directiva del Colegio de Médicos 
Veterinarios de Chile visitó en la ma
ñana de ayer al Ministro de Agricultu
ra. Hugo Trivelli, para agradecerle al 
Gobierno el apoyo prestado para la 
realización en Santiago, del Sexto Con

Panamericano ,de 

El grupo llegó "enrabezadn 
muel Goldzveig, Presidente0 Sí- 
gio. Le acompañaron los diré., Co,t- 
go González y Hernán Gaona 'K H“- 

Samuel Goldzveig entregó al c 
no de Estado una notaTen la *"" 1' 
transcribe el acuerdo del Colego *

greso Panamericano 
Veterinaria y Zootecnia

cow 
con Pals< 
res. Pa‘rl 
«EIS.Ç 
tmo. Ger 
Schneide
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tramites engorrosos
Buscan dinamizar su acción de organismo controlo 

afectados, permita ad™., 
d,das >»»"•■■ v =»z“, í 
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te
baca „a, de Ji'X 

en la Contratada £
be nuevas sn„lcB »
pila su campo de ,ed6r/ * 
a ,base de las experiencias derb 

vadas de los cursos ya »ai» 
dos. tanto en el plano intuir» 
como en relación con h. 
organismos que fiscaliza En 
te último aspecto, ha podido 
comprobarse la lnrnensí 
importancia de difundir la Juri». 
prudencia administrativa ios 
sistemas de examen de cuan
tas. de auditoria, de control 
contable, el régimen de perso
nal y remuneraciones y otros 
conocimientos esenciales p» 
ra el mejor funcionamiento da 
la Administración Pública

Finalmente, las circulares rei
teran las modalidades de las 
consultas que se formulan a es 
ta Contratarla General, oara 
evitar dilaciones en su despa
cho y precisar el rol que 
corresponde a las Fiscalías y 
Departamentos Jurídicos de 
los Servicios, se insiste en la 
necesidad de levantar actas de 
entrega y recepción de las Jefa
turas de Servicios o dependen
cias. para dejar constancia de 
los inventanos y cargos; y se 
imparten instrucciones inter
nas sobre la interpretación de 
la ley administrativa, la cual 
sin apartarse de las normas 
generales del derecho, debe 
ser aplicada con sentido fina
lista y en orden a proteger los 
valores esenciales de la justi
cia y el servicio público

El Contralor General de la República ha dicta
do diversas resoluciones, fijando nuevas normas pa
ra el funcionamiento de la Contrataría General, y ha 
enviado circulares a los Servicios Públicos, estable
ciendo o reiterando disposiciones destinadas a agi
lizar sus actuaciones y simplificar los procedimien
tos administrativos.

Las resoluciones se refieren al control externo, 
a la auditoría de las instituciones autónomas, al 
procedimiento de instrucción de sumarios adminis
trativos, a la exención del trámite de toma de razón 
de las resoluciones de las autoridades administra
tivas y al funcionamiento de la Escuela de Especiali- 
zación de la Contrataría General, que ha extendido 
sus funciones a la Administración Pública, como 
un medio de perfeccionar su control interno.

El control externo persigue 
como fin principal su integra
ción y coordinación con el con
trol interno, que cada Servicio 
Público realiza por la vía jerár
quica. Esta fiscalización inte
rior deberá operar sobre bases 
comunes, que permitan un ma
yor orden y eficiencia en la 
Administración del Estado.

Se da también especial 
importancia a la auditoria de 
las entidades autónomas, tan
to fiscales como semifiscales. 
y de las empresas del Estado, 
que administran importantes 
recursos públicos y cumplen 
delicadas funciones en el cam
po económico y social

Para agilizar el funcionamien
to de la Administración, sin per
der la eficacia del control, se 
regula con nuevas modalida
des la exención del trámite pre
vio de toma de razón, reempla
zándolo por controles posterio
res en materias no esenciales, 
en la forma prevista por la ley 
orgánica de la Contraloria 
General.

Los súmanos administrati
vos que debe instruir este 
organismo en cumplimiento de 
sus funciones, se agilizan 
mediante un procedimiento 
concentrado, que, sin afectar 
la correcta investigación de 
los hechos y la defensa de los
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Enérgica condena de la UTE
contra atentado sedicioso

'Comité UP de “La Nación’? 

condena atentado criminal
El Comando de la Unidad 

Popular del diario "La Nación" 
(entregó una declaración pública 
donde condena de manera firme 
y categórica "los deleznables 
sucesos ocurridos el día 22 del 
presente" de los cuales fue vícti
ma el Comandante en Jefe del 
Ejército, General René Schnei 
der

El siguiente es el texto de la 
declaración

ANTE LOS DELEZNABLES 
SUCESOS OCURRIDOS EL 

'DIA 22 DEL PRESENTE EL 
COMITE DE LA UNIDAD POPU
LAR DEL DIARIO "LA NACION- 
ENTREGA LA SIGUIENTE 
DECLARACION

1) Condenamos en la forma 
más firme y categórica el crimi
nal e incalificable atentado, de 
que ha sido víctima el prestigio
so Jefe Militar General René 
Schneider Ch.. Comandante en 
Jefe del Ejército

2) De estos hechos que han 
sido repudiados unánimemente 
por todos los sectores de la ciu
dadanía. culpamos a la derecha 

chilena que no acepta perder 
sus privilegios y a la CIA , que

'es la inspiradora y ejecutora 
material de estos actos, en todas 
partes del mundo donde el 
puoblo quiera darse o se ha dado 
un Gobierno Popular

3) Presentamos al glorioso 
ejército de Chile, el más

irrestncto apoyo y solidaridad en 
estas horas de prueba y preocupa
ción por el estado de su Coman
dante en Jefe, haciéndo votos por 
su pronta recuperación

4) Hacemos un llamado a to
das las organizaciones de 
trabajadores de la ciudad, del 
campo, de estudiantes y a todo 
el pueblo de Chile a mantenerse 

•vigilantes y atentos para salir- 
les al paso a los sediciosos 
nacionales y extranjeros en sus 
intentos golpistas, para impedir 
que asuma el poder el Candidato 
triunfante el 4 de septiembre, 
compañero! Salvador Allende

5) Exigimos de las autorida
des de Gobierno las más enérgi
cas medidas para dar con los 
culpables directos e indirectos 
de estos hechos, y que sean 
castigados con el máximo de 
rigor contemplado por las leyes.

6) Como Comité de la Unidad 
Popular reiteramos nuestra 
más decidida defensa y 

reconocimiento del triunfo del 
pueblo y exhortamos a las ba
ses gremiales y políticas, estar 
atentas a las situaciones que se 
produzcan y en consecuencia 
con esto, permanecer alertas y 
vigilantes a tas llamados que la 
CUT y el Comando Nacional de 
la Unidad Popular, hagan en el 
futuro.

COMANDO DE LA UNIDAD 
POPULAR DEL DIARIO LA 
NACION"

Jumbo 747
■ CERVANTES" es el nombre 

del nuevo Boeing 747, más 
conocido como Jumbo Jet. de 
IBERIA que aterrizó ayer en el 
aeropuerto internacional de 
Barajas. España El nuevo avión 
de la flota ibenana iniciará sus 
servicios en fecha próxima en el 
tramo Madrid-Nueva York.

Para los meses venideros se 
anuncia la recepción de otras 
dos unidades de la misma 
especie, las que serán llamadas 

Lope de Vega” y "Fray Luis de 
León" respectivamente.

Este gigante del aire tiene 
características especiales, entre 
ellas figura la de tener una capaci
dad para 54 pasajeros, en 
primera clase y 308 en la 
económica Además puede 
transportar 447 pasajeros en 
esta última clase ubicando a 
nueve personas por fila, según 
las necesidades de vuelo.

Tiene una cabina que alberga 
hasta 5 tripulantes técnicos y el 
personal de atención llega hasta 
16 personas en'Total. En cuanto 
a carga, su capacidad aproxima^ 
da es de 5 200 pies cúbicos en 
"containers" y más mil pies cúbi
cos fuera de él

Por 10 puertas pueden entrar 
los pasajeros a este gigante del 
aire que tiene 19,33 metros de 
alto, 70,51 metros de largo y 
59,64 de envergadura

Con el objeto de reafirmar la 
posición democrática y constitu- 
cionalista de la Universidad 
Técnica del Estado y condenar 
los actos sediciosos que atentan 
contra el orden establecido, se 
reunió a las 11 horas de ayer la 
Asamblea General de la Comuni
dad Universitaria de Santiago 
en el Foro Griego de dicha 
Corporación

Intervinieron el Presidente de 
la FEUT. Víctor Díaz; el profesor 
Raúl Torres 
representación .............
Coordinador del Consejo Supe
rior Transitorio: el presidente de 
APEUT, Juan Simken y. finalmen
te. habló el Rector Enrique Kir- 
berg Kirberg recordó que hace 
exactamente un año la 
UTE salió a la calle a protestar 
contra el "tacnazo". oportuni
dad en que un grupo de mili
tares se alzó contra la constitu
ción y las leyes de la República

Señaló más adelante, que 
toda la Universidad condenaba 
el cobarde atentado en contra 
del Comandante en Jefe del 
Ejército. General René Schnei- 
der. llevado a cabo por quienes 
tratan de impedir con actos 
terroristas, que todo el país repu
dia. que el Dr Salvador Allende 
asuma el poder el 3 de Noviem
bre próximo

Manifestó el Rector Kirberg 
que la UTE estaba comprometi
da y juramentada a apoyar el 
Gobierno Popular en las bue
nas y en las malas situaciones, 
que ese compromiso lo había 
hecho público cuando el Dr 
Allende visitó la Corporación 
Que asi como la Universidad 
jugaría un rol importante en las 
tareas del próximo Gobierno 
Popular, así también toda j 
Universidad estaba dispuesta a 
defender por todos «os medios 
el legítimo y limpio triunfo obte
nido en las ur' mr el Dr. S*

dor Allende. Saludó también la 
actitud del Partido Demócrata 
Cristiano, colectividad política 
que instruyó a sus parlamen
tarios para que voten por el Dr 
Salvador Allende en el Congre
so Pleno. Ic -ue le pelrnitirá asu
mir el poder respaldado por una 
gran fuerza parlamentaria.

DEFUNCION

Martínez. en 
del Comité

Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestra queri
da esposa, madre, hija, suegra, 
abuelita, hermana, cuñada y 
tía. señora

ahora
con

RAQUEL MARDONES 
DE VILLARROEL 

(Q E. P. D.) 50
Sus funerales se efectuarán 

hoy en el Cementerio General, 
por Avda. La Paz. después de 
una misa que se oficiará a las 
11 horas en la Capilla de dicho 
Cementeño.

El cortejo saldrá a las 10.15 
horas desde su casa habita*  
ción ubicada en Queilén 6121 
(Pobl. Dávila)

K.W.
de Potencia
en ANTENA

LA FAMILIA

Qastax

bandera 627
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TALLERES GRAFICOS “LA NACION”
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MEMORANDUM DIARIOS-FOLLETOS
HOJAS CARTAS REVISTAS
FACTURAS-RECIBOS PROPAGANDA
GUIAS DE ENTREGA AFICHfS

AGUSTINAS 1269 - FONO 85572-SANTIAGO (toda clase de trabajos de IMPRENTE)

LA MEJOR ORGANIZACION COMERCIAL 
EN SU RAMO AL SERVICIO DE UD.
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L |0 Cancillería y

GENERAL CARLOS PRATS. Comandante en Jefe del 
Ejército Subrogante: 4 prueba de atentados.

ANSELMO SULE. senador radical "Experimenta una 
pequeña mejoría

TOMAS REYES VICUÑA, senador DC Profunda preo
cupación

Salvador Allende:

Repudio a atentatorio

। Consternación mundial por atentado al General 
jthneider dio a conocer Subsecretario de Relaciones.

„ACTOS ATENTATORIOS contra las buenas relaciones 
C°M° vecinos" calificó el Subsecretario de Relaciones Exterio- 

c°n p3lSeS Silva, las afirmaciones contenidas en editonal del dia- 
tts, P”^10 e -vinculan al Comandante en Jefe del Ejército argén- 
no ÜGS^e°fa| Alejandro Lanusse con el atentado contra el General 

$chneldeIt0 de la declaración de la Cancillería dado a conocer por el 
El «ñn Patricio Silva,ayqr en la tarde, es el siguiente

Subsecretario

Informó además que el Jefe de 
la Plaza. ~ 
Valenzuela.
una reunión con el Director del 
Diario El Siglo para darle a 
conocer su impresión y la del 
Gobierno por esta editorial.

General Camilo 
había sostenido

Expectación en torno
a la salud del general
• Contradictorias declaraciones y ola de rumores preocupan a la opinión 
pública.
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Grftamo d. Chite debe ha- 
J presente a la opinión pu- 
„ „ tales mal mtenc.o- 

afirmaciones no sólo 
„„den engaña, sino constitu- 
L. actos atentatorios contra 
„nenas relaciones con pal- 

2$ vecinos
Por su parte el Senador Salva- 

te Allende ha expresado su 
amcordanc.a al Ministerio de 
Seteciones Extenores con la 
recesidad de dejar claramente 
establecido el repudio que mere- 
a la propagación de falsas e 
Responsables informaciones co
rolas señaladas"

EMBAJADOR ARGENTINO

El subsecretario informó que 
¡I Embajador de Argentina en 
Mstro país. Javier Teodoro Ga
tee, había expresado a la 
Cancillería el malestar de su 
Gobierno ante tales afirmacio-

B.13Í 
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Asimismo hizo presente el 
Subsecretario que esta editorial 
era absolutamente perjudicial 
para las relaciones con el país 
vecino y que el Gobierno no 
aceptará que este tipo dé 
informaciones, penadas por la 
ley. se continúen divulgando

Destacó que la preocupación 
del Gobierno argentino y del 
Embajador en Chile era amplia
mente justificada y qu . tanto el 
Gobierno como el senador 
Salvador Allende evitarán que 
este tipo de hechos se repitan

CONSTERNACION 
MUNDIAL

El Subsecretario de Relacio
nes destacó por otra parte que el 
atentado contra el General 
Schneider ha sido calificado por 
la prensa mundial como un he
cho de extrema gravedad e injus
ticia.

Destacó que todos los medios 
de prensa extranjeros han 
coincidido en señalar la cobar
día de sus autores y lo lamenta
ble de que un hecho de esta 
naturaleza se produjera en un 
país como Chile,con una recono
cida tradición democrática.

diputado DC: "Hay que 
orar por la recuperación 
de este gran hombre y 
Kn¡dado’\

I

DURANTE TODO EL DlA de ayer periodistas, 
fotógrafos y camarógrafos de la televisión asi como 
numeroso público apostado en las aceras, hicieron 
guardia frente a una de las puertas laterales del 
Hospital Militar, donde los facultativos luchan 
desesperadamente por salvar la vida del Comandante 
en Jefe del Ejército. General Repé Schneider. víctima de 
un atentado terrorista.

Desde las primeras horas de la mañana numerosas 
personas tomaron ubicación frente al portón 

Kcelosarj>ente vigilado por carabineros y militares 
■armados, con el objeto de enterarse del estado de salud 
del General y conocer*a  las personalidades que llegan a 
visitarlo

El primero en llegar al recinto hospitalario fue el 
Presidente de la República. Eduardo Freí, quien antes de 
concurrir a su despacho de trabajo en l*a  Moneda, quiso 
enterarse personalmente de la recuperación del alto jefe 
militar

El Primer Mandatario no se bajó del autómovil y su 
rostro denotaba preocupación

Posteriormente visitaron 
conversaron con los médicos 
Schneider. los Ministros Patricio Rojas, Eugenio 
Celedón. Hugo Trivelli, Andrés Saldívar. Sergio Ossa. 
Andrés Donoso y Eduardo León.

el Hospital Militar y 
y familiares del General

Inminente esclarecimiento 
del atentado

El atentado contra el General 
René Schneider está a punto de 
ser esclarecido Así lo informó a 
los periodistas el Coordinador 
de la Unidad Popular ante el 
Ministerio del Intenor. José 
Tohá. Eran las 19 horas y 50 
minutos cuando formuló dicha 
apreciación. La impresión entre 
los periodistas era de que el 
asunto estaba realmente 
esclarecido pero que faltaban 

aún ciertas diligencias que 
permitieran completar el cua
dro de todos los sucesos ante de

a Schneider
darse la información oficial a la 
opinión pública.

Dijo José Tohá que. de acuer
do con las informaciones en po
der de la Unidad Popular —que 
son coincidentes con las del 
Gobierno y de la Policía— las 
pesquisas van a demostrar en 
forma indudable que tanto los 
autores como los instigadores 
del atentado al General 
Schneider. son individuos 
estrechamente vinculados a los 
grupos fascistas de la 
ultraderecha a

Abiertas inscripciones para
el Congreso de Radiología
• Participarán destacados doctores de 
internacional.
SE ENCUENTRAN abiertas las 

nsenpeiones para participar 
»el Congreso de la Sociedad 
hiena de Radiología, que se 
■ealaará entre los dias 27 y 28 
® noviembre próximo en la Uni- 
■i'sdad Técnica Federico San- 

I íMaría de Valparaíso

Las inscripciones se reciben 
en la secretaría del Departamen
to de Radiología del Hospital 
Clínico de la Universidad Cató
lica de Chile, en calle Marcole- 
ta entre 8 y 12 horas y de 16a 
19. pagando la cuota de 500 
escudos.

SINTESIS
asamblea AMPLIADA DE LA "U"

UNA ASAMBLEA ampliada de las sedes de la Universidad de 
te en nueve provincias, tendrá lugar entre los días 29 y 31 de 

«temasen la Casa Central de esa Corporación
urante la jornada los delegados harán un amplio análisis so- 

3 política a seguir en estos organismos universitarios, como 
mismo de los problemas de estructura, administrativos y eco- 

icos que se originen del Estatuto a regir en dicho plantel de 
«ludios superiores
iutof^Uran adem^s en el programa aspectos presupuestarios, de 

nomia y funcionamiento de carreras a nivel nacional.
Ds q ,C?namen as'stirán los Vicerrectores de los establecimien- 
a fjub|AnCa’- lqu'pue- Antofagasta. La Serena. Valparaíso. Tal- 
ta sene^ÍII^h Temuco V Osorno. También participarán en es- 
Noffnai. “e reun|ones representantee elegidos por los Consejos

°S de cada y en nombre de los estamentos aca- 
*m|cos. estudiantil y no académicos

PRUEBAS DE ENSAYO
r“entose^Uen,ran a dispos'c'ón de los profesores de los estableci- 
*”íVo de <jUndar'os de la provincia de Santiago las pruebas de 
mdaSa 3 Prueba de Aptitud Académica, las que están desti

las nCI,8¿ 3 l0S alumnos due postulan a la Universidad
kor,s V de °as pueden ser retiradas de lunes a viernes de 9 a 12 
^Cumming 19 horas en el Liceo de Aplicación, ubicado en ca-

CONFERENCIA DE ESCUELAS DESALUD

ÍJtna $e8^.n,a,ltes de ocho escuelas de Salud Pública de América 

116.Salud Púhr en,re el 8 y el 14 del próximo mes en la Escuela 
06 la "u" con'0^ y Medicina Social de la Facultad de Medicina 
iotlre salud u« u. ob*eto de ’discutir, analizar y programar acciones

Él u y Población
^«na de°iaU« además es organizado por la Organización Pana- 

hene trB<¡ alud y el Centro Latinoamericano de Demogra- 
E® pnmer '|e,,V°SfUndamen,ales
^ráfica de 9Amdeberán o,recer un panorama de la situación 
t°fl la salud En Amér'ca Lat'na y analizar sus interrelaciones 
LOfl,s que cumnl569?0110 ,érm'no fi9ura definir los objetivos y fun- 

Srelac|on«sen as escuelas de salud pública en el campo de 
< ’"•'«niiT“1'.’ >»blacl6"

. aesarro||o de Scu,lrán las medidas adecuadas para impulsar 
* ssesorla e act'v^ades de docencia, investigación, di-

n o campo de la salud dentro de las Escuelas

Una CLASES EDUCACION FISICA

3t>LC0,nuna dea|>Or o6 prác,lca integrada comenzaron a. realizar 
e ls,ca de la 113S Barrancas ios alumnos del Instituto de Edu-

V) esta . n,Vers,dad deChHe.
de Santi ÜVa cerca de 200 habitantes de ese populo- 

iU8Ibol y d.ver.J390 asisten a clases de gimnasia, atletismo.
•ño L°s «studia °’r0S deportes
(q estudios yBS un'versi’ar'os cursan actualmente el cuarto 
‘acj 8 Un Programa^0 ° SU pr®cpca docente cumplen una etapa 

uan°saños 8 acc'^n social que este plantel lleva a cabo 
^uñoi'íKar®® serrín

lo ^nde los ni'30’6 estón ®fectuando en la comuna de 
cj s Un|versitariO<;nOS concurren a tardes deportivas que reah- 

®n el local df la Escuela de Educación Físi-

renombre

El Congreso de Radiología ten
drá como tema central 'Los 
tumores de los huesos y lesio
nes que los simulan ". Contará 
con la participación de los 
destacados especialistas
extranjeros L. V. Ackermann, de 
la Escuela de Medicina de la Uni
versidad de Washington y Fritz 
Shajowick. del Hospital Italiano 
de Buenos Aires, considerados 
internacionalmente como los 
más avanzados expertos en Ja 
materia.

También han comprometido 
su asistencia, en calidad de 
invitados, él Dr José. Agúirre 
de la Escuela de Medicina Nacio
nal de Córdoba. Argentina y el 
Dr Carlos Sáez de la- Universi
dad Técnica Federico Santa Ma
ría. quien se encuentra en estos 
momentos realizando estudios 
de estructura y resistencia de 
los huesos en la Universidad de
Pittsburgh, en Estados Unidos.

Durante la reunión médica 
habrá dos conferencias libres 
sobre los temas "Colecistosis" 
y "Diagnóstico Radiológico en 
abdomen agudo" Finalmente 
habrá un seminario de 
"Diagnóstico de tumores de hue
sos". én el que participarán los 
doctores Ackermann y Shajo 
wick y los miembros del equipo 
médico del Registro Nacional 
de Tumores en los huesos, del 
que forman parte los doctores 
Juan Fortune. Fernán Díaz y 
Martín Etchart

JULIO SILVA SOLAR, 
diputado del Mapu: Soli
daridad con al Eiércitn

Seguidamente, Jacques Chon- 
chol. Vicente Huidobro y el di 
putado Julio Silva Solar, cingen, 
tes del Mapu. fueron abordados 
por los reporteros

Lo mismo declaró el ser ador 
democratacnstiano Tomás Re 

yes Vicuña

Los tres manifestaron que el 
estado de salud del General ‘ 
Schneider era "estacionario den
tro de la gravedad

EDUARDO 
tro del Trabajo: "Los mé
dicos estén muy opti
mistas".

Chile cuenta con un parque 
que parece paisaje lunar

El Parque Nacional de Turis
mo, Pali Aike. ubicado en el sec
tor noreste de la provincia de 
Magalllanes, quedó oficial
mente constituido ayer, al firmar 
el decreto correspondiente el 
Presidente Freí.

El nuevo parque se encuentra 
en el departamento de Magalla
nes. en el límite con la Repúbli
ca Argentina. Es una región de 
pampa o estepa fría y está 
adentrado en el asentamiento 
campesino Bernardo O'Higgins, 
formado por L CUHm en la ex 
estancia Punta Delgada.

En total, el parque ocupa una 
superficie de 3 000 hectáreas, 
caracterizándose la zona por sus 
bajas temperaturas, nevazones 
invernales, fuertes vientos en 
primavera y verano y precipi
taciones escasas. Los terrenos 
comprenden campos de lava

volcánica . conocidos geográfi
camente como el "Escorial del 
Diablo". El suelo está cubierto 
de gastados cráteres y vastas 
extensiones de lava No existen 
allí árboles Sólo abundan los 
arbustos v castízales, y si bien 
no se pueden explotar los terre
nos en la ganadería, abundan en 
cambio los guanacos, ñandúes y 
los chingues, especies notables 
de la fauna de la Patagoma. que 
se encuentran en vías de 
extensión,

Punto central de belleza es la 
laguna Ana. En general, todos los 
que conocen la zona, señalan que 
Pali Ake sólo tiene un similar en 
el famoso Parque Nacional 
Cráteres de la Luna, de Estados 
Unidos.

De esta manera, con la firma 
del decreto. Chile completó 42 
parques nacionales, con 
5 352 368 hectáreas

Tambjén concurrió hasta ese 
lugar el candidato triunfante en 
las elecciones presidenciales 
pasadas. Senador Salvador Allen
de ."tíossens. quien manifestó 
una vez más su preocupación 
por la salud del General 
Schneider y su indignación ante 
el cobarde atentado criminal. 
sir precedentes en nuestra 
historia política.

incógnita, cuando declaró que 
René Schneider experimentaba 
"una pequeña y leve mejoría 
Desmintió, de manera categóri
ca. el rumor circulante po< se 
gunda vez

nórmente al indicar que habían 
esperanzas de un pron,to res

tablecimiento del General

optimistas Recalcó que el 
General "qstaba mejorando

RUMORES

Fue Andrés Donoso. Ministro 
de. la Vivienda y Urbanismo, 
quien ratificó lo expresado ante

Cerc^ de las 14 30 horas llegó 
el Ministro del Trabajo y Previ
sión Social. Eduardo León, acom 

pañado de su esposa A la salida 
declaró que a las 13 horas se ha ’ 
bia efectué do una Junta de médi
cos. los cuales estaban "muy

Comunicó que solicitó a las 
autoridades correspondientes la 
"difusión de noticias acerca del 
estado de salud del General 
Schneider por un solo canal, para 
evitar confusiones a la ooinión 
pública, como aconteció duran
te la mañana"

La falta de información oficial 
de parte de las autoridades del 
Hospital donde se atiende al 
Comandante en Jefe del Ejérci
to, contribuyó a la propalación 
de diversas rumores que al no 
ser confirmados oor los periodis
tas crearon confusión en la opi
nión pública

Cerca de las 11.50 horas se 
exparció el rumor de que el 
General René Schneider habría 
muerto Tal versión fue avalada 
por la llegada de uno de los hijos 
del militar a quien acompañaba 
una joven llorando.

Pocos minutos después salió el 
capellán del Ejército, quien 
desmintió la noticia y comunicó 
que a las 12 horas habla termina
do una Misa oficiada por el Vica
rio General Castrense, Gilberto 
Gilmore. ante la presencia de 
familiares del General Schneider 
y numerosas esposas de genera
les y oficiales

La romería de personalidades 
hasta el Hospital Militar no cesó 
durante toda la mañana y sólo 
disminuyó en parte a la hora de 
almuerzo

El Director del Protocolo del 
Ministerio de Relaciones Exterio
res. René Rojas, declaró a La 
Nación" que la situación clínica 
eia estacionana Lo que evita 
una rápida recuperación, agrego, 
son las heridas que afectan el 
hígado

Precisamente en esos momen- 
tcs llegó el automóvil que condu 
cía al General Carlos Prats Gon 
zález. Comandante en Jefe del 
Ejército Subrogante, custodiado 
por ur militar armado de ametra 
dadora

Los diputados Camilo Salvo y 
Clemente Fuentealba. del Partido 
Radical, también formularor 
declaraciones, indicardo que ha 
Jían visitado a los familiares de 
René Schneider por encargo del 
Piesidente de esa colectividad 
política, diputado Carlos Morales

Calificaron el atentado de "co
barde y criminal y dieron a co
nocer que el estado del alto jefe 
militar era "un poco mejor que 
anoche

Sin embargo. Héctor Valenzue
la Valderrama. diputado DC. re 
calcó que la situación clínica era 
"mi y delicada y sólo un milagro 
puede salvarlo de la muerte Di
jo que la noche anterior al intento 
de asesinato el General ("es co
mo un hermaro mío) estuvo en 
su casa y pidió que todos los chi
lenos que creen en Dios oraran 
poi la recuperación de este gran 
soldado y hombre

Las declaraciones de Valenzue 
la Valderrama fueron interpreta 
das suspicazmente por los peno- 
distás. y de nuevo se difundió el 
rumor de la muerte del general

Anselmo Sule, senador del PR 
fue el encargado de despejar la

PERIODISTAS Y 
ante la puerta del hospital

CURIOSOS: Ininterrumpida guardia

UNIVERSIDAD DE CHILE

FACULTAD
DE ODONTOLOGIA

El Consejo Normativo de la Facultad dé 
Odontología reunido en sesión extraorcínaria, 

23 de Octubre, ante el atentado 
la persona del Comandante en Jefe 
General René Schneider Ch., decía

el viernes 
realizado en 
del Ejército, 
ra:

1.— Esta Facultad, como institución 
üniversitaria esencialmente d e m o-c r á t i c a, 
reafirma que el desenvolvimiento del país debe 
hacerse dentro de los cauces normales que ha 
fijado la Constitución y las leyes, y que hechos 
como los ocurridos deterioran gravemente los 
principios que sustenta la Democracia ya que 
vulneran Instituciones que en nuestro país son¡ 
la esencia misma de ella.

2 .— Expresa su más enérgico repudio, a 
cualesquier procedimiento provocado por gru
pos terroristas ajenos a nuestra vida demo
crática y republicana.

3 .— Apoyar en su totalidad la declaración 
hecha el día 22 de Octubre por el Consejo Supe
rior de la Universidad de Chile.

4 .— Exige del Supremo Gobierno agotar 
los medios para la aclaración total de los hechos 
y garantizar la realización secuencia! y comple
ta del proceso electoral, motivo central de la 
situación producida.

5 .— Estará vigilante del decurso de los 
acontecimientos a fin de tomar las determi
naciones pertinentes frente a cualesquier 
acontecimiento futuro.



BANCO CENTRAL DE CHILE
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ACTIVO Y SALDOS DEUDORES

CUENTAS 
i-- ------ -------

Moneda 
Corriente

Moneda Extranjera 
Equiv de Mds. Ext.
USS 1,— E’11.81

G ramos O ro Fino : 
0.075247345 E° »1.- 
0.888671142 US$1.
S Oro de 6d 
E° 2.432737002

FONDOS D6PO NI BLES ,

■'Oro Específico en el País

,Oro Específico en el Exterior

'’Plata Específica en el País
'Depósitos en Con esponsales en el Exterior

Otros valores en monedas extranjeias en el país

'Corresponsalesen el País

Acuerdos de Crédito Recíproco

1.660.689.10

563.457.70

4.242.984.934.65

286,044.45

1O.C48.348.19

354.638.027.01

204.448.306.62

OTROS VALORE
Documentos a cargo de otros Bancos 708.136.88

CUENTAS CON INSTITUCIONES INTERNACIONALES

Aporte al Fondo Monetano Interna« lonal 
CuotaSuscripción Fondo Mona taño Internacional 

Tenencias de Derechos Especiales de Giro F M I

1 150.671.754.90
*59 050. _

325.519.195.19

257.589.941,32

PASIVOS 'SALDOS ACREEDORAS
CUENTAS Moneda 

Corriente

Moneda Extranjera 
Equiv. de Mds Ext 
USS 1.—E° 11,81 S Or° ”

EXIGIBLE A LA VETA
Billetes y Monedas Divisionarias del Banco en Circulación

•

3 876.669.269.98

-------------------

Depósitos de Terceros

Bancos Accionistas
Banco del Estado de Chile

Público

Fisco

1.685.556.233.98
1.510.660.320.07

1.199. 4«14 19

7.042.441.14

145.1 12.958.33
50.87 2.604.06

532.526.951.31

16.310.060.47

266«.858.8s

Reparticiones Gubernativas

Cajf de Amortización 

Otros Compromisos

4,538.1 18.43

36.889.60
57.069.188.5^

9.106.191.81

21.986.395.73

' '"sií.is

”936«.

COLOCACIONES

Con Bancos Accionistas

'Redescuentos
• Préstamos DFL 247 A rt 39 Letra C 

' Préstamos Leyes 14 171 - 14 820

; Operaciones de Cambio

164.114.274,83 2.665.227.66

36.435.923.36
112.687.374.37

435.062.300.57

Con Banco <M Estado de Chile

Redescuentos 
‘Préstamos DFL 247 Art 39 Letra C
Préstamos Leyes 14 17T - 14 820

Operaciones de Cambio

Con el Público
CAP Operaciones de Cambio

Préstamos Warrants
Préstamos a C A P Acuerdo 2210

Con ai Fisco y Reparticiones Gubernativas

Asco Ley 7 747 Art 4° A y C
Asco para Aporte Bco Interamericano de Desarrollo

Fisco Giros Bco Interamericano de Desarrollo

Fisco para Aporte Bco Internac Reconstruc y Fomento

Fisco Giros Bco Internac de Reconstrucción y Fomente

Asco Aporte Asociación Internacional de Fomento

Fisco Ley 13 305 Art 79

Fjsco Ley 13 305 Art 91

Asco Ley 14 171
Asco Leyes 14 171 y 15 120

Fisco Leyes 14 171 y 15455

A§co Leyes 14 171 y 16 068

Fiéco Leyes 14 171 y 16 250

Asco Leyes 14 171 y 16 406

Fisco Leyes 14 171 y 16 605

Fisco Ley 16 464
Fisco Ley 16 605 Art 71

Fisco Ley 16 617 Art 231
Fisco Ley 16 73E y Ley 17 072 (ECA)

Asco Ley 17 271 Art 71
Fisco Letras Descontadas en US$ Ley 11 575 Art 53

FiSco Operaciones de Cambios

Con Empresas Autónomas y Semifiscales

Préstamos Letras Corto Leyes 14 171 y 14 820

Piéstamos a CORFO Acdo 2122

Préstamos a CORFO DFL 247 Art 39 Letia C

CORFO - Operaciones de Cambios

Empresa Nacional de Minería - Operaciones de Cambios

Con Empresa de Comercio Agrícola

Préstamos con Letras Leyes 6 421 y 9 280

INVERSIONES POR LEYES ESPECIALES Y OTRAS

Bonos Banco del Estado de Chile

Bonos CORFO

Bonos Banco Interamericano de Desarrollo

Bonos Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento
Pagarés L 14 949 y 14 171 Conv c/Bcos c/pacto Retroventa

Pagarés de Tesorería Ley 16 464
Debentures CAP
Debentures Cosatán Ley 13 620

Letras del Tesoro de los E.E U U

INVERSIONES

Bienes Raíces

Muebles

Monedas Vanas - Colección

1Ö9.280.340.96

163.E 14.577,85

95.248.250» —

210.555.767.64

131.506.734.28

97.074.565,89

287.385.29
31.229.910«*

45.629.000.—

73.000,000. _

76,643.475.52

8.542.322—
131.000.000.-»

5,147.003.04

75.115.089.33

246,600.—

60.000.000—

38.737.493.32

28 i—

389.785.47
4.12"

883.416.81

3.594.484,62

16.356.315.93

340.784.804.64

44.771.857.16

145,617,300.

74,695,888.^4

1.034.851.400.-
620.566.291.51

1 313.342.119.99

226.681.702.44
419?644,793._

478.101.8'89.08

11.313.898.92

13.978.357.81

7.359.886.80

299.110.074.88

23.213.759.14
857.111,340.50'

147.174.490.06

81,327,916.81

8.426,600.23

76.839,052.96

379.301.580.45

52.922.381.50

35.430.000— 

108.457.132.87

— 80.C28.020.33

52.318.804.88

14.138.243.12

OTRAS CUENTAS DEL ACTIVO

Intereses por Recibir

Operaciones Pendientes
24.419.271.97

5.513.732.28

1 316.192.826.31
962.929.49

1.311.890.23

Operaciones Vanas

Cuentas con Sucursales

Deudores en Mon Cte poi Ventas a Futuro

Deudc res por Ventas de Cambios a Plazo

Ventas de Cambios a Fut a Precio por Fijar

7.595.159.94

1.020.256.020.20
5.531.851.50

226.890.53

1.458.478.40

95.005.18

590.500.22
39.41C.67

Comisiones e Intereses Devengados y no Pagados 

Intereses Devengados - Certif de Ahorro Reajustables 

Reajustes Devt ngados Certif de Ahorro Reajustables 

Irteresespor Recibir s/Reajustes de Operaciones de Crtdito 

Reajustes por Percibir s'Créditos

17,170.04

20.833.311.22

20.361.223.16

2,759.383.92

47.582.154.75

5.202.651.59 1.954.297.66

OTRAS CUENTAS DEL DEBE

Gastos de Administración y Varios

CUENTAS DE CAMBIOS Y CONVERSION

Moneda Comente cortra-Fondos de Reserva

Cambio N° 1

a) Otras Dispor ib del Banco e° 35.251.590,46
b Eq Susc F M I Art 20 Conv 5.245.—

c) Equiv Inv Cuota Oro FMI 58,294,875 78

Cambio N° 6 Equiv Cambio de Corredores

Cambio N° 6 Equiv Oro Mercado de Coi redores

Cambio N° 8 Equtv Cambio Libre Fluctuante
Cambio N° 8 Equiv Oro Cambio Libre Fluctuante

Conv 8 Compre s Vtas Cambio Libre Fluctuante

Conv N y Comp Vta a futuro Cambio Libre Fluctuante
Conv N° 10 Ce mpras Ventas Cambio Provisional

Equiv por Compras de Cambio Créd Stad Stand-By Interfund 

Equiv por Compras-Vtas de Cambio Crédito A I D

Equiv Comp - Vtas Derechos Especiales de Giro 

.Mda Cte por Compras de Cambio c/Pacto Retroventa

Mda Cte porCmp de Cbio c/Pacto Retrov L 14 171-14 949 

Vtas de Cambio con Pacto de Retrocorrpia
Vtas de Cambio Crédito AID - Precio Provisorio

Comp - Vtas de Divisas Contra Derechos Esp de Giro F M I

102.122,190.50

504.557.187.77

93.551.711.24

1 537.122.789.03

12.674.675.62

5 451.770.807.95
1.275 761.83

484.218.225.31

77.239.031.46

9.617.249,11
24.999.4UU—

13,444.612.C2

1.779.583.11

20.448.882,63

1.125.134.169.44

217.617.046.74

10,003.070 — 

16.128.122.40

11,810,000. —

2.016.841,71

TOTALES 12 228,066,109,24 14 536.196.121.21 1 148,108.410,63

SUMAS

OTAS CON INST FINANCIERAS E INTERNACIONAL^

Fondo Monetano Internacional

Banco Internacional de Ree y Fomento

Banco Interamericano de Desarrollo

Asociación Internacional de Fomento

7 ¿42.771.905.94 775.915,161.71
27.868.70824

1.591.313,259.66

97.126.139,39

304.357.846.34

37,520.370. _

CREDITOS EXTERNOS

Préstamos Eximbank

Préstamos Convenio Kreditanstalt

Préstamos Consorcio Bancos Italianos 

Convenio con C rédite Nationale - París 

Crédito Instituto Español de Moneda Extranjera 

Crédito Francia Acuerdo Franco-Chileno 

Crédito Consorcio de BancosSuizos

Crédito Agencia Internacional de Desarrollo

CréditoSERCOBE - España

Acuerdos de Crédito Reciproco

Crédito Consorcic Bancos Belgas

OTRAS CUENTAS DEL PASIVO
Pagarés Banco Central DFL 247 Art 39

Certificados de Ahorro Reajustable DFL 247
j dd'í aonii

Obligaciones por Ventas a Futuro Pagadas

Obligaciones por Ventas a Futuro por Pagar

Obligaciones por Ventas de Cambios a Plazo

Ordenes de pago emitidas Conv Créditos Recíproco

Créditos Documentarlos

Vanos Acreedores Ley 11 828

Varios Acreedores (Cobre)

Operaciones Varias

Operaciones Pendientes

Comisiones e Intereses por Pagar

Intereses por Pagar - Certif de Ahorro Reajustables

■Reajustes por Pagar Certif de Aho ro Reajustables

Intereses Retenidos y No Ganados

Intereses Percibidos y no Devengados

Cuentas ccnSucursales

Pi ovisiones

Retenciones para Importación

Diferencias por Ventas de Oro

Intereses s'Reaj Devengados y no Percibidos s'Créditos

Reajustes Devt ngados y no Percibidos s/Créditos

Asignaciones de Derechos Especiales de Giro

OTRAS CUENTAS DEL HABER

Ganancias Vanas

CAPITAL Y RESERVAS
Capital

Fondo de Reserva para Futuros Div dendos

Fondo de Eventualidades

CUENTAS DE CAMBIOS Y CONVERSION :

Fondos de Reserva

Conv N° 1 Otras Disponibilidades del Banco

Conv N° 6 Compras Ventas Cambio de Corredores

Conv N° 8 Compras Ventas Cambio Libre Fluctuante

Cambio N° 8 Equ v Cambio Libre Fluctuante
Cambio Np 9 Êquiv Comp Vta a Fut Cbio Libre Fluctuante

Cambio N° 10 Equiv Cambio Provisional

Mda Cte p Ventas de Camb c/Pacto de Relrocompra

Compras de Cambio Créd Stand-By Interfund

Compras Ventas de Cambio Créditos A I D

Compras de Cambio c/Pacto de Retroventa

Comp de Cambio c/Pacto di Retroventa L 14 171-14 949

Equ v poi Vtas de Cambio Crédito AID Precio Provis

Equ v Comp - Vtas de Divisas c/Derechos Esp de Giio 

Compras Ventas de Derechos Especiales de Giro

TOTA LES

30.865.500___

470.209.375,12

1,34.

43.043.64
12.796.948,83

702.687.80

17.170.04

20.833.311,22

20.361.223.16

5,437.907.39

43.210.563.55

267.193.673.22
23 241.375.93
5.552,033.30’

2.759,383.92

47.582.154.75

79.004.571.52

157.120.611.21

136.293.216__

19.463,472.98

28.495.648.08

19.465.374.27

68.303,030.33

136,589.243.52

74.677.477.27

50,198.421,58

2.818.133.30

874.557.409.17

1.111.438.794.30

2.495.479.93

366.586.06

926,079.46

187,738,63

220.245,16

6.981.138.8 6 2.576,023,26

290 64

109.833,08

109.224.155.65 5.131,802,48

248,010,000.-

21CT.588.558.9Ò 118.87 3.804.19 680.651,40

6,697.415. __

11,889.794.37

361.000.000—

396.792.884,76

2.259.337.355.61

7.365.941,199.79

504.557.187.77

325.519.196''9
20.478.762.79

3.688.830.39

20.568.928.20

1.052.717.241.20

208.962,982,98

7.004.340. _

12 930.974.05

1181OÏOOO.—

484.218.225.31
123.542.986.04

24,180,419.93

108.457 132.87

9 617.248 ”
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708.24

5.023.26
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6d 
‘7.002

'■912.75

*■936,64

■858.85

El escultor Carlos Ortúzar. fue el ganador del Concurso 
de Esculturas, organizado por la CAP, Compañía de Acero 
del Pacífico, destinado a elegir el símbolo o distintivo que 
representará la conmemoración de los 100 años de la FISA 
que se celebrarán en 1971.

La escultura fue elegida de entre 39 trabajos por 
corresponder principalmente ?l espíritu de heterogeneidad 
que una feria exposición de esta naturaleza debe tener.

Junto a estas características, se tomó en cuenta las 
dimensiones y carácter atractivo que debe reunir esta 
escultura, para lograr la inmediata relación de ella y la feria 
misma.

A pesar de ai simplicidad, tiene un gran valor 
arquitectónico, el movimiento, los colores y los reflejos de la 
luz sobre las superficies pulidas de acero inoxidable, le 
confieren una gran riqueza, convitiéndola en un elemento 
de atracción dentro de la exposición.

“Triunfo del Pueblo’’: evento 
para todos los artistas

Espigas de Fierro al
Viento: imagen de FISA 71

• Escultor Carlos Ortúzar, ganador del Concurso de 
Esculturas de la FISA.

^Aclara Colegio de Farmacéuticos:

La venta de drogas está 
reglamentada por el SNS

dibujos de CORE, itustra- 
'"H Peneca", de quien se expondrán sus origi- 

i> ie „ iillavictncio 349. desde el 2 9 de octubre

CONCURSO LITERARIO

Cultural de la Ilustre Municipalidad de Santiago convo- 
El |nst,w,° rs0 d0 antecedentes para participar en el Taller de su 

ti«un con. literario en los géneros poesía, teatro y cuento,

ruantesdeberán env.ar
L0SC° noesla un mínimo de 50 versos (uno o más poemas) 
1 ’’ ^vteatro. un máximo de 10 caniles, a doble espacio 
Id Cuento y ^antes dflben enviar original y copia de trabajos.
2 jr»do curriculum vitae de estudios, trabajos y el domicilio del

<e de recepción vence el 30 de octubre próximo y los 
3 E P reciben en la Secretaria del Instituto, calle Brasil 426 

ttaWjo55® saivattori Coppola actuará como profesor-gula de las 
El 8SCÍ11 aue comenzarán la primera quincena de noviembre.

21

HOMENAJE ARTISTICO
AL

TRIUNFO POPULAR

Instituto de Extensión de Artes Plásticas de la Universidad de 
le ha llamado a todos los artistas del país a rendir,en sus diver- 
manifestaciones un homenaje al triunfo popular, participando 

9Suna gran exposición que será inaugurada el martes 10 de no- 
'"mbre simultáneamente en el Museo de Arte Comtemporáneo. 
* de Bellas Artes. Sala Universitaria en la Sala 666 Mayo- 

mformaciones en el lnstituto.de Extensión de Artes Plásticas.
Jraftores 556. teléfono 30717.

EXPOSICIONES DELA SEMANA

__Grupo 13 de Artistas, está presentándose en el Salón Verde 
del Teatro Municipal.
j>intuns de Carlos Jaramillo y de Eduardo Burgos, en el Hotel 

^Jhbujos de José Venturelli, en la Galería Nahuel. Agustinas 

540.
-Pequeña Escultura en Bronce, de Mario Irarrázaval. en el Insti

go Cultural de Providencia. Avenida Providencia 2653.
_Homena/e a la Litografía, 98 trabajos de Taller Tamarind, de Los 

Angeles, California, en el Museo de Bellas Artes. Parque Forestal
-Ediciones Mimbre de Antofagasta, con grabados de Guiller

mo Deisler, en el Museo Nacional de Bellas Artes.
-Cincuenta Años de Arquitectura Metálica en Chile, en el Mu

seo Nacional de Bellas Artes

HOMENAJEA CORE Y AL "PENECA"

En la Sala de la Luna Azul se está preparando la presentación de 
una exposición dé dibujos del recordado Coré, quien fue el más des
ocado ilustrador de la más famosa revista infantil chilena, que 
traspasó las fronteras.

Sus ilustraciones de fantasía espontáneamente subrrealista 
son recordadas por vanas generaciones de niños que leyeron en 
El Peneca" las historias de piratas, de Herne el Cazador, de Robin- 

son Crusoe
Coré ilustró también numerosos libros de cuentos para niños 

aparecidos en la Editorial Zig Zag.
Esta exposición se inaugurará el jueves 29 de octubre, a las 19.30 

toras, en Villavicencio 349

Toda una novedad en exposi
ciones será la muestra artísti
ca de "Homenaje al Triunfo del 
Pueblo", que se inaugurará el 
10 de noviembre próximo, 
organizado por la Facultad de 
Bellas Artes de la Universidad 
de Chile.

Sin invitaciones, sin seleccio
nes previas y por sobre todo, te
mática libre, serán las condi
ciones que regirán para las 
obras de los artistas que jWtici- 
pen, sean estos de cualquier 
punto del país.

El Decano de esa Facultad, 
Pedro Mira, y el director del Ins
tituto de Extensión de Artes 
Plásticas, informaron que con 
este evento se estaba inician
do en Chile el nuevo modo de 
acción que tomará el arte.

—"Al artista se le ¡xa dado 
muy poco hasta ahora, quere
mos romper con esta situa
ción. En adelante los Poderes 
Públicos estarán dispuestos a 
brindarle más oportunidades".

El plazo para enviar las obras 
terminan el 5 de noviembre 
"operando en caso que el 
número de obras recibidas sea 
superior a la capacidad de las 
salas, un criterio selectivo en 
lo referente a reducir el núme
ro de envíos del artista que ha
ya mandado más de dos o tres o- 
bras".

Para celebrar el’ Homenaje al 
Triunfo del Pueblo", la Facul
tad de Bellas Artes a dispuesto 
las Salas Teatinos 666. Sala 
Universitaria. Museo de Arte 
Contemporáneo y Escuela de 
Bellas Artes del Parque Fores
tal. En estos locales se expon
drán obras de pintores, graba
dores. dibujantes. esculto
res, fotógrafos y cineastas.

La muestra cuenta hasta el mo
mento con 35 obras enviadas 
por artistas argentinos y uru
guayos. entre los cuales se en
cuentran Miguel Brescian. 
Leo ni Ida González. Luis Eoane. 
Leopoldo Presas y otros. En tan

to que numerosos artistas 
chilenos ya han comenzado a 
adherirse a este gran evento ar
tístico. el más grande que haya 
organizado la Facultad de Be
llas Artes de la Universidad de 
Chile.

—"Con esta exposición, dijo 
Miguel Rojas, hemos abierto 
una nueva posibilidad a los ar
tistas * latinoamericanos para 
que expongan en Chile. Espera
mos intensificar esta labor 
colectiva en el futuro. Para lo 
cual ya se ha programado un 
"Encuentro de artistas de los 
países del cono sur".

La Exposición será inaugurada 
el 10 de noviembre a las 17 ho
ras en la Sala 666, en la Sala 
Universitaria a las 18 horas; 
en el Museo de Arte Contem
poráneo a las 19 y a las 20 ho
ras en la Escuela de Bellas Ar
tes en donde se efectuará un 
Gran Vino de Honor.

El comercio 
atenderá hoy 
en forma 
normal

El Directorio de SIDECO infor
mó que el comercio atendería 
al. pueblo consumidor de Santia
go hoy Sábado 24 del presente 
ya no hay ninguna disposición 
sobre dicha materia y que, por 
lo tanto, el comercio abrirá sus 
puertas y atenderá normal
mente

El Jurado, compuesto por 
Benjamín Mane, presídante de la 
Sociedad Nacional de 
Agricultura! Flavián Levine. 
Gerente Genera) de la Compañía 
de Acero del Pacifico: Nemesio 
Antúnez. Director del Museo de 
Bellas Artes, y otros, realizaron 
una primera selección quedando 
25 trabajos. Postenormente se 
revisaron nuevamente las 
muestras y la del escultor Carlos 
Ortúzar fue seleccionada en for
ma unánime, debido a que 
cumplía con las premisas 
requeridas.

La escultura estará ubicada 
en el talud de pasto inmedia
tamente al norte de la plaza de 
acceso, ya que es la zona más 
despejada y que permite una 
mejor visión de la obra desde 
todos sus ángulos

DOS ESPIGAS 
DE FIERRO

La escultura está formada por 
espigas estructurales de fierro 
de 8 milímetros de espesor y 
10 metros de altura Ambas 
espigas tomadas por su máxi
ma anchura darán 2.40 metros 
y 1.96 por su profundidad.

Posee una gran. riqueza 
cromática y formal, la que es 
recogida por espejos rotatorios, 
contendrá los debidos refuer
zos triangulares en los extremos 
de las alas para darle una forma 
más dinámica.

Cada espiga contendrá 20 
módulos de un metro cuadra
do cada uno. y en el centro de 
ellos habrá una horadación de 
0 55 metros, en cuyo campe 
rotará por la acción del viento, 
especialmente suroeste, un die2 
co de acero inoxidable de 1.5 
milímetros de espesor por 0.53 
metros de diámetro con sus ale
tas o receptáculos de aire 
respectivo.

Cada una de las aletas tendrá 
una cara pintada y la otra brillan 
te espejo.

COLOR Y FINALIDAD 
DE LOS ROTATORIOS

El color será dado por una 
pintura epóxica simonizada y 
absolutamente incorruptible y 
se han elegido dos tonos de azul 
en las estructuras fundamenta
les y tonos intermedios del azul 
en una cara de los discos.

La rotación de los discos tiene 
por objeto introducir cambios 
de tonalidad y reflejos principal
mente provenientes del ambien
te circundante, del sol. de la 
iluminación nocturna y de los 
propios elementos de la escultu
ra. de modo de dar un aspecto 
vivo y mutable a la obra.

La orientación ideal para 
permitir el líbre funcionamiento 
de los discos rotatorios de la 
escultura está dado por el 
viento suroeste asi también la 
iluminación nocturna será a 
base de focos que abarquen 
exclusivamente la estructura.

El máximo galardón para 
Carlps Ortúzar no consiste en un 
premio en dinero, sino que será él 
mismo quién esculpirá su obra 
maestra en el centro de la Feria 
Internacional de Santiago el 
próximo año. y será inaugurada 
en 1971

con espejos

DOS ESPIGAS de fierro 
de 10 metros de altura 
adornada 
rotatorios de color azul 
y espejo brillante serán 
el símbolo de la Feria In
ternacional de 1971. 
que organiza la Socie
dad Nacional de Agricul
tura.

Gran barcaza de carga 
construirá “ASMAR”
UNA BARCAZA capacitada 

para la navegación de alta mar y 
que será empleada como trans
bordador en el Estrecho de 
Magallanes. será construida 
mecíante un contrato firmado 
entre la Empresa Nacional de 
Petróleo. ENAP y Astilleros y 
Maestranza de la Armada, 
ASMAR.

X- ¡--------------------------- ""X
Renunció Subsecretario de 
la Vivienda y Urbanismo

EN CARTA DIRIGIDA al Pre
sidente de la República, presen
tó la renuncia a su cargo el 
Subsecretario de Vivienda y 
Urbanismo. César Díaz Muñoz 
C.ormatches. cuya dimisión 
émpezará a regir a partir del 4 de 
noviembre próximo. Esta es la 
primera renuncia de un alto 
funcionario de la exclusiva 
confianza presidencial que se 
presenta en vísperas de asumir 
el nuevo Gobierno.

Designado en el cargo por 
Decreto N° 583. de 1o de 
septiembre de 1968. Díaz- 
Muñoz se caracterizó en su 
desempeño por su permanente 
preocupación de atender las 
demandas de los pobladores y 
por una inagotable actividad al 
servicio del cumplimiento del 
plan habitacional.

La línea de esta alcción se

Et COMENTADO festival 
hippie en Los Dominicos trajo 
consigo una sene de criticas, e 
incluso la preocupación de la 
Cámara de Diputados, por el uso 
de drogas y estabulantes de parte 
de la juventud. El Colegio de Far
macéuticos de Chile, en relación 
a algunos conceptos formulados 
en la Cámara Baja, aclara que el 
expendio de drogas-estimulan
tes. sedantes y alucinógenos se 
encuentra severamente regla
mentada por el Servicio Na
cional de Salud.

DECRETO

Con fecha 24 de marzo de 
1970 entró en vigencia el 
decreto N° 4 del Ministerio de 
Salud Pública que reglamenta la 
adquisición y distribución de las 
drogas que causan dependencias 
Entre ellas están los fármacos 
estimulantes. hipnóticos, 
sedantes y alucinógenos

El expendio de ellos se hace 
exclusivamente bajo la pre
sentación de la receta médica, 
según expresa el Colegio de Far
macéuticos de Chile Agregan 
que anticipándose a la "falsifica
ción masiva", mencionada por 
un parlamentario, en abril se 
entrevistaron con el Ministro-de 
Salud para solicitarle la 
ampliación del "cheque médico 
estupefaciente". hacia este 
nuevo campo fármaco peligroso

Señala este Colegio que la 
solicitud "debe encontrarse 
retenida por algún pequeño 
trámite burocrático, mientras 
tanto los orofesionales químico-

La nave, que tendrá 320 tone
ladas de desplazamiento, estará 
habilitada para el transporte de 
equipo y de 120 metros cúbicos 
de petróleo diesel, pudiendo 
hacer frente a cualquier condi
ción metereológica que afecte al 
Estrecho.

La poderosa nave será 
propulsada por dos motores 

encuentra expresada en el texto 
de la renuncia de Diaz-Muñoz. 
donde junto con agradecerle al 
Primer Mandatario las manifesta
ciones de confianza que recibie
ra señala que "por la natuaraleza 
misma de las cosas, las manos 
del hombre, y sobre todo, su al
ma misma —lo más perdurable 
y entrañable de él— incorporan 
en sí misma parte de la esencia 
o de la naturaleza de las cosas 
que tocan. La responsabilidad 
que S. E me confinera y que hoy 
renuncio a partir del 4 de no
viembre próximo, me permitió 
poner en el problema habita- 
cional del país, en el problema 
que. es dramático y apremiante, 
del . "poblador" chileno, mis 
manos y mi alma y ennoble
cerlas con ese quehacer u oficio, 
es un bien que debo a V. E. y que 
compromete mi gratitud más 
fiel"  

farmaceúbcos. responsables da 
las Oficinas de Farmacias 
privadas están expuestos a la 
dispensación de los fármacos 
mencionados, ante la sola presen
tación de una receta médica, 
imposible de catalogar como 
falsa".

CAMPANA

Agregan que desde hace 
mucho tiempo iniciaron una canj- . 
paña contra este vicio juvenil. EL 
año pasado cuando celebraron 
la semana profesional dictaron 
180 charlas en diferentes liceos 
del país. Esta colaboración se 
realizó bajo el auspicio del 
Ministerio de Educación

El objetivo de eltas charlas fue 
dar a conocer a los estudiantes^ 
los peligros de los 
estupefacientes. alucinógenos. 
fármacos estimulantes, y otros. 
En el présente año. a insinuación^ 
de algunos Centros de Alumnos, 
se han continuado realizando 
estas charlas para beneficio dé 
muchos jóvenes

Señala una información del 
Colegio de Farmaceúticos que 
su organización, asi como todas 
sus sociedades colatetples. 
"está siempre a disposición de 
las autoridades sanitarias, parla
mentarias y educacionales pará 
colaborar en cualquier campaña 
que ayude, a prevenir estados 
sanitarios peligrosos del 
pueblo"

Agrega finalmente que esta co
laboración es superior si afecta 
al sector juvenil de quien 
depende el futuro de la nación" j

Diesel a una velocidad de cruce
ro de 10 nudos. Su estructura 
modernamente soldada. cor> 
taré con 33 metros de eslora.
9.7 metros de manga, puntal de, 
1.7 metros y una capacidad de 
carga de 120 toneladas.

ASMAR HACIA EL FUTURO .

Mediante este contrato. 
ASMAR podrá continuar sus, 
actividades de Construcción 
Naval abriéndose mayores' 
posibilidades para el futuro y 
cumpliendo asi en forma- 
ininterrumpida el programa de 
expansión proyectada, al contar1 
con la materialización de losi 
proyectos de leyes de apoyo a Ja, 
Marina Mercante

—"La Industria Naval de*  
Astilleros por ende, también se’ 
verá beneficiada con este, 
estudio que se ha iniciado en 
nuestro país, si bien con cierto 
retraso, ya que son los países' 
más avanzados y poseedores de' 
una verdadera conciencia maritF. 
ma. los que con fuerte apoyo 
estatal están aprovechando él' 
auge que hoy se observa en las. 
comunicaciones marítimas en 
general y la construcción naval 
en particular"

Sobre esto, es posible señalar, 
que a la fecha, tres naciones del, 
continente Sudamericano 
cuentan por casi una década con 
una legislación proteccionista.1 
que le brindan crédito adecua
do. conjuntamente con estimulo 
fiscal directo o indirecto, 
consistente en medidas de- 
exención impositiva a aquellos 
armadores nacionales que orde-( 
nan la construcción de barcos en’ 
su país ’

---------------------------- —

1,802.48

Metales para Acuñar Monedas del Banco 

M para Billetes del Banco

),000..

0,651,40

,7.187.77

9,195.19

8,762,79

3.830,39

7.249"

‘lelesdel Banco sin Valor para Incinerar

^tratosde Emisión entregados a Agentes

Woresen Custodia y Garantía

Wores en Custodia (Bonos B I R F) 

dorasen Custodia y Garantía (Bonos B I D) 

áfilas de Garantid y Otros 
tranzas

tranzas de Oficinas

deudores por Operaciones de Crédito

^asen Garantía

spor Intereses sobre Créditos Otorgados 
aspara responder a Importaciones con C Externo 

omentos en Garantía por Intereses por Pagar

en Garantía por Créditos a Corfo
^omnesde Líneas de Créd seg Presup de Caja. Ac 2017 

t Cipos libidos sobre Exportaciones por Efectuar
'’efiscoSuscnp Accs B I R F.’ Leyes 8 403 y 14.171 

6j neFlscoSuscnp Acciones A I F Ley 14 499 

8ir^lnternac de Reconstruc y Fomento "1*  Cuota" 

¡1 & n,0ramencano de Desarrollo - Acciones Fiscales
Aporte Fiscal Fondo de Operaciones Especiales 

en Corresponsales
C^^58 Fu,uro Retorno Exportaciones 

ees por Operaciones de Importación

^ucio SP°r^Peraciones de Exportación

Wr °Perac,ones de Cobertura de Cambios 
^en'0 A9enC'a lnternac,onal de Desarrollo del 13-6-66 

os Decreto de Economía N° 1272 Art 16

^Prom505 P°f IJtl'ttac'dn de Créditos Externos

POf ^°C Abiertos Conv Créd Reciproco 
Gnanii S A P LeV 77*7 Convenio Pacto Retrocompra 

Gíipor EndoSW Y<>rk P°r Créd'tOS C A P 
dación050deDO<ílOSP lmpor1 conCréd Externos 
^Oinnc de ^Pítales Dcto 1272 Ministerio de Economía 

^SPO'Actuar de Exportaciones

Deuda Externa como Agente Fiscal

^toip *

M°neda Ch,le ^Padic Fiscal L 9856 y 11 54?
C* n,f,cado d S ec|b|dos en Consignación
Meados a ^°rr° Reajustables por Entregar

^«dosa ?l°reS D,v'sibles en Cartera
^'esenc 6 Valores Divisibles Emitidos

Cus1°dia (Letra Tesoro EE UU )

tot¿ LE3

CUENTAS DE ORDEN
98.636.80

2.293.998.75

1E 1.276.835, -

7Ê0.61
505.982.240.85

5.827.757.75

253.869,447.16

614,305.38

15.787,344—

28.868.847.98

3.413.621.32

794.438,704.56

99,168.570.—

37.520.370—

83.614.800.—
348.099.750—

14.136.842.93

2,339.300.30

2.422.668.07

30.308.520 66

101.991.300.—

1,575.749.95
402.306.038.57

2.507.272.093.70

3 5.430.000.  —

53.145 000—

824.281.380.49

5.552.227.06

35,430.000. __
1,217.515.261.80

57,698.797.05

959.123.874.70
2.7 51,730,—

4,168,930. -

83.614.800,—

25.084.440-—

247.54

26.889.765.14

1.443.952.296.78

71.218.692.25

480.571.119.46

25,261.590—

164.734.033.04

58.706.335.65

4.913.704.684.96

1.158.684,800.67

204.481.905.79

9.727.076.23

50.783. —

14.172,000. _

2 895,956,410,64 14 510,641,582,51, 8 354,354 65

IV etal Entregado a Casa de Moneda de Chile

Papel para Billetes en Bóveda del Banco
Papel para Billetes entregados a Casa de Moneda de Chile

Papel para Billetes del Banco para Incinerar
Billetes del Banco sin Valor Retirados de la Circulación 

Responsabilidad de Agentes por Cont de Emisión p Colocar 

Valores en Custodia

Valores en Custodia (First National City Bank)

Garantía de Contratistas y otros valores

Documentos en Cobranza

Documentos de Oficinas en Cobranza
Responsabilidad de Codeudores por Operaciones de Crédito

Documentos en Garantía
Documentos por Intereses s^Créditos Otorgados

Doctos para resporder a Importaciones con Crédito Ext 

Intereses por PagarDocumentados
Garantías lecibidas por Créditos a Corfo
Untas de Créd seg Presup de Caja Visados a Bcos Ac 2017 

ln< resos Anticipados a Cuenta de Retornos de Exportación 

Acciones Fiscales - Bco Inter de Reconstruc y Fomento 

Suscripc ón Fiscal Asociación Intern. de Fomento
Banco Internac de Reconstruc y Fomento - Aporte Fiscal 

Banco Irteramencano de Desarrollo - Aporte Fiscal

Custodia en Nuevos Diñares
Retorno Exportaciones Compras a Futuro 

Gtí? de Terceros por Operaciones Varias

Cóenta Especial Crédito A l D 513 L C31
Aportes Convenio Dcto de Economía N° 1272 Art 16
Créd Documentarlos y Aut de Reembolso Emitidos con Gtía

Créd Dccument Abiertos Conv Créd Recíproco
Debertures CAP Ley 7747 Vendidas con Pacto Retrocompra 

Responsabilidad en New York por Créditos CAP 
hespónsab por Endo: o de Doctos p Import c Créd Ext 

Aporte de Capitales Dcto 1272 Ministerio de Economía 

hetoi nos de Exportaciones por Recibir 

Retorno de Exportaciones Morosos
Retorno de Exportaciones en Cobro Judicial
Banco de Francia Renegociación Deuda Externa

Hermes Kreditversicherungs Agente Renegoc Deuda Externa

Bank of England Renegociación Deuda Externa
Resp Ant Casa de Moneda de Chile s'Part Fiscal L 9856 y 11 543

Responíatilidad por TravelersChecks recibidos e n Consig 

Certificados de Ahorro Reaiustables por Canjear 

Certificados de Valores Divisibles por Entregar

Certificados Ley 16528 - Art 8o
Custodia (Federal Reserve Bank - Nueva York)

98.636.80 

1.083.478.90 

1.168.869.85
41.650.—

161.276.835.—

760,61.«

505.982.240.85

5.827.757.75

253.869.447.16

614.305.38

15.787.344___

28,868.847.98

3.413.621.32

794.438 704.56

99,168.570__ *

37.520.370___

18.898.811,30

1C 1.991.300.—

1.575,749,95

402,306.038.57

2.507.272.093.70

q8 57 5 000,*

824 281 380.49

5 552 227.06

35 430 000 —

1 217 515261.80

127 417 717.20

57 698 797.05

959 123 874.70 

2 751 730. — 

4 168 930.—

108 699 240,

247.54

26 889 765.14

1 443 952 296.78

71 218 692.25

480 571 119.46 

25261 590.«*
164 734 033.04

58 706 335.65

4 913 704 684.96 
984 853 409,49 

171 780 746.12

2 050 645.06

49 570 142.89

123 938 887.63

30 972 875.27

9 727 076.23
50 783.—

14.172 000.

895,956,410.64 14 510 641582,51

,8.266.999.80

J8.3 54,3 54,65

EMILIANO ROJAS E 

CONTADOR GENERAL
Registro C C N° 7945 Licencia N° 81 50

VENCIMIENTO DE LAS COLOCACIONES
A no más de 90 días E° 7 308.196.571.88

A plazos mayores E' 1411.892.172,45

TOTAL E°a 720 088,744.33

FRANCSCO IBAÑEZ 8 

GERENTE GENERAL

lnstituto.de


Pàg AO LA NACION Sa-tiano. Sábado 24 de Octubre de 1970

1 BICICLETA

Cheque extraviado N° EA 
0015919 Banco de Londres y 
América del Sud Limitado Suc 
Estación CentraL

GRAN LIQUIDACION Triciclos 
de repartos, bicicletas chicas y 
grandes, repuestos importados, 
grandes facilidades y reparacio
nes Liquidación total, traiga 
dinero San Diego 1317 Fono 
55117 Matucana 26 0 
Importadora Cycles Victoria

QUIEBRA Hernán Jiménez Ruz 
Quinto Juzgado Civil Resolu
ción 16 octubre 1970. tuvo 
presentada cuenta general 
administración la que se ten
drá por aprobada apercibimien
to 1 5 días Secretario.

C-22-23-24-6

SEPTIMO Juzgado Civil, conce
dió posesión efectiva herencia 
intestada de Jacinto Ochoa Ríos 
a hijas legítimas Erna Enriqueta 
y Juana Haydée Ochoa Bachler 
sin perjuicio derechos cónyuge 
sobreviviente Erna Bachler 
Schonffeldt Secretario

A 24-26-27/6

CHEQUE extraviado N° A B 
002514940 Beo Sud Arranca
no Central queda nulo por avi
so al Banco

A-22-23-24-F

BICICLETAS Tipo mim familiar,1 
adaptable para todo, a precio de 
fábrica Armaduria Internacio
nal Exposición 348

FABRICAMOS triciclos de re 
partos especiales con barandas, 
ruedas altas 26 x 225 refor
zados Ruedas baja 20 x 225 
Alta 26 x 225 Bicicletas de 
reparto Armaduria Interna
cional ExposiciÓn'34R_______

6 JUDICIALES 
LEGALES

QUIEBRA Luis Alberto Gutié
rrez Mendez Primer Juzgado 
Civil Resolución 16 de octubre 
de 1970. tuvo por presentada 
nómina de créditos reconoci
do con los siguientes créditos: 
Créditos valistas reconocidos 
Selmira Zapata Quinteros, por 
E° 10 000. Créditos valistas 
impugnados No hubo Créditos 
preferentes reconocidos No 
hubo Créditos' preferentes 
impugnados No hubo Secreta
rio.

ELECCION Complementana 
Citase a todos los asociados del 
Sindicato Prof de EE. y 00 de 
Industnas Forestales S A 
Santiago para el miércoles 28 de 
octubre 1970 en Agustinas 1235 
5o Piso, con el objeto de llenar 
vacante de 2o Director La Direc 
ción

Habiéndose extraviado cheques 
senes W N° 37995 54058 
54057 de la Cta. Cte 17 48897- 
9 del Banco del Estado Stgo 
Principal, quedan nulos.

A 24/8

QUEDA nulo Cheque Sene DS 
08900475 Cta 48534 Bco 
Estado Bandera por aviso

A 26/6

PRIMER Juzgado Civil San 
Miguel. San Miguel, concedió 
posesión efectiva herencia 
intestada de don Luis Segundo 
Rojas Matus, herederos. Alicia 
Ester. Rosario del Carmen y 
Soma Zurcida Rojas Tillarías, sin 
perjuicio ~ ■
cónyuge 
Julia Alicia Tillerías Rodríguez 
Practicará inventario solemene 
el 31 de Oct. 70 a las 11,00 en 
Secretaria.

de los Derechos 
sobreviviente doña

C-22-23-24-6

SEPTIMO Juzgado Civil, conce
dió posesión efectiva, con beneti- 
cío inventano, de Luía Eduardo 
Vidala Olmedo, a hiias legitimas 
Carmen Carmela y Manhe Vidala 
Aguirre. sin perjuicio derechos 
cónyuge Laura Aguirre Pinto 
Practicaré inventano solemene 
30 Octubre presente. 16 horas 
en Secretarla Secretano

A 24-26-27/6

QUIEBRA Luis Alberto Gutié
rrez Méndez. Pnmer Juzgado 
Civil. Resolución 16 Octubre 
1970 fijó como fecha cesación 
pago fallido, el 30 de Noviem
bre de 1969 Secretano

C-24-6.

CONSTITUCION de sindicato 
En Santiago, a 27 de agosto de 
1970 en Puente 508 siendo las 
18.30 horas y ante el Inspector 
del Trabajo. Sr Jaime Gil Martí

nez se constituyó el Sindicato
Profesional Nacional de EE. y 
00 del Banco Francés e Italia
no quedando compuesta la 
Directiva provisoria por Carlos 
Infante Ramos Presidente. 
Eduardo Mardónez Reinoso. 
Secretario. Juan Vargas Sali
nas. Tesorero; Gustavo Gallar
do Tudela. Director; Rodolfo 
Valenzuela Gajardo. Director 
Se hace la presente publicación 
conforme a las disposiciones 
legales vigentes. El Secretano

C-24-6

TERCER Juzgado Civil Santia
go Quiebra Urrutia Lazcano. 
Carlos Resolución 18 de mayo 
1970. tuvo por verificado crédi
to por E° 51 747.58 de la Caja de 
Previsión Empleados Particula
res. proveniente no pago imposi
ciones personal. Secretaria

C-24-6

Se ha extraviado la Placa de la 
1ra. Cia. de Bomberos de San 
Miguel N° 67 su uso es penado 
por la ley ruego a la persona que 
la encuentre llamar al fono 
53607

Z-24-6

Z. 23-24-26/6

QUIEBRA Bernardita lligaray 
Silva. Segundo Juzgado Civil. 
Resolución 5 Octubre de 1970. 
declaró cerrado procedimiento 
ordinario verificación,
venteándose siguientes crédi
tos; Elena lligaray Vega, por 
cheques total E° 212.302.61. 
Juan Solís de Ovando, letras de 
cambio por 
98 547.36 
Secretario

un total de E° 
Todos valistas

C 23-24-26/6

Guía Profesional
INTERDICCION Provisona. Con 
fecha 2 de Septiembre de 
1970. el Juzgado de Letras de 
San Bernardo decretó la inter
dicción provisona de doña Vic
toria Eliana Pons Durán La 
Secretaria

A-22-23-24-6

Gabnel Von 
Silva Sexto Juzga- 

ä Mayor Cuantía de 
Resolución 9

ABOGADOS
EDUARDO PARRAGUEZ

Herencias. Compraventas. Letras 
Huérfanos 886-Oficina 502-Fono 392003

QUIEBRA Sociedad Chain Curi 
Hnos. Cuarto Juzgado Civil 
Mayor Cuantía Resolución 16 
Octubre 1970. fijó como fecha 
cesación pagos fallido, el 30 de 
Enero de 1968 Secretario

C-24-6

DENTISTAS

TERCER Juzgado Civil. Santia
go. Concedió posesión efectiva 
de Abercio de Jesús Ortlz. a hijos 
legítimos Julia. Lilian. Fernando y 
Sergio Orlando Ortlz Plaza, sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Clementma del Tránsito Plaza

QUIEBRA 
Kunowsky í 
do Civil de 
Santiago I 
Septiembre 1970. declaró en 
quiebra a don Gabriel Von 
Kunowsky Silva, comerciante, 
domiciliado en calle Nuble N° 
555 y Santiago Concha N° 
1795 Quienes tengan bienes o 
papeles pertenecientes fallido 
deben entregarlos, dentro tercero 
día. al Síndico, bajo pena ser 
considerados encubridores o 
cómplices de la quiebra 
Adviértase público no debe 
pagar ni entregar mercaderías al 
fallido, bajo pena nulidad de los 
mismos. Acreedores residentes 
Chile deben verificar créditos y 
preferencias dentro 30 días, bajo 
apercibimiento legal Notifica
ciones por avisos se harán en "La 
Nación” Secretario.

C. 23-24-26-27-28/6

A 24-26-27/6

CLINICA DENTAL EDWARD

Prótesis Dentales Soldaduias Reparaciones inmediatas
Compañía N 1048-3ei piso Dpto A 

Edificio Teatro Real

RESTAURADORES DE DIENTES

Placas. Puentes Repareciones 
Clínica Dental Central 

Compañía 1068 Of 1102 
Fono 85702

TERCER Juzgado Civil - Santia
go. concedió posesión efectiva 
Amoldo Federico, Carlos 
Lunecke Boekemeyer. a hijos 
legítimos. Erica Augusta. Inés 
Margot y Enrique Amoldo 
Lunecke Schumacher, sin perjui
cio derechos cónyuge Norma 
Clara Schumacher

A 24-26-27/6

MEDICOS
DR JOSE FROIMOVICH 

SPECIALISTA EN VEJEZ

Avenida Bulnes 377 Departamento 605 
Fono 67176

POR RESOLUCION del Primer 
Juzgado de Letras de Mayor 
Cuantía en lo Civil de San Mi
guel. se cita a la audiencia que 
se efectuará el 28 de octubre 
del año en curso, a las 11 horas 
a los parientes de la menor Zel- 
ma Gladys Fuenzalida Espino
sa y de doña Zulema Fuenzali
da Allende, quien ha pedido ser 
nombrada curador de la me
nor Secretaría

QUIEBRA 
Fernandez 
Resolución 
declaró cerrado procedimiento 
ordinario verificación,
verificándose siguientes crédi
tos; Gildemeister S A C. letras 
de cambio por un total de E° 
116 044.38, valista Aquiles 
Barriga Castillo E° 59.819,26. 
Luis Acevedo Celís E° 
101 000.79. Ricardo Silva Vera

E° 24 383.63. René Fernández 
Loncomán E° 3 691,79. Manuel 
Acevedo Celís E° 4 384,86, Luis 
Medina Cárdenas E° 81 386.96. 
Pablo del Rio Santa María E° 
83 982.80 Todos preferentes 
art 2472 N° 4, Código Civil y 
664 Código del Trabajo Estos 
créditos corresponden a presta
ciones insolutas derivadas de 
respectivos contratos de 
trabajo. Secretario.

Gerardo Pérez 
6o Juzgado Civil 
13 Octubre 1970,

C 23-24-26/6

LIBRETA ahorro 119749 Banco 
del Estado. Carlos González 
Figueroa. extraviada queda nula.

DR HERNAN DEL PINO

Enfermedades de niños Rayos X 
Consultas de 14 a 16 hrs

Mac-lver 142 2" piso Oficina 204
Fono 393601

Pedir hora Lunes Miércoles y Viernes
Domicilio Fono 496745

DR NORBERTO SAINZ RECIO

Medicina Interna 
Corazón-HigadO'RiñórvEstómago, Obesidad 

San Antonio 427 Of 715 
Hora de atención de 5 a 7 

Teléfono 35361

DR SERGIO PUENTE GARCIA

Cirujla General.Vías Biliares y Páncreas 
Martes y Viernes 5a 7 P M

Avda Bulnes 80 Dpto, 108 10" piso
Fono 716973

OPTICAS
O Pii CASA NT A LUCIA

San Antonio 194
Moneda 818

Despacho exacto de recetas Bifocales Composturas
Atención rápida provincias

OCULISTAS
DR WALDO I NOST ROZA C

Enfermedades de la vista
Ahumada 11 Depto 405
Fono 717445 Santiago

Consultas de 12 30 a 13 30 y de 17 a 19 30 hrs

PRIMER Juzgado Civil de Ma
yor Cuantía de Santiago. Rol N° 
50929 Corporación de la Vi
vienda ha expropiado a suce
sión Tarraza inmueble ubicado 
en Las Barrancas, localidad 
denominada El Resbalón, 
departamento y provincia de 
Santiago Inmueble expropia
do tiene superficie aproximada 
de 35 275 m2 y siguientes 
deslindes y medidas, según pla
no T N° 2028 confeccionado 
por la Corporación de la Vivien
da Norte en linea C |-F । de 
198,50 con propiedad de Lucre
cia Larraín Verdugo, y en linea 
G j -ti । de 27 m con calle La 
Capilla: Sur: en línea B j-J । de 
166 m. con propiedad de don 
Manuel Larraln y en linea J j- 
I I de 88 m. con propiedad de 
Margarita Tarraza y otros y va
rios propietarios. Este: en línea 
I l-H । de 129.50 m. con propie
dad de la Suc Tarraza y en linea 
G । — F । de 30 m. con calle La 
Capilla, y Oeste en linea B |- 
C । de 162.50 m con camino La 
Paloma Inscripción de dominio 
expropiado a Fs. 2203 N° 3772 
y Fs. 2202 N° 3771 registro 
propiedad año 1955. Conserva
dor Bienes Ralees Santiago 
Indemnización por expropia
ción fijada de común acuerdo 
en E° 170 000 con E° 90 000 al 
contado y el saldo ascendente 
a E° 80 000. pagaderos a seis 
meses plazo a contar fecha de 
consignación mediante pagaré 
regido Ley 5 604 y su regla
mento Se ordenó presente 
publicación para que terceros 
interesados hagan valer sus de
rechos conforme Art 30 Ley 
5.604 El Secretario

A. 25/6

QUIEBRA Sociedad de Muebles 
de Acero S.A. Mac" Cuarto 
Juzgado Civil Resolución 7 Octu
bre 1970. tuvo por ampliad» 
nómina créditos reconocidos 
con los siguientes Patricio Pérez 
Gacitúa por E° 15.000. y Héctor 
Jaramillo V. por E° 19.500; 
ambos preferentes de 1ra. clase. 
Art 664 Código del Trabajo y 
Art 2472 -
Secretario.

4 Código Civil.

C 23-24-26/6

Sociedad Valle yQUIEBRA
Celaya Ltda. Primer Juzgado 
Civil Mayor Cuantía Santiago 
Resolución de 21 de Octubre de 
1970, tuvo por propuesta tasa
ción propiedad ubicada en Av 
Matta N° 674 al 684, Rol N° 
3016-21 Comuna Santiago Sur, 
en la suma de E° 269 997 Será 
aprobada si no se objetare 
dentro de tercero día Secretaria

C 23-24-26/6

TALONARIO Cheques robado 
BZ 1-3 761 076 al 3 761 100 
Bco. Nacional Trabajo Queda 
nulo.

A. 25/6

DOCTORA TOBAR
A-24-6

Moneda 1040 Oficina 1204 Teléfono 64837 
Consultas 18 a 19.30 hrs.

Sábado de 12 a 13 hrs.

PRACTICANTES
LU6ALDUNATE

Edificio Waldorf Ahumada 131 Depto 916 
Fono 60828

Atiendo prescripciones médicas en vía urinarias 
curaciones Inyecciones
Atención domiciliaua

PEDICUROS
AVI LB

Podologo y Practicante Huér
fanos N“ 886 Dep 604-32655- 
87596- Diabéticos Indoloro 
Domicilios.

P0D0L0G6TA (Pedicu.a) masaje corporal (señoras) 
Depilación de 13.30 a 20 horas 
Sarto Domingo 1083 Of 403

Civil Por 
14 de octu-

QUINTO Juzgado 
resolución de fecha 
bre de 1970 se ordenó la amplia
ción de inventario solemne de 
bienes de la herencia de doña 
Mana Luisa López Ella La pose
sión efectiva se concedió al 
Fisco por auto de 11 de mayo de 
1970 Ampliación de inventario 
solemne practicará el Notario 
de Hacienda don Luis Azócar 
Alvarez el día 26 de octubre a 
las 11 horas El Secretario

C-24-6

JUZGADO Civil Mayor Cuantía 
Puente Alto, rol 11215 Corpora 
ción Mejoramiento Urbano ha 
expropiado a Benjamín Engel 
Spitz. por cuenta y cargo Empre
sa Agua Potable Santiago par 
te inmueble denominado Fun
do Los Boquetes y pertenencia 
minera ’Benjamín" ubicados 
en Comuna y Departamento 
Puente Alto, con superficie 
aproximada de 22 228 m2 y 
deslindes y medidas señaladas 
en Plano Levantamiento 
elaborado por Empresa Agua 
Potable Santiago siguientes 
lote 7 con superficie de 4 160 
M2 Norte en linea recta de 73 
metros con resto de propiedad 
expropiad^ Sur en linea irregu 
lar de 101 metros con Canal 
Eyzaguirre Este en linea tér
ra de 85.50 metros con predio 
de Guillermo Platt Oeste en 
‘mea recta de 20 metros con lo 
•e 8 del expropiado, lote N 8

por mies

on superficie 10 668 metros 
uadrarfós. Norte en linea 

quebrada de 521 metros jjin 
nropiedad del expropiado Sur

línea irregular de 506 me 
• os on Canal Eyzaguirre Es 
te en linea recta de 20 metros 
on propiedad del expropiado 

'Lote N 7) y Oeste en linea 
recta de 31 metros con propie
dad Empresa Agua Potable de 
Santiago Lote N 9 con superfi 
ie de 7 400 m2 Norte en li

nea recta de 364 metros con 
propiedad del expropiado Sur 
en linea recta de 376 metros 
on propiedad del expropia 

dor Este en linea recta de 
20 50 metros con propiedad 
Empresa de Agua Potable de 
Santiago. Oeste en linea rec
ta de 22 metros con Ferrocarril 
de Puente Alto a El Volcán 
Insi-ripi ion dominio expropiado 
a fs 413 vta N 324 Registro de 
Propiedad 1965 y Registro Mi
nas Fs 74 vta N 11 año 1969 
Ambos Conservador de Bienes 
Raíces de Puente Alto Monto, 
expropiación E 80 000 (Ochen
ta mil escudos) ya depositados 
Cuenta Corriente este Juzga
rlo ordenándose presente 
publicación para que terceros 
interesados hagan valer sus 
derechos conforme al art 30 
Ley 5604 El Secretario

dor Santiago 1963. y fojas 
13104 N° 14 368 Conservador 
Santiago 1964 Mínimum E°
104 948 Precio resultante 

pagarse contado dentro diez 
días fecha subasta Saldo un 
año plazo con interés 18% 
anual y máximum caso mora 
Boleta garantía 10% mínimum 
Más antecedentes bases jui
cio "Comunidad Edificio 33 
Teatinos 630 con Torres Adria
na" Secretaria

A-23-24-26-6

EXTRACTO del Estatuto de la 
Cooperativa de Ahorro y Crédi
to IER Ltda de Santiago, 
constituida en la ciudad de 
Santiago con fecha 8 de abnl, 
de 1970. según consta de 
protocolización de fecha 11 de 
mayo de 1970. ante Notario de 
Santiago señor Luis Azócar 
Alvarez. Está compuesta por 
50 socios fundadores, todos 
ellos empleados y obreros del 
Instituto de Educación Rural 
que suscriben cada uno 200 
acciones de E°1 cada acción y 
que declaran domicilio común 
en la ciudad de Santiago, calle 
República N° 124. OBJETIVO 
Promover el ahorro, recibírse

lo en la Caja Social, otorgar 
préstamos a sus asociados y 
proporcionarles una mayor 
capacitación económica y so
cial DOMICILIO La ciudad de 
Santiago DURACION Indefi
nida; CAPITAL SUSCRITO 
E°10 000 CAPITAL PAGADO 
E° 2 000 FONDOS Reserva le
gal. devolución de aportes de 
capital y fondo de educación 
cooperativa. DIRECTORIO 
PROVISIONAL Consejo de
Administración Titulares se
ñores Andulfo López García - 
Luis Fuentes Pincheira. Isabel 
Valenzuela Gutiérrez. Luis Nu- 
ñez Tiriviño. Ximena Barrer^ 
Sanhueza Suplentes señores 
Luis Castro Arcos. Hernán Vás- 
quez Rojas. Liliana Pérez Aros 
Comité de Crédito Jaime Ramí
rez Santos. Ennqueta Sánchez 
Ahumada. Titulares señores 
Hernán González Medina. 
Suplentes señores José Soto 
Pérez Patricio Soto Fernán
dez Junta de Vigilancia. Titula
res señores Marta Herrera Ja
ra. Raúl Sepúlveda Soto. Froi- 
lán Sandoval Donoso Suplen
tes señores: Sonia Rojas Ro
ías. Zenón Vidal Castro.

A 25 6

A-22-23-24-25-6

RESOLUCIÓN 2o Juzgado Tra
bajo Día 28 Octubre en curso. 
16 horas, en Bodegas ejecutan
te. calle Agrícola 1697 (parade
ro 5 Av Vicuña Mackenna). ante 
Martiliero Público Sergio R 
Ravanal Valenzuela. efectua
ras» Remates especies embarga
das. en juicios ejecutivo» segui
dos por Servicio da Seguro 
Social contra deudoras indícense 
Exped Rol N° 63 211 dAceve
do Quistay José Juguara 
"Fracmo" N° 5598. tres veloci
dades 62.381 c/Bombardien 
Urrutia. Máximo Máquinas esen- 
bir, portátil. "Facti” N° P 
256022. con estuche. 64 722 
c/Calas Mayen. Agustín
Máquina cortar caramelos, tipo 
"pildoner", sin marca ni número 
visibles, verde, con motor. 
"Soindelmet" N° 0084 Secreta 
rio

C-26-7

RESOLUCION 5o Juzgado Tra
bajo Día 28 Octubre en curso. 
16 horas, en Bodegas ejecutan
te. Agrícola 1967 (paradero 5 
Av Vicuña Mackenna). ante 
Martiliero Público. Sergio R 
Ranaval Valenzuela. efectuarase 
Remate especies embargadas 
en juicio ejecutivo seguido por 
Servicio de Seguro Social con
tra deudor indícase Exped. Rol. 
N° 57 145 o'Norte Argento. 
Juan. Sofá tapizado felpa azul, 
sin tapizar parte posterior, ni 
costados; sillón tapizado felpa 
amarillo, también sin tapizar cos
tados nr parte posterior; y dos 
sillas jacarandá. normandas sin 
tapizar Secretaria.

C-26-7

Queda sin valor Cheque Serie C- 
3437416 del Banco A. Edwards 
yOa.

RESOLUCION Juzgado Trabajo 
Depto. Pres Pedro Aguirre C. 
Día 28 Octubre en curso. 16 
horas, en Bodegas ejecutante. 
Agrícola 1967 (paradero 5 Av 
Vicuña Mrckenna). ante Martilie
ro Público Sergio R Ravanal 
Valenzi efectuarase Remate 
especie-, embargadas en juicios 
ejecutivos seguidos por Servi
cio de Seguro Social contra 
deudores indlcanse Exped Rol 
N° 44 766 c/Hernández Maurei- 
ra. Manuel . Cinco parnilas para 
automóviles 43 835 c/Mercado 
López. Marino.Diez sillas croma
das. tapizadas tevinil rojo 
43 014 c/Metalúrgica Galaxia 
Ltda Repr Alberto Castañeda 
C: Máquina escribir.
"Underwood". N° 499713. 
43.201 c/Traviesa y Molina. 
Repr Humberto Molina Preter 
Máquina coser 
"Adler". N° 14658. 
"Weg" 45 085 
Orellana. José Alfonso.Máquina 
escribir, portátil. Underwood". 
N° 119114. con estuche.

colchones, 
con motor 
c/Vásquez

A. 27/6
Secretario.

006088527. sin tapa. 58 496 d 
Encina Ruz. Galvarino Encera
dora "'Fakir N° 34841. y estu
fa gas licuado "Famasol", sin 
número visible con respectivo 
balón y válvula 56.954 d 
Insinilla Lazcano. Lautaro Tele
visor Geloso". sin número 
visible. 23" 59 482 d Padilla 
Aguilar. Francisco Radio vela
dor "Philco". N° 2398, y 
refrigerador "Mademsa". N° 
100276. de nueve pies. 56 525 
d Sociedad Bernardo Muñoz y 
Cia Ltda Máquina escribir . 
portátil "Optima" N° 249325. 
con estuche.Secretaria.

C-23-24-25-26-6

RESOLUCION Juzgado Trabajo 
Depto Pres Pedro Aguirre C. 
Día 29 Octubre en curso. 16 ho
ras. en Huérfanos 1854. ante 
Martiliero Público Sergio R. Ra- 
vanal Valenzuela. efectuarse 
Remate especie embargada en 
juicio ejecutivo seguido por 
Servicio de Seguro Social 
contra deudor indícase Exped. 
Rol N° 42.962 d Metalúrgica 
Lourdes Ltda Repr Guido 
Salvattore Scarpa Bomba de 
prensa, sin marca visible N° Z- 
14465 Secretario.

C-23-24-25-26-6

tN EL REMATE que efectuaré el 
Día Domingo 25 del presente, 
en Calle José Tomás Riders 
1051. a las 10 1/2 de la mañana 
Remataré especies consignadas 
de las siguiente personas Luis 
Meléndez- Raúl Caprille Eddo 
Barrón. Lillan 
Femando Silva.
Rivera. Germán Silva. Violeta 
Reyes, Jaime Pardo. Luis Herrera 
Enrique Feldman. Juan Cecchi. 
Nicanor Marticorena P. Martiliero 
Público.

Schumaker 
Héctor Feo

C 25/7

REMATE. Ante Cuarto Juzgado 
Civil Mayor Cuantía se rematará 
día 16 de Noviembre próximo. 
15.30 horas, propiedad calle M 
Guzmán 
Comuna —- 
Departamento Santiago, inscri
ta fojas 1351 N° 1765, Conserva
dor San Miguel, año 1963 
Mínimo E° 20,000 Forma de 
pago contado o 50% contado 
saldo un año plazo cuatro cuotas 
trimestrales, interés 15% anual y 
18% también anual caso mora 
Para tomar parte subasta 
interesados deberán presentar 
valevista o depósito orden 
Tribunal o entregar secretarla 
10% mínimo Gastos e impues
tos serán de cargo subastador. 
Demás bases y antecedentes 
Causa 2736-68"Asociación de 
Ahorro Y PréiUmo
AHORROMET con Welsh Jorge". 
Requerimiento. La Secretaria.

Maturana 5265.
San Migu»l

A 27/7

REMATE Judicial. El día 9 de 
Noviembre próximo, a las 16 ho
ras, saldrá a remate ante señor 
Juez de Letras del 7o Juzgado 
Civil Mayor Cuantía de Santia
go. la "Hijuela N° 1 Del Plano de 
Hijuelación de los Predios "Vi
ña El Carmen” "Viña Reims” y 
"Sector El Carmen de la Anti
gua Hijuela Sur de Santa Ade
la". ubicada en comuna de Moli
na. del departamento de Lon- 
tué. de una superficie aproxima
da de 62 hects. El precio se paga-

'S Minimum E" norv^. 
P 70 000 al '"i“» 
efeenvo. , el aaldo d'Hrü 

rar Prec'° total dal „ «ta 
cuotas a„uatas «Wla. 3 
tomate. rea|„s,ab„s °™' >«ha 
“s »" S«,a,a;a D”’>. J,, 
mencionado. ,ulcio Je«Sado 
che, con Ce.esu.l, a''” Sa, 
tes en oficinas
Cia. Teatinos 574 *̂ aro y 
Santiago Boleta e.- 2«
Secretario. 6°°0 E,

8 CFTAClONEs

COOPERATIVA dfi 
Mariano Latorre Cita » »Vi#nda 
General para ei Reunión

Prot.„Wa,®’¿>1/70

V '„ventano M." “ 
Jl elercicio del ,ño 
Elección de Mi«™.,, ™9 » !• 
nos y Suplentes de 
Administración v , n8e'° de 
Vigilancia V Jun,a de

A. 24/g

^TIVA&Mr. 

Santiago LWa
Junta General Ordl«““ / 
Cooperados pa,a , ™ «• 
Octubre en curso a l.s , 6 3° 4« 

en primera citaorón y a la,? 
hrs. on segunda a„ e, 
Auditonum de,
00 PP Morando 59.3, t .. 
1"! Mamona y Balance dnl ba

Aprobecrón dlnnbuLÍ,1 
»«cadentes 3-) Elec^, 
Consolaros Titulares , , 
Suplentes 3 M'embros jur1„ 
Vigilancia Titulares „ í 
Suplentes Nota Los nL. J 
sarán recibidos en la
la Cooperativa hasta las l8S 
hrs. del día Lunes 26 de Octubr» 
de 1970. para proceder a 
ción. El Consejo.

d'«nbucK>nl
Elección 4

A 25/8

DUODECIMA Compañía de 
Bomberos "Chile Excels.or" D 
órdendel señor Capitán, cito a la 
Compañía a ejercició para |os 
días Martes 27 y Jueves 29 d 
Octubre a las 21.45 horas Punt0 
de Reunión Plaza Erdlla 

Uniforme de Trabajo £| Ayudan 
te

Cuerpo de Bomberos de Ñuñoa 
2a. Compañía. "La Vida por la 
Humanidad' Cito a la Compa
ñía a ejercicio, para el día Sába
do 24 a las 15.00 hrs. Punto de 
reunión: El Cuartel Tenida N° 
3. El Ayudante

9
I

FABRICAS
DIVERSAS 

------------- 1

NOVIOS, compren sus arcolíW 
en la fábrica más antigua de Chi
le Casa Sostln. Nueva YprfcfS

REF Solicita Merced de Agua. 
Señor Director General de 
Aguas Gabriel Caceres Carva
jal. chileno, casado minero, 
domiciliado en calle Aníbal 
Pinto 651 de Ovalle, al Sr Direc
tor General de Aguas, respetuo
samente expone Que soy due
ño de las pertenencias mineras 
denominadas "Catorce de Julio-

1 al 10" y "Gioconda 1 al 13”, 
ubicadas en las Comunas de 
monte Patria y Ovalte respecti
vamente. las que se encuentran 
mensuradas e inscritas en el 
Conservador de Minas del
Depto de Ovalle Gue poseo
además, una pequeña Planta 
Beneficiadora de minerales, 
con una capacidad de tra
tamiento de 12 torné diarias y 
que actualmente está ubicada 
en el Caserío de El Maitén del 
Rio Mostazal Según el Sr Ing. 
Dn. Pedro Sutter. de la Direc
ción General de Aguas, esta 
Planta está mal ubicada, y para 
trasladarla vengo en solicitar 
una Merced de Agua en el Río 
Grande o Limar!, con un gasto 
de 2 litros de agua por segundo, 
en captación permanente del 
caudal del mencionado río. Sani
dad Ambiental ya concedió el 
permiso, en lo que a ella compe
te La conducción de las aguas 
se hará por una cañería de 1 1/2 
pulgada y extraída poruña bom
ba directamente del caudal del 
Rio. con un recorrido de 85 
metros aproximadamente entre 
el río y la Planta, y su entrega al 
Río. tiene un desarrollo de 20 
metros después de salir del Están, 
que filtrador de Relaves Adjun
to un croquis de ubicación de 
la Planta , con el conducto de 
abastecimiento y entrega de 
aguas, y el Informe con el paso 
de Sanidad Ambiental. Por 
tanto, al Sr Director Geneial de 
Aguas, ruego se sirva conce
derme la Merced de agua que solí 
cito.

1er Juzgado 
Octubre en cur
en Huérfanos

RESOLUCION 
Trabajo Día 29 
so. 16 horas. 
1854. ante Martiliero Público
Sergio R Ravanal Valenzuela. 
efectuarse remate especies 
embargadas en juicios ejecuti
vos seguidos por Servicio de 
Seguro Social contra deudores 
indícanse Exped Rol N° 
56 534 d Piccolini Muñoz. Ro
dolfo Caja fondos, sin marca ni 
número visibles, pedestal made- 

. ra y llave, y enceradora "Sin- 
delen N° 15672, tres esco
billas 58 490 d Rivera Valen
cia . Ada Sumadora eléctnca 
"Clary" N° 112-87688. y máqui
na escribir, portátil. "Erika". N° 
1797417. sin tapa 57 872 d 
Silva Silva. Carlos . Radio elec- 
trola "Telefunken”. N° 666814, 
con tocadiscos misma marca, 
mueble color caoba 55.904 cJ 
Vial Pérez Cotapos. Samuel. 
Maquina tejer, manual sin 
marca, número 2257. montada 
plataforma fierro, con peine y 
dos pesas 56.331 d Taufik 
Valech e Hijo Ltda Repr Ricar
do Valech T Registradora 
manual "National".
393229O-N-1652-e-d. y caja 
fondos "Safe y Loock Co.. 
Cincinnati", montada cuatro rue
das Secretaria.

C-23-24-25-26-6

A-24-25-6

7 REMATES

Tercer Juzgado Civil
Cuantía 

diez

REMATE 
Mayor 
Audiencia ----- ... .
1970 dieciséis horas, remata
rase departamento 22 Edificio 
calle Teatinos 630. inscrito fo
jas 10153 N° 11 253 Conserva-

Santiago. 
Noviembre

Remita su nom 
bre y di rección 
y recibirá Gra 
tis folletos con 
programas y 
amplia informa 
ción sobre los 
55 cursos que 
enseñamos.

Aprovechando sus momentos 
libres, usted pr drá estudiar có 
modamenie en su casa, hasta 
recibir SU DIPLOMA

RESOLUCION 4o Juzgado Tra
bajo: Día 29 Octubre en curso. 
16 horas, en Huérfanos 1854, 
ante Martiliero Público Sergio 
R. Ravanal Valenzuela. efectua
ráse remate especie embarga
da en juicio ejecutivo seguido 
por Servicio de Seguro Social, 
contra deudor indicase 
Exped Rol N° 61 275 d Stela Ló
pez Alfonso Máquina tipo 
"Championn " con motor "Elec
tra" N° 288, Tipo B. con eje y 
transmisión ocho poleas, con 
implementos Secretario

C-23-24-25-26-6

RESOLUCION 5o Juzgado 
Trabajo Día 29 Octubre en cur
so. 16 horas, en Huérfanos 
1854. ante Martiliero Público 
Sergio R Ravanal Valenzuela. 
efectuaráse remate especies 
embargadas en juicios ejecuti
vos seguidos por Servicio Segu
ro Social, contra deudores indi
case Exped Rol N° 59 701 d 
Dunner Gómez, Alfredo Máqui
na escribir , "Remington" N°

* CURSOS QUE ENSEÑAMOS (PÒR tORREóT

Tenedor de Libro».
Perito en Contabilidad.

Empleado de Comercio.
Corresponsal Comercial.

Dibujo Arquitectónico.
Caricaturas e -Historietas.
Dibujo Comercial.
Técnico en Radio.

COMPAÑIA OE CONSUMIDORES DE G«S 
DE SANTIAGO

Entrega de accione» ■teerada» da Indu gas S. A
Se comunica a los señores accionistas que. en razón del 

proceso de división de la Sociedad, el Consejo Directivo de la 
Compañía de Consumidores de Gas de Santiago adoptó, en la 
sesión de 24 de Septiembre de 1970, el acuerdo de repartir a los 
accionistas de la Compañía'parte de las acciones que la empresa 
posee en la Sociedad Industrias Generales y Complementarias del 
Gas S A. (Indugas)

Las acciones de Indugas S. A.,de un valor nominal de E°0.50 
c/u, se entregarán liberadas de pago en la proporción de una por 
cada 3.4 acciones que el accionista posea en la Compañía de 
Consumidores de Gasde Santiago, a la fecha del cierre del Registro 
que más adelante se indica. Estas acciones se emitirán con cargo a 
los siguientes Fondos de Reservas Fondo de Acciones no 
cotizadas en Bolsa. Fondo de Reserva de Empresas subsidirias de 
responsabilidad limitada y Fondo de Futuros Dividendos.

Las fracciones de acciones sobrantes en los prorrateos, se 
cancelarán al accionista en su equivalente en dinero por su valor 
nominal

Se avisará oportunamente la entrega de los títulos 
correspondientes.

En conformidad a las disposiciones legales vigentes, este 
reparto de acciones liberadas de pago no estará afecto al pago del 
Impuesto Global Complementario.

Cierre del Registro de Accionistas
Para los efectos de determinar el derecho al reparto de 

acciones liberadas de pago de Indugas S. A., el Registro de 
Accionistas permanecerá cerrado desde el 28 al 31 de Octubre de 
1970, ambas fechas inclusive

Santiago. 23 de Octubre de 1970
ELGERENTEGENERAL

SERVICIO MEDICO NACIONAL DE EMPLEADOS

Secretaría General

CONCURSOS LEY N° 15.076
Llámase a Concurso Médico Amplio o Externo para proveer el 

siguiente cargo
PARA EL REGIONAL -TEMUCO. "MEDICO OBSTETRA « 

Medicina Preventiva, con dos horas de jornada diaria, trinquemos 

y asignaciones correspondientes.
Entrega de bases reglamentarias y recibo de las postueci 

nes Hasta el 18 de noviembre de 1970. a las 12 horas, en 
Oficina de Partes del Servicio Médico Nacional de Empe • 
Bandera N° 72. 5o piso. Santiago, y en las Secretarlas e 
Regionales

VICEPRESIDENTE EJECUTIV

Mecónico de Autos 
lecnico Mecánico. 
Motores Diesel. 
Construcciones.
Técnico Electricista. 
Corte y Confección. 
Labi res.

Taquigrafía.. 
Periodismo. 
Técnico en Petróleo. 
Y 30 cursos más

REMITA EL CUPONJtOY Mi

JOM IC ILIO

■OMBRE

ACERO , 
INOXIDABLE

En Planchas Todas Las Medidas 
AISI 430 - 304 - 316 - 316 L

Espesores de 0.5 hasta 15 mm. 
Llegadas en vapor "AMPEN AN

ENVÍEME gratis el folleto

I 
II CUtSO QUE LE INTERESA
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9 C Gonzalez

■tf^ódromo Chile 
^b»do 24 de Octubre-

|MÉRA CARRERA a las 14 30
P - i 200 metros Indice o al 5 
;Seba valida para la 

triple N” 1 ______________________

1 
2 
:

>'1C 5

V« ?

X’ S 

tf í 

. 12 
13

Baila80' 
GreenSea 
pjquerá 
peruco 
Vetovan 

coi<gnon 
Uruguay 
Currucana

Reina Mía 
Royal Assent 
SansSouci 
gna Rema__

54
53

52
52
52
51

50
49

49
49

49
49

9
4

6
12
3
5

13
10

2
7

1
8

L Carvajal 
D Basoalto

L Rivera
J Trujillo
R González
C Leighton 
J Maira 
R Castro

A Farfas
N N 

L Murillo 
P Ceron

P Bagd 
Fdo Castro 
V Contreras 
p Bagù R 
C Zufuga 
E Barticevic 
A Amaro 
S Miceli 
NPeralta 
E Pinochet 
G Pdrez 
R Bernai 
R Rabello

SEGUNDA CARRERA a las 15 h- 
raS 1 200 metros

.CONDICIONAL POTRILLOS 
SEGUNDA VALIDA PARA LA 
triple N" 1

Boreal 56

2 Botarate 56 9 C González

|6 3 Don Lucas 56 4 B Campos

Escipión 56 6 L Cifueltes

I6C E Kalù 56 12 J Carrasco

6 Margarral 56 3 D Cerda
n-l“-

7 Marabutto 56 5 G Farfa'n

7 Marabutto 56 13 A Trujillo
jc-3-8 8 Marinai 56 10 C Pezoa
i^rece

9 Pio Baroja 56 2 C Leighton
U-’7 
I3-15C 10 Sandro 56 7 H Olguin

Sardònico 56 1 1 N N
parece

12 Shing Fu 56 1 D Muñoz
«tìParece

13 Vendaval 56 8 N N

G Avila 
C Zúñiga 
P Medina 
H González 
V Contreras 
J Bta Castro 
J Melero 
E Inda G 
J Castro R 
J Santos 
Fdo Castro 
E Beuzemberg 
H Salas

Presuntos Favoritos de la Prensa f Radio (Hipódromo Chile)

LA NACION LATARDE EL ENSAYO LA HIPICA
AS ULTIMAS 

1 NOTICIAS LASEGUNDA LA TERCERA JOHN TIMBA EL SIGLO EL CLUB

/ Ventovan
Colignón 
Uruguay

Colignon 
Sans Souci 
Ventovan

Uruguay 
Bailador 
Una Rema

Sans Souci 
Ventova 
Colignón

Sans Souci 
R Asaent 
Uruguay

Uruguay 
Sans Souci 
R Assent

Green Sea 
Sans Souci 
Una Reina

Una Rema 
S. Souci 
Ventovan

Bailador 
S Souci 
Colignón

S Soua 
Ventóvan 
Cotgnón

Shing Fu 
Vendaval 
Pió Baroja

Shing Fu 
Marabutto 
Vendaval

Shmg Fu 
Don Lucas 
Matinal

Shmg Fu 
Matinal 
Marabutto

Shmg Fu 
Matinal 
Don Lucas

Shing Fu 
Matinal 
Pio Baroja

Shmg Fu- 
Matinal 
Marabutto

Shmg Fu 
Pio Baroja 
Marabuto

Shing Fu 
Manga nal 
Marabuto

Shmg Fu 
Mabnal 
Marabutto

G
J Punch 

Django 
Picarón

Picaron 
Punch 
Hopeful

Picarón 
Principe 
Django

Punch 
Picarón 
Hopeful

Punch 
Django 
Picarón

Punch 
Django 
Hopeful

Django 
Picarón 
Hopeful

Picarón 
Django 
Bolognese

Punch 
Picarón 
Hopeful

Punch 
Picarón 
Hopeful

4 Dintel 
Petrucchio 
Níquel

Dmtel
Destinado 
Petrucchio

Destinado 
Dintel 
Píllete

Dintel 
Destinado 
Petrucchio

Dintel 
Sortilegio 
Níquel

Dmtel 
1 Horse 
Petrucchio

Destmado 
Dmtel 
Petrucchio

Dintel 
Petrucchio 
Níquel

Desuñado 
Sortilegio 
Dmtel

Dintel 
Desuñado 
Petrucch»

5 P Towers 
Cunpeumo 
Pároli

Curipeumo 
Ludmilla 
P Towers

Armengol 
Pároli 
Chinazo

Paroh 
Curipeumo 
Ludmilla

Pároli 
Curipeumo 
Chinazo

Paroli
Curipeumo 
Ludmilla

Ludmilla 
P Towers 
Chinazo

Curipeumo 
Parodi 
Ludmilla

Armengol 
Chinazo 
Curipeumo

Paroli 
Curipeumo 
Ludmilla

6 Pinkerton
Viterbo 
Impaciente

Viterbo 
Miyako 
G Chateau

Viterbo 
G. Chateau 
Pinkerton

El Sokol 
Breslaro 
Armisticio

Miyako
G Chateau
Viterbo

■r- — - 1 »
Grand Chateau 
Viterbo 
Breslaro

Breslaro 
G Chateau 
Impacienta

Viterbo 
Armisbcio 
Mryako

G Chateau 
Viterbo 
Miyako

B Sokol 
Breslaro 
Armisbcio

7 Presuntiva 
Many Thanks 
Scottish

Scottish 
Presuntiva
Many Thanks

¡Presuntiva 
Scottish 
'Dependencia

Presuntiva 
Dependencia 
Scottish

Scottish 
Presuntiva 
Candongo

Dependenaa
Scottish 
Presuntiva

Ren 
Thanks 
Scottish

Presuntiva 
Rugidora 
Ren

Ritual 
Dependencia 
Presuntiva

Presuntiva 
Dependencia 
Scotbsh

8 Man odura 
fMusardise 
Puzzle

Musardise 
Candancbu 
Manodura

Pitégoras 
Felizcote 
Manodura

Candanchú 
M anodura 
Puzzle

Manodura 
Candanchú 
Averia

Puzzle 
Candanchu 
Manodura

Manodura
Puzzle 
Musardise

Manodura 
Bnsas del Rio 
Musardise

Puzzle 
Manodura 
Candanchú

Candanchú 
Manodura 
Puzzle

9
Azulado 
Ku Ko 
Foráneo

Ku Ko 
Windy 
Forineo

Foresta 
Prestigio 
Ku Ko

Prestigio
Foráneo 
Ku Ko

Prestigio 
Azulado
Ku Kó

Presbgio 
Wipdy 
Ku Ko

Foresta 
D Decatour 
Presbgio

Presbgio 
Windy 
Foráneo

Anbfaz 
Foráneo
Foresta

Prestigio 
Foráneo 
Ku Ko

10
Abbey 
El Mano 
Cátula

Occidental 
Argonaut 
Abbey

Occidental 
Chochamu 
Abbey

Argonaut 
Occidental 
El Mario

Abbey 
Argonaut 
Chochamu

Argonaut 
Abbey 
Occidental

Catula 
Firebird 
Occidental

Catula 
Argonaut 
El Mano

Tehuantepe 
Firebrrd 
Occidental

krgonaut 
Occidental 

El Mano

li
Falluto 
Ch. Bon Bon 
Nipena

Falluto 
Ch. B Bon 
Dickens

Falluto 
Nipena 
S. Segundo

Chez Bon Bon 
Paponne 
Falluto

Chez Bon Bon 
Dickens 
Nipena

Falluto 
Pappone 
Dickens

FaHuto 
Chez Bon Bon 
Pappone

Falluto 
C B Bon 
S Segundo

Dickens 
Verrocchm
Profano

Chez B Bon 
Pappone 
Falluto

12
Marmota 
B Negros 
Inés Yomar

B Negro 
Marmota 
P Blanco

Marmota
Penptcez 
1 Yomar

Principe Blanc 
1 Yomar 
Richy

Principe Blenco 
Persprcaz 
Marmota

Barros Negros 
P Blanco 
Marmota

Marmota 
B Negro 
P Blanco

B Negros 
Marmota 
P Blanco

Inés Yomar 
Penny Lene 
Avispero

P Blanco 
1 Yomar 
Richy

13 Dantón
Reflex 
Amarina

Dantdn 
Reflex 
Celacuco

Campacana 
Reflex 
M arcelo

Reflex 
Amanna 
Pompeuse

Reflex 
Dantón 
Amarina

Reflex 
Amtnna 
Respingo

Amanna 
Bodela 
Celacuco

Dantón 
Reflex 
Celacuco

Dantón 
Reflex 
Marcelo

Reflex
Amarina 
Pompeuse

Retiros y

cambios
Cambios y retiros para 
programación de hoy

la Carrera ( 6) Colignon. corre 
con 53 kilos

2a Carrera ( 10) Sandro. NO CO
RRE. ( 8) Matinal. NO CORRE
5a. Carrera (9) Arcabuz, corre 
con 50 kilos

7a Carrera ( 10) Kao Ky, corre 
con 50 kilos
8a Carrera ( 8) Lloroncita. NO 
CORRE

9a Carrera ( 5) Prestigio. NO 
CORRE " -

No corre
Selecto
No corre Selecto en la Jorna

da del Club Hípico El pupilo de 
Alvaro Breque sufrió un trastor
no que lo aleja de la actividad 
temporalmente Para la jornada 
del Club Hípico también se 
anunció el retiro de Dialoguista.

EN VENTA

Dayan y Qué Pasa interesaban < ■ । 
en la mañana de ayer a • •’ 
exportadores Los dos. al medio
día. estaban a punto de ser 
adquiridos para ser llevados a un • «y 
país centroamericano

tercera 
15.30 hrs 
nal Pctnllo 
la Triple N

CARRERA 
1 200 mts

Tercera V

A las 
Condicio- 
aíida pa a

"
1 Beiruth 56 9 A T'Ujillo J Melero
2 Bolognese 56 4 P He"e’a J Muñoz R
3 Colorín 56 6 S Pradeñas M Arantda
4 Django 56 12 C Leigton J Castro R

-6 5 Hopeful 56 3 G Jorquera R Maggi
6 Invariable 56 5 M Alquinta 0 Santos
7 Jazz Band 56 13 A Ferera L Toledo
8 Lioness 56 10 J Pacheco A Lopez

9 Midy 56 2 G Fa'fan H Gonzalez

3c 3c 10 Picaron 56 7 C Pezoa’ 0 Silva
11 Principe 56 1 N U 'Uria H Cisternas
12 Punch 56 1 D Muñoz I H Muanda

114c 13 Titiritero 56 14 R Gonzalez Feo Castro
¡clic 14 Vacilante 56 8 E Guajardo M Vela'de

CUARTA CARRERA a las 16 h's
1 200 mts Condicional Potrillos
P ime a Valida para a T iple N
2

1 Aspe 56 9 G Partan L Toledo
2 Bachaque'O 56 4 A Trujillo J Melero

191
3 Batallón 56 6 V Bravo G Avila
4 Destinado 56 12 P Cerón J Bta Cast o

223 5 Dintel 56 3 S Vasquez A Breque E

10c
6 Falso Judas 56 5 Poblete P Bagu R
7 IronHorse 56 13 J M A'avena H Salas

85 c 8 Níquel 56 W L JVIunllo , A Quuoz A
56 2 A Pereira - 0*  Silva

debuta 10 Píllete 56 7 G Saaved'a L Gue '6'0

tap 11 Pmks Love 56 1 1 J Mana E Be nal

eau 12 Quimbo 56 1 M Alqumta C Santos

tap 13 Sortilegio 56 14 D Muñoz H Manda

13c 13c 14 Torpedo 56 6 D Cerda D To es

—UINTA CARRERA 1 200 mts. a 
las 16,30 hrs (5 al 10) 
SEGUNDA VALIDA PARA LA

TRIPLE N° 2

9-4-2 1 Cunpeumo 54 9 N N E Pinochet
tap 2 Paulistana 54 4 B Campos A Sepúlveda
910-9 3 El Ñame 52 6 J Castillo A Sepúlveda
2-11 4 Tusrelda 54 12 E. Naranjo 0 Jara
15 5 Ludmilla 53 3 A. Pereira L Toledo
43-13 6 Ramalazo 53 5 E. López R López

7 Armengol 52 13 H Olguín R Maggi
8 PeterTowers 52 10 C. González G Avila
9 Arcabuz 51 2 M Alquinta C. Santos

10 Cargoso 51 7 P Herrera C. Zúñiga
11 Embrolla 51 11 D. Cerda H Jara

!-34 12 Pároli 51 1 L. Murillo A Lópezlagp
13 Chinazo. 49 8 E. Suárez J. Melero

Comí 2 con 3

SEXTA CARRERA 2 OO mts a 
las 17 hrs. (18 al 32) TERCERA 
VALIDA PARA LA TRIPLE N° 2

M 1 Mister Davis 59 9 P Ulloa 0 Aliaga
44-1-2 2 Armisticio 56 4 P Herrera 0 Orellana
15-1 3 Viterbo 56 6 D Muñoz T. Jacial
7-6C-6 4 £1 Sokol 55 6 C. Ojeda E Barticevic
97-8 5 Breslaro 54 5 G Saavedra 0. Jara
1-2-1 5 I5 Miyako 54 10 S. Vásquez R Maggi
212c 7 Gran Chateau 51 2 2 Guajardo P Inda
HOc 8 Pimpón 49 7 E Suárez A Castro
U2c 9 Pinkerton 49 1 A Pereira 0. Silva
W6c 10 Impaciente 47 8 D Sagardla A Sepúlveda

CARRERA "A" 1 90C• mts Sin
Apuestas. Clásico Soc Criadores

6a.

jpo-7c 1 Guantanamera 58 4 P Ulloa Alv Breque
tap 2 Linda Gitana 58 3 D Muñoz A López
2 / (i 3 Dahomey 54 2 J. Castillo A Sepúlveda
x-2c- 4 Trasnochada 47 1 S. Azócar J B Castro

SEPTIMA CARRERA 1 200 mts 
’ las 17.30 hrs (16 al 20) 
PRIMERA VALIDA PARA LA

TRIPLE N° 3

r 1 Cahuel 54 9 A Poblete L. Santos
t*5c Fouquet 54 4 S. Pradeñas R Salas
V.

Ran 53 6 G Saavedra R Èalas
Fonola 53 12 V Bravo G Avila

fi
Presuntiva 53 3 D Muñoz A Sepúlveda
Scottish 53 5 G. Farfan J Castro R

25 Candongo 52 13 J M Aravena P Molina I.
I(b5 Dependencia 52 10 G. Jorquera L A Garcia
í

10
Beam Gold 51 2 L Murillo A Quiroz A4« Kao Ky 51 7 H Olguin E Beuzenberg

12
13

Many Thanks 
Perdido

51
51

1 1
1

S. Vásquez 
A Herrera

A Abarca 
R Maggi

14 Rugidora
51
50 8

E. López
C. Leighton

Jn. Melero 
S. Fuentes

S

•).2
’¿¿3-8 
S

s 
h-io

OCTAVA CARRtriA 1 ZOO nut. 
a las 18 hrs. (11 al 16) 
SEGUNDA VALIDA PARA LA

TRIPLE N° 3

1 Baligerancia
* Musardise
J Averla
J BnsasdelRio
’ Manodura
7 Candanchù

Oteóte 
Lloroncita 
P'iâgoras 
Poligono 
Puzzle 
Violoncelo

10

12

54
53
52
52
52
51
50
50
50
50
50
49

9

6
12

5

2

D Cerda 
H Olguin 
C Ojeda 
E Guzman 
D Munoz 
E Soto 
C Gonzälez 
P Herrera 
A Pereira 
J Castillo
S Väsquez 
Jn Trujillo

E Bauwiiueiy 
H Miranda 
R Rabello 
P Inda 
A Sepulveda 
A López 
S Miceli 
H Galaz 
L Toledo 
L. Guerrero 
A Abarca 
P Medina

NOVENA CARRERA 1 500 mts ' a las 18.30 hrs. (21 al 26)
TERCERA VALIDA PARA LA TRIPLE N° 3

c-2 1 Windy 54 9 L Toro G. Urquidi
'-9-2 Charcot 52 4 G Farfán H. Galaz
I -14-7 3 Chopendoz 52 6 L Camus L. Guerrero
13-12-9 4 Fortunon 52 12 D Cerda D Torres
2-1-3 5 Prestigio 52 3 D Muñoz E Cáceres
2-6-2-1 6 Foraneo 51 5 L. Cifuentes P Medina
9-7-12 7 Huicano 51 13 L. Rivera V. Contreras
1 3-2-1 8 Ku Ko 51 10 H Olgum D Miranda
3c-1 c-6c 9 Poker de Ases 51 2 C. González E Inda
2-13 10 Antifaz 50 7 N N. H Cisternas
6v-3 11 Azulado 49 1 1 J Castillo H. Jara
3-2-3C 12 Doña Decatur 49 1 N N A Martínez 1
8-2 13 Foresta 49 8 J M Aravena R López

DECIMA CARRERA 1 500
Metros a as 19,05 F rs. Indice
16 al 21 PRIMERA VALIDA
PARA LA TRIPLE N° 4

11 1 Compadre 54 9 C Pezoa S Miceli
2-6-10-7 2 Firebird 54 4 G Saavedra H. Gazmun
8-3-6 3 Chochamu 53 6 E Guajardo M Velarde
5-7-6 4 Monarch 53 12 U Gaete R López
4-2-1 5 Argonaut 53 i: D Muñoz D Lopez
5-5-5 6 Rasurado 52 17 N González D Torres
9-2-8 7 Tamlvoro 52 5 L Camus L Guerrero
2-12-13 8 Valedero 51 13 L. Cifuentes J Zúñiga
6-3-5 9 Abbey 50 10 A Parra H Cisternas
Reap 10 Cátula 50 2 J Castillo H Jara
12-9 11 Mister Ed 50 16 C Gonzälez R Salas
12 12 Pollador 50 7 Edo Suarez J Melero B
14-6 13 Rostou 50 11 D. Sagardia

A Olguin
Fdo Gazmun

3-4-6 14 El Mario 49 1 H Galaz
Reap 15 Jabalí 49 14 J Carrasco A Donati

2-3-3-3 16 Occidental 49 15 C Leighton J Castro R

5-8 17 Tehuantepec 49 8 J M Aravena C Tapia

DECIMOPRIMERA CARRERA
1 500 metros a las 19 40 Hrs

Indice 2 al í SEGUNDA
VALIDA PARA LA TRIPLE N° 4

2-12-5 1 Nipena 54 9 J. M Aravena D Lopez
6-2-2 2 Chez Bon Bon 53 4 G Farfán J Muñoz R
2-8-11-3 3 Pappone 53 6 J Castillo C. Miranda
7-4-4 4 Falluto 52 12 C. Sepulveda P Polanco
9c 5 Sorrelito Segundo 52 3 Edo Soto L. H Sorrel
Reap 6 Sous Le Vent 52 5 D Cerda H. González
2-7-4 7 Dickens 51 10 L Rivera V Contreras
3-3-4-10 8 Verrocchio 61 2 H Olguin C Santos
6-8 9 Gin Solo 50 7 R Castro A Gutierrez

112-10C 10 Profano 47 1 1 D Sagardia O. Orellana
7-7 11 Senecio 47 1 D Basoalto Edo. Castro
9c 12 Tmogastena 47 “ H Pilar Edo Castro

DECIMOSEGUNDA CARRERA
1 500 metros Ind 26 al 33 a las
20 15 Hrs TERCERA VALIDA
PARA LA TRIPLE N° 4 VALIDA

PARA LA TIERCE SE CO
RRERA CON LUZ ARTIFICIAL

2 1 Barros Negros 55 9 C Gonzalez . O Aliaga

2c-2-7 2 Gran Trup 55 4 E Guajardo G Sarmiento

2-3 3 6 D. Munoz E. Caceres

3-5-5 4 Penny Lañe 53 12 C Leighton J Castro R

3 5 Ines Yomar 50 3 J Castillo D Miranda

6-15 6 Pardk Lañe 50 5 N N J Bta Castro

3-4c 7 Perspicaz 50 13 Edo Suarez J Melero

6c 8 Tirlemón 50 10 E. Lopez R López

2-4-1c 9 Avispero 49 2 N Urrutia R Maggi

10 Facisnero 49 7 J M Aravena G I apia

11 c-9c 11 Perceo 49 1 1 L. Toro C. lapia

1-3 12 Marmota 49 1 S. Vasquez H Miranda

2 
1v-2v

13
14

Richy 
Twinkle

49 
'48

14
8

N N 
N N

P Valderram;
G Pombo

Corral 10 con 11

DECIMO TERCERA CARRERA
1 500 Mts a las 20 45 Hrs Ind
1 1 al 1 6 SE CORRERA CON LUZ

ARTIFICIAL

4c-1 c-9c Pompeuse 54 9 L. Cifuentes J Melero

7-8 Celacuco 53 4 D Cerda E. Beuzenberg

3c-6c Danton 53 6 S Väsquez Aug Breque E

6-3-11 Altivo 52 12 L Murillo E. Vidal

8-9 Aulen 52 3 L Gutierrez P Bagu H

2-8-12 Campacana 52 5 A Herrera R Maggi

R-1 1 1-10 Chatanay 52 13 R Castro L Guerrero

8-3C-6 Marcelo 52 10 P Herrera O Orellana

7-9-11 Bonnela 51 2 C Gonzalez O Jara

TI 10 10 Bountry 51 7 R Claveria H Cisternas

13-10C 1 Rafucho 51 1 1 Edo Soto L. H Sorrei !

10-4-2 12 Reflex 51 1 Edo Vasquez 0 Silva

6-5-1 1 3 Amarina 49 1 4 Dt Sagardia H Parra

7-12 14 Palomar 49 15 H Olguin E Becar '

8-10 1 5 Respingo 49 8 L. Toro E. Inda G

Corral. 2 con 3 y 4

Sporti ng Club
Domingo 25 do Octubr»>

la CARRERA Relación 
Telefònica

2a CARRERA. Relación 
Telefonica

3a; CARRERA. Relación 
Telefònica

CUARTA 
"Pisis".
15/30 6a

CARRERA Premio 
300 metros. A las 

serie Ind. 110.

10-8-6 
11-1-3-
Reaparece 
13-11-9- 
4-12-9- 
5-5-4- 
9-10-0 
7-10-0
7-3-7- 
11-10-7
6-8-8- 
8-9-12
8-8-2- 
Reaparece

1 Tia Tali 56 11 L. Vásquez
2 Paleta 54 3 S. Leal
3 Dos Estrellas 32 13 J. Barraza
4 Maritchia 52 2 F Catafau
5 Repentina 511 NN
6 Sitiada 51 7 D Ahumada
7 Sweet Solera 51 14 M Matta
8 Elke Sommer 50 8 P Hernández
9 Trinquetilla 50 4 C. Hernández
10 Diamante 59 5 4i Monardes
11 Doom 49 12 P. Leiva
12 Donizettia 48 12 C. Jorquera
13 R del Bosque 48 9 H Barraza
14 Tirate 48 6 H Bassay

E Guajardo 
0 Leiva 
H Navarro P 
J Abarzua 
I Duque 
R Saavedra 
F Bravo 
L Alvarez 
A Padovani 
U Bravo 
L. Toledo 
D. A 
D. Alvarez 
E. Muriez

QUINTA CARRERA "1400
metros A las 16.05Condicional

4-3-5 
8-7-7- 
14-13-5-
2-7-6- 
2-6-5-

12-4-2 
Reaparece 
12-10-11 
3-11-10 
9-7-11-

3-7-2-

2
3

5
6
7
8
9
10
11
12
13
14

El Tejano 
Amakila 
Amie 
Bizarría 
Roulette

Camorra 
Cancillería 
Diana Rigg 
E. Del mar

Poca Pena 
Starfish 
Tamannda 
Terete 
Tetra vela

56 11 C. González
53 3 M Matta
53 13 G. Pinto
53 2 F Catafeu
53 1 J Burton
53 7 P Hernández
53 14 E. Romero
53 8 S Leal
53 4 J Maira
53 5 J Bórquez
53 12 C. Jorquera
53 10 C Silva
53 9 C Hernández
53 6 J Barraza

I Silva 
0. Leiva 
J. Abarzûa 
D. Alvarez 
D Alvarez 
L Alvarez j
G. Mancilla 
H Vera 
L Bernal 
A. Martinez 
L Vasquez 
J H Medina 
R Carvajal 
E. Vidal

SEXTA • 
metros A

CARRERA "1 400 
as 16.40 Condicional

Reaparece

10-2-4- 
2-12-8-
7-8-14 
5-11-8-
-5-9- 
-13-4- 
6-9-7 
7 -6-0-
4-5-4-
5-7-3 
Reaparece

1 Alarde 56 11 C. Hernández
2 Allineo 56 3 C Silva
3 Armeliano 56 13 G. Pinto
4 Cala bres 56 2 E Romero
5 < Cato 56 1 E. Canoino
6 Cro-Magnon 56 7 J Manriquez
7 Gustav 56 8 L. Yáñez
8 Jalómco 56 4 C González
9 Julepe 56 5 Vásquez
10 Laican 56 12 R Araya
11 Postulado 56 10 I Saavedra
12 Preacher 56 9 J Barraza
13 Tololo 56 6 D Ahumada

R Carvajal 
J. H Medina 
I Silva 
D Alvarez 
H Jara 
C. Urbina 
L Romero 
G. Pombo 
E Guajardo 
D. Araya 
H Vera 
G Mancilla 
H Navarro P

7a CARRERA 1.300 Metros A 
las 17.152a Serie Ind 28 -41

4-8-0
8-9-1
4-3-8
3-2-1
2-2-1
5-5-9
6-7-1
11-10
11-5-3
1-1-1
3-7-8
4 4-9

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12

Pericón 
Nebu 
Liucura 
Partidor 
La Lore 
Pagoa 
La Bienvenida 
Lover 
Apacible 
Berretin 
Rascacielo 
Cholito

60 11 L. Yañez
57 3 C Gonzalez
51 2 J Villaldn
50 1 C. Herndndez
56 7 F. Romero
53 8 J Maira
52 4 J Monardes
52 5 J Saavedra
51 12 C. Jorquera
51 10 F Catafau
48 9 B Parra
47 5 H Barraza

H Alcántara 
G Pombo 
G Pombo 
G. Pombo 
L Romero 
0 Martínez 
H Vera 
F Nuñez 
H Medina Ch 
J Abarzúa 
L Vásquez 
F Carreño

Linda Gitana: despedida;*

con sabor a
Como carrera "A" . y sin apues

tas se corre la prueba principal 
de la tarde palmeña. el clásico 
Sociedad de Criadores de 
Caballos Fina Sangre y 
Tattérsal. sobre la distancia de 
1900 metros.

En esta ocasión . se enfrentan 
cuatro ejemplares de regular 
campaña en las pistas. Tres, 
representan a la generación de 
cuatro años y sólo uno. 
Dahomey. lo hace por los que ya 
tienen cinco años en sus lo 
mos

El handicap está prógramado 
sobre 58 kilos como tope y con 
mínimo de 47 Le correspondió 
en esta ocasión el peso mínimo 
a Trasnochada, elemento que 
al amparo del bajo peso puede

victoria
animar la carrera, pero 
aparece en el papel 
tablemente disminuida.

A simple vista, la carrera 
pareciera estar a merced de Lin
da Gitana . elemento que tiene 
cuatro victorias en su campaña 
y que ademas. debe cumplir 
aquí su ultima performance en 
pistas chilenas, ya que está ven
dida para el exterior

que 
no-

Su enemiga. nos parece*  
Guantanamera. ganadora de cin
co competencias, que tiene en 
su contra, el haber conseguido 
una sola figuración en su campa
ña. en esta cancha.

Dejamos a Linda Gitana para 
el lugar de honor, y para escol- * 
tarta a Guatanamera

;

- ---------------- —------------------------------
8a CARRERA 1 300 Metros A 
las 17.50 5a. Sene Ind. 6-15.

Regp 
H-4-7 
8-7-2

1
2
3

Inolvidable 
Sin Turón 
Pichona

57
57
55

1
3

13

J Maira 
0 Saavedra 
J. Parte

F Vidal • •
G. Pombo * *
H Alcantara 2 1

9 5-7 
13-2-12 
4-4-3 
2-2-5

---9 
7-6-4 
Reap 
Reap 
1 - 1-0-4 
5-10-1

4
5
6 
7
8
9

10
11
12
13

Temarusa 
Manirrota 
Pelucón 
Yanqui 
Terceto 
Ramonacho 
Seráfico 
Como Lance 
Linda Reina 
Picada 
Yuca

54
53
53
53
52
51
51
48
48
48 
k48

2
1
7

14
8

5
12
10
9

6

F Romero 
C Hernández 
R Araya 
J Barraza 
F .Frías 
P Cerón 
C Jorquera 
J. Burton 
N N 
B Parra
G. Pinto

J Abarzua 
0 GonzSIez 5
D Araya k
G Mancilla ij
E Nunez ‘
L Toledo
H Medina Oh ‘
D Alvarez
C. Urbina X
L Bernal ‘
F Guajardo •

9a CARRERA 1 300 Metros A '
las 18.25 1a Serie Handicap

7-2-5
6-1-3 
Reap 
3-4-3
Reap
6-6-5 
7-2-6 
Reap

1 Mataquito
2 Espartacus
3 Solifuga
4 Humacao
5 Royal Mani
6 Armoricano
7 Zambia
8 Mil Caras

56 3
55 2
54 1
52 7
51 8
50 4
49 5
47 6

I Saavedra 
D. Ahumada 
L Vásquez 
C. González 
J. Burton

F. Catafau 
J. Monardes 
C. Jorquera

R. SadVedra . è
R Saavedra •
F Vidal

Vasquez •

H Navarro P J
D Araya
H Vera *
D Alvarez

10a CARRERA 
las 19. 3a. serie

300 met 
nd 19-29

9-6-5 
8-2-3 
Reaparece 
6-4-4 
2-9-1 
6-7-8

4-3-2
5-8-3 
1-7-1
&8-5
Reaparece 
Reaparece 
Reaparece

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13

Narisan 
Op Art 
Corza 
Elkington 
Diligente 
Lanark 
Gold Fox 
Californiano 
E stoc
Grest Deal 
Zapallar 
Little
Ctor Gaucho 
Engano.

57
54
55
55
54
54
53
51
49
49
49
48
47
47

11
3

13
2
1
7

14
8

5
12
10
9
6

C González 
F Catafau 
I. Saavedra 
J. Villalón 
E. Romero 
B Parra 
L. Yáñez 
C. Jorquera 
L. Vásquez 
J. Burton 
J. Bórquez 
A Marchant 
H Barraza 
J Moya

J Abarzûa *
J Abarzua '«
R Saavedra C
0 Allaga
D Alvarez ; '■ 
H. Jara <
E. Bravo 
L Vésquez • • 
E Vidal >
L Alvarez ; 
G Pombo 
E Guajardo 
0. Leiva 
A Padovani

11a CARRERA 1.300 
las 19 40 4a sene Ind

metros A 
11-19

£ »

1-3-1
1-6-2 
Reaparece 
1D11-4 
9-9-8 
4-6-7
Reaparece 
1D9-10 
4-R-3 
7-8-8 
10-2-1

3-2-4 
7-10-2

1
2
3

5
6 
7
8
9

10
11
12
13
14

Reclamación 
Refijote 
Adorna 
Impacto 
Anatómico 
Infernal 
Bimestral 
Narval 
Trinchera 
Miss Manella 
Repentino 
Capitulo 
Faleuchano 
Ardilla

56
56
55
55
53
53
52
52
52

50
49
48

11
3

13
2
1
7

14
8
5

12 
4

10
9
6

J. Barraza E Vidal
E. Romero H Vera •
J, Maira R Bernal J
L Yáñez L Vásquez
D Ahumada D Araya I
S Arellano E Carreño
R Araya E. Guajardo •
C González P Molina *
S. Leal A Pa dovani •
P Hernández G Mancilla <
F Catafau J Abarzúa *
J. Bórquez R Allen ¡
C Jorquera D Alvarez ‘
J Monardes C Urbina J

• •

CLUB HIPICO OE SANTIAGO

POSTERGACION DE PROPUESTAS
Se comunica a los interesados que la recepción de las 

propuestas para las concesiones de los servicios de Casi
no y Cantinas ha sido aplazada hasta el Viernes 13 de 
Noviembre próximo y serán resueltas el 1 7 de ese mis
mo mes

Concesión Casino Piscins: Se comunica, también, 
que las propuestas para la atención de este recinto se 
mantienen invariables para el 26 de este mes

EL GERENTE Hernán Pulido A Gerente

SOCIEDAD CRIADORES DE CABALLOS 
F. S. DE CARRERA Y TATTERSALL S. A.

EL PROXIMO LUNES 26 DE OCTUBRE A LAS 5. P. M. 
INICIACION DE LA TEMPORADA DE REMATES DE PRODUCTOS

Por orden de los Señores Jorge Ponzim I , Pablo Hurtado E. Sociedad 
Agrícola Las Nieves. Gustavo Rioseco G. y Benito Casa R . remataremos 
en Av Club Hípico 1450. 30 productos de los Haras

DIGUILLIN LAS NIEVES—ROBLERIA 
y de DON BENITO CASAS R.

Oairia, Naópoüa. Penny Po»t Sdver Moon III. Bnatoi, Licurgo y 
Beimont Perk Nota.- Estos productos estén en exhibición en Av Club 
Hípico 1450 y se rematarán de acuerdo con las disposiciones del 
Reglamento de Ventas aprobado por el Consejo Supenor de la Hípica 
Nacional FACILIDADES DE PAGO Se otorgarán úricamente a 
quienes las hayan solicitado antes del Remate, en la Gerencia de la 
Sociedad de Criadores



Pâg. 12 LA NACION Santiago. Sábado 24 de Octubre de 1970

Arbitraje británico 
sobre Canal Beagle
NACIONES UNIDAS 23 (UPI). El Minis

tro de Relaciones Exteriores de Chile. 
Gabriel Valdés. se reunió hoy con el 
Secretario de Relaciones Exteriores de 
Gran Bretaña, Sir Alex Douglas Hume, 
tratando especialmente sobre el arbi
traje británico en el asunto del Canal 
Beagle. en el extremo del continente 
sudamericano.

Sir Alex dijo a Valdés que regresará 
mañana a Londres y se ocuparía en 
forma especial de este asunto que es 
activado en estos días por la presencia 
de Londres de representantes de la 
Argentina y Chile las partes interesa 
das.

Valdés al terminar la entrevista decla
ró que había sido positiva"

El Canciller chileno también se entre
vistó con el Secretario general U Thant, 
que expresó su pesar por el atentado de 
ayer en Santiago contra el Jefe del 
Ejército General René Schneider

LONDRES 23 (UPI). Chile y Argentina 
presentaron hoy sus argumentos a 
Gran Bretaña para resolver su diferen- 
do sobre el Canal de Beagle y las islas 
ubicadas al extremo de la América del 
Sur.

Fuentes diplomáticas dijeron que am
bos países presentaron al gobierno 
británico sendos documentos en que 
perfilan sus respectivas posiciones en 
la disputa.

El subsecretario de Estado para asun
tos exteriores de Argentina, José María 
Ruda, y el embajador chileno Víctor 
Santa Cruz hicieron entrega de los do
cumentos en reuniones por separado 
con los funcionarios del Ministerio Britá
nico de Relaciones Exteriores.

Santa Cruz dijo a los periodistas que 
su visita tenía como propósito "procu
rar una solución legal a la disputa"

El diplomático agregó que su gobier
no no ha hecho solicitud formal para el 
arbitraje británico

Gran Bretaña accedió a arbitrar las 
disputas fronterizas entre Argentina y 
Chile de acuerdo con el tratado de 
1902

La Argentina alega que el canal aludi
do es un estrecho internacional. Chile 
asevera que se trata de una vía marí
tima interna de su propiedad

Ambos países invocan soberanía so
bre las islas del canal.

MONTEVIDEO__ La esposa del secuestrado Cónsul de
Brasil, señora Apparecida de Dias G o mide, en los ins
tantes en que formula una apelación al Presidente 
Pacheco Areco, a fin de encontrar "una fórmula" para 
que su marido sea liberado por los Tupamaros. En el gra
bado, junto a la señora Apparecida, la madre del 
Cónsul. (RADIOFOTO UPI).

Mejoramiento de relaciones
entre Washington y Moscú

WASHINGTON 22'(UPI)- El 
Presidente Richard
M Nixon y el Ministro de Rela
ciones Exteriores de la Unión 
Soviética. Andrei Gromyko. 
mantuvieron una amplia y pro
longada conversación en que 
"sentaron bases para mejorar 
las relaciones", según dijo la 
Casa Blanca

Nixon y el Canciller soviéti
co estuvieron’reunidos dos ho
ras y 35 minutos en cita que 
quizás fue la más extensa cele

brada hasta ahora por el Pri
mer Mandatario con un funcio
nario extranjero.

Así lo señaló el secretario de 
Prensa de la Mansión Ejecuti
va, Ronald Ziegler. quién reve
ló asimismo que Nixon dedica
rá buena parte de su discurso 
de hoy ante la Asamblea Gene
ral de Naciones Unidas a las re
laciones entre Estados Uni
dos y la Unión Soviética

"La conversación significo' 
una ayuda", expresó Ziegler

"Se cree que la reunión contri
buyó a sentar bases para me
jorar las relaciones " entre los 
dos países.

Gromyko. que por lo regular 
tiene aspecto sombrío, sonrió 
y saludó con la mano a los pe- 
ríodisas cuando acudió a su 
conferencia con el Presiden 
te.

Ziegler informó que se aborda
ron cinco temas: el Medio 

Oriente, las conversaciones 
sobre limitación de armamen

tos estratégicos (Salt); proble
mas generales sobre la segu
ndad europea que incluyeron 
a Berlín; Vietnam, y las relacio
nes bilaterales entre Estados 
Unidos y la Unión Soviética. 
No se entró en detalles

Aseguró asimismo que no fue 
tratada la cuestión de Cuba y 
la supuesta construcción de 
una base de submarinos nu
cleares en la isla por Rusia, se
gún versiones que han venido 
circulando

En la charla estuvieron pre
sentes el Embajador Soviéti
co. Anatoly Dobrynin; el Se
cretario de Estado norteame
ricano. William P Rogers, y el 
Asesor Presidencial en Asun

tos Extenores. Henry A. Kissin- 
ger Dos intérpretes tomaron 
parte en el dialógo a pesar de 
que Gromyko habla inglés muy 
bien.

Nixon y el Ministro ruso se 
ausentaron de la oficina cen
tral del Presidente durante 
unos 15 minutos para ir a ha
blar a solas en otra pieza de un 
edificio contiguo.

Nixon nunca había tenido una 
reunión oficial con Gromyko 
desde que asumió la jefatura 
del Estado. La cita fue concer
tada a través de vías diplomá
ticas luego de que el Gobierno 
estadounidense hizo saber 
que al Presidente le gustaría 
hablar con el titular soviético.

Reestructuración de| pi0< 

nc"

Murió profesor qUe

descendía del mono

MONTEVIDEO. 23 (UPI) — La 
atención nacional se centra hoy 
sobre la posible reestructura
ción del Gabinete y el equipo 
económico gubernamental, por 
parte del Presidente, Jorge 
Pacheco Areco.

El Primer Mandatario tiene a 
su disposición la renuncia del 
Gabinete en Pleno desde el 15 
del comente, además de la del 
Director de la Oficina de 
Planteamiento y Presupuesto. 
Ramón Díaz, que tiene jerarquía 
de Ministro sin Cartera, y del 
Presidente del Banco Central, 
Carlos Sanguinetti

En fuentes allegadas al 
Preside nte Pacheco, se le atribu
ye el i opósito de sustituir a va
nos de sus secretarios de esta
do, pero no ha trascendido cua
les serán las carteras que cambia
rán de titular

Pacheco Areco se ha caracteri
zado siempre por sus rápidas y 
sorpresivas decisiones en esa 
materia, manteniendo la incóg
nita hasta el momento de 
anunciarse la nueva designa
ción.

Los órganos de prensa hacen 
conjeturas acerca de cuáles 
serian los cambios que operarla 
el Presidente en el Gabinete y 
especialmente en el equipo 
económico.

En medio político se señala 
que Pacheco Areco se ha visto 
frente a dos tendencias, dentro 
del elenco ministerial y el equi
po económico-financiero. Una 
de ellas era partidaria de la 
devaluación de la moneda y la

POSE” FISA 70

Severas penas para 
los piratas aéreos

MOSCU (UPI).- La 
Unión Soviética exhortó 
hoy a adoptar medidas 
internacionales 
"coordinadas" para po
ner fin a la piratería 
aérea.

El periódico guber
namental "Izvestia" dice 
que semejantes medidas 
resolverían "sin duda" el 
problema y pide también 
"penas más severas" pa
ra los piratas aéreos junto 
con su extradición.

El diario apoya el proyec
to de convención prepara
do al respecto por la Orga
nización de Aviación Ci
vil Internacional (OACI).

"Toda la humanidad 
esta interesada en la

adopción de medidas 
eficaces para combatir la 
piratería Aérea", observa.

Izvestia, si bien no deta
lla medidas concretas 
señala que el proyecto de 
convención "contempla 
que los piratas aéreos 
sean entregados a los 
estados a los cuales 
pertenecen las aerona
ves".

Los comentarios for
man parte de un articulo 
que reitera las demandas 
soviéticas de extradición 

de las dos personas que 
robaron un avión Ruso 
An-24 la semana pasada 
y se encuentran ac
tualmente en poder de 
las autoridades turcas.

1er. CONCURSO DE 14 A18 AÑOS 
PREMIOS: CINCO MIL ESCUDOS.-

TRES MIL ESCUDOS - 
ÜN MIL ESCUDOS - 
Y MUCHOS PREMIOS MAS.-

2° CONCURSO DE 18 ADELANTE
PREMIOS:
Dos Pasajes a Miami de ida y vuelta con 8 días de estadía.-
Dos Pasajes a Río de Janeiro ida y vuelta con 8 días de estadía.-
Dos Pasajes a Buenos Aíres ida y vuelta con 8 días de estadía.- 
...Y muchos premios más.-
FISA 70 este gran concurso se desarrollará en el STAND POSE 
del 29 de Octubre al 19 de Noviembre, con la animación de 
ARMANDO NAVARRETE i Y un fabuloso Show Artístico!

nes de gobierno pero que tiene 
influencia en la conducción de 
la cosa pública por su gran apor
te de votos en las últimas elec
ciones— de haber presionado 
para que el Presidente devalua
ra el peso uruguayo.

El Ministro Sanguinetti y Jor
ge Batlle. Director de Acción, 
respondieron en dicho diario en 
duros términos, que Flores 
Mora consideró injuriosos, 
enviando a ambos sus padrinos

El duelo a sable con Sangume- 
tti se realizó av«r resultando

miembros -«0.1 H°n°' 
dla' que "hay i *' 6 al 
Er—

SHREVEPORT. (Louisiana). 23 (upn 
Thomas Scopes. el hombre que fue oro ~~ Jotln 
1925 por afirmar —como Charles DarvuinT5^0 en 
hombre desciende del mono, recibirá hoy se i*̂  el 
una ceremonia con el rito católico. Pu tura en

Tenia 70 años y murió el miércoles victima 
cáncer. ae un

El caso tuvo resonancia mundial y toda la 
se centró en un pequeño pueblo ya que la ba 
acusación era que sus lecciones contrariaban 7 de la 
Biblia decía sobre la creación. que la

Scopes comenzó su carrera como profesor 
Dayton, Estado de Tennessee. y fue pronto som td 
proceso por quebrantar las leyes estatales contr 7 
enseñanza de la teoría de la evolución.

otra contraría a esa medida, 
cuando la asamblea General 
Legislativa levantó los vetos a 
65 artículos de la rendición de 
cuentas, que elevó el déficit 
presupuestal a 13 000 millones 
de pesos (52.000.000 de dóla 
res).

Pacheco Areco decidió no 
devaluar la moneda y así lo anun
ció reiteradamente el Ministro 
de Economía y Finanzas, Arman
do Malet En su lugar se adopta
ron diversas medidas, que 
incluyeron recargos a las 
exportaciones e importacio
nes, reducción al máximo de los 
gastos, eliminación de subven
ciones y otros recursos.

La puja entre "devaluacionis- 
tas" y no devaluacionistas" 
generó indirectamente la 
concentración de un duelo entre 
el senador Manuel Flores Mora 
y el Ministro de Industria y 
Comercio. Julio María Sangui
netti, que es. además, subdirec
tor del diario progubermsta 
Acción. «

El senador Flores Mora había 
acusado a Jorge Batlle Ibañez 
—político que no ocupa posicio-

La figura de Scopes quedó en segundo plano 
esa época debido a la participación de dos de los T 
famosos abogados —Clarence Darrow y Willia$ 
Jennings Bryan— y el no menos celebérrimo H L 
Mencken, que presidió una activa falange de fe. 
nodistas encargada de informar sobre el proceso 
contra el joven maestro

Bryan actuó como acusador Era acendrado funda- 
mentalista en materia bíblica (interpretación literal de 
las escrituras), tres veces candidato a la presidencia 
de los Estados Unidos y hombre de encendida e ilus
trada oratoria

Darrow, humanista y escéptico en materia reli
giosa, era un espadachín jurídico en favor de los 
perseguidos y especialista en materia criminal.

Cuando Bryan debió prestar declaración, Darrow lo 
interrogó sobre sus creencias y sobre la Biblia. El acu
sador murió poco después de terminar el proceso en 
que Scopes fue condenado a 100 dólares de multa. La 
Corte Suprema de Tennessee opuso un aspecto técnico 
y el caso nunca llegó a la Corte- Suprema Federal 
Darrow falleció en 1938.

El enfrentamiento entre Bryan y Darrow sirvió de 
tema para la película "Heredarás el Viento".

Scopes será sepultado hoy en ceremonia con el rito 
católico, por disposición de la viuda y sus dos hijos.

NACIONES UNIDAS__ Los
representantes de los Tres Grandes 
Andrei Gromyko (izquierda) de Rusia; 
Lord Alex Douglas-Hume (centro) de 
Gran Bretaña y William Rogers (derecha)

Hippie sospechoso de 
masacre de Santa Cruz

SANTA CRUZ (California), 23 
(ANSA)— La policía nortea
mericana busca a un joven de 
24 años. John Linley Frazier. 
quien se hace llamar también 
John Linley Pascal, en relación 
con el asesinato del médico de 
origen japonés Víctor Otha, su 
mujer, dos hijos y la secretaria de 
éste

Los cadáveres de las victimas, 
muertas a balazos y aban
donadas dentro de la pileta de la 
lujosa residencia del médico, 
fueron encontrados por la poli
cía en las primeras horas del 
lunes pasado La policía había si
do llamada por los bomberos 
que acudieron para apagar un

incendio estallado en la villa 
provocado probablemente por 
el asesino o los asesinos para 
cubrir el delito

Según algunas fuentes, la 
policía habría llegado a sospe
char de Frazier en base a noti
cias enviadas por informadores 
que viven en las comunidades 
hippies ubicadas en los alrede
dores de Santa Cruz Según 
estas noticias. Frazier estaba 
obsesionado por los problemas 
del ambiente y del materia
lismo

Convencido de que sólo un 
regreso a la naturaleza podía 
salvar a la humanidad, habría 
decidido eliminar a la familia

Otha porque el médico., 
conducía una vida dispendiosa, 
era un ejemplo de una conducta 
de vida "materialista"

que

El asesinato de la familia Otha 
no seria por lo tanto, como lo 
temen los ricos habitantes de la 
localidad de Santa Cruz, la repeti
ción de las "ceremonias mági-

Poderosos

Sigue grave
Agustín Lara

MEXICO, 23 (UPI).— El 
compositor mexicano Agustín 
Lara. quien desde el viernes pasa
do está internado en el Hospital 
Inglés, seguía hoy en grave esta*  
do

Según un boletín dado por el 
hospital, se le ha controlado la 
insuficiencia cardiaca, pero sigue 
con una fiebre de 38 grados y su 
estado de conciencia es única
mente a intervalos

Lara, de 70 años de edad.

lesionado de la cadera debido a 
una calda ocurrida en su casa la 
semana pasada, es atendido 
por médicos especialistas, en 
espera de una recuperación 
para proceder a una operación 
quirúrgica consistente en la 
inserción de una prótesis metáli
ca para sostenerle el fémur dere
cho fracturado

El músico-poeta originario de 
Veracruz/es acompañado por su 
esposa. Roció Durán

WASHINGTON. 23 
(UPI).— Estados Unidos 
proveerá a Israel de 200 tanque 
modernos, como parte de un 
programa de ayuda de 
armamentos por valor de 500 
millones de dólares, según anun
cia hoy el diario Washington 
Post

El despacho cita a "Círculos in
formados" al decir que Israel 
recibirá Tanques M-60 —los. 
mejores en el arsenal nortea
mericano— en un período de un 
año.

Los tanques, construidos por la 
Corporación Chrysler a un costo 
de 200 000 a 220 000 dólares 
cada uno. son considerado por 
los perito -militares norteameri
canos como superiores a cual
quiera de los producidos por la 
Unión Soviética El ejército de la 
República Arabe Unida está 
equipado con tanques sovié
ticos del tipo T-54 y T-55. pero 
no tienen el más moderno de

loy vi
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de Estados Unidos, se reúnen en el 
Consejo de Seguridad de las Naciones 
Unidas Los tres son Ministros de 
Relaciones Exteriores de sus respectivos 
países. (RADIOFOTO UPI).

cas” o de los "ritos hippies que 
el año pasado provocaron al 
asesinato de lá actriz nortea
mericana Sharon Tate y de 
otras personas

El proceso contra el principal 
inculpado del asesinato de la 
Tate, Charles Manson. se está 
celebrando actualmente en Los 
Angeles y se pensó en un 
primer momento que el mismo 
podía haber influencia'do a algún 
miembro de la comunidad 
"hippie" llevándolo a repetir la 
experiencia de Manson

dichos vehículos soviéticos, el T 
72

Las tropas israelíes tienen en la 
actualidad 1 050 tanques 
norteamencanos y británicos, 
de los tipos Hermán. Patton, y 
Centurión.

La adquisición es para equili
brar el apoyo bélico que se le ha 
prestado a los egipcios.

Israel ha dicho que el equili
brio tiene que volver a estable
cerse antes de que los judíos 
estén dispuestos a concurrir a las 
conversaciones de paz supervi
sadas por las Naciones Unidas

Se entiende que los Estados 
Unidos proveerán a Israel 
armamentos por valor de cerca 
de mil millones de dólares duran
te los próximos dos años. 500 
millones de los cuales serán 
entregados a través del año en
trante Una de las mayores parti
das de armas a ser entregadas 
consiste en caza-bombarderos 
tipo Phantom F-4E.

Mariscal Tito
visita París

PARIS 23 (ANSA) El P»*  
te Yugoslavo Josip »“ 
mantuvo hov entrmis»• 
los máximos dir'9enI® 
ceses durante una ld, 
pago a París, la “Plt-
la comunidad europe 
por él en dos semanas

Tito y el presidente 
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ANTONIO VARGAS firme pilar de la defensa de Audax 
que enfrenta a Everton

Oy viajan a Talca

Caszelly y Gangas 
en la ofensiva alba

• Colo Colo finalizó su preparación para 
enfrentar a Rangers.

¡oto Colo puso término a su 
el rito ((ración para enfrentar a 

¡ n^s de Talca el domingo 
¡ ¡oto en la ciudad sureña

»en la mañana el plantel al- 
Ii realizó su último entre- 

iMntoen el Estadio Gaseo

■ CHARLA DE 
HORMAZABAL

loda la afición futbolística 
I consciente que el mayor 
Mima que tiene el cuadro 
(Jar es la poca eficacia de 
I delanteros Anteriormente 
k Colo padecía de un mal 
ÍKO su débil efensa. Pero 
i no constituía demasiado 
Mima porque su delantera 
encargaba de desequilibrar a 

S i al déficit del bloque pos
eí Este año las cosas cam- 
m Colo Colo pudo formar 
l defensa más o menos 
Wble para intervenir en es
tonio. Y resulta que ahora 
•Mne delantera, no hay hom- 
s de área, falta la "garra" 
«dina que tanto echa de 
•«su hinchada.
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técnico de los albos, Pancho 
Hormazábal, dio una prolon
gada charla al plantel, especial
mente a los hombres de ofensi
va, para ver sí de este modo los 
"sacude” de su apatía frente a 
las redes adversarias

Después de las conversación, 
Hormazábal formó dos equipos 
■' realizó algunos minutos de 
fútbol.

CAMBIOS

Al termino de la práctica, el 
técnico albo adelantó algunas 
innovaciones en el cuadro para 
el partido ante los talquinos.
. —"No juega Leonel Sán
chez. en su lugar lo hará Juan 
Carlos Gangas. Creo que Leonel 
se ha visto un poco agotado y 
estimamos necesario darle un 
pequeño descanso Hablé con 
él y estuvo de acuerdo. Gangas 
se ha visto bastante bien y por 
ese motivo irá en la punta 
izquierda. También entrará 
Caszelly, en el ala derecha, 
saliendo Koscina. El resto del 
equipo no sufrirá cambios en 
relación a la formación que 

decon muchas posibilidades 
mejorar esta ubicación, una vez 
que sus hombres (casi todos 
debutantes) consigan un ma
yor roce dentro de una compe
tencia en que cada equipo se 
juega la vida

Sin embargo esta campaña 
parece que no ha sido bien 
aquilatada por los aficionados 
de la ciudad de las "tortas”, ya 
que tanto el aporte de públicos 
a los encuentros como la ayuda 
oficial de las autoridades de la 
ciudad no reflejan el entusias
mo que han demostrado los vie
jos tercios del club, que hasta 
este momento son los que se 
han llevado todo el peso en 
esta corta pero meritoria trayec
toria del Bádminton.

Para que esta situación entre 
dentro de los cauces normales 
que debe tener una institución 

empató con Palestino Conti
núan en el centro Zelada y 
Ahumada; en el mediocampo es
tarán Hermosilla y Cruz"

BEIRUTH

Aún cuando el brasileño Ed- 
son Beiruth está entrenando, 
no se encuentra del todo bien 
como para entrar a jugar un 
partido fuerte. Asi se lo hizo sa
ber a Hormazábal. manifes
tándole que prefería reposar 
unos días más evitar el riesgo 
de una nueva lesión.

BUS ESPECIAL

El plantel de Colo Colo empren
de viaje a Talca hoy a las 19.30 
horas, en un bus especialmente 
contratado por la directiva del 
club.

Por otra parte, en Talca se 
espera con mucha impaciencia 
el arribo de los albos y se anun
cia una gran asistencia al Esta
do Fiscal para presenciar el 
enfrentamiento entre albos y 
piducanos 

representativa de una zona tan 
numerosa como la que compren
de Cuneó, es que se ha organiza
do este cabildo abierto, en el 
que sin duda se buscarán las 
fórmulas y se elegirán las autori
dades responsables que den al 
club Brfdminton los recursos y 
el apoyo necesario para que 
vuelva a cumplir ¿y por qué no? 
reverdecer los laureles que anta
ño lo sitiaron como uno de los 
conjuntos más poderosos del 
deporte nacional.

CARAVANA A 
CURICO

Por su parte los socios badmin- 
tinos de Santiago, viajarán el 
domingo en caravana hasta 
Curicó, para participar en esta 
asamblea y a continuación 
acompañar al equipo en el 
encuentro que sostiene con el 
Deportivo Ovalle en su cancha 
del Estadio La Granja

La partida de los capitalinos 
está anunciada para las 7 30 ho
ras desde la Plaza Bulnes y los 
dirigentes invitan a todos los so
cios y simpatizantes los que po
drán inscribirse en la secretarla 
del club, calle Londres 69

Felipe resultará Naval
• Ferroviarios enfrenta a Núblense.

Una jornada mixta ofrece es
ta tarde el fútbol profesional 
en el Estadio Nacional

Un preliminar a las 15 horas 
entre los conjuntos de la Divi
sión de Ascenso, Santiago Mor- 
mng con Iberia y a las 17 horas 
por el Torneo Nacional. Audax 
Italiano con Everton de Viña 
del Mar

LA ESCOLTA EL ASCENSO— 
Hacía más o menos un mes y 
medio que Iberia no tema la 
oportunidad de jugar en Santia
go El cuadro que dirige Sergio 
Cruzat ha cumplido una exce
lente campaña en lo que va 
corrido del certamen. Está en el 
segundo lugar con 16 puntos 
Se anuncia que viene una gran 
cantidad de hinchas angelinos 
a respaldar la actuación de su 
representativo

Por su parte Santiago Mor
ning se ha preparado con esme
ro para esta oportunidad y es
perar dar dura lucha a su oca
sional adversario

AUDAX Y SANTOS ARIAS__
Esta vez el cuadro itálico sal
drá al campo bajo la dirección 
de José Santos Arias que que
dó junto con Ramiro Cortés, 
con la responsabilidad del plan
tel por viaje de Biondi a Buenos 
Aires. La ocasión no es la más

BARCIA guardará su derecha hasta el miércoles

Por motivos de fuerza mayor:

Barcia-Guzmán van 
el miércoles

La misma programación que 
debió efectuarse anoche, se 
realizará el miércoles a las 
20.00 Hrs

Barcia-Guzmán se suspendió 
por el estado de emergencia en 
que se encuentra el pals Es de
cir, la reunión pudo haberse 
efectuado anoche, pero en un 
horario mucho más temprano 
que por lo imprevisto no pudo 
ser anunciado a la opinión públi
ca.

De aquí al miércoles muchas 
cosas pueden mejorarse, 
desde la situación que envuelve 
al pals, hasta el estado de 
preparación de los hombres que 
animarán la velada.

También se mantiene a firme 
el semifondo Figueroa-Dlaz y 
los preliminares entre boxeado
res amateurs

TERESA SECO y Roxana 
Roí del sexteto de vóleibol 

de la "U". Jugarán en 
Metípilla. 

propicia, tomando en consi
deración que el conjunto verde 
ha sufrido cuatro derrotas en 
forma consecutiva en el certa
men frente a equipos provincia
nos. Esta vez lo hace antes 
Everton que viene con la tranca
da larga buscando una ubica
ción entre los cuatros primeros 
para entrar en la liguilla final.

No se anuncian cambios en 
Audax. juega el mismo equipo 
que lo ha venido haciendo en 
.las últimas fechas, el mismo 
que cayó el Sábado pasado an
te O'Higgins por la cuenta de 
dos tantos contra cero, pese a 
que Audax tuvo muchas 
oportunidades de poder haber 
acortado la diferencia final de 
dos—cero.

Everton viene de ganar nada 
menos que cómo visitante en 
Temuco frente a Green Cross. 
luego que debió remontar un 
marcador adverso. Es decir, 
con ello se recuperaba del con
traste sufrido frente a Unión en 
su reducto de Sausalito en la 
primera fecha de la segunda 
rueda Quiere decir con ello que 
el cuadro de Raúl Pino, juega 
mejor como visitante que có
mo local, fenómeno por lo de
más que resulta tradicional en 
varios equipos

SUSPENDIDO BAILE

El Sindicato de Boxeadores y 
Managers anuncia que la fies
ta que estaba programada para 
hoy sábado, se posterga para la 
próxima semana a raíz de las 
mismas circunstancias que 
motivaron la suspensión del bo
xeo.

VELASQUEZ

También quedó para la se
mana entrante el debut de Gui
llermo Velásquez, peso gallo, 
porteño, que tiene anunciado 
su ingreso al boxeo profesio
nal. Como también se habla 
anunciado. José "Avalancha" 
Pérez será,su probador

BAZAN

Carlos Bazan sigue en Santia
go y no ha perdido las esperan
zas de medirse con Misael Vilu- 

,grón. reciente ganador de Ma
rio Loayza

Programa Aniversario:

Vóleibol: la “II” juega con 
selecciones de Melipilla

El programa que empezará a 
las 18 horas tendrá como parti
cipantes a los sextetos selec
ciones de damas y varones de 
Melipilla y Universidad de Chi
le.

NACIONAL SECUNDARIO

San Bernardo será anfitrión 
de un nuevo Torneo Nacional 
Secundario de Vóleibol. El lu
nes. 12 equipos masculinos e 
igual número de damas, repre
sentantes de diversas ciudades 
del país iniciarán su tradicional 
competencia.

El sexteto femenino de volei- 
bol de Universidad de Chile vol

DAVID HENRY__  El escurridizo puntero viña marino se
rá atracción esta tarde en el Nacional

En El Morro:

Duro escollo para San

Con dos partidos en Santia
go y uno en provincias comien
za a disputarse esta tarde la 
primera fecha, de la segunda 
rueda del Campeonato de 
Ascenso del Fútbol Profesio 
nal.

En el Estadio Nacional, de 
preliminar del encuentro Au
dax Italiano. Everton, a las 15 
horas, deben jugar Santiago 
Morning. séptimo con 11 pun
tos en la tabla de posiciones 
con Iberia Los Angeles, 
subpuntero con 16.

Los equipos formarán de la si
guiente manera: SANTIAGO 
MORNING; Werlinger; M Ló
pez. Gutiérrez, H López, Gonzá
lez. Salazar, Parra. Gómez. Sán
chez y Ferrari

En San Eugenio, deben me
dirse, los conjuntos de Ferrovia
rios. de Chile, versus Núblense 
de Chillán. Los equipos forma
rán asi: FERROVIARIOS 
Enoch; Pino. Carrasco. Iturra y 
Cicamois; Madnd y Alvarez; 
Jeria. Gerly. Gómez y Fredes 
NUBLENSE: Durán. Avila,
Amagada, Salazar. Bravo. Ri- 
pqll. Moreno, Torres. Vásquez. 
Godoy y Medel

Analmente en Talcahuano, 
en la cancha de El Morro. Naval 
segundo con 16 nuntos recibe 

LA IRREGULAR campaña de Ferroviarios, ha motivado 
diversos cambios Para su match de hoy. con Núblense, 
se anunció la reaparición de!guardameta Enoch.

Liga de Deportes

vió a ganar Por la segunda fe
cha del Torneo de Clausura de 
Santiago, las chicas azules que 
en breve viajarán a Buenos Ai
res a jugar con River Píate, 
derrotaron dos por uno a Vida 
Sana En otro match, también 
oficial. Universidad Católica ga
nó al elenco femenino de 
Universidad Técnica, dos por 
uno.

El encuentro que debían jugar 
Manuel de Salas y Viejos Estan
dartes, da mas,fue diferido

OTROS ENCUENTROS

Para esta noche están progra

a Unión San Felipe, líder del 
certamen, en el encuentro más 
importante de la fecha Ambos 
elencos llegan a esta confron
tación con sus equipos titulares 
completos. Los equipos anun
ciados serán los siguientes 
NAVAL Petinelli; Pérez. Hoff
man. Hormazábal. Valdivia. Mo
ya, Escobar. Méndez. Moraga, 
García y Torreblanca UNION 
SAN FELIPE: Tapia; Alarcón.

EQUIPO DE NUBLENSE, de Chillón, que esta tarde en
frenta en San Eugenio, a Ferroviarios de Chile

mados en el Gimnasio de Uni
versidad Católica tres encuen
tros de varones

A las 20 horas Vida Sana- 
Maccabi. 20.45 horas Uni
versidad de Chile-Guaylandia. 
21.20 horas. Universidad 
Católica con Manuel de Salas

MELIPILLA DE 
CUMPLEAÑOS

En el gimnasio del Cuerpo de 
Bomberos de Melipilla se 
efectuará mañana domingo 
una reunión doble de voleibol. 
destinada «a conmemorar el ter
cer año de vida de la Asociación 
local.

Torres. Miranda. Olmos. López. 
Gaete. Núñez, Ályarez, Rojas y 
Briones.

La fecha finaliza mañana 
domingo, con los encuentros 
que a continuación detalla
mos, actuando de local, el prime
ro de los nombrados: San Luis 
versus Coquimbo Unido; Muni
cipal con üster Rossel, Bádmin- 
ton - Ovalle y Deportes Colcha- 
gua con San Antonio.

Villa Olímpica
Un año de existencia cumple 

mañana la Liga de Deportes 
"Villa Olímpica Cerca de dos 
mil niños albergados en una 
organización que les permite 
recrearse y vivir sanamente

Cada club afiliado a la Liga 
debe cumplir con el requisito de 
inscribir cinco divisiones 
infantiles, tres divisiones juveni
les. tres divisiones adultos, y 
dos divisiones de "Viejos 
Cracks"

Actualmente la Liga es dirigi
da.por Francisco Tello. Presiden
te Jorge Flores. Vice: Roberto 
Soto Secretario: Orlando Oyar- 
zún. Tesorero Como número de 
fondo de las festividades de ani
versario. figuran partidos de la 
4 y 5" división mejores ubica
das en el torneo de baby fútbol, 
que es el deporte que practica la

.L-gá
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Vicente Canta ttore y Manuel Canelo, los dos zagueros de 
Wanderers. conteniendo al ataque de Rangers "El Che", 
estuvo de asado en Quilpué. Canelo fue acusado de 
"quedarse" con la pelota de los taíquinos

Donato: "Calera juega 
el mejor fútbol... ”

"¡El asunto platas anda fenómeno...

• Una "barreta” de la Municipalidad de Viña.

Carta de Valparaíso:

Por ARMANDO JORQUERA 
MARQUEZ

Una llamada telefónica para 
salir de la rutina

■ jHola . .1 ¿Quién habla?”
¿Qué tal Donato? ¿Cómo han. 

andado las cosas?
— |Ah I ¿Qué dice? Y 

bueno, el asunto aquí marcha 
muy tranquilo. Lo malo es que no 
se gana Sin embargo, todos coin
ciden en afirmar una sola cosa 
Unión Calera es el equipo que es
tá jugando mejor al fútbol Pero, 
no salen ios goles Ese es el 
problema

¿Y cómo anda el asunto 
plantas?

—Fenómeno En estos días 
me pagan a mi. Los jugadores 
recibieron sus cheques ayer y 
hubo un compromiso previo de 
aquellos que tienen una renta 
más elevada para que alcanza
ra para todos ¡Qué hndo gestoI 
¿Sabe cómo los quiero? ¿Alguna 
ótra novedad?

— Llegó Aníbal Gnsetti No sé 
aún si podré ocuparlo La directi
va de Unión Calera tendrá que 
cónversar con él muy sanamen
te

¿Por qué se ha perdido de 
Valparaíso?

—Casualmente el otro día fui. 
Pasé por los baños turcos y de 
ahí me agarró "El Gordo” y me 
llevó a un asado que daba Vicen
te Cantattpre en su casa de 
Quilpué Después tenía que 
regresar a Calera

A PROPOSITO DE "EL GORDO”
Lo vimos llegar el día del Ca

bildo Abierto de Wanderers y 
d«:ir que "la solución al 
problema de Wanderers es que

se vayan los dirigentes aperna
dos"

Al respecto, hemos sabido 
que "El Gordo" más otras per
sonas estarían dispuestas a 
participar del directorio del afec
tado club porteño, con el único 
propósito de levantarlo Y para 
levantarlo harían una caja con 
una suma no inferior a los 1.500 
millones de pesos. El grupo lo en
cabeza. José Vera, el dueño de 
los Baños Turcos de Viña del 
Mar Hemos sabido también 
que en cierto modo el directorio 
de Wanderers hasta podría 
conversar alrededor de una 
mesa bien regada con estos nue
vos mecenas del fútbol"

ESTA SI QUE ES BARRETA

Con barretas a otra parte 
Sucede que la Municipaldad 
de Viña del Mar ha anunciado, a 
través del regidor Sergio 
Orellana, autor de la iniciativa 
que anualmente aportará con 
una cantidad de 1 500 a 2 000 
socios nuevos para Everton 
Hasta ahí lo que se dice Vamos 
aclarando. Habitualmente la 
corporación entregaba carnets 
de invitaciones a diversas per
sonas, cuyas entradas a favor 
significaban que en Sausalito 
ingresaban de este modo no 
menos de 2 OOO personas De es
te problema reclamó Everton a la 
Asociación Central como dueña 
que es del espectáculo, pese a 
que la Municipalidad es dueña 
del estadio De ahí se le ocurrió 
a Sergio Orellana inventar una 
barreta Como todos los años la 
Municipalidad y el Casino 
subvencionan a Everton. en vez 
de entregarle la plata en bille

tes se la entregarán en cuotas 
anuales para unos 2 000 socaos, 
cuyos carnets serán entregados 
al día a quienes ellos estimen 
conveniente Es decir, se man
tienen las entradas a favor ¿O 
nó? Claro que a Everton le inte
resa el fin y no los medios.

UNA PELOTA PARA CANELO

Muy molesto quedó el 
entrenador de Rangers. Oscar 
Andrade. debido a que según lo 
manifestó el zafiuero lateral 
de Wanderers Manuel Canelo se 
habría 'quedado con la pelota 
que por haber perdido el elenco 
talquino les correspondía En fin. 
la pelota no apareció Como lo 
supimos, le pedimos a Canelo 
una explicación y un favor A lo 
pnmero. señaló que "no es cier
to Ni siquiera la vi. . " A lo 
segundo contestó que si. La peti
ción se relaciona con una carta 
que recibí de un penado de la 
Cárcel de Limache Ellos tienen 
un cuadro de fútbol y necesitan 
elementos, como pelotas, zape 
tillas viejas medias camisetas, 
etc

UN VARON PARA FORNONI

Me lo contó feliz y orgulloso 
su padre Oscar Fomoni es pa
dre de un robusto varón que se 
llamó Marcelo Víctor El ex 
porteóo radicado en Punta 
Arenas está fekz. También sus 
coippañero» que jugaron a bené
fica; de Oscar en Oaomo y 
quedaron clasificados para la 
final de Puerto Varas ............ ......y

SOCIEDAD INDUSTRIAL DE LOS ANDES S.A
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SANTIAGO, 30 d< Junio de 1970,

en lo

Ligo Amigos del Fútbol
Con el éxito que acompaña to

dos sus torneos ha seguido 
desarrollándose en las canchas 
del estadio de Villa Macul la 
competencia oficial de la Liga 
Amigos del Fútbol, institución 
que acaba de celebrar su 29*  
aniversario

34 puntos. En la tercera posi
ción en la tabla marcha el ’Oíd 
Gergians con 33 El goleador del 
torneo es Carlos Campos con 
29

LA NOVENA FECHA

Estadio con Bucaneros, 11 ho
ras Flamenco con Barcelona

Estadio Providencia a las 10 
horas: Fúlmine con A Bilbao 
1Y horas: Comercio Atlético 
con Simón Martínez.

El Donosty

en Conchalí

ELIhS TAFIA LERI3 

;.c. 10.E05 - Lie. 905

MATEO ORIBE URRUELA ERNESTO ANGULO VELASCO

w“’

SELON PRESIDENTE Y DIRECTORES DE 
SOCIEDAD INDISTRIaL D~ LOS ANDES o.A,

Como puntero absoluto del 
campeonato se mantiene el 
equipo de Los Azules, cuadro 
que cuenta entre sus filas a 
numerosos ex cracks de la 
Universidad de Chile, como son 
Carlas Campos, Villanueva y va
nas otras figuras de destacada 
actuación en el profesionalismo 
Les Azules cuentan a su haber 
42 puntos, seguidos por el 
representativo de Los Flamen
cos que han logrado acumular

Hoy sábado se iniciará la 
novena fecha de la segunda rue
da con el siguiente calendario 

Je encuentros Estadio Villa 
Macul Cancha N° 1 a las 15 50 
horas Torino con Estudiantes; 
17 30 horas Juventud con Vi
lla Macul

Domingo (mismo escenario) 
a las 10 20 horas Los Azules 
con Old Georgians. 11 horas. Ya- 
drán con Trotaconventos Can
cha N° 2 a las 1020 horas

En lu» / canchas de Conchali 
(N” 4). se presenta nuevamente 
esta tarde a las 15 horas, el 
popular club Donosty. por la 
competencia oficial de balom- 
pié

Por este motivo, el entrena
dor del conjunto de primera se
ne. Manuel Contreras, cita a to
dos los jugadores para las 14 30 
horas, a fin de no tener proble
mas de atraso en la presenta
ción del equipo a la cancha, 
anunciando que la citación tam- 

ibién es válida para las reservas

"JILA " al 30 de Junio de 1970, y "1 correspondiente estado
ae cuencas ue ncsuiidu» pv, vx _-------
Nuestro examen se efectué de conformidad a normas de Auditoria generalmente

de contabilidad,

de Resultado preinsertos

fecha,

1970.

PINEDO HNOS T CIA LTDA

ce. 7307-L. 7Í16

1,1
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crocia del deporte amateur : 
Otra g,u

superación de
¿hile en el Tenis

cOpas en disputa, nuestros representantes 
"^'ron clasificados para jugar

’2»^dep°"
la final en ein co.

„0 se termine 
’Xsdón «I 

X»»"» r 
Sr" d !no de Celi. don- 

sepuntle luper.

nos llegan ahora noticias desde 
Sao Paulo que dicen de la brillan
te campaña que están cum
pliendo nuestros tenistas en el 
Sudamericano

De seis copas en disputa, cin
co de ellas tienen en las finales 
a representantes de nuestro

Toult,

A»leriorl

país. Sin duda una sorpresa, una 
agradable sorpresa, ya que an
tes de viajar el director técnico 
o capitán de los equipos, Patri
cio Apey señaló a La Nación 
que nuestra representación te
nía en algunas Copas pocas 
posibilidades de conseguir un 
lugar importante, es decir, sin 
duda que há existido una 
superación manifiesta

En la Copa Mitre, para adul
tos, Chile entró ayer a jugar las 
finales con Brasil, repitiéndose 
de esta forma el duelo registra
do en la Copa Davis, entre Koch- 
Mandarino por Brasil y Fillol- 
Cornejo por Chile

En la Copa Osorio para da
mas. nuestras tenistas elimina
ron a Ecuador por un marcador 
elocuente 3-1, con gran actua
ción de Carmen Ibarra y Ana Ma
ría Icaza El nval de Chile sal
drá del vencedor de la pareja 
Argentina y Colombia, que ayer 
deben haber definido. El equipo 
colombiano había tomado una 
ventaja de 2-1 en el primer día 
de confrontación

En la Copa "Chile". Silvana 
Urroz fue la encargada de asegu
rar la clasificación y vencer a 
Argentina 3-1 cuando ganó a 
Ménica Rho 3/6, 6/3 y 6/1

En la Copa Solivia para 
jugadores varones entre 16 y 
18 años Belus Prajoux venció 
al representante argentino 
Francisco Martelli por la cuenta 
de 6/3 y 6/3. Chile debe definir 
en esta Copa con Brasil

En la Copa Colombia, para da
mas juveniles. Brasil eliminó a 
Colombia por 3-1 y ganó el dere
cho a jugar las finales con 
Argentina.

CARLOS DIAZ no puede lanzar. 
Miller está en tensión para evitar
lo

Unión trabajó mucho 
para pasar los 100
El quinteto hispano ganó a U. Católica 101 a 78

JAIME FIGUEROA Trata de lan
zar por sobre la marca de Me- 
Intohs de la UC.

URROZ Finalis-
J.owjsL ¡irla Copa Chi te

JAIME FILLOL. Frente a 
Koch en Brasil y con el 
respaldo de su público. 
Una tarea difícil

6. 672, Jia a Cisterna manda
I deporte primario

’ En el Gimnasio Municipal de 
irral finalizaron hace poco 
(Campeonatos de Básquet- 
a»V¿leibol y uno extraordma- 

L de Baby-Fútbol organizado 
4. 943.60$, g (a Asociación Deportiva 

¡suelas Primanas (ADEP), que 
tinte una semana de su desa-

tal de Río Bueno. Froilán Mar
tínez,y Mano Ríos, por la Federa
ción Primaria, quienes des
tacaron aspectos de esta justa 
deportiva que todos los años 
organiza ADEP en favor de la 
causa deportiva escolar

Dâvila
aprovechó

errores
de la“U

Su segundé victoria en tiem
po suplementario, logró Davila 
Baeza al derrotar a Universi
dad de Chile por la cuenta de 75 
a 70. El encuentro en su dura
ción normal había finalizado 
igualado a 64 puntos

Universidad de Chile que has
ta el momento no ha mostrado 
una línea o padrón de juego 
definido cayó ante Dávila sin 
pena ni gloria. No supo sacar

provecho de situaciones favo
rables que se le presentaron para 
lograr una victoria clara El 
técnico Miguez señaló la suer
te de la "U" cuando Dávila per
dió a su mejor embocador Acu
ña por lesión ante falta desca- 
lificadora de Arancibia, quien 
fue expulsado. El técnico uni
versitario envió a sus jugadores 
a una defensa individual cuan
do lo más lógico hubiese sido 
una formación zonal ya que’el ri
val no contaba con su mejor 
encestador de media distancia y 
este tipo de marcación hacía 
posible un control más estricto 
de los hermanos Parra de Dávi
la que eran problemas bajo el 
aro colegial.

La "U" no mostró nada en ata
que para buscar romper una de
fensa zonal que tenia a tres hom
bres bajo la linea de adelante 
Tampoco los jugadores estu-

diantlles supieron alimentar a 
los "altos" Las veces que se 
aplicaron consiguieron repun
tar el marcador y producto de 
ello es que igualaron la cuenta.

Dávila. sin hacer nada extraordi
nario. sino que jugando de 
acuerdo a su padrón de juego, 
porque los verdes si lo tienen, 
consiguieron un triunfo angus
tioso pero justo. Importante en 
el periodo suplementario resuF 
tó el retomo de Mano Acuña 
que pese a tener un parche so
bre su ojo izquierdo entregó dos 
dobles definitivos a su quin
teto para ganar finalmente por 
la cuenta de 75 a 70.

Los hinchas azules se reti
raron desconformes de Nataniel 
porque tienen Conciencia que 
Dávila Baeza no es un cuadro 
que pueda obligar a la "U" a un 
tiempo complementario, ni me
nos ganarles un partido

CARLOS PARRA (14),de Dávila,trata de tomar la mano de Reuch para 
evitar el palmoteo del universitario.

En los encuentros de Unión 
Española ya hay que atender a 
las dificultades que encuentra el 
uadro hispano para pasar la 

barrera de los cien puntos por
que su gren superioridad con 
■ especto al resto de ios equi
pos salvo Bata, da para eso

En su última presentación el 
elenco hispano doblegó a 
Universidad Católica por la cuen
ta de 101 juntos a 78

Universidad Católica cuenta 
en su cuadro con jugadores que 
tienen una estatura apropiada 
para disputar con ciertas posi
bilidades la supremacía de los 
tableros Esto hizo que el 
encuentro resultara atractivo 
por la lucha que se libraba por la 
posesión del balón El triángulo 
Mac-lntosch. Díaz y Pinos 
disputaban con fuerza cada 
rebote al trio integrado por Bu- 
te. Miller y Manuel Torres Pero 
Unión Española con su marca
ción a presión, que cada día se 
hace más mecánica termina 
por derrumbar cualquier equili 
brío

El encuentro fue encarado 
por los dos equipos con dispo
siciones similares dentro de1 
rectángulo defensas individua
les en todo el campo, en algu
nas ocasiones, y con dos hom
bres bajo el vidrio y tres para 
aprovechar el descuelgue o el 
disparo de media distancia

La U C dio una "licencia" que 
aprovechó Unión, cual fue man
dar a Mc-lntosch sobre Miller y 
a Naranjo sobre Bute Esto fue 
bien explotado por Unión ya que 
Ortlieb viendo que Mc-lntosch 
se recostaba para ayudar en la 
marca de Bute obligó a Miller a 
lanzar de media distancia con 
lo cual obligó al estudiante a sa
lir en pos de Miller. situación 
que era aprovechada para 
alimentar al americano quien se 
convirtió en el mejor encesta- 
dor con 38 puntos Asi Unión 
plasmó un nuevo marcador de 
tres cifras que Católica hizo 
que sólo se indicara en el table
ro cuando faltaban escasos 5 
segundos para el término del 
encuentro.

sb significó la máxima expre- 
fndeportiva escolar
fe esta oportunidad la 
otsentación de la comuna 
lia Cisterna, dél Departamen- 
¡ Presidente Aguirre Cerda", 
mámente arrasó con to- 

I »los títulos de dicha compe- 
rca. en la cual participaron 
«gaciones de escolares de 
b Franco", de Santiago.' "Co- 
iQuilpué. Río Bueno y Valdi-

Cimpeones
fe la distribución de premios, 

l trofeo "UPCH". Seccional 
¿va, se lo adjudicó La 
«ema en básquetbol femem- 
’il vencer en la final a Río 

En Baby-Fútbol. La Cis- 
5 002. UJJ Iamb'én ‘o hizo suyo al

“»gar a Lo Franco, recibien- 
- -= Apremio Escuela N° 12. de

CAJA DE PREVISION DE LA MARINA 
MERCANTE NACIONAL

SECCION OFICIALES Y EMPLEADOS

SOBRE BENEFICIO CONTEMPLADO EN
LA LEY N- 17.365 PARA EMPLEADOS 

DEL SECTOR PRIVADO JUBILADOS CON
MENOS DE 20 AÑOS DE SERVICIOS

La Ley N° 17 365. de fecha 6 de octubre de 1970, en su artícu
lo 4o transitorio, dispone lo siguiente

"Los empleados del sector privado que hubieren jubilado con 
menos de 20 años de servicios y que a la fecha de promulgación 
de la presente ley se encuentren acogidos a otros regímenes 
provisionales en que no exista incompatibilidad entre la 
pensión y el sueldo que estuvieren percibiendo, podrán recono
cer en el organismo de la nueva afiliación los períodos que les 
hayan sido considerados para aquella jubilación siéndoles apli
cables el artículo 4o de la Ley N° 10 986

"Este beneficio podrá ejercitarse en el plazo de 30 días, 
contado desde la fecha de vigencia de esta ley. y con ello se 
perderá el derecho a la pensión señalada en el inciso antepor

La disposición precisada es de interés para los imponentes de 
esta Institución que se encuentren en el caso a que esta nor
ma se refiere, debiendo cumplir los siguientes requisitos para 
acogerse a ella

a) ser empleados del sector privado.
b) ser jubilados con menos de 20 años de servicios en otra 

Institución de Previsión:
c) encontrarse afiliados a esta Caja al 6 de octubre de 1 970.
d) no existir incompatibilidad entre la pensión y el sueldo que 

estuvieren percibiendo

La norma transcrita permite al interesado reconocer, en la for
ma y con las modalidades establecidas en el art 4o de la Ley 
10 986. los periodos que le hayan sido considerados para la jubi
lación de que goza, perdiendo el derecho a ésta

La Ley N° 17 365 fija un plazo de 30 días para ejercitar el 
beneficio, el cual vence el 4 de NOVIEMBRE próximo.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

...u —..rtj¿]ilf ■ —
CAJA DE PREVISION DE 

EMPLEADOS PARTICULARES

A LOS 
PENSIONADOS Y 

MONTEPIADAS
Se comunica a los jubilados, pensiona

dos y montepiadas cuyos beneficios les son 
depositados en sus cuentas bancarias. que 
el día Jueves 22 de Octubre en curso se 
efectuará el depósito de la pensión 
correspondiente al mes de Octubre, 
pudendo, en consecuencia, disponer de 
sus haberes a partir del Viernes 23 del 
mismo mes.

Los detalles individuales de las pensio
nes depositadas en esta oportunidad se 
encontrarán a disposición de los intere
sados hasta el día 10 de noviembre próxi
mo en la Oficina N° 909 de esta Central. 
Con posterioridad al día señalado . dichos 
detalles serán remitidos por correo a los 
domicilios respectivos.

Santiago . octubre de 1970

Vicepresidente ejecutivo

E” Vóleibol Femenino resultó 
La Cisterna que ga. 

^premio Consejo Local de 
^es de Valdivia, vice fue 

- .wm.JuI masculino. 
¡j.'?15iciones- 0 sea, cam- 
k rC,M,rna V vice Lo Fran- 
u Cíateme rec.b.ó el pre
dícalo Gente del Mar"

Mejores jugadores

premios el -yo- 
vóleibol. Juan Carra» 

í? en lemení- 
" * E. Ortir, de Corral;

Z, mas promisorio. Osval- 
Je Corral, y el „ 

de Jeby-Krbol. Davo-
* de U. Cisterna.

~ T6enlca da le 
n entrego betones de 

i». ‘ C0da •qü,t’° Peni- 
ijm

»„.«i u 1 ae Vald|vi

i? r«»P«'

jgptsli'h

al 
L “

J.l »*“

.ÏÏTL d0ala“sura
Couture

.dad «“f » ae la p,lat>'a. «" 
'*  Ao’p'h °'r

i' C0,raL Fernai> 
*>. y n A con”nuación ha- 

Departamen-

"TIEMPOS VIEJOS" con madrina y todo posa para La 
Nación.

Viejos Cracks:

"Tiempos Viejos” 
y La Nación hoy

"Tiempos Viejos" que gozan 
con los tiempos nuevos Más si 
se trata de vivirlos en una can
cha de fútbol. Así reza el slogan 
de los muchachos que juegan 
por el club deportivo "Tiempos 
Viejos" Ese club que integran: 
Guillermo Guerrero, Pedro 
Miranda. Juan Cruz. Diego San
to. Gustavo Rivera. Abraham 
Pradeña. Sergio Tello. Hugo 
Palma, Manuel Marín, Luis Mar
tínez y Galvarino Varela.

Estos "nenes" que han venido 
sembrando el "terror" en otras 
canchas al ganar todos sus 
partidos en forma holgada, esta

tarde tendrán que conformarse 
con ' no perder rnuy
amplio. ¿Por qué? Porque 
juegan con los "Megaterios” de 
La Nación, maestros de maes
tros en el arte de dominar la 
pelota "Eladio" Meza, los "mo
nos" Aguila y Sepúlveda: el 
"maestro" Guajardo. W. Fuen
zalida. "Serrucho" Retamales y 
tantos otros que no han querido 
acudir al llamado de Riera.

El partido será en la cancha 
"Santa Elisa", paradero 17 ha
cia la cordillera, por la Gran 
Avenida ¿Estamos? . No deje 
de ir entonces.

b*s* *

48

AllS ' R AUTENTICO SABOR ALEMAN 
CALIDAD ESTABLE

LOCALES DE EXPENDIO
REST INNSBRUCK Las Condes 13300 
NUEVA COSTANERA N" 3341 
REST."PRAGA" relaza Lo Castillo 
BOT. "LO CASTILLO"' Plaza Lo Castillo 
REST.MANQUEHUE Vitacura 5600 
REST. "CHARLES" Goyenechea 3270 
REST.'MATTERN V. Pérez «OMles pare. 23. 
CAFE SAINT PAULI Irene Morales Esq Bueras 
BELLAVISTA 0840

PIO NONO 108
ANTOFAGASTA 3191
GALVEZ 132
SALVADOR IZQUIERDO 1984
LUIS INFANTE 599
GRAN AVENIOA4830
SAN JOAQUIN 993
V MACKENNA 3067
REST. RAPA-NUI en Pte ALTO

ORDENE SU PEDIDO AL FONO 567007
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der; de inmediato el permiso 
solicitado 

Acordado
5^ HOMENAJE EN MEMORIA 
DE DON ESTEBAN TOMIC RO 
MERO

IV TEXTO DEL DEBATE

El señor IBAÑEZ (Presiden- 

la Patria, se abre la sesión
Las actas de las sesiones 4a 

5a y 6a . extraordinanas. están a 
disposieión de los señores Dipu 
tados

—Por acuerdo de los Comités 
Parlamentarios se omitió la

1,- ACUERDOS DE LOS 
COMITES PARLAMENTARIOS

El señor IBAÑEZ (Pjesiden 
te)— El señor Secretario dará 
lectura a los acuerdos que 
adoptaron los Comités Parlamen- 
taños en reunión celebrada al 
mediodía de hoy

El señor LEA-PLAZA (Secreta 
no)— Reunidos los Comités 
Parla mentíanos, bajo la Presi
dencia del señor Ibáñez y con 
asistenc a de la totalidad de ellos, 
adoptaron, por unanimidad, los 
siguientes acuerdos

1°— Suprimir la lectura de la 
cuenta de la presente sesión.

2o— Tramitar a las Comisiones 
respectivas, para los efectos de 
lo dispuesto en el artículo 200 
del Reglamento, los siguientes 
pioyectos de ley. en tercer trámi 
te constitucional

a) El que crea el Instituto 
Nacional de Alcoholismo, y

b) El que estab ece normas so 
bre administración y constitución 
de la propiedad y otorgamiento 
de títulos c ratuitos de dominio en 
piedios fiscales

3o— Conceder, de inmediato, 
un tiempo especial de hasta 5 
minutos al señor Clavel, con el 
objeto de rendir un homenaje.

4 — Despachar, sin debate, en 
P'imei lugar de la Tabla del Or 
den del Día de la presente sesión, 
las observaciones formuladas por 
Su Excelencia el Presidente de la 
República al proyecto de ley que 
establece normas sobre el 
funcionamiento del Instituto de 
Neurocirugía e Investigaciones 
Cerebrales. y

5°— Tratar, a continuación del 
proyecto anterior, con las modali 
dades que se indican, las 
observaciones formuladas por Su 
Excelencia el Presidente de la 
República, a los siguientes 
proyectos de ley

a) El que modifica el artículo 61 
del Código del Trabajo en lo que 
respecta a los empleados domés 
ticos que presten servicios al 
Estcdo. Municipalidades. Empre
sas Fiscales o personas jurídicas 
de derecho Publico o Privado, 
otorgándose un tiempo de hasta 
10 minutos por cada Comité 
Parlamentario, y

b) El que otorga recursos para 
financiar le s Juegos Panamerica 
nos que se celebrarán en Chile en 
el año 1975. concediéndose un 

tiempo de hasta 7 minutos por 
cada Comité Parlamentario

En los proyectos señalados 
anteriormente, los Comités 
Parlamentarios no podrán ceder 
se los tiempos entre sí; podrán 
usados a su arbitrio, y las 
interrupciones que se concedan 
seiár con cargo al tiempo del 
Comité a que pertenezca el 
Diputado que las obtenga

El señor IBAÑEZ (Presiden 

el artícu o 43 del Reglamento se 
declaran aprobados estos acuer 
dos por haber sido adoptados 
unánimemente por la totalidad 
de los señores Comités

2.— CALIFICACION DE 
URGENCIAS

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)—Su Excelencia el Presidente 
de la República ha hecho presen
te la urgencia para el despacho 
de los siguiente: asuntos 
legislativos

1 Observaciones al proyecto 
de ley que dispone que la Caja de 

la Marina Mercante Nacional 
concederá un reajuste extraordi 
nano a las pensiones inferiores a 
dos sueldos vitales, y

2°— Proyecto de ley que esta 
blece diversas normas de protec 
ción y estímulo en favor de los li
bros y revistas culturales, cientlfi 
eos y tecnológicos

Si le parece a la Sala y no se pi 
de otra calificación, se declararán 
de simples las urgencias he
chas presentes

El señor GUERRA— "Suma 
urgencia para el de la Marina 
Mercante Nacional

El señor IBAÑEZ (Presiden 

i urna urgencia 

—Efectuada la votación en for 
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa. 35 
votes; por la negativa, 28 votos

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Aprobada la suma urgen
cia para el primero

Si le parece a la Sala, se decía 
rará de 'simple la urgencia para 
el segundo

Acordado

3 — RETIRO 
OBSERVACIONES

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)—Su Excelencia el Presicente 
de la República ha resuelto reti
rar las observaciones que formu
lara a los proyectes de ley que 
benefician a las siguientes perso
nas señora María Orellana 
Mollen.hauer señor Guillermo 

'Ibáñez Quevedo y don Juan 
Domingo Soto Ramírez

Si le parece a la Sala, se 
accederá a o solicitado

Acordado

4 — PERMISO CONEHTTU 

CIGNA L
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

El señor Pedro Felipe Ramírez ha 
solicitado permiso constitucional 
para ausentarse del territorio 
nacional Ipor un lapso supenor a 
30 días ) a contar del próximo 
25 de octubre

Si le parece a la Sala . se conce-

El señor IBAÑEZ (Presidente^— 
Tiene la palabra, hasta por cinco 
minutos, el señor Clavel, con el 
objeto de rendir un homenaje

El señor CLAVEL (de pie)— 
Señor Presidente, la Honorable 
Cámaia tomó conocimiento del 
sensible fallecimiento del cono 

cido hombre público calameño 
don Esteban Tomic Romero, 
quien fuera, durante toda su vida 
activo y disciplinado militante del 
Partido Radical

Como represertante de Anto- 
fagasta ante esta Corporación, 
cumplo con verdadero sentimien
to de pesar, con el deber de un 
homenaje pòstumo a la memona 
de un activo y esforzado nortino, 
que entregó lo mejor de si 
existencia por el progreso de la 
tierra que lo vio nacer, y por el 
progreso y adelanto de las mu
chas instituciones que lo tuvieron 
en su seno como a uno de sus 
mejores miembros

En cargos tan representativos 
corro el de Gobernador Departa 
mental, que desempeñó durante 
casi diez años, en la época de las 
administraciones radicales, y 
como Alcalde de la Municipali 
dad de Calama, supo imprimir el 
sello de su carácter en la realiza 
ción de muchas obraste progre 
so regional y comunal, de tal mo
do que se le recuerda con sigmfi 
cativo y profundo aprecio, porque 
su nombre está intimamente li- 

departamento de El Loa
Instituciones como la Logia Rio 

Loa N° 11 y la logia espíritu 
Fraternal N‘ 20 del valle de 
Chuquicamata; Liga Protectora 
de Estudiantes; Cámara de 
Comeicio e Industrias, y otras 
sintieron y palparon el impulso 
creador de Don Esteban Tomic. 
por que como hombre de empre
sa. experimentado en sus largos 
años de actividad industrial, ago 
tó todos los medios a su alcance 
por llevar bienestar a empleados 
y obreros, que con igual experien
cia y laboriosidad trabajaban bajo 
su directiva

Don Esteban Tomic destacó no 
sólo por sus cualidades de hom 
bie público, dedicado por entero 
a si s tareas y responsabilidades, 
sino, además por sus virtudes y 
dotes de caballero, hombre de 
bier que jamás restó su aporte 
a la comunidad cada vez que fue 
requerido por las muchas institu
ciones de beneficencia de Cala
ma. a las que perteneció como 
miembro activo

Notable es señalar en estos 
instantes, aquel espíritu de 
amante de la naturaleza, que 
rmpuhaba a menudo a don Este
ban Tomic a viajar hacia el inte 
ñor de los innumerables pueblos 
del departamento de El Loa 
cuyos habitantes lamentan hoy le 
pérdida de su benefactor

Es así como los lugareños de las 
localidades de Peine. Soc^ifg.^arj , 
Pedro de Atacama Tocpnap, 
Solor. Caspana. Ollague, Río 
Grande. Chiu-Chiu. Lasaña 
Ayquina Estación San Pedro. 
Buenaventura, ubicadas en los 
contrafuertes de la impresio 
nante y majestuosa cordillera 
nortina, recibían periódicamente 
la visita generosa cali 
da y efectuosa di aquel benefac 
tor que llevaba junto a su palabra 
de aliento a aquellos lejanos 
compatriotas. la necesaria 
con'ribución material para el 
sostenimiento de sus necesi 
dades. por todc lo cual ellos sien
ten. al igual que nosotros, ur 
inmenso vacío en su diario deve

En igual forma el señor Esteban 
Tomic imprimió su carácter de' 
recia personalidad durante su pa 
so por la jefatura de la oficina de 
bienestar de la Compañía Chile 
Exploration de Chuquicamata. en 
donde dedicó sus mejores 
esfuerzos a lograr la consolida 
ción de un efectivo progreso so
cial y humano de la familia del 
trabajador nortino, habiéndose 
retirado de estas actividades sólo 
cuando ya sintió el peso ineludi 
ble de su quebrantada salud que 
lo habría de llevar más tarde a la 
tumba

Los que han terminado su mi
sión en la tierra, en los instantes 
en que deben dejar a los nues
tros. para emprender el viaje sir 
retorno, comparecen ante el tri
bunal de nuestros propios seme 
jantes para que ellos sean los so 
berenos jueces de los actcs 
ejecutados en vida y emitan 
aquel veredibto que siempre 
escuchamos cuando se aleja de 
este mundo quien ha convivido 

con nosoi ros
Con la partida hacia el más allá 

de nuestro molvidab e amigo y 
correligionario, y cumpliendo el 
mar dato inexorable del destino, 
traigo a esta Honorable Corpora 
ción. el sentimiento penoso de 
todos los ciudadanos calameños, 
y en general, de la provincia de 
Antofagasta, oue se condueler 
de la perdida irreparable que ha 
significado para nosotros el 
prematuro fallecimiento de don 
Esteban Tomic

Al rendir este homenaje en su 
memoria mis palabras envuelven 
un sentimiento de pesar y de 
condolencia que dirijo a la Logia 
Rio Loa N' 11 y a la Logia Espío 
tu Fraternal N 20 del Valle de 
Chuquicamata. de las cuales era 
miembro el señor Tomic, al Partí 
do Radical de Calama cuya 
asamblea lo contó durante largos 
años como a uno de sus mas 
activos y disciplinados militantes, 
a la Cámara de Comercio e 
industrias, de la que igualmente 
fue socio por muchos años 
haciendo extensivos estos sentí 
miemos de pesar e |a Liga 
Protectora de Estudiamos, enti 
dad en la que igualmente vertió 
su espíritu QÍtruaista
Irarisninu aetue esta tribuna, 

con igual pesar, nuestras sentí 
das condolencias a lé esposa de 
Dor Esteban la señora Liliana 
Garrido viuda de Tomic. y a sus 
hermanos Radomiro y Juan To 
míe Romero, acompañándolos
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espintualmente en la desgracia 
que los aflige

Finalmente me asocio a la hon 
da consternación que embarga 
en e sto momentos a los habitan
tes de la ciudad de Calama. en 
especial a los de los pueblos d"l 
interior del departamento de El 
Loa. que se conduelen verdaj 
deramente del desaparean» ento 
de tan infatigable trabajdor so
cial. benefactor y luchado; del 
piogresc y adelanto delTerruñc 
que hace 64 año; le viera nacer

Nada más. señor Presidente 

6^- HOMENAJE EN ME
MORIA DE DON LUB CRIG 
ÑOLA VARGAS NOTAS DE 
CONDOLENCIA

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para conceder cinco 
minutos al Diputado señor Gue
rra. con el objeto de rendir un 
homenaje

Acó rilado

Tiene la palabra el señor 
Guerra

El señor GUERRA (de pie)— 
Señor Presidente, con profundo 
pesar he de referirme al sensible 
fallecimiento del que fuera uno 
de los más dintinguidos arique 
ños. don Luis Cngnola Vargas

Su deceso, lamentado por toda 
la ciudadanía de esa ciudad 
nortina, ocurrió la noche del 4 de 
mes en curso, causado por una 
cruel enfermedad

Miembro de una de las más 
antiguas y respetadas familias 
anqueñas. nació en Anca hace 
61 años, cursó sus estudios er» el 
entonces Instituto Comercial, 
graduándose a muy temprana 
edad como contador

Desde muy joven, su talento y 
hombría de bien Jos dedicó al 
servicio de la comunidad Su gran 
inquietud por contribuir al desa
rrollo y adelanto de la tierra que 
lo vio nacer, lo llevó a ocupar 
diversos cargos dnectivos en 
piestigiosas instituciones, tales • 
como la Unión de Empleados de 
Chile, la Sociedad Chilena de 
Socorros Mutuos, la Asociaciór 
de Fútbol—de cuyo deporte fue 
apasionado cultor— como asimis
mo de otras instituciones 
societarias.

La comunidad, conocedora de 
su inteligencia y dinamismo, lo 
eligió Regidor de la Ilustre 
Municipalidad de Anca por dos 

distinguiéndose en el seno de la 
Corporación como uno de sus 
má: honestos y emprendedores 
miembros

Desde el municipio anqueño 
pudo desarrollar hacia los secto 
res poblacionales obras que aún 
se recuerdan con gratitud

Cooperó en la formación de 
giemios, sindicatos e institucio
nes sociales con abnegación y 
espíritu progresista

Su lamentable fallecimiento 
colmó de aflicción a sus familia
res y (elaciones, especialmente a 
los que pudimos apreciar, a 
través de largos años de convi 
vencía en Arica, su cabal genero 
sidad y rotable calidad humana

lodos aquellos que nos llama
mos sus amigos, nos unimos en 
pesar y confiamos tn que el 
recierdo de sus virtudes perdure 
por mucho tiempo en nuestros 
corezones. consuelo éste que ha 
cemos llegar a su desolada viuda, 
doña Marta Morán. y a su hija 
Clara, con todo nuestro respeto

Solicito, señor Presidente, el 
envío de notas de condolencia a 
los familiares antes indii ados

He dicho
El señor IBAÑEZ (Presidente)^ 

Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para enviar las notas de 
condolencia que se han 
mencionaoo

Si le parece a la Sala, se acorda
rá

Acordado 

7.- NO PAGO DE SUELDOS A 
PROFESORES OFICIOS

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para conceder tres 
minutos al Diputaco señor 
Muñoz Barra, para formular una 
petición de oficio

Si le parece a la Sala, se acorda

Acordado

Tiene la palabra el señor Muñoz 
Baria

El señor MUÑOZ BARRA— 
Señor Presidente, muy breve, 
pare solicitar que la Cámara 
envíe oficios a la Contraloría 
General de la República, al señor 
Ministro de Educación y también 
a la Directora de Educaciór 
Primaria y Normal, señorita 
Reneé Viñas la razón es que el 
27. la próxima semana, se inicia 
un movimiento gremial de más 
de 80 mil profesores, vale decir, 
de todo el magisterio nacional, a 
través de todos sus niveles

Concurrí n a una movilización 
por el hecho de que 10 mil 
profesores. aproximadamente, 
han quedado sin sueldo La razón 
es que no se hicieron en el 
momento oportuno los traspasos 
de Item que correspondían

Hasta este instante, no hay 

ninguna solución legal al proble 
ma Esto determina que si antes 
del 31 de octubre no se encuen
tra la solución, cerca de 10 mil 
profesores quedarán cesantes y 
sin posibilidad de obtener sus 
sueldos de prácticamente todo 
el año. ya que ni siquiera les 
queda la remota esperanza de 
que esto pase a fondos de 
obligaciones por cumplir

En este instante, se encuentran 
movilizados dos mil profesores 
en Santiago Hay huelga total en 
Aconcagua. Coquimbo y Valle 
nar La huelga se generalizará el 
27 de este mes. precisamente en 
la misrra fecha en que debía 
realizarse la Prueba Nacional

Los colegas comprenderán la 
grave situación que aflije a 10 mil 
hogares de maestros De tal 
manera, que recabo al señor 
Presidente, a la Mesa, que solici
te los ofic oí correspondientes y 
las aclaraciones del caso a la 
mayor brevedad, porque entiendo 
que el Parlamento deberá obrar 
con diligencia frente a una sitúa 
ción de tanta trascendencia como 
esta. que. a esta altura del año, 
amenaza con trastrocar la 
normalicad del año docente

No quiero hacer ningún agrega
do sobre esta materia, ya que 
piense que se necesita la 
sensibilidad de los Diputados de 
todas las bancas parlamentarias 
para buscar solución a un 
problema en que maestros de 
tcoas las corrientes políticas se 
encuentran enfrentados a lé 
angustia que significa quedar sin 
sus remuneraciones

E so es todo señor Presidente
El señor ACUÑA— Muy bien, 

colega
11 señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala pra enviar los oficios 
pedidos por el señor Muñoz 
Bar.a

Acordado

El señor ACUÑA— A nombre 
de la Cámara

El señor IBAÑEZ i Presidente)— 
A nombre de la Cámara, señor 
Diputado

—ORDEN DEL DIA— 

8 FUNCIONAMIENTO DEL 
INSITI UTO DE NEUROCIRUGIA 
E INVESTIGACIONES CEREBRA 
LS OBSERVACIONES

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Entrar do en lé Tabla del Orden 
del Día. corresponde despachar 
en p rimer término, sin debate, las 
observaciones formuladas por Su 
Excelencia el Presidente de la 
República al proyecto de ley que 
establece normas sobre el 
funcionamiento del Instituto de 
Neurocirugía e Investigaciones 
Cerebiales 

trvo, impresas en el boletín N° 
454-70-0, son las siguientes

ARTICULO T

Para sustituirlo por el siguiente
"Artículo 1"— En el cargo de 

Director del Instituto de Neuro
cirugía e Investigaciones 
Cerebrales del Servicio Nacional 
de Salud, cuando el Director en 
actual ejercicio cese defintiva 
mente en sus funciones, será 
designado, previo concurso de 
antecedentes, un médico ciruja
no especialista en neurocirugía 
que desempeñe funciones docen
tes en el Servicio Nacional de 
Salud o en la Universidad de Chi
le y tenga experiencia adminis
trativa

ARTICULO 2

Para suprimirlo

ARTICULO 3'

En el inciso 1° reemplazar las 
palabras "del mes siguiente” P°r 

de los 90 días
En el inciso 2' se propone 

intercalar, después de las pala
bras Consejo Técnico del 
Insttuto", los términos y le 
aprobación del Director General 
deSalud .

Agregar al final del mismo inci
so la siguiente frase La aproba 
ción a que se ha hecho referencia 
deberá darse dentro de los trein 
ta días siguientes a la fecha en 
que sea solicitada Si el Director 
General de Salud no se pronun
ciare en ese lapso se entendería 
que aprueba la inversión 
propuesta"'

ARTICULO 4

Suprimir en el articulo 4 las 
palabras " y de la Universidad de 
Chile

ARTICULO NUEVO

Para agregar el siguiente
Artículo 5”— Declárase que el 

aitli ulo 148 de la ley N" 17 271 
no es m ha sido aplicable a tos 
trabajos realizados en forma 
habitual y permanente mediante 
turnos nocturnos y en días 
domingos y festivos por el perso 
nal del Servicio Nacional de Sa 
lud

El señor IBAÑEZ (Presidente!— 
En votación la primera de las 
observaciones, que tiene por 
objeto subtituir el artículo 1 del 
pio\ecto despachado por el 
Congreso Nacional por otro, al 
cual dará lectura el señor Secre
tario

El señor LEA—PLAZA (Secre
tario)— " Articulo 1" - En el cargo 
de Director del Instituto de 
Neurocirugía e Investigaciones 
Cerebrales del Servicio Nacional 
de Salud, cuando el Director er 
actual ejercicio cese definitiva
mente en sus funciones, será 
designado, previo concurso de 
aantecedentes. un medico ciruja 
no especialista en neurocirugía 
que desempeñe funciones docen
tes en el Servicio Nacional de 
Salud o en la Universidad de Chile 
y tenga experiencia administra
tiva

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Si le parece a la Sala y no se pide 
votación, se aprobará la observa
ción del Ejecutivo

Aprobada

En votación la siguiente 
observación del Ejecutivo, que 
consiste en suprimir el artículo 
2 

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el siguien
te resultado: por la afirmativa, 19 
votos; por la negé tiva. 39 votos

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Rechazada la observación del 
Ejecutivo

Se va a votar la insistencia
Si le parece a la Sala, se acorda

rá insistir, con la votación mver-

El señor SEPULVEDA (don
Eduardo) No

El señor PARETO— No
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

En votación la insistencia 

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio ef síguien 
te resultado: por la afirmativa. 45 
votos

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
— La Cámara acuerda insistir

En votación la siguiente 
observación del Ejecutivo, que 
consiste en reemplazar en el inci
so primero del artículo 3 , as 
palabras "del mes siguiente por 
de los 90 días'
Se le parece a la Cámara y no 

se pide votación, se aprobará lé 
observación del Ejecutivo

Aprobada

En votación la siguiente 
observación del Ejecutivo El se- 
ñorSecretano le dará lectura

El señor LEA-PLAZA Secre
tario)— Es para intercalar, en el 
inciso segundo del mismo articu
lo 3o. después de las palabras 
"Consejo Técnico del Instituto . 
los términos "y la aprobación del 
Director General deSalud ;

El señor IBÁÑEZ (Presiden 

pide votación, se aprobará la 
observación del Ejecutivo

Aprobada

En votación la siguiente 
observación dd Ejecutivo El se- 
ñorSecretano le dará lectura

El señor LEA—PLAZA (Secre
tario)— Para agregar, al final del 
mismo inciso segundo, la 
siguiente frase La aprobación a 
que se ha hecho referencia debe 
rá darse dentro de los treinta días 
siguientes a la fecha en cue sea 
solicitada Si el Director General 
de Salud no se pronunciare en 
ese lapso, se entendería que 
aprueba la inversión propuesta

El señor IBAÑEZ (Presidente^— 
Si le parece a la Sala y no se pidé 
votación, se aprobará la observa 
ción del Ejecutivo

Aprobada

En votación la siguiente 
observación del Ejecutivo Aiticu 
lo 4 Consiste en suprimir, en 
este articulo, las palabras "y de la 
Umvei sidad de Chile

Se le parece a la Sala y no se 
pide votación

El señor CLAVEL— Votación
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

En votación 

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el siguien
te resultado poi le afirmativa. 42 
votos; por la negativa. 5 votos.

El señor IBAÑEZ (Presidente — 
Aprobada la observación del 
Ejecutivo

En votación la siguiente 
observación del Ejecutivo, que 
consiste en agregar un artículo 
nuevo cuyo texto va a leer el se 
ñor Secreta rio

El señor LEA—PLAZA (Secreta 
rio)— Para agregar el siguiente 
articulo

"Articulo 5°— Declárase que el 
articulo 148° de la ley N° 17 271 
no es ni ha sido aplicable a los 
trabajos realizados en forma 
habitual y permanente mediante 
turnos nocturnos y er días 
domingos y festivos por el perso-

Servicio Nacional de

IBAÑEZ (Presidente)—

nal del í 
Salud 

El señor
Si le parece a la Sala y no se pide 
votación, se aprobará la observa
ción del Ejecutivo

Aprobada

Despachado el proyecto

9— MODIFICACION DEL 
ARTICULO 61 DEL CODIGO 
DEL TRABAJO. RESPECTO DE 
LA CAUDAD JURIDICA DE LOS 
EMPLEADOS DOMESTICOS DE 
IhBTTIUCIONES PUBLICAS O 
PRIVADAS OBSERVACION 
OFICIO

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Corresponde ocuparse, a 
continuación, de la observación 
formulada por Su Excelencia el 
Presidente de la República, al 
proyecto de ley que modifica el 
artículo 61 del Código del Traba 
jo, en lo que respecta a los em 

pleados domésticos que prestar 
servicios al Estado, mumcipalida 
des. empresas fiscales, o perso 
ñas jurídicas de derecho público 
q privado 

—La observación del Ejecutivo, 
impresa en el boletin N° 53-69 
0, suprime el artículo único del 
proyecto, cuyo texto es el 
siguiente

Artículo único— Modifícase el 
articulo 61 del Código del Traba
jo. intercalando el siguiente inci
so segundo

Las personas que presten sus 
servicios al Estado. Mumcipahda 
des, empresas fiscales, municipa
les. semifiscales o de administra 

ción autónoma, y a personas 
jurídicas de derecho público o 
privado, en labores iguales o 
similares a las indicadas en el 
inciso primero de este articulo, 
tendrán la calidad jurídica de 
obreros o empleados para todos 
los efectos legales

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— .Cada Comité parlamentario 
dispone de hasta diez minutos 
para hacer uso de la palabra

En discusión la observación for 
mulada por el Ejecutivo, que tie
ne por objeto suprimir el articulo 

único del proyecto despachado 
por el Congreso

Ofrezco la palabra
La señora BALTRA— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden 

te)— Tiene la palabra la señora 
Baltra

La séñora BALTRA— Señor 
Presidente, los Diputados comci 
mstas presentamos este proyec 
to de ley que tiende a aclarar el 
sentido del articulo 61 del Códi 
go del Trabajo Nos parecía a 

nosotros de toda justicia el hecho 
de que gran personal, espe 
cialmente aquél que trabaja en la 
Junta Nacional de Auxilio Esco 
lar y Becas, pudiera tener cali 

dad jurídica de obrero . dado que 
la situación de ese organismo 
planteaba un problema de largos 
años a cuatro mil mujeres que 
trabajan en la preparación de 

desayunos escolares Los contra
tos que ellas tienen, actualmente, 

son de empleadas domésticas
Hubo diferentes criterios, tanto 

de la Dirección General del Tra 
bajo como de la Contraloría 
General, que emitió un dictamen 
solicitado por la Central Unica

de Trabajadores, en que 
planteaba que estos personales, 
que no sirven a un solo patrón, 
sino que trabajan en organismos 
autónomos, municipales, o en 
corporaciones de derecho públi 
co o prvado, pudieran tener la 
calidad de obreros o empleados

Fue ánimo de la Cámara de 
Diputados y, en primer término 
de la Comisión de Trabajo, en 
que hubo acuerdo unánime, acia 
rar el sentido del artículo 61 del

Código del Trabajo
La situación en que se debaten 

estas personas y que toma, mdu 
dablemente, a otros, como el 

caso del Club de la Unión, en que 
la Corte Suprema en varios fallos.
ha dictaminado contra los tra 

bajadores, nos movió a apresurar 
en los diversos trámites constitu 
cionales. incluso en el Senado de 
la República, el pronto despacho 
de esta ley

Nos llama profundamente la 
atención el veto del Ejecutivo, 
porque significa no resolver un 
problema de orden social, de or 
den humano El invoca, en este 
vete, la situación inconstitucional 
de esta modificación al articulo

61 del Código del Trabajo, noso 
tros no compartimos esa posi 
ción, porque, afirmándose en 
preceptos constitucionales, se 
quiere, poco menos que matar de 
hambre a cuatro mil mujeres que 
trabajan en estos servicios

Nosotros pensamos que hay 
que rechazar este veto del Ejecu 
tivo. hemos conversado con di
ferentes señores Diputados y 

creemos que existe el ánimo en 
esta Cámara de rechazar este ve 
to Hemos planteado que las 

personas que prestan sus serví
cios al Estado, municipalidades, 

empresas fiscales, municipales, 
semiliscales o de administración 
autónoma y a personas jurídicas 
de derecho público o privado, en 

labores iguales o similares a las 
de empleados domésticos indica 
das en el inciso primero del 
aitículo 61. deben tener la cali 
dad jurídica de obreros o de emi 
pleados. para todos los efectos 
legales
í e realizó un congreso de estos 

personales en Talca, según las 
conclusiones que me han entre 
gado, ellas necesitan el pronto 

despacho de esta ley, paia que 
dar como obreras en este serví
cío de la Junta Nacional de Auxi 

lio Escolar y Becas
Se trata de un problema por el 

que el gremio mismo ha venido 
luchando, esta reivindicación 
unió precisamente a estas muje
res. que estaban dispersas, sir
viendo en diversos organismos 
Por su condición de empleadas 
domesticas, de acuerdo al con
trato. estaban en mala situación 
salarial y humana Ganaban 
ochenta escudos mensuales, 
ciento sesenta escudos mensua 
les. que se les cancelaba en dos 

partes a esfts manipuladoras 
Agreguemos a esto el hecho de 
que tres meses en el año no tra 
bajan, no por culpa de ellas, sino 
porque los alumnos salen de 
vacaciones, etcetera; de modo 
que no se les paga salario esos 
tres meses, cuando por causas 
ajenas a su voluntad no pueden 
trabajar

Solicitamos a les señores Dipu 
tados concordar en el rechazo de 
este veto del Ejecutivo, haciendo 
presente que hay que considerar 
los dictámenes de la Contraloría 
General de la República y 
dictámenes sucesivos de la 
Dirección General del Trabajo 
Esto es lo que nosotros quisiera 
mol esta tarde precisar, para ha 

cer justicia a un gremio en forma 
ción, a un gremio que puede te 

ner una real expresión desde el 
punto de vista sindical, que debe 
formar su asociación como 
corresponde para librar otras lu 
chas que. indudablemente, en el 

marco de los planteamientos del 
piograma básico de la Unidad 
Popular, es darles a estos perso
nales

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Señora Baltra. el Diputado 
señor Palestrc le solicita una 
interrupción

La señora BALTRA— Cor mu
cho c usto

El señor 
después

La señora BALTRA— ¿No se 
puede?

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Puede continuar la señora 
Baltra

La señora BALTRA— Señor 
R esidente, a nosotros nos pare 
ce que cebemos tomar en consi 
deración estos dictámenes que 
yo señalaba porque así. ademas, 
vamos a impulsar la organización 
recien iniciada de un gran 
conglomerado de mujeres y. por 
otra parte, resolvemos el proble 
ma de personas que trabajan en 
casinos, tqnto de los Ministerios 
como de otras instituciones del 
Estcdo o autónomas, donde 
actualmente también tienen cali
dad jurídica de empleadas 
domésticas, y por; lo tanto; tienen । 
limitadas'sus remuneraciones y 
sus reivindicaciones Es diferente 
si las reivindicaciones se plantean 
desde el punto de vista de 
obreros, como es el caso que 
nosotros solicitamos

Para concluir, señor Presidente, 
el Comité Comunista solicita el 
rechazo de este veto oel Ejecuti 
vo

El señor

PALESTRO— No.

IBAÑEZ (Presídan
la palabra el señor

ARNELLO— Señor
Amello

El señor
Presidente, el veto afecta a un 
proyecto que me correspondió 
informar ante esta Cámara en 
representación de la Comisión 
del Trabajo

El artículo 61 del Código del 
Tiabajo se ha venido prestando 
pare interpretaciones diversas en 
relación a las personas que 
desempeñan funciones similares 
a las de las empleadas domésti 
cas en organizaciones o institu 
ciones del Estado o en corpora 
ciores de derecho público o 
piivado

En aquella oportunidad, y aten 
diendo estrictamente a un ente 
no jurídico, señale que nuestro 
Código del Trabajo ha pretendí 
do otorgar a los trabajadores 
solamente una de dos condicio 
nes. por regla general o la de 
empleado, si prima el esfuerzo 
inte ectual sobre el físico, o la de 
obiero, si fuese en el caso inver 
so. y sólo por excepción señala 
una categoría distinta la de 
empleada domestica, para las 
personas que desarrollan sus fun
ciones dentro de un hogar Esta 
disposición ha hecho que la
Dirección del Trabajo, en 

innumerables oportunidades, o la 
Contraloría en algunas otras, 
hayan interpretado uniforme 
mente que las personas que 

desarrollen labores de este tipo 
en empiesas o en institutos del 
Estado o de administración auto 
noma o de personas jurídicas de 

derecho público o privado y que 
no retinan en consecuencia, los 
atributos proptos para poder 
consioerarse como un hogar, 
sean calificados como obreros o 
emj leadot y no como empleados 
domésticos Ese planteamiento, 
que personalmente sostuve ante 
esta Camara, permitió que se 
aprobara en la Sala este proyecto 
de ley. que fue aprobado—como 
ha dicho la colega recientemen 
te— por unanimidad en la Comí 
sión de Trabajo, y pasara al Se na 
do, donde corrió igual suerte

Creo, en consecuencia, que el 
argumento del Ejecutivo para 
rechazar el proyecto, al señalar 
que es inconstitucional, como lo 
sería si se contratase a nuevos 
funcionarios, no es tal

En el fondo, lo que se ha hecho, 
es. isa y llanamente, interpretar, 
con el carácter obligatorio de una 
ley, lo- que esta de antemano 
establecido en la disposiciór que 
se pretende aclarar Es decir 
estamos en presencia de una ley 
tipil amente interpretativa y. en 
consecuencia, no podría excluir 
se esta interpretación alegando 
que obligaría a un mayor gasto 
fiscal, por lo cual serla inconstitu 
cional

Poi eso. señor Presidente, por

que considero „ 
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tí-iion Por 1 
dime, que 
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gi naturalez.

han dado interpretaciones 
han significado su violación

tordo que, h.„ m>cho g„ 
inos. basándose en lin ,y .años, basándose en un mforme 

de la Dirección General del Tn- 
baje, a los campesinos, precisa- 
merte. no se les permitía fomur 
sindicatos, a pesar de que la ley 
les otorgaba este derecho

Lo que han sufrido las mere- 
puladoras es algo mci'eifale No 
sólo me he impuesto de ello en 

psusde los ' 
restas razom 
¡ido os derr 
ados radical 
r contra del

limas, y mu 
señor IBA) 
Ofrezco la p<

su congreso smo personne«. \ , labr8
he nodidn verías traha.o, o ..._

,,30'33.

he podido verías trabajar, a veces 
en condiciones inhumanas j 
Tienen que realizai sus trabajos 
apiñadas entre los sacos, 
entremedio de todo, entre el car
bón y el fuego; en una pieza que, 
a veces, se llueve com
pletamente. en el campo Sin em
bargo. los salarios que ganaban 
erar sencillamente de hambre 
Me alegro de que hoy da 
estemos tratando de reparar esta 
injusticia que se ha cometido du
ra nte largos años con estas abne- 
gadas servidoras públicas, 
especialmente

Esta ley tiene que ser consi
derada interpretativa—tal como 
lo decía el colega Amell»- 

reconoceries todos los derechos 
que ellos ganaron, porque 
efectivamente trabajaron y son 
acreedores a ellos

Suele suceder en este país, con 
cierta frecuencia, que sólo se 
reconoce su derecho a la gente 
organizada, a la que puede hacer 

una gran presión económica, 
pero la gente que se sacnfica ma
yormente. la más duramente 
tratada, sobre todo cuando son 
pequeños grupos, no tiene repte-, 

sentac lón ni el poder para hacer 
respetar sus derechos

Me alegra que la Cámara 
jarecer. esté unánimemente de 

acuerdo en que a estos 
seividores públicos, a estos sera 
humanos que han 6St* - 
trabajando en condiciones ( 
duras y con un sala no que sa*"  

llámente era un robo, se les «9 
justicia Por eso creo que todos 
estamos de acuerdo en 
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El señor Secretario le dará 
lectura

El señor LEA PLAZA (Secre 
tariojr— Es para agregar el 
siguiente artículo nuevo Artícu 
lo — Decláranse bien inverti
das las cantidades anticipadas al 
personal de la Dirección de 
Aprovisionamiento del Estado 
en octubre de 1969. con cargo a 
lo que les habría correspondido 
recibir en 1970. por aplicación 
del artículo 52 de la ley N° 
17 073

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)— Pide la palabra

El señor IBAÑEZ (Presidentek- 
Tiene la palabra el señor Fuental- 
ba

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)— Señor Presidente 
esta disposición nueva tiene por 
objeto sanear la inversión 
efectuada en el mes de octubre 
de 1969. por concepto de una 
bonificación de un mes de 
sueldo, anticipada al personal de 
Aprov sionamif nto del Estado en 
esa fecha y que le hapría 
correspondido recibir este año. 
por aplicación de la ley N*'  
17 073

Este beneficio se hizo extensivo 
a todo el personal de esa reparti
ción pero, posteriormente, los 
emj leados recibieron un reajuste 
extraordinario de un 60%. mien
tras que los obreros recibieron 
sólo un 15% Por este motivo, 
poco después se dictó el decreto 
con fuerza de ley N° 1. que en su 
articulo 9° mantiene esta 
bonificación de un mes de sueldo 
para los obreros y no así para los 
empleados

Consideramos justa esta 
disposición desde el momento en 
que declara bien invertidas las 
sumas que en esa ocasión se les 
entregó a ese personal, pero, 
para que ella tenga efecto prácti
co. tendría que aprobarse sólo la 
piimera parte, que dice 
"Decláranse bien invertidas las 
cantidades anticipadas al perso
nal de la Dirección de 
Aprovisionamiento del Estado, en 
octubre de 1969 . y rechazarse 
el resto

Solicito señor Presidente, que 
se divida la votación en la forma 
que le he señalado

El señor PALESTRO— Muy 
bien

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
Los Comités Comunista Socia

lista y el Diputado señor Fuental 
ba. Comité Radical, han solici
tado la división de la votacién en 
esta observación del Ejecutivo

Se va a votar, por consiguiente, 
la primera parte del artículo nue
vo hasta la expresión numérica

1969 . y postenormente el res
te del articulo

Si le parece a la Sala, se apro
baré

Aprobada
En votación la segunda parte 

del artículo, que se inicia con la 
expresión "con cargo a lo que

Si le parece a la Sala se recha
zará

El señor PAEZ— No. señor
P esitíente

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
En votación
—Efectuada la votación en for 

ma económica, dio ai sámente 
resultado por la afirmativa, 19 
voto*,  por 1a negativa. 25 votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Rechazada la segunda par 
te de esta observación del Ejecu 
tivo.

En discusión la siguiente 
observación del Ejecutivo

El señor Secretario le dará lee 
tura

E< señor LEA-PLAZA Secre 
tanok- Es para agregar el si- 
guierte artículo nuevo

Reemplázase en el artículo 26 
de la Ley N° "17 328. de 26 de 
agosto de 1970. la referencia a 
"Empresa Chilena deElectncidad 
Limitada . por "Compañía/Chile
na de Electncidad Limitada"

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Ofrezco ia palabra

Ofrezco la palabra 
Ceirado el debate 
Si le parece a la Sala se aproba

rá el articulo nuevo
Aprobado
En discusión la siguiente obser 

vación del Ejecutivo
Fl señor Secretano le dara 

lectura
El señor LEA-PLAZA Secre 

taño)— Es para agregar el si
guiente artículo "Artículo t— 
Introdúcense las siguientes 
modificaciones al articulo 3o de 
la Ley Ñ° 17 331 de 22 de agos
to de 1970:

e) En el inciso primero, suprimir 
las palabras "y al destirado o en 
comisión de servicios .

b) En el inciso segundo interca 
lar entre las palabras "Incluidos 

y "los" la siguiente frase el 
destinado o en comisión de servi
cios y", y

"c) En el inciso tercero. ínter 
calar, entre las palabras "bono 

ranos" e "y la siguiente frase 
procedida de una coma "desti
nado o en comisión de servicios

El señor CLAVEL— ¿Se pooría 
explicar esto, señor Presidente?

El señor ACEVEDO— ¿Por que 
no se lee el articulo 3° de la ley 
N° 17 331?

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Se va a dar lectura a la disposi 
ción legal citada
—Hablen varios señores Dipu 

tados a la vez
El señor LEA-PLAZA (Secre- 

tanok— El artículo a que se refie 
re la disposición propuesta, dice 
asi "Declárase que la disposi
ción de la letra d) del articulo 
194 de la ley N° 16 464 en la 
parte que incluye al personal 
afecto al DFL 218; de 1960. 
corr prende además al personal a 
con-rata y al destinado o er 
corr isión de servicios en la 
Subsecretaría de Hacienda

En este inciso se propone supri
mir "y al destinado o en comisión 
de servicios"

El segundo inciso vigente dice 
así "Declárase, asimismo, bien 
invertidas las cantidades pa
gadas a dicho personal, incluidos 

los a jornal y a honoranos. desde 
la videncia de la mencionada ley 
N° 16 464

En este inciso se intercalada la 
frase el destinado o en comi
sión de servicios y"

El inciso tercero dice "El 
personal a honoranos y a jornal 
que haya recibido la asignación 
en referencia antes de la vigencia 
de esta ley tendrá derecho a se
guir percibiéndola

Y aquí, se agrega también la 
frase destinado o en comisión 
de servicios

El señor CLAVEL— Señor 
Presidente, ¿por qué no la recha
zamos?

El señor IBAÑEZ (Presidentek- 
Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
El señor ARNELLO— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

No tiene tiempo su Comité, señor 
Diputado

Cerrado el debate
El señor CLAVEL* — Hay que 

rechazarlo
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

En votación
Si le parece a la Sala se recha

zada
El señor VALENZUELA 

VAl DERRAMA (don Héctor)— 
No

El señor IBAÑEZ (Pre 
siderrte)— En votación
—Durante ia votación
El señor FRIAS— ¿Favorece a 

los empleados o no los favorece?
El señor CLAVEL— Si nadie 

entiende nada señor Diputado
—Efectuada la votación en for

ma económica dio eí agurente 
resultado por la afirmativa. 29 
votos, por la negativa 20 votos

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Aprobada la observación del 
Ejecutivo

Despachado el proyecto

11,¿- REBAJA DE IMPUBTO A 
LA COMPRAVENTA A LAS 
MAQUINAS FOTOGRAFICAS
PRODUCIDAS EN CHILE OBSER 
V ACIONES

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
A continuación corresponde ocu
parse de las observaciones 

formuladas jx>r Su Excelencia el 
Presidente de la República al 
proyecto de ley aprobado por el 
Congreso Nacional, que rebaja el 
impuesto a las compraventas de 
las máquinas fotográficas produ
cidas en Chile
—Las observaoones. impresas 

•n el botaon N° 10.983-0. son 
las siguientes

OBSERVACIONES DEL 
EJECUTIVO

ARTICULO 1
Para sustituir la letra b). por la 

siguiente
"b) En la letra f) del inciso cuar 

to, reemplazar las palabras Ma 
quinas fotográficas, filmadoras. 
por Máquinas fotográficas y fu
madoras importadas

ARTICULO 2

Para suprimido

ARTICULO 4

Pare sustituirlo por el siguien
te

Articulo 4 Subtituyase en la 
letra g) del artículo 3U de la ley N 
11.852. fijado pot el artículo 2 
de la ley N° 14 614, modificado 
por el articulo 17 de la ley N" 
15 249. la frase "más de 10 
años por la frase" 10 años o 
más"

La modificación a que se refie
re el presente articulo, compren
derá al personal retirado antes 
de la vigencia del DFL N° 2. de 
17 de Octubre de 1968. del Mi
nisterio del Intenor como a sus 

beneficíenos de montepío

ARTICULO 6o

Para suprimirlo

ARTICULO 7°

Para sustituido por el siguien
te.
"Artículo 7°— Agrégase el si

guiente artículo 37° a la Ley N° 
16 959.de 10 de enero de 1969

Artículo 37° - No podrán optar 
al derecho que reconoce el inciso 
tercero del articulo 29 de esta ley 
los empleados y obreros que 
sean fjropietanos de una vivienda 
urbana en la misma provincia en 
que residan o trabajen

En caso alguno podrán acoger 
se a los beneficios que concede 
esta ley los empleados y obreros 
que sean propietarios de dos o 
más viviendas urbanas"

ARTICULO 8°

En el inciso primero, sustituir la 
frase inicial La Corporación de 
la Vivienda, en la población Par 
que Ines de Suárez. transferirá 
por la siguiente "La Corporación 
de Mejoramiento Urbano trans
ferirá en la remodelación San 

Borja

ARTICULO 15"

En el inciso primero, suprimir la 
palabra "qu.e en la frase entre 
con illas * que esten en pose
sión

ARTICULOS

NUEVOS

Pare agregar lo; siguientes ar
tículos nuevos

Artículo A "Los profesionales y 
técnicos a que se refiere la ley 
17 238 y que hubiesen llegado al 
país antes del 28 de Abnl de 
1970. y que actualmente tienen 
su menaje de casa y /o vehículo 
bajo potestad aduanera, y que 
por cualquier causa hubiese sido 
rechazada sus solicitudes, po
drán volver a impetrar el benefi

cio al Ministerio de Hacienda, el 
cual calificará cada caso y podra 
eximirlo de uno o más de los re
quisitos señalados en la ley 
17 238 y su Decreto Reglamen 
taño, y jxxirá proceder a otorgar 

la franquicia señalada en las dis
posiciones legales citadas

Artículo B Autorízase a los 
Administradores de Aduanas pa
ra reponer o mantener el régi
men de pagos diferidos a aque

llas importaciones en las cuales 
se hubiese negado o revocado tal 
beneficio o declarado la mora por

tej__ Corresponde tratar las
obserx aciones de Su Excelencia 
el Presidente de la República al 
proyecto de ley que otorga recur 
sos para financiar los juegos 

panamericanos de 1975. a 
celebrarse en Chile

_L>s observaciones, contení
as en e< boletín N° 398-70-0. 
son las siguientes

ARTICULO 3°

Para suprimirlo

ARTICULOS NUEVOS

Pa>a agregar los siguientes 
a títulos nuevos

Articulo. Decláranse bien 
■invertidas las cantidades anti
cipadas al personal de la Direc 
ción de Aprovisionamiento del 
Estado en Octubre de 1969. con 
cargo a lo que les habría 
correspondido recibir en 1970. 
por aplicación del artículo 52 de 
la Ley N 17 073

Artículo...* — Reemplazase en 
el articulo 26 de la Ley N 
17,328. de 26 de agosto de 
1970. la referencia a Empresa 
Chilena de Electricidad Ltda po> 
"Compañía Chilena de Electnci 
dad Ltda

Articulo Introdúcense las 
siguientes modificaciones al artí 
culo 3 de la ley N 17 331. de 
22 de agosto de 1970

a) En el inciso primero, suprimir 
las palabras y al destinado o en 
comisión de servicios ;

b) En el inciso segundo, mte<- 
calar entre las palabras "incluí 
dos y "los la siguiente frase 

el destinado o en comisión de 
seivicios y . y

c) En el inciso tercero, interca 
lar. entre las palabras hono 
raros e "y la siguiente frase 
precedida de una coma' (,) 
destinado o en comisión de ser

VICIOS
El señor IBAÑEZ (Presiden 

te)— Cada Conque parlamentario 
dispone de hasta 7 minutos para 
hacer uso de la palabra

En discusión la primera obser 
vación del Ejecutivo, que consis 
te en suprimir el artículo 3

El señor KLEIN — Un momen
to

—Hablan varios señores Diyxu 
tados a la vez

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
*Las observaciones están consig 
nadas en la página siete del bole
tín N" 398-70-0

Ofrezco la palabra
El señor ARNELLO — Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presidente) 

Tiene la palabra Su Señoría
El señor ARNELLO— Señor 

P esidente. el objeto del artículo 
que el ejecutivo pretende supri
mir. según se demostró y señalo 
cuando la Cámara lo aprobó, eí 
permitir que se internen los equi 
pos deportivos que no se produ 
cen en el país, de modo que 
permitan que nuestra juventud 
pueda practicar los deportes en 
condiciones diría acnque parezca 
una redundarte a) posibles. Es de
cir; al Suprimir el artículo, queda 
rian seguramente tan grabados 
estos elementos que ni nuestros 
ck bes.ni las personas que preten
dan ejercitarse en estos deportes 
estarían en condiciones de adqui 
orlos La finalidad entera del 
proyecto, que es el beneficia’ 
piecisamente al deporte nacio- 
na. a la cultura física de nuestr ó 

pueblo, indica, a nuestro juicio, la 
conveniencia de rechazar el veto 
e insistir en la disposición de la 
Cámaia

El señor GUASTAVINO— Pido 
la palabra, señor Presidente

El señor IBAÑEZ (Presidente- 
Tiene la palabra el señor Guasta- 
vino

El señor GUASTAVINO—Señor 
Piesidente. la verdad es que no 
es tan fácil convence! que con el 
rechazo de este veto vaya a 
beneficiarse el deporte que prac
tica nuestro pueblo

No decimos que no correspon
da estimular cualquier tipo de 
deporte que se practique en el 
país, pero nosotros estamot con 
el fundamento de veto, en orden 
a que se deba tener un sentido 
de las proporciones, y a entt nder 
que el deporte amateur el depor 
te que practica nuestro pueblo, ei 
deporte más sencillo de nuestre 
país, se encuenra en la más gran
de de las indefensiones

Desde este punto de vista, esti 
mamos que no corresponde otor 
gar nuevas liberaciones para que 
se introduzcan al país implemen
tos deportivos como los cascos 
deportivos, como los buzos anfi- 
flama y neumáticos, aunque se 

diga en el artículo que se trata de 
implementos que no fabriquen en 
el país, ya que implementos simi
lares pueden fabricarse en Chile, 
lo que. naturalmente, sería impo
sible lograrlo si una liberación 

aduanera está ‘taladrando esta 
perpectiva. toda vez que la indus 
tria nacional no tendría interés al 
guno en levantar sus niveles para 
intentar ese tipo de producción, 
en la mejor forma en Chile

Nosotros creemos que no 
corresponde liberai este genero 
de comj: ras hechas en el extran 
jero por un tipo de deportistas 
que incuestionablemente, no 
pertenece al sector más modesto 
de Chile En efecto se trata de un 
deporte que puede practicarlo un 
sector social que. indubita 
blemente. está en condiciones de 
ser placentero en el ejercicio de 
ese su deporte al cual se le puede 
pedir que contribuya por lo me 
nos con el pago de tributos adua 
ñeros para que las arcas fiscales 
cuenten con los recursos que le 
permitan impulsar la actividad 
deportiva que pueda desarrollar 
nuestra juventud campesina, 
nuestra juventud obrera, la juven 
tud modesta multitudinaria que 
esperanzadamente durante tan 
tos años, ha venido solicitando la 
construcción de algún modesto 
campo deportivo la habilitación 
de recintos y el contar con 
implementos y elementos 
deportivos para practicar su 
depone favorito, ios oeportes 
populares Esta es la razón que 
nos impale a estimar que no sería 
nada justo que no ayuóaramos a 
los deportistas que se benefi

ciarían presuntamente con la 
aprobación de este articulo, a 
que desarrollen su conciencia 
ciucacana haciéndoles entender 
que ellos -que tienen la posibili 
dad material y económica de 
practicar deportes, que de su 
yo son onerosos - justamente, 
para poder gozar de estos pía 
ceres, es bueno que tnbuten. que 

paguen por lo menos el valor de 
los derechos aduaneros, que no 
corresponden a franquicias de li 
beración con el objeto de que 
con nbuyan a beneficiar las arcas 
fiscales que tanto dinero necesi
tar para poder diversificar la ayu 

da a las otras actividades so
ciales del país, entre ellas, el 
depone mas modesto que prac
tica el pueblo joven de Chile

Poi eso anuncio, los votos 
contrarios a este artículo y. en 
suma, en favor del veto del 
Ejecutivo, de los Diputados de las 
bancas comunistas

Nada más Muchas gracias
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. (don Héctor)— 
Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
tek— Tiene la palabra el señoi 
Valenzuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Señor Presidente, en lo que aca
ba de plantear el colega señor 

Guastavino, yo hago presente 
que hay algunas motivaciones, 
planteadas por él. con las que es
toy plenamente de acuerdo Pe
ro. si siguiéramos, en su totalidad, 

el criterio suyo resultaría que ni 
siquiera podría jugarse fútbol en 
Chile Pues, si bien éste es un 
depone de masas, como se ha di
cho. el fútbol se ha profesionali
zado paia poder tener los mejo
res equipos y posiblemente Ioí 
mejores jugadores, y ha llegado a 
constituir, en su propósito de lle
gar a un grado de eficiencia, algo 

privativo para determinados 
sectores, porque los precios en 
las "bolsas de transferencia han 
llegado a ser espantosamente al 
tos Entonces, con ese criterio, 
serla imposible tener t sos 
espectáculos en Chile

Yo partí, diciendo que participo 
de algunas de las ideas del cole
ga Guastavino. pero no en su 
totalidad El mismo podría decir
nos que este dejjorte a que hace 
referencia el artículo 3°. en gene 
r?l el automovilismo, en alguna 
mecida sólo podrían, en teoría, 
practicarlo aquellos que tienen 
algunos medios Pero yo le 
quisieia plantear al colega 
Guastavino: ¿cómo pueden 
afrontar esos tremendos e ingen
tes gastos que. a veces significa 
mantener un automóvil de carre
ra? ILo ha< en gracias a la ayuda 

de determinadas firmas comer 
cíales que fabrican automóviles, 
partes o piezas, y que lo hacen 
con un propósito propagandísti
co. tal como se observa en los 
diarios Ellas preparan máquinas 
especiales Este es el sentido

Resulta que en Chile, en este 
momento, es imposible practicar 
este deporte por los precios 
prohibitivos que tienen determi
nadas partes y piezas En el go- 
kart. deporte que es realmente 
muy interesante, los pequeños 
neumáticos —tiene muy malos 
recuerdos de este deporte el 
colega Frías— no se fabrican en 
Chile, porque la técnica de nues
tras industrias todavía no está 
capacitada para dar la consisten
cia y solidez que se recuieren pa 
ra las altas velocidades que se 
desarrollan en él

Y. así. podríamos ir analizando, 
uno por uno, cada uno de los 
aspectos de este artículo

Por eso, planteamos claramen
te. que ojalá, en el futuro, en Chi
le puedan realizarse las 
transformaciones estructurales e 
industriales que permitan que el 
deporte esté al alcance de todas 
las clases

Un Fórmula 4, aquí en Chile, 
fabricado entre nosotros, vale 30 
mil escudos Traído desde fuera, 
podría costar tres o cuatro veces 
menos Si acaso exigimos que la 
gente nuestra trabaje en ese tipo 
de cosas, nunca vamos a tener 
posibilidades de desarrollar este 
deporte, de modo que mientras 
la industria chilena no alcance el 
nivel deseado, cosa que todos 
esperamos que algún día se 
consiga, creemos que hay que 
apoyar lo más ampliamente posi 
ble el desarrollo del deporte, 
concretamente, del que trata el 
artículo 3o. y de otros deportes

Por eso. la bancada demócrata 
cnstiana rechazará el veto del 
Ejecutivo que supnme este 
artículo, porque tenemos plena 
comprensión de lo que se ha di 
cho: y. además, porque tenemos 
el más decidido propósito de 
garantizar el desarrollo de este 
deporte y de impulsarlo en la 
medida de nuestras fuerzas y 
posibilidades

Por las razones dadas, anuncio, 
pues, el rechazo del veto dei 
Ejecutivo por parte de los Diputa
dos democratacnstianos

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra el señor 
Clavel; y. a continuación el señor 
Palestra

El señor CLAVEL— Señor 
Piesidente si el articulo 3°. 
aprobado por ambas ramas del 
Congreso Nacional, hubiese sido 

más amplio y autorizado la 
internación de muchos de los 
artículos que se usan en las 
distintas ramas del deporte con 
toda segundad mi opinión habría 
sido favorable al rechazó del ve 
to; pero, desgraciadamente, la 
disposición se circunscribe sólo a 
tres o cuatro artículos que. con 

ririmnrided. rie aquí al año 
1975. la industria chilena estara 
en condiciones de producir, dado 
que el nuevo gobierno tiene inte
rés en impulsar la industria nació 
nal

Además, establecer la suma de 
10 mil dólares de aquí al año 
1975. es como habrar de atajar 
la inflación, como cuando la 
Democracia Cristiana decía que 
iba a terminar el año 1970 sin 
inflación Lo lógico es darle el 
interés que corresponde a la 
industria privada, a fin de que ha
ga todos los esfuerzos posibles 
pare fabricar toda clase de artícu
los que necesita el deporte nació

Vamos a votar a favor el veto 
del Ejecutivo, por las razones que 
he dado

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden 

tejr— Tiene la palabra el señor 
Palestra

El señor PALESTRO— Señor 
Presidente, la circunstancia de 
que el actual Presidente de la 
República dejará el mando de la 
nación en algunos días más. 
explica seguramente el hecho de 
que los Diputados socialistas, por 
lo menos en esta ocasión vamos 
a estar de acuerdo con . los 
fundamentos del veto al articulo 
en discusión En primer lugar, le 
encontramos razón al Ejecutivo 
cuando sostiene que aún cuan
do en el momento actual el país 
pueda disponer de una balanza 
comercial avorable—esto es pu 
ra "cachiporreo del Presidente 
de la República, pero aceptémos
lo. ya que le cuedan veinte días 
no más— el Gobierno no conside
ra conveniente que las divisas se 
inviertan en importar, libres de 
toda tributación, cascos deporti 
vos. buzos antiflama y neumáti
cos para automóviles de carrera, 
ya que existen otras necesidades 
a las cuales deben destinarse los 
recursos disponibles, por ejem
plo, desarrollo de le industria, 
agricultura o minería

"Pói otra parte, la industria 
nacioral está en condiciones de 

fabricar neumáticos especiales, 
de modo que si se facilita su 
importación, como consecuen
cia. vendría el desaliento de los 
industriales por producir esta 
mercadería

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Solicitó una interrupción

El señor PALESTRO— Final
mente, es necesario dejar 
constancia de que las mercade
rías cuya importación autoriza el 
piecepto en análisis, se encuen
tran actualmente incluidas en la 
lista de importación permitida y 
recientemente se han rebajado 
los gravámenes aduaneros que 
las afectan, a niveles que se 
consideran razonables, atendida 
la naturaleza de dichas mercan
cías"

Las razones del Ejecutivo
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Excúseme señor Palestra, 
el señoi Valenzuela le solicita 
una interrupción

El señor PALESTRO— Con to
do í usto se la concedo

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Puede hacer uso de la 
interrupción el señor Valenzuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Señoi Presidente, sólo quiero 
reiterarle al colega Palestra que 
la suma a que se refiere este 
artículo tercero es realmente 
muy modesta Son diez mil dóla 
res. no son ni ciento Esos diez 
mil dólares, administrados con la 
eficacia y la ponderación con que 
la rama del automovilismo en 
Chile ha sabido hacerlo, pueden 
cubrir las necesidades que aquí 
se señalan

Quiero recordar al colega 
Palestra que hace poco tiempo 
hubo Una carrera de parlamenta
rios en go-kart En esa oportuni
dad. el colega Frías sufrió una 

desgracia, y gracias sólo a que 
andaba con un casco deportivo 
especial se salvo; si no, realmen
te, el colega habría tallecido

—Hablan varios señores Dipu
tados a la vez

explica Pero el problema consis
te en que esto representa una 
cantidad de dinero que dejaría de 
percibir el país y que permitiría 
por ejemplo, terminar camarines 
en muchos campos deportivos 
populares, o construirlos en otros 
que no poseen Conocemos mu
chos casos

En seguida, hay que impedir 
que el Diputado señor Amello 
sea consumido nuevamente por 
una suerte de "catastrofismo , 
en cuanto a que estemos negan 
do que tn Chtle se practique, en 
al futuro, automovilismo

El señor ARNELLO— En el he
cho es así

El señor GUASTAVINO— No 
hay tai cosa

Simplemente, como se ha dicho 
reiteradamente, habría que ape
lar a cierta sensibilidad del Dipu
tado señor Amello—que duda
mos pueda poner de reheve 
aquí— oara que acepte el hecho 
de que gente que tiene posibi
lidades económicas para prácti- 
car un deporte, que incuestio
nablemente es más caro que el 
modesto fútbol popular chileno, 
o el modesto básquetbol popular 
chileno, paj^ie tributos por traer 
esos implementos Nadie les nie
ga que sigan prácticando su 
deporte, que paguen por traer es

tos implemento los 'tributos o 
impuestos que correspondan

Luego, es una cantidad exigua, 
dice el Diputado señor Frías.

Pera, a través de un veto 
misceláneo, aditivo, a través de 
distintos subterfugios, recurrien
do a toda clase de artilugios. se 
traen a la Sala uno y otro artículos 
que establecen liberaciones y 
que hacen que el país, cantidad 
pequeña a cantidad pequeña, va
ya dejando de percibir enormes 
sumas En consecuencia, que las 
cosas queden absolutamente cía 
ras Nada de catastrofismo; con 
nosotros, la nuestra es una posi
ción de principios y absolutamen
te clara y no estamos negando 
nada al deporte, al contrario le 
estamos entregando recursos

El señor IBAÑEZ (Presidente) 
Puede continuar el señor 
Fuentealba

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)—Señor Presidente, ya 
se han exp icado. con abundan 
cía de detalles, las razones por 

las cuales estamos por aprobar el 
veto del Ejecutivo

Los representantes de provin
cias. en especial, constantemen

te, estamos recibiendo peticio
nes de los consejos locales de 
deportes en el sentido de que in
tervengamos para que se les en
treguen fondos para la construc
ción de graderías, o canchas 
empastadas en algunos escena
rios donde se práctica un deporte 
popular En provincias ni siquiera 
se cuenta con algunas canchas 
de basquetbol pavimentadas Por 
eso. no estamos de acuerdo en 
que se otorguen divisas para 
traer cosas que se están fabri
cando en el país.

Vanos señores DIPUTADOS— 
|No!

El señor ARNELLO— No se fa
brican j ,,

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)^- El fundamento del 
veto lo expresa en una de sus 
partes Si no es así. quiere decir 
que el Ejecutivo no está diciendo 
la verdad

Además, las mercaderías cuya 
internación liberada se autoriza 
están en las listas de importacio
nes permitidas y los derechos 
aduaneros que las afectan han si 
do rebajados Es decir, tienen un 

tratamiento especial
Pot eso. consideramos que es 

necesario aceptar el veto, sobre 
todo que se ahorrarían divisas 
que se quieren gastar en un 
deporte que no es tan popular

El señor ARNELLO— Es el más 
popular después del fútbol

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Estaba inscrito el señor Klein, a 
continuación Lamentablemente 
ha terminado el tiempo del 
Partido Nacional

El señor VALENZUELA VAL- 
DERRAMA (don Héctor)— Pido 
la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra Su Señoría

El señor VALENZUELA 
VAl DERRAMA (don Héctor)— 
Señor Presidente, sólo quiero ha 
cer presente una cosa respecto 
de lo que dijo el colega 
Guastavino. para que fijemos 
posiciones aquí El ha dicho que 
"la Derecha insiste en esto 
Entendámonos, señor Guastavi 
no La Democracia Cristiana ha 
razonado en orden a rechazar 
este veto La Derecha ha coinci 
dioo con nuestro razonamiento 
Como la Democracia Cristiana no 
es un hato de sectarios, sino de 
personas razonables, ahora 
concordamos con la posición y 
las razones que ha dado la 
Derecha En el día de mañana en 

. otras materias, podremos coinci
dir con lo que planteen los parti
dos de la Unidad Popular Y así. 
en ese sentido, se onentará la 
acciór nuestra en los próximos 
años Estaremos de acuerdo en 
todo lo que sea razonable y de 
beneficio para el país y los 
chilenos

El señor IBAÑEZ (Presidente»— 
Ha terminado el tiempo del 
Comité Demócrata Cr stiano

Ofrezcp la palabra
Ofrezco la palabra
E señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Cerraco el debate
En votación

Durante la votación

El señor F ALESTRO— (Primera 
vez que el Ejecutivo manda ur 
vete como Dios manda y ustedes 
lo rechazanl
—Efectuada la votación en 

forma económica, dio el siguien 
te resultado por la afirmativa. 23 
votos, por la negativa. 29 votos

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Rechazado el veto del Ejecutivo

En votación la insistencia
—Efectuada la votación en 

forma económica, dio el siguien
te resultado por la afirmativa, 31 

■vote s; por la negativa. 20 votos
El señor IBAÑEZ (Presidente — 

La Cámara acuerda no insistir
En discusión la siguiente 

observación del Ejecutivo

ción de relativo prestigio dentro 
del automóvil smo de nuestro 
continente A.tí tenemos los ca 
sos de Bartolomé Ortlz y de 
Lorenzo Varoli. personas que han 
demostrado cuán lejos de la 
realidad están las aseveraciones 
del colega Palestra

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez

El señor ARNELLO— Por lo 
demás, basta observar cómo en 
las oportunidades en que se reali
zan estos eventos, nuestro pue
blo se ubica al margen de los 
caminos, lleno de entusiasmo, a 
presenciar estas competencias

Si se comparan las cifras y 
consideramos, por ejemplo, las 
personas que asisten al fútbol, 
que es el deporte, en ese sentido, 
masivo y mayontano del país, 
hay que aceptar que el automovi 
litmo ocupa el segundo lugar 
Por lo cemás. el favorecer al 
motociclismo, que no lo practi
can sino personas de modestos 
recursos, es algo que correspon
de también a un interés absoluta
mente claro y preciso en nuestro 
país

El inciso segundo del artícelo 
3”. que se pretende suprimir, 
señala, además—para hacer más 
clandíd ai respecto— que estos 
elementos ttpdrán que incluirse 
en una lista <)Ue deberá enviarse 
cada año a la Dirección General 
de Deportes y Recreación por 
parte de las Federaciones 
deportivas de automovilismo y 
motociclismo, de modo que 
tampoco se trata de importacio
nes abusivas, como pudiera 
temerse, sino de algo que. en 
definitiva, el Estado, a través de 
su organismo de orientación y 
control: el Consejo Nacional de 
Deportes, va a conocer anual
mente para decidir sobre el 
particular

En consecuencia, lo que se 
esta haciendo aquí, verdade
ramente es perjudicar, de manera 
grave y quien sabe si definitiva la 
existencia de un deporte que es 
importante en el país y que tiene 
gran acogida popular, a riesgc 
—diría yo— de la vida de las 
personas que lo practican 
Porque, en el fondo, lo que se 
pretende obtener para ellas son 
elementos de segundad No otra 
cosa son los cascos, los buzos 
antiflama y los neumáticos 
especiales, que le can mayor 
segundad a este deporte Obligar 
a competir sin estos elemenos es 
condenar a personas jóvenes, 
que participan con espíritu 
deportivo, a rnesgar su vida, o 
sea. a pagar por ello un precio 
sumamente alto

El señor PALESTRO— Esos 
elementos se fabrican en Chile

El señor ARNELLO— No 
colega, no se fabrican aquí Por lo 
demás, el articule dice muy claro 
que ro se fabriquen en el país

El señor GUASTAVINO— ¿Me 
concede una interrupción, 
colega?

El señor IBAÑEZ (Piesidente)— 
Séñcr Amello, el señor Guasta- 
vino le solicita una interrupción

El señor ARNELLO— No. señor 
Piesidente. quiero continuar

En relación con los elementos 
que se fabriquen en el país, la 
Dirección General de Deportes, 
que es la que*  otorgará estas 
autorizaciones, no va a concecer 
la autorización en estos casos 
Por lo tanto, será el propio Esta 
do el que decidirá si se importan 
o no determinados elementos 
sea que se fabriquen en el país o 
no. y. en consecuencia, si se otor 
ga la autor zación

Señor Presidente, el señor Frías 
me ha solicitado una interrup
ción

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Puede hacer uso de la interrup
ción el señor Frías

El señor GUASTAVINO— ¿A 
quien le concedió la interrup
ción?

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Al señor Frías, señor Diputado

El señor FRIAS— Señor Presi 
dente, el lamentable que la Uni
dad Popular esté cuestionando 
una cantidad que. en verdad es 
miserable, que equivale a las divi
sas que se entregan a diez o doce 
viajeros cue van al extranjero Si 
adoptamos algunas medicas 
para evitar estas sálicas masivas 
y las limitamos sólo en diez o 
doce, tendríamos los recursos 
que se están destinando en el 
proyecto para este deporte 
Además el que el rechazo de esta 
disposición vaya a favorecer a la 
industria nacional es pura litera
tura ¿De qué se trata? De 
elementos que no se pueden 
pioducir en Chile Sólo exister 
fábricas donde hay grandes cen
tros de consumo No vamos a 
instalar una fábrica en el país 
para producir 100 o 200 buzos 
antiflama, que es más o menos, 
el consumo requerido por el 
deporte mecánico nacional No 
vamos a instalar una fábrica para 
producir 300 ó 400 cascos De 
tal manera que si negamos estos 
recursos al automovilismo o al 
motociclismo, en realidad esta
mos exponiendo la vida de mu
chos deportistas, en su mayoría, 
gente modesta

Nada más
El señor IBAh EZ (Presidente) 

¿Señor Amello, ha terminado Su 
Señoría?

El señor ARNELLO - Si, señor 
Piesidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra el señoi 
Fuentealbé, a continuación, el 
señoi Klein

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)— Concedo una inte
rrupción al señor Guastavino

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Señor Guastavino. Su Seño 
ría puede usar de la interrupción 
que le ha concedido el señor 
Fuentealba

El señor GUASTAVINO— 
Muchas gracias, señor Fuenteal 
ba

Concretamente la Derecha se 
empecina en defender estos po
cos pesos que significa la compra 
de estos implementos deportivos 
que se internarían al país libera
dos de tributos

Un señor DIPUTADO— En 
beneficio de los deportistas

El señor GUASTAVINO- Se
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rtos de mi provincia, la de 
«bue He podido notar que 
■.chas escuelas rurales, los 
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El señor IBAÑEZ (Presden 
te)—- Ruego a los señores 
Diputados se sirvan guardar 
snencio

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Para adquirir dicho casco en Chi
le, hay que pagar tres mil escu 
dos. y la ganancia, colega Pales
tra. se la está llevando un 

intermediario; lo natural sería 
que la rama del deporte que 
piactica el automovilismo reali
zará la importación directa ¿Por 

qué vamos a permitir que el 
intermediario perciba una ganan
cia? De eso se trata de una su
ma tan pequeña como la que he 
señalado

Muchés gracias
■ El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Puede continuar el señor Pales
tra

El señor PALESTRO— Señor 
Piesidente. la verdad es que no 
me han convencido las razones 
dadas por el colega Valenzuela. 
porque lo que ha salido del país 
por concepto de divisas ha sido 
un escándalo Hemos tenido oca 
sión de conocer a fondo, 
especialmente, lo que se refiere a 
viajes de turismo brujos destina 
dos a sacar de Chile divisas que, 
naturalmente, deben servir para 
cosas mucho más valiosas, más 
útiles para el país, viajes que 
están efectuando algunas 
orgamzac iones de turismo

De ahí lo que significa para 
nosotros cuidar al máximo las 
escasas divisas del país y que 
puedan invertirse en cosas mu
cho más útiles, estarían bien 
invertidas si se tratara de depor 
tes que concitaran el interés de 
enormes masas de chilenos

Este deporte del automovilismo 
es carc Entonces, como lo 
piactican personas de grandes 
recursos económicos, lo natural 
es que esta gente se provea de 
los artículos necesarios

De ahí que los Diputados 
socialistas vamos a estar con el 
veto deLEjecutivo. es decir, con la 
supresión del artículo 3'

Nada más
El señor ARNELLO— Pido la 

palabra
El se ñor IBAÑEZ (Presidente)— 

Tiene la palabra Su Señoría
El señor ARNELLO— Señor 

Residente, quiero, muy bre 
vemente. hacerme cargo de algu 
ñas de las observaciones que se 
han formulado

La verdad es que estos depor 
tes no son algo que este restringi
do a un grupo determinado de 
nuestra población, ni a persoras 
de recursos elevados Las figuras 
máximas de nuestro automo 
vilismo .son personas de origen 
muy modesto, que por su gran 
dedicación y devoción a este 
deporte, ha podido sobresalir 
Merced a este gran esfuerzo han 
logrado darle a Chile una posi

959.de
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atraso tn el pago o incumplí 
miento de algún requisito pro
ducidos con anterioridad a la vi
gencia de la presente ley y sram 
pro que no se hayan hecho efec
tivas las garantías correspon

dientes Las resoluciones que se 
dicten en virtud del presente ar 
tlculo deberán regirse por las dis- 
posiciuut!- del Decreto de Ha 
cranda 1326. de 1969. regla 
mentarlo del artículo 164 de la

Ley 13 305 Deberán pagarse en 
tooo caso, dentro del plazo de se
senta días a contar de la fecha de 
la resolución respectiva, los pa
gos diferidos otorgados en virtud 
de esta autonzación

Artículo C - Exceptúase a Asti 
llercs y Mestranza de la Armada 
del pago de impuestos, contribu
ciones. derechos, tasas y demás 

1 cargas o tributos originados por 
trabajos que ejecuten al Fisco o 
Instituciones del Sector Púbhcc

"Condónanse los impuestos, 
intereses penales y multas, dere
chos. tasas, patentes y ademas 
carcas o tributos que Astilleros y 
Maestranzas de la Armada adeu 
de o se hayan devengado a la 
fecha de publicación de la pre
sente ley. incluyendo aquellos 
que contractualmente se haya 
obligado a cancelar con fondos 
de la Empresa

Articulo D - Facúltase al Teso
rero General de la República pa
ra convenir, en representación 
del Fisco, con sus actuales teñe 
dores, la prc rroga del plazo de los 

pagarés emitidos en conformi
dad con lo dispuesto en el Art 6 
de la Ley N° 14 949

Podrán prorrogarse dichos do
cumentos cuantas veces se esti
me conveniente, pero en todo ca 
so. las prórrogas que se conven 
gan deberán quedar comprendi

das dentro del plazo de cinco 
años contados desde la fecha de 
esta ley

Los pagarés continuarán de- 
i vengando el mismo tipo de inte

rés estipulado originariamente y. 
' en el caso de aquellos documen- 
• tos que se encontraren vencidos.

se devengarán también estos in
tereses entro la fecha del venci
miento y la fecha en que se con
venga la prórroga con el respecti 
vo teneder y. convenida ésta, 
hasta su vencimiento

Artículo E El articulo 63 de la 
Ley N° 15 840 y el articulo 2“ ce 
la Ley N° 16 768 serán aplica 
bles a las sociedades que se 
constituyan de acuerdo con el ar 
tlculo 16 de la Ley N” 17 252. 
como a las obras que ellas reali
cen. cualquiera sea su forma de 

; ejecución, y ademas ras socieda
des tendrán con respecto a los 
organismos de utilidad púdlica 
los mismos beneficios que el Fis
co

* "Articulo F - Introdúcense las 
siguientes modificaciones a las

' leyes que a continuación se indi
can:
a) Agrégase al artículo 32 de la 

Ley N ' 16 272. el siguiente nú
mero nuevo

"22 - Los documentos que 
acrediten la celebración de actos 
y contratos que se efectúen para 
la elaboración de billetes y mo- 

. nedas y los recibidos de dinero 
que correspondan a remunera
ciones que se perciban en razón 

■ de ellos por cualquier persona, 
asi como Ips documentos que 
acrediten la-celebración de actos 
y contratos que celebre la Casa 
de Moneda de Chile, por si o con 

' la colaboración de otras entioa- 
des. para elaborar cospeles, mo
nedas. billetes y especies valora 

. das para otros países, y los reci 
bos de dinero correspondiente a 

las lemuneraciones que se perci
ban en razón de ellos por cual
quiera persona"

b) Agrégase al articulo 19 de la 
.Ley N° 12 120, cuyo texto fué 
reemplazado en conformidad a lo 
dispuesto en el articulo 33 de la 
Ley N° 16 466. el siguiente nú
mero nuevo

ne sustituir la letra b) por la 
siguiente letra "b) En la letra f) 
del inciso cuerto. reemplazar las 

palabras "Máquinas fotográficas, 
filmadoras . por "Máquinas foto- 
giáficas y filmadoras importa 
das ,

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Oftezcc la palabra

El señor VALENZUELA 
VALDEFRAMA (don Héctor)— 
Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Tiene la palabra el señor 
Valenzuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Brevlsimamente. en relación con 
esto

La Cámara aprobó por 
unanimidad dar un tratamiento 
normal, habitual, ordinario a las 
máquinas fotográficas y filmado- 
ras que se fabriquen en Chile y no 
discriminar en contra de ellas, 
poniéndoles el mismo gravamen 
que a las importadas De eso se 
trata

Ahora bien, la Cámara lo apro
bó por unanimidad e incurr ó er 
un error, porque en el inciso 
correspondiente al hablar de 
máquinas fotográficas y filmado 
ras. en el inciso segundo, se le 
olvidó poner, "máquinas foto
gráficas y filmadoras importa
das". porque a ellas no tenemos 
mncún interés en favorecerlas 
Nos interesa favorecer a las que 
se fabrican en Chile y no a las 
importadas

En el inciso segundo es nece- 
saiio corregir la referencia al inci
so 5o. por la correcta que es al 
inciso cuarto de la ley N° 12 120 
Este es el sentido del veto del 
Ejecutivo No va más allá

El señor IBAÑEZ (Presiden

Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
En votación
S i le parece a la Sala, se aproba 

rá la observación del Ejecutivo

nes. no se les ha reconocido su 
derecho legal y por eso. ellos han 
solicitado esta disposición, que 
fue aprobáda por ambas ramas 
del Parlamento, a fin de que al 
entrar ahora a solucionarse su 
problema puedan acogerse a los 
beneficios a que oportunamente 
hubiesen tenido derecho, si su 
situación se hubiese solucionado 
antes Esto, señor Presidente, 
permitirá ura mejor relación 
entre los empleadores, o sea. los 
Archiveros Judiciales, los 
Conservadores y Notarios y este 
personal con el cual están en 
conflicto por cuanto no se les 
reconocían sus derechos Al 
reconocérseles ahora tales dere 
chos podía este personal gozar 
de esos otros beneficios

El Ejecutivo, aduce, en segundo 
lugar, señor Presidente, que la 
disposición que permite que los 
empleados y funcionarios que se 
incorporen de acuerdo con las 
disposiciones de este nuevo 
articulo, puedan declarar los 
servicios prestados en calidad de 
tales con anterioridad Seria 
absurdo, según el Presidente de 
la República y su Ministro, que 
pudiera quedar abierta esta facul
tad para aquellos que actual
mente no eitarian prestando 
servicio, no serian imponentes y. 
por lo tanto, no se les podría otor
gar los préstamos correspondien
tes Sin embargo, a mi me parece 

mucho más lógico deducir, en 
ptimei lugar, que quienes no 
puedan solicitar los préstamos, 
que quienes no sean imponentes 
en la actualidad lo vayan a ser al 
acogerse a ios beneficios de esta 
ley, ellos, naturalmente, no van a 
poder solicitar este beneficio 
extraordinario, pero no por ello se 
les puede negar a todos los que 
oportunamente han tenido este 
derecho y no se les ha recono-

Solicito el asentimiento uná 
mme de la Sala para omitir la lec
tura de las observaciones del 
Ejecutivo

Si le parece a la Sala, así se 
acoidará

Ac o niedo

En votación la primera de las 
observaciones del Ejecutivo que 
aparecen en la página 23 
artículo 7°

Si le parece a la Sala, se apro
bará esta observación

Aprobada

En votación la observación 
siguiente del Ejecutivo, siempie 
en la página 23 articulo 8o

Si le parece a la Sala, se apro
baré

Aprobada

En votación la observación al 
artículo 15. que aparece en la pá
gina 27 del boletín

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará la 
observación del Ejecutivo

Aprobada

En votación la observación del 
Ejecutivo que consulta un ar 
tlculo nuevo signado con la letra 
A), el cual aparece en la página 
29 del boletín

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará

Aprobada

Aprobada

En discusión la observación al 
articulo 4° del proyecto El señor 
Secretario le dará lectura

El señor LEA-PLAZA (Secreta

por el siguiente
Articule 4° Sustituyase en la 

letra g) del articulo 3° de la ley N' 
11 852. fijado por el articulo 2" 
Óe la ley N° 14 614, modificado 
por el articulo 17 de la ley N° 
15 249, la frase más de 10 
años’ , poi la fiase ”10 años o

' Le modificación a que se 
refiere el presente articulo, 
comprenderá al personal retirado 
antes de la vigencia del DFL N' 
2. de 17 de octubre de 1968. del 
Ministerio del Interior como a sus 
beneficiarios de montepío

El señor VALENZUELA 
VAL DEF RAMA, don Héctor— 
Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presden- 
te)— Tiene la palabra el señor 
Valenzuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor— En 
rélacidn a este veto, yo quiero 
hacer présente a los colegas que 
no sé trata de que el Ejecutivo es 
té en contra de la disposición 
aprobada por el Congreso La 
fundamentación del veto es 
precisa y muy breve y dice le 
siguiente

"La nueva redacción respeta 
escruj: ulosamente la norma de la 
disposición aprobada por el 
Congreso Sólo tiende a aclarar y 
piecisar la finalidad perseguida 
con vista a impedir erradas ínter 
pretaciones 0 sea. señores 
Diputados, sólo se pretende evi 
tar interpretaciones erradas que, 
a veces se can en la Contraloria o 
en otros organismos, y que impi
den que el beneficio que hemos 
querido otorgar se haga realidad

Nada más

Por eso. señor Presidente, 
considerando que es un pro
blema real el de los funcionarios 
que prestan servicio en Notarías, 
Conservadores y Archivos Judi
ciales. cuya situación provisional 
es conveniente regularizar, los 
parlamentarios comunistas vota
remos en contra de este veto

He dicho
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA (don Héctor)— 
Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Tiene la palabra el señor 
Valenzuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor)— 
Muy brevemente, señor 
Piesidente

En el caso concreto de este 
articulo, que se refiere a un 
beneficio para los empleados o 
personas que trabajen o hayan 
trabajado en Notarlas. Conserva
dores o Archivos Judiciales. esta
mos nosotros por el rechazo del 
veto del Ejecutivo Croemos que 
los beneficios que el proyecto de 
ley pretende otorgarles, justifica 
plenamente la actitud que los 
Diputados democratacnstianos 
vamos a asumir en esta votación

Anuncio los votos en contra del 
veto del Ejecutivo de la bancada 
democratacirstiana

El señor CLAVEL— Pido la 
palabra

I I señor IBAÑEZ (Presidente) 
—Tiene la palabra el señor Clavel

El señor CLAVEL— Señor 
R esidente, con el mérito de las 
aigumentaciones dadas esta tar
de en la Sala al discutirse el veto 
a este artículo, y en especial, las 
expresadas en forma amplia por 
el Diputado señor Millas, los 
diputados radicales vamos a 
votar en contra del veto del 
Ejecutivo

En votación la siguiente obser
vación del Ejecutivo que 
consulta un articulo nuevo sig
nado con la letra B)

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará

Aprobado.

En votación la observación 
siguiente del Ejecutivo, en la pá
gina 30 del boletín Consulta un 
articulo nuevo signado con la 
letra C

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará

Aprobada

En votación la observación si
guiente. que aparece siempre en 
la página 30 del boletín Consulta 
un artículo nuevo signado con la 
letra D

Si le parece a la Sala, se 
bará

Aprobeda

apro-

En votación la siguiente obsér- 
vaciór del Ejecutivo, en la página 
31 del boletín Consulta un 
artículo nuevo signado con la 
letra E

Si le parece a la Sala, se apro
bará

Aprobada

En votación la observación 
siguiente del Ejecutivo, siempre 

eemle página 31 Consulta un ar 
tlculo nuevo signado con la letra

Si le parece a la Sala, se apro
bara

Aprobada

con alguna producción les asegu 
re los medios de subsistencia el 
día de mañana

Por eso creo que la Cámara 
debe tomar conciencia de este 
problema y hacer presente desde 
aquí el problema a los Poderes 
Públicos para que. desde ya 
empiecen a buscarse sustitutos 
para los medios de subsistencia 
de esta gente, pequeños propie
tarios de viñas, que viven fun
damentalmente de lo que les 

producen sus viñedos y que es 
tán en condiciones que los lleva
rán a la miseria, en términos que 
no van a poder subsistir en el 
próximo año

Quisiera que el Ministeno de 
Agncdtura tomara cartas en el 
asunto Nosotros hemos hecho 
presente esta situación a nivel 
zonal, pero nos parece que no 
podríamos preocuparnos exclu
sivamente por el caso del depar
tamento de Itata en cuya situa
ción tenemos una responsabili
dad más directa porque lo repre
sentamos. sino que debemos 
considerar el problema creado en 
tota la zona ubeada al iurdel ríe 
Perquilauquén Queremos solici
tar al señor Ministro de Agri
cultura que ordene hacer una 
encuesta y detecte rápidamente 
la situación que se está pro
duciendo en esa zona, para apli

car desde ya las medidas necesa
rias de ayuda a los pequeños 
propietarios que no van a tener 
muy pronto los recursos mimmes 
para subsistir

Por tales motivos, solicito que, 
en mi nombre y en el de los 
Comités Demócrata Cristianos, 
porque los señores Comités son 
también partidarios de pedirlo, 
que se envíe un cficio al Ministro 
de Agricultura de manera que, 
después de tomar conocimiento 
del problema, busque rápida- 
merte una solución e imparta 
desde ya las instrucciones del ca
so. para aplicarla

El señor OLAVE (Vicepresiden- 
te)—Como lo pide el señor Dipu 
tado, se enviarán los respectivos 
oficios, en nopibre suyo y en el 
del Comité Demócrata Cristiano
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Torrecillas, cuyas obras ya están 
iniciadas hasta Changaral

Por último, que la firma DEL 
TA logre construir o pavimentar 
definitivamente el camino que va 
desde Chillán a Portezuelo, Obra 
iniciada, lamentablemente parali
zada y a medio hacer, lo que ha 

dejado en peores condiciones de 
acceso el camino que estaba 
P'unitivamente

Ruego que se transmitan estas 
observaciones al señor Ministro 
de Obras Públicas, para que la 
Dirección de Vialidad tome 
cartas en el asunto y dé rápida 
solución a la materia planteada

El señor OLAVE (Vicepresi
dente)— Como lo solicita, se 

transmitirán las observaciones al 
señor Ministro de Obras Públicas 

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Por último, señor Piesi- 
dente. quiero solicitar que una 
obra de urgente necesidad para

estaba 
hablan

cualquier clase que perciba la Ca
sa de Moneda de Chile por la 
confección de cospeles, billetes, 
monedas y otras especies valora
das De la misma exención goza 
rán las remuneraciones que 
perciban las personas que efec 
túen dicha elaboración, total o 
parcial, por encargo de la Casa de 
Moneda de Chile "

c) Agrégase al articulo 18 de la 
Ley N° 12 120 el siguiente 
número 7 bis

"7 bis?— La Casa de Moneda 
de Chile por las adquisiciones de 
elementos necesarios para la 
elaboración de cospeles, 
monedas, billetes y otras espe
cies valoradas y por la transferen
cia de dichas especies

Artículo G. Condónanse la 
totalidad de los impuestos que 
sean, de cargo del Banco 
Central de Chile, y de la Casa 
de Moneda de Chile, directamen 
te o por traslación, originados por 
contratos, servicios o documen
tos que digan relación con las 
exenciones referidas en el artícu 
lo anterior, como asimismo los 
intereses, sanciones y nultas en 
que pudieren haber incurrido di
chas instituciones por motivos de 
infracciones que digan relación 
con las citadas exenciones

"Artículo H Facúltase al Presi
dente de la República para inver
tir en planes de desarrollo les 
fondos líquidos que resulten de le 
comercialización de cinco mil 
toneladas métncas de trigo dona
das por el Gobierno del Reino de 
Bélgica, a objeto de dar cum
plimiento al convenio de fecha 
19 de diciembre de 1969, suscri
to entre dicho Gobierno y la 
República de Chile

Para estos efectos la Empresa 
de Comercio Agrícola transferirá 
al Fisco el producido liquido de la 
comercialización que efectúe de 
la referida donación

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Su Excelencia el Presidente 
de la República ha resuelto retí 
rar la observación que formulara 
al artículo 2o de este proyecto

Si le parece a la Cámara, se 
accederá a lo solicitado

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Ofrezco la palabra

El señor CLAVEL— Pido la 
palabra

El señoi IBAÑEZ (Presidente)— 
Tiene a palabra el señor Clavel

El señor CLAVEL— Señor 
Presidente, yo no creo en las 
explicaciones dadas por el colega 
Valenzuela Por el contrario, 
consicero que el veto del Ejecu 
tivo limita y reduce la idea que 
tuve el Parlamento al aprobar el 
articulo 4 ya que en la última 
parte dice "La 'modificación a 
que se refiere el presente articu
lo comprenderá al personal 
retiraco antes de la vigencia del 
DFL N° 2, de 17 de octubre de 
1968, del Ministerio del Interior 
como a sus beneficiarios de 
montepío

El articulo aprobado por la 
Cámaro no está limitado por el 
inciso segundo del veto, que 
menciono Por eso. señor 
Prosidente. nosotros vamos a vo 
tar en contra del veto del Ejecu 
tivo

Nada más.
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate 
En votación

Agregando algunos otros an
tecedentes. sobre esta materia, 
puedo decir que los empleados 
van a costear de su propio 
peculio las imposiciones que les 
corresponda hacefen la Caja de 
Previsión En consecuencia, no 
hay ningún gravamén para el 
Fisco ni para los empleadores, ya 
que los propios empleados, ha
ciendo un sacrificio, quieren 
normalizar y regularizar su 
situación provisional dentro de la 
Caja

Por eso. nosotros vamos a 
votar en contra del veto del 
Ejecutivo

Nada más
El señor GUERRA— Señor 

Presidente. los Diputados 
nacionales vamos a rechazar el 
veto e insistir en el artículo 6° 
despachado por el Congreso en 
razón de que sus disposiciones 
tienden a regularizar la situación 
provisional

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Excúseme señor Diputado, ha 
terminado el tiempo destinado a 
la Tabla del Orden del Día

Queda pendrarte la discusión 
del proyecto

El señor PALES TRO— Des
pachemos este veto, señor Presi
dente

En votación la observación 
siguiente del Ejecutivo, er la pa 
gina 32 del boletín Consulta un 
articulo nuevo signado con la 
letra G

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará

Aprobada

En votación la observación 
siguiente, siempre en la página 
32 Consulta un artículo nuevo 
signado con la letra H

Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará le 
observación del Ejecutivo

Aprobada

Despachado el proyecto

12«— SITUACION CREADA A 
LOS PEQUEÑOS VIÑATEROS 
DEL DEPARTAMENTO DE ITA 
TA. (ÑUBLE). A CAUSA DE 
FENOMENOS CLIMATICOS— 
OFICIOS

El señor IBAÑEZ (Presiden-

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Quisiera también, señor 
Presidente, aprovechar la 
oportunidad para hacer presente 
la urgencia que existe en la 
instalación de un servicio que nos 
ha tenido preocupados desde ha 
ce bastante tiempo Es realmente 

asombroso que todavía en esta 
época, en pleno siglo XX. no se 
solucionen algunos problemas 
fundamentales o elementales de 
nuestra comunidad

Es asi como nosotros notamos, 
en vanas capitales de comunas 
principalmente de las zonas rura
les. la ausencia de un medio fun

damental de comunicación 
como es el teléfono Durante el 
Gobierno del Presidente Freí, he 
mos logrado hacer una vasta la
bor en esta materia, dotando de 
aparatos telefónicos a los secto
res mas apartados del país y tam
bién a los barrios populares más 
apartados de las ciudades Es así 
como, dentro de la zona que 
represento. San Carlos e Itata, 
hemos logrado ubicar, en cada 
una de las capitales de comunas, 
por lo menos un servicio público 
de teléfc no. durante este período 
de seis años del Presidente Freí

Pero hay una comuna donde la 
instalación del servicio está 

comprometida y debería haberse 
instalado teléfono en el primer 
semestre del presente año 
Lamentablemente, no ha sido 
asi Entiendo que. por razones 
justificadas, ia Compañía déTelé- 
fonos no ha logrado dar cump li- 

miento a esta aspiración de la 
comunidad, a pesar de tener fija
do ur plazo, y espero que esto 
pueda solucionarse en breve

Por eso quisiera, desde luego, 
que se trasmitieran estas obser
vaciones al señor Ministro del 
Interior, con el objeto de que to
me las medidas del caso e impar
ta las instrucciones necesarias 
para que esta obra, cuya ejecu
ción ya está un tanto atrasada, 
pueda rápidamente hacerse efec
tiva en la comuna de Nmhue. 
departamento de Itata. donde es
tá comprometida

El señor OLAVE (Vicepresiden
te):— Se oficiará en la forma co
mo lo pide Su Señoría, al señor 
Ministro del Interior, en su nom-

departamento de San Carlos, por 
trataise de una obra de rogadlo, 
logre cristalizarse al plazo más 
breve posible

Esta obra va a unn el tranque 
Digua. con el río Perquilauquén. 
con el objeto de trasladar agua 
del tranque Digua hasta el 
Perquilauquén con el río Cato, 
para de allí dirigirse a Ñiquén 
Viejo y lograr, de esta manera, 
entregarle agua a una zona que 
cuenta una inmensa cantidad de 
pequeños propietarios que care
cen de ella y que todos los años 
tienen que recurrir a la Dirección 
de Aguas a fin de que ésta 
intervenga al rio Ñuble para 
p oporcionarles este vital 
elemento

Como esta obra ya 
comprometida y se
adjudicado las propuestas, pido 
que el Ministerio de Obras 
Públicas informe sobre este parti
cular y. al mismo tiempo, de 
lugar, lo más rápidamente posi
ble. a todas las etapas hasta su 

concreta materialización, con el 
objeto de beneficiar a los 
agricultores de Ñiquén

Reitero mi petición para que se 
dirija oficio al señor Ministro de 
Obras Públicas con el fin de que 
haga (legar estas observaciones 
al señor Director de Aguas Que 
se incluyan las dos materias 
petición de informar sobre este 
particular e instrucciones para 
que se concrete esta obra lo 
más rápidamente posible

Hago presente que el Comité 
Demócrata Cristiano pide que 
este oficio se dirija, también, en 
su nombre

El señor OLAVE (Vicepresi
dente)— En su nombre, y en el 
del Comité Demócrata Cristiano, 
se diiigirá el oficio al señor Minis
tro de Obras Públicas, en los 
términos solicitados

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— He terminado

15^- ATENCION PREFEREN
TE DE LINEA AEREA NACIONAL 
A LA PROVINCIA DE ABEN

El señor OLAVE (Vicepresi
dente)— Ofrezco la palabra en el 
tiempo del Comité Demócrata 
Cristiano

El señor CARRASCO— Pido la 
palabra

El señor OLAVE (Vicepresiden
te^ Tiene la palabra el señor 
Carrasco

El señor CARRASCO— Señor 
Piesidente. la aviación es para mi 
prcvincia. la de Aisén, una de las 

cosas fundamentales Sin ella ño 
puede tener desarrollo efectivo

Acordado

En discusión la primera de las 
observaciones del Ejecutivo El 
señor Secretario le dará lectura

El señor LEA-PLAZA (Secreta

—Hablan varios sabores Di pu

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio ef siguien 
te resutteoo por la afirmativa. 26 
votos, por la negativa. 15 votos

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Aprobada la observación del 
Ejecutivo

En discusión la observación 
siguiente del Ejecutivo, que 
consiste en suprimir el artículo

El señor IBAÑEZ (Presidente)__
Solicito el asentimiento unánime 
de la Sala para despachar el resto 
de las observaciones del Eje
cutivo, sin debate

El señor KLEIN-— Conforme
El señor MERCADO— Sin de

bate

Ofrezco la palabra
El señor MILLAS— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presidente)— 

Tiene la palabra su Señoría
El señor MILLAS— Señor 

Presidente. el Ejecutivo sostiene 
que no tendría objeto otorgar 
este plazo, por cuanto los 
funcionarios que trabajan en 
Notarías. Conservadores de Bra 
nes Raíces y Archivos Judiciales 
podnan normalmente solicitar 
que se le efectúen sus imposi 
ciones Sin embargo, en la prácti
ca. señor Presidente, sabemos 
que hay gran cantidad de este 
personal al cual no se le ha hecho 
oportunamente sus imposicio-

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Si le parece a la Sala, asi se acor
dará

Acordado

En votación la observación del 
Ejecutivo que consiste en 
suprimir el articulo 6o

Si le parece a la Sala y no se pi
de votación, se rechazará la 
observación del Ejecutivo

Racimada

Si le parece a la Sala se acor
dará insistir

Acordado

La Cámara acuc da insistir

primei turno corresponde al 
Comité Demócrata Cnstiano

Ofrezco la palabra
El señor FUENTES (don César 

Raúl)— Pido la palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Tiene la palabra el señor 
Fuentes, don César

El señor FUENTES (don César 
Raúl)—Señor Presidente, hay un 
grove problema relacionado con 
los viñedos ubicados, funda
mentalmente. al sur del rio 
Perquilauquén

Esta es una zona de pequeños 
viñateros, que logran cultivar la 
vid para obtener su fruto y hacer 
la vendimia, realizando así un tra 
bajo más que de importancia 
económica, yo diría de importan
cia social En términos globales, 
esta gente no contribuye con una 
cuota muy grande a la produc
ción vitivinícola nacional, eso si 
que. por las características del 
suelo de la zona, que es un terre 
no por lo general erosionado que 
da una producción poco abun 
dante, con los métodos de cultivo 
tradicionales, esta gente obtiene 
sus medios de subsistencia 
realmente del cultivo de pequeña 
cantidad de plantas de viña

¿Que ha sucedido en estos 
dias. señor Presidente? Ha habí 
do un sinnúmero de fenómenes 

climáticos que han producido 
heladas constantes que han 
quemado los brotes de las vides, 
produciendo, desde ya. una alar 
ma justificada entre esta inmensa 
cantidad de pequeños propieta 
nos, al ver que su principal medio 
de subsistencia, que es la produc 
ción vitivinícola, queda ahora en 
condiciones absolutamente dete 
noradas y precarias, de manera 
tal que no les permitirá contar

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Gracias

14^- PAVIMENTACION DE CA 
LLES Y CAMINOS Y REALI
ZACION DE OBRAS DE REGA
DIO EN LA PROVINCIA DE ÑU 
BLE«— OFICIO

El señor FUENTES (don César 
Raúl)— Señor Presidente, quiero,, 
por último, hacer presente que 
existen comprometidas una sene 
de necesidades de carácter 
regional Pero la experiencia nos 
indica que es necesario recordar 
algunas, entre ellas, para el mis
mo pueblo o comuna de Ninhue 
mencionado anteriormente po
dría proyectarse y realizarse la 
vía pavimentada que va a unir los 
caminos principales, a través de 
calles de acceso del pueblo 
mencionado, la cual está 
comprometida desde el año 
pasado y. por razones de orden 
climático, no ha podido construir
se hasta ahora

f n términos concretos solicito, 
junto con otras peticiones, que 
más adelante indicaré, que se en
víe oficio al señor Ministro de 

Obras Públicas, con el objeto de 
que 1c firma DELTA de Quin- 
hue, termine la labor que tiene a 

su cargo, de pavimentación de 
las calles de acceso en el pueblo 
de Ninhue Junto con eso. debo 
también reiterar la urgencia de 
los trabajos de pavimentación del 
camino a San Fabián, asimismo, 
de la avenida interior de Quirihue 
y también de las calles de acceso 
a los caminos principales, como 
también la continuación de los 
trabajos de pavimentar lón de San 
Carlos al poniente, del camino a

Por esa razón los Diputados de 
la provincia, y he escuchado que 
también un Senador de mi Parti
do. nos hemos preocupado de 
que la Línea Aérea Nacional, la 
pueda atender con la eficiencia 
que una zona tan alejada requie
re Si bien es cierto estamos 
agradecidos de que durante este 
Gobierno se haya construido el 
aeropuerto de Balmaceda, senti

da aspiración de la provincia, por 
muchos años, que nos ha permiti
do terer acceso al resto del país 
en pocas horas, creemos, sin 
embargo, que existen todavía 
algunos senos problemas en lo 
relativo a la aviación comercial.
Hemos sabido, por ejemplo, 

que los aviones Caravelle que 
vuelan hacia la provincia 
Aisén y los aviones DC-3 que 
atienden los servicios regionales 
estarían en venta por la presiden
cia de LAN Nosotros quisiéra
mos que la empresa nos dijera, si 
esto es cierto, con qué material 
de vuelo se va a atender nueras 
necesidades, porque nos quere
mos que la población, que ya ha 
viajado en aviones Caravelle. 
tenga que retroceder a otros de 
menor categoría, sobre todo en 
zonas donde las condiciones de 

vuelo son sumamente difíciles y 
peligrosas y donde hay una 
demanda de pasajes bastante 
crecida

tn segundo lugar, queremos, 
sobre todo en esta época en que 
ya comienza en gran forma la 
demanda de pasajes, que los 
aviones que cubren la linea 
Santiago-Puerto Montt-Balmace- 
da-Punta Arenas, aumenten su 
capacidad de transporte de 

pasajeros a la provincia de 
Aisén. puesto que las otras 
zonas, tanto la de Puerto Montt 
como la de Punta Arenas, fuera 
de estos vuelos, disponen, 
además, de aviones Boeing

Digo esto, porque hay ocasio
nes en que los habitantes de la 

provincia de Aisén deben perma- 
hecer días, y algunas veces 
semanas, esperando contar con 
un pasaje para viajar de regreso 
a ella El día martes pasado, por 
ejemplo, me encontré con una 
delegación de 25 trabajadores de 
Vialidad que estuvieron en Puerto 
Montt más de una semana 
esperando que Linea Aérea Na
cional los pudiera transportar 
Todo ello con las consecuencias 
que es fácil de prever sin dinero, 
lejos de sus familias, y. sobre 

todo, con la posibilidad de perder 
sus trabajos

De ahí, entonces, que nosotros 
solicitemos de LAN una mayor 
atención en cuanto a disponibili
dad de pasajes para esa zona

En tercer lugar, deseo solicitar, 
en nombro de la provincia de

de

Aisén. a los ejecutivos de LAN 
una mayor y fundamental 

proocupación para atender el 
servicio regional Todos saben 
que la provincia tiene 10 millones 
de kilómetros cuadrados Sus 
extensiones solamente pueden 
ser recorridas en avión Hay 
zonas tan alejadas unas de oirás 
que si no se realiza por este 

medio, los viajes demoran a 
veces semanas

Es por eso. que solicitamos una 
atención preferencia!. pOr 
ejemplo, para el aeródromo de 

Chile Chico Se nos dijo hace un 
tiempo que una vez instalada la 
caseta de control de vuelo de 
este aeródromo, iban a iniciar sus 
vuelos los aviones Avro Sin 
emtargo, han pasado algunos 
meses y esto no ha sucedido Los 
pasajeros de Chile Chico, por las 
condiciones climáticas casi 
siempre desfavorables en esa 
zona, con fuertes vientos, tieren 
que esperar, a veces semanas 
pare poder salir al resto de la 
provincia o al resto del país Esta 
situación es más delicada en el 
caso de enfermos graves que 
deben viajar en busca de mejo-

Por ello, solicitamos que este 
aeropuerto sea atendido er 
forma preferencial por Linea 
Aérea Nacional

Solicitamos, también, que sea 
puesto en funciones, porque ya 
se tintinaron las obras, el 
aeropuerto de Puerto Aisen en el 
cual se invirtieron ingentes 
sumas de dinero Los pasajeros 
de esa localidad, capital de la 
provincia, deben viajar 140 
kilómetros por tierra para tomar 
el avión en el aeropuerto de 
Balmaceda Creemos, entonces, 
que una vez terminado este 
aere puerto, es hora de que 

también los aviones de LAN 
inicien sus vuelos normales 
hasta allí para sacar a los pasaje
ros de la capital de la provincia

Señor Presidente, también pedi
mos que Línea Aérea Nacional 
aumente sus vuelos hasta la zona 
de Cochrane. en la que existe un 
buen aeródromo Los aviones 
DC-3 particulares, yen algunas 
ocasiones de LAN, en calidad de 
prueba, han operado normal
mente en él Cochrane reciente
mente fue elevado a capital de 
departamento Dista del 
aere puerto mayor de la provincia. 
600 kilómetros que hay que 
atravesar por territorio argentino 
Por eso. creemos que es 
fundamental para esta zona de 
pobladores esforzados, de lucha
dores. de verdaderos colonos que 
viven años y años en ella, dejan
do muchas veces su vida, que el 
Gobierno les entregue por lo me
nos esta posibilidad de poder 
salir de allí cuando lo requieren 
con urgencia

Por todo lo anterior y per las 
condiciones de la zona, estamos 
muy preocupados de que Línea 
Aérea Nacional tenga un trato 

preferencia! para la provincia

En el invierno pasado la provin
cia de Aisén estuvo aislada cerca 
de 20 días, no porque no tuviera 
aeropuerto, sino porque el de 
Balmaceda no había con qué 
limpiarlo después de la nevazón 
No había barredora de nieve El 
aere puerto de Balmaceda hasta 
este momento ha costado unos 
12 millones de escudos, faltando 
todavía por constuirse el termi
nal Carece además, de todo el 
material de ayuda de vuelo

Nosotros creemos que si se ha 
hecho esta tremenda inversión 
para darle 
pobladores 
fundamental también 
tomen las medidas necesarias y 
se adquiera una barredora de 
nieve No queremos que llegue el 
próximo invierno y nos demos 
cuenta de que falta la barredora 
de nieve en el momento que esté 
nevando, produciéndose un 
problema sir ar Ahora que 
recién se inicia la pnmavera, que 

pronto entraremos al verano, 
queremos que las autor dades de 
Aeronáutica tomen las medidas 
que hagan posible adquirir esa 
barredora de nieve, dejándola al 
servicio del aeropuerto de 
Balmaceda Creo que son dos o 
tros los aeropuertos de Chile que 
necesitan de este elemento, de 

tal manera que lo consideramos 
de suma necesidad

facilidades a los 
de Aisén, es 

que se

16— AMPLIACION DE 
ESTABLECIMIENTOS EDUCA 
CIONALES DE LA PROVINCIA 
DE ASEN—OFICIOS

El señor CARRASCO— Señor 
Presidente. pasando a otra 
materia, hemos recibido de los 
Centros de Padres y Apoderados, 
de los Centros de Alumnos y de 
las autoridades del departamento 
de Coihaique, la reiterada peti
ción de ampliación del liceo de 
esa ciudad

Este liceo que fue construido 
gracias al esfuerzo y aporte gene
roso de los padres—el Gobierno 
invntió una muy escasa cantidad 
de dinero- se ha hecho su
mamente estrecho El teño' 
Ministro prometió que los traba
jos de ampliación se iniciarían 
durante el presente año. ya que 

figuraban en el primer lugar del 
piar de obras de este tipo Sin 
embargo, hasta ahora no se 
empiezan y los alumnos y 
profesores siguen trabajando con 
menos comodidades en forma 
cada vez más difícil

Solicitamos, entonces que se 
oficie al señor Ministro de Educa
ción para que pida a la Sociedad 
Constructora de Establecimien
tos Educacionales que a la breve 
dad. inicie la ampliación del Liceo 
Fiscal de Clihaique

Aunque no es un problema tan 
giave como el anterior, debo 
señalar que el liceo de Puerto 
A sén, dada la demanda de 
matrículas y al hecho de que allí 
no hay escuelas técnicas ni 
profesionales, se ha hecho 
pequeño para acoger a todos los 
estudiantes de la enseñanza me
dia Se hace necesaria su amplia
ción y el mejoramiento de su 
internado Por ello, pido también 
que se oficie al señor Ministro de 
Educación para que, en los 
próximos planes de construc
ción. se consideren |a" necesi-

daa«s ñ«l „
■•«■»ata, ’u,,,

QU, ú™“0»«?1'-

'• 0'O»inci, ” “"«na
En c’>*»iq u, ...

®xiste una '■enor Pr.
.. C •«"«.>

•'p,l! •" I.. • “■ < 
S«"ad,n, t,,’ 11

’íme"» »rem», - "S í 
carea d, , ?

"« l>UG„as ’‘“eta,, 
""■'dado „n " '0«»,?- 
dO'»lacoc^>.«c? 
chachos deben •dos?

un edificio con« nCu®ntrBn7 
,9M- «I a ’"“0« « ?

d“'»me el »a
P-oeincia de A,«. ’“• •«.' 
“ misad,n,”"“r'«-i! 
d°r ’ d« '« cocina , «Í 

’os patios q 6 afuera e

'mccldnde!p.b„l^“‘a..w 

’ cocira para ,
■Obeola de Co.h.,, 
única escuela pF0). •»la
«• cuerna toda I, «.
Aisén prov|ncia

Ad=mSs, pedl
•““•‘a. de gianMl|¡! «. 
con grandes persp«,' 
educacrdn agñco?? ”“'<1. 
le provincia de Ansen9""'’"11'' 
económicas fundan,,.'?"«« 
••'•■ierra sea decl„ ? «• 
Supeno- del pais da EscueJa

Se formula esta n.. , 
decuesea1ncluidaenl'*"i.  
presupuesto olP'wimo

Señor Presidente Dldn 
ohci. al seño, M.msf, 
Pubhcas v Transpone . 
dente de Linea Aérea n
•i Director de 2”’'«l- 

dfdoles a eo„cc„ , 
mas a que. en r.l.c,o„

Educación Publica , D™s 
Nacional. v ,1 Pres.dem, d, “ 
nea Aerea Nacional, sobre I» 
problemas planteados y ias Mll 
ciones formuladas en la Cámara 
por el señor Diputado.

L< quedan cuatro minutos á 
Comité Demócrata Cristiano

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra

17»- IMPORTACION DE 
MIONETAS PARA EL ut 
PART AMENTO DE ARICA (TA 
RAPACA) OFICIO

CA
DE

El señor OLAVE (Vicepresiden
te)^ El turno que sigue le 
corresponde al Comité Nacional

El señor GUERRA- Pido la 
palabra

El señor OLAVE (Vicepres- 
dente)— Tiene la palabra Su 

Señoría
El señor GUERRA- Señor 

R esidente, en el Diano Oficial 
de 22 de septiembre de este año 

aparece publicado el reglamento 
del articulo 2o de la ley N° 
14 824 dictado por el señor 
Ministro de Hacienda el cual, 
como se ha podido comprobar 
modifica diversos dictámenes de 
la Superintendencia de Aduanas 
que permitan la importación de 
toco tipo de camionetas en el 
departamento de Anca

Muchas personas relacionadas 
con la industria, el comercio y la 
agricultura habían iniciado, antes 
del 22 de septiembre, la importa
ción de camionetas para dedicar
las a esas actividades produc
toras. Para ello, realizaron los trá
mites de rigor Además el Banco 
Central había cursado los lespec- 
tivos registros de importación 
Ahora ellos se encuentran con la 
dificultad de que para internares- 
tos vehículos tienen que pagar 
toaos los derechos e impuestos 
que establece el reglamento 
antes mencionado

De ahí que estaspersonasse 
hayan dirigido a los parlamen
tarios de la zona con el objeto de 
que pidamos al señor Ministro de 
hacienda que dicte un decreto 
aclaratorno, sobre la reglamento 
del articulo 2o de la ley N 
14 824, para que por lo menos 
las personas que realizaron los 

trámites antes del 22 de 
septiembre gocen de las facih 
dades que existían con antenon- 
dad a esa fecha y an consecuen 
cía. puedan traer sus vehículos 
sin ninguna dificultad « 
incorporarlos a la producción 
industrial, minera o agrícola 
departamento de Anca

Pido que se envíe oficie ene 

sentido
El seño. OLA« IV.c.P'» 

deniel—Se dirigid " 
ñor Ministro de Hacienda, en 
términos solicitados por«

Guerra
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j»»" esta situación 
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Z’Xedo encuentre tolo- 

desde ya comprome-
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pad|C“lar S,“|Sn
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C Tripulantes de Naves 
d dB Iquique. Chile, 

<estando Chévet, Presi- 
leen Ortiz Esp.noza, 

•” . Ganan™ Fuer"BS G°' 
'“’pCor ''ld0,'° Valen2“í’la 

"'“’i »do da esta carta lo 

°*l 0 tequiantes afectados 
‘"„“ación de la columna 
’^ser enviados a S.ntia- 

deque puedan se, tr. 
'■...»•el»"«” Pe'° aqui 

„melan oportunamente 
‘ bsd»sv. a" consecuencia, 
'lias Pa«" qqr s"ua"0; 
"“„negreas, en cuanto al 

1*1«  gastos del hogar 
^wo »ñor Presidente, que se 
“.efees . los señores

de Salud y del Traba,o 
' * adopten las medidas
Lti*en»sa  dar algunas solu- 
*,«»problema del pago de 
Llsdios Asimismo, al señor 
LredelTrabaio. con el ob.e- 
, * que encargue a luncio- 
L técnicos en esta materia 
„estudios para la adopción de 
ldJ„0 estarna de nabato en la 
qstns pesquera, porque, con 
qreics. los tripulantes se 
wsn de esta lesión, precí
ensete de la desviación de la 
slumna vertebral
, señor OLAVE (Vicepresi- 
teael— En nombre de su se 
qa sa oficiará a los señores 
I atrios da Salud y delirábalo 
B «ñor GUERRA— Gramas. 
i® Prudente
I9=r-ADOPCION DE MEDI 

MS DE SEGURIDAD PARA EVI -. 
«R DERRUMBES EN EL MO- 
¡M DE ARICA (TARAPACA) 
3RCI0

El señor GUERRA— ¿Cuántos 
ij -ixitos le quedan al Comitt Na 

anal?
El señor OLAVE (Vicepresiden- 
s)- Dieciséis minutos
El señor GUERRA— Señor 

vestiente, debo referirme a cier- 
ssacontecimientos que han pro
sado alarma pública en toda la 
xblxión del puerto de Anca, 
teños sobre los cuales, desde 
to tiempo, se ha puesto er 
rticedentes a las autoridades 
aiwipales. sin que hasta la fe 
ja se haya logrado subsanar es- 
Sgrave inconveniente
Se trata, de que. con motivo de 

^construcción del nuevo muelle 
renque cuenta el puerto de An
ta. se sacaron grandes canuda- 
-esde material de cantera de la; 
aderas del Morro, quitando al 
hstónco peñón una gran canti 
?dde rocas, para tal efecto

Terminadas las labores de 
Rtliación del molo del puerto, 
«de urgente necesidad la adop- 
td" de medidas tendientes a 
®bihzar los taludes del Morro, 
«en vanos sectores, represen- 
B'i un grave peligro y que. en 
siquier momento. podrían 
■wocaruna gran catástrofe

Presidente, al costado 
lustónco Morro se ha trazado 

’tenida Costanera, único lu 
f de acceso de la ciudad hacia 
’WneariodeAnca; cammo. po- 

’anto, muy concurrido por 
^"lesytUHstasque acuden 
9®ar de su bello panorama y 
•«acuden durante todo el año a 
!us,|bias playas

problema puede agudizar- 
'ante la próxima témpora

. ’ *8ran°r época en que este 
’'do Ve especia'rnente concu
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E>señJ* eprob'ema 
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« «"0, Ministro bel ra-
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’ . lai

qu«
idos ^(uej POa| señorSilvio

El señor OLAVE (Vicepresiden
te)— Tiene la palabra, er el 

tiempo del Comité Nacional, el 
señor Rodríguez

El señor RODRIGUEZ— Señor 
p esidente. sabemos que las 
municipalidades de todo el país 
están viviendo una situación bas 
tante triste en lo económico Sus 
recursos, en este instante, en 
muchas de ellas, no alcanzan si
no para pagar los sueldos y sala 
nos del personal que cumple con 
la labor que las leyes les estipu 
lan Lamentablemente, para las 
otras obligaciones, de ornato y 
desarrollo de la comuna, les que 
da. un porcentaje muy limitado 
Hasta ahora, como lo demues
tran las exigencias y peticiones 

de muchos municipios, sus 
esfuerzos han estado encamina 
dos, a buscar nuevos financia- 

mientos para afrontar los próxi 
mos meses el pago de lo que es 
lo más esencial los sueldos y 
salarios de su personal

Por ello, resulta interesante 
recordar que cuando las mum- 
cipalicades desean cumplir con 
sus oblagaciones, solicitan la 
dirtación de una ley Es lo que ha 
ocurrido con todas las Corpora
ciones edilicias de la provincia de 

Talca Se dictó una ley. la N 
17 199. de 27 de septiembre 
1969, faculta a la Municipalidad 
de Talca para contratar un 
préstamo de E" 3 000 000, a la 
de Maulé E 340 000, a la de 
Pelarco. E1 250 000; a la de Rio 
Claro. E 240 000. a la de San 

Clemente. E' 1 100 000. ala de
Molina E" 800 000. a la de 

Sagrada Familia. E" 250 000, y 
por último a la de Curepto E 
1 1 5 000

El objetivo fundamental que se 
tuve en vista al pedir la dictación 
de esta ley. fue precisamente, pa
ra no seguir esperando la aproba
ción de leyes especiales que 
procuraran ingresos extraordina
rios a estas municipalidades, 
porque de esa forma se poster
gaba la solución de problemas 
esenciales en cada una de sus 
comunas Esa ley era importante 
y se dictó

Pero, ¿que ha ocurrido? Que 
en uno de los debates que nor
malmente se desarrollan en la 
Hora de Incidentes de la Muni
cipalidad de Talca, y du esto ha 
ce pocos días, se ventiló el 
problema de que después de tre 
ce meses desde la dictación de 
esa ley. aún no se ha conseguido 
el préstamo para la Muni
cipalidad de Talca, lo que me hace 
pensar que la misma suerte nan 
corrido los demás préstamos pa 
ra las otras comunas, de la mis

ma provncia
Esto, señor Presidente, es 

giave. y voy a decir por qué
Si he venido al Parlamento es 

con el [ ropósito de servir, en 
alguna medida a mi p ovincia, le 
que hago con múcho deseo y 
esmero, aunque ello signifique un 
sacrificio y. a veces, mis declara 
ciones puedan herir el sentimien
to o la voluntad de algunas 

personas Es grave repito, por
que. está demostrando falta de 
agilidad de los ediles ce ia Muni
cipalidad de Talca pues no ésta 
rían cumpliendo con la obligación 
que la comunidad depositó en 
cada uno de los regidores, e 
igualmente, al Alcalde, de entre 
garse por entero al servicio de los 
intereses de la comuna Nc 
encuentro otra razón para que el 
préstamo no se haya logrado 
cristalizar

El primero en dar la voz de alar
ma fue el regidor Aparicio Rocco 
de la Municipalidad de Talca, 
quien, en una sesión a la que tra 

jo a colación el problema, dijo 
que después de transcurrido tan
to tiempo era lamentable que no 
se insistiera en obtener la cristali

zación del préstamo indicado 
para solucionar los problemas 
que normalmente a ellos, el 
público les reclamaba, que se ha
bría hecho un esfuerzo enorme 
por conseguir la dictación de la 
ley. pero que. lamentablemente, 
estabí quedando sin aplicación

Por eso. es importante insistir, 
por los medios que se nos entre 
gan a los parlamentarios en que 
esto pueda llevarse adelante

El alcalde de la comuna de Tal
ca ha insistido en contestación 
púb ica al regidor Aparicio 
Rocco; en que el ha hecho algu
nas gestiones con el propósito de 
obtener el préstamo pero que si 
no ha actuado en forma insisten
te es porque -según lo manifiesta 
en una publicaciónn aparecida en 
el diario "La Mañana . el martes 
20 de octubre- "la Municipalidad 
de Talca estaba gestionando 

empréstito por un total de E° 
4 600 00C con la Dilección de 
Planificación y Equipamiento 
Comunitario del Ministerio de la 
Vivienda, para realizar vanas de 
las obras que también figuraban 
dentro de la distribuc ón de esos 
hipotéticos E° 3 000 000" del 
préstamo indicado

Esta dualidad de caminos pa a 
solucionar problemas según 
explicación del alcalde, por lo 
menos— sería una de las razones 
por las cuales se postergó la 
contratación del préstamo

Pero el préstamo con la Direc 
ciór de Planificación y Equipa 
miento Comunitario no se logró 
al parecer, como tampoco se ha 
logrado i1 que se autorizaba po 
ley

Si analizamos el préstímo que 
para la comuna de Talca autoriza 
la ley N" 17 199. veremos que 
entre sus obras figuran las si 
guíenles Dirección de Pavimen
tación Urbana para desarrollar un 
plan de pavimentación construc
ción de aceras y calzadas en el 
barrio oriente de Talca. E" 
400 000, embalsamiento de la 
Plaza Arturo Prat de Talca. E° 
50 000; E° 300 000 a la Direc
ción General de Obras Públicas 
para realizar trabajos- con aporte 
de la comunidad, en cooperativas 
de viviendas y poblaciones 
marginales Y adquirir terrenos 
para erradicar poblaciones margí
nale? de Talca E° 200 000 para 
la cronstrucciór de alcantirallado 
del colector norte de la ciudad de 
Talcá Este problema es grave, 
poique su construcción se 
encuentra detenida, precisamen
te por falta de fondos Aporte 
para la construcción del Estadio 
Barrio Norte y terminación del

gimnasio municipal. É° 100 000 
aporte a la 
Pav mentación
desarrollar un plan de pavimenta
ción. construcción de aceras y 
calzadas en la comura E° 
495 00
Este rubro es verdaderamente 
importante, porque en la comuna 
de Talca se ha pavimentado muy 
poco en los últ mos años, y es un 
hecho lamentable que calles tan 
centrales estén en pésirras 
condiciones, porque dificultan el 
desarrollo normal de una ciudad 
Para el mejoramiento de los 
balnearios populares Regidor 
Guilleimo Urzúa. y Lircay. de 
Talca. E° 25 000 El balneario 
Regidor Guillermo Urzúa es uní 
de las bellezas más notables que 
tiene la comuna; por lo tanto, es 
fundamental impulsa, su mejora 
njiento

Hay una sene de otros rubros 
qJe estipulan cantidades de 
dinero para impulsar en forma 
violenta, directa, diría yo. el desa 
rrollo de la comuna

Por eso es importante que la 
ley N1 17 199, que seguramente 
con muchos sacrificios los 
parlamentarios del periodo ante 
ñor locraron sacar adelante, 
terga la posibilidad de que pueda 
aplica^ se

Creo que lo mismo debe ocurrí 
en las demás comunas de 
Maulé. Pelarco. Rio Claro. San 
Clemente. MoHna. Sagrt da Fami 
la. y Curepto. que necesitan del 

piéstamo, porque con sus 
piesupuestos normales, como 
decía hace un instante, sólo 
podrán cubrir los gastos de 
personal, es decir, el pago de 
sueldos y salarios De ahí mi 
intervención, con el propósito de 
solicitar que se dirija oficio a los 
señoies Ministros de Hacienda y 
del Ipterioi, a fin de que 
hagan posible la contratación de 
los préstamos, en la forma autor, 
zída por la ley N 17 199, dando 
las instrucciones al Banco del 
Estado o a los organismos que 
crean convenientes para que se 
entieguen, previo acuerdo de las 
municipalidades, los fondos que 
estas necesitan, lo que les 
permitirá provocar un cambio 
dentrcide sus inversiones norma 
les. pagando las amortizaciones y 
los mtaiesesque la ley exige

Dirección de
Urbana para

(Vicepresidente)— Se oficiará en 
los términos solicitados, a los 
Ministros del ramo

Ha terminar o el tiempo del 
Comité Nacional

El turno siguente corresponde 
al Comité Comunista

Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
21—PROBLEMAS DE LA PE 

QUEÑA MINERIA EN ATA 
CAMA— OFICIO—

asistencia, en vez de estar en el 
terreno. cooperando en la 
dirección técnica def minero, y. 
por consiguiente, en el desarrollo 
minero que la patria necesita

Hay ingenieros jubilados y nue
vamente contratados por ENAMI 
A pesar de ser tantos, no se les 
ha ocurrido experimentar nuevos 
métodos de procesamiento 
metalúrgico a fin de obtener 
mejores rendimientos Esta 
incapacidad investigadora recae 
directa y cruelmente sobre el pe 
queño minero

En la pequeña minería trabajan 
7 mil pequeños empresarios, 
cada uno de los cuales, tiene.

cooperadores, a tres o cuatro 
personas más: por consiguiente, 
son entre 25 a 30 mil traba 
jadores. y que cada uno tiene 
cuatro a cinco familiares Por lo 
tanto, de la pequeña minería 
viven más de cien mil personas, 
esto es. más del 50% de la pobla
ción total de Atacama

En estas faenas de la pequeña 
minería se han incorporado 
trabajadores —los que suman 
vanos cientos— provenientes de 
la provincia de Coquimbo, a 
causa de la secuta Los ataca- 
meños nos sentimos felices de 
poder dar trabajo al amigo obrero 
de otras provincias Con orgullo 
podemos decir que tenemos 
capacidad de trabajo para el 
dobie de los que laboran actual
mente. ya que nuestras riquezas 
mineras son inagotables Sólo es 
necesaria una mejor com
prensión de parte de los hombres 
de Gobierno, con una política 
minera seria y responsable 
Espero que el nuevo Gobierno, de 
la Unidad Popular, sabrá dar 
adecuada solución a los múl
tiples problemas que aquejan al 
minero

medios ni soluciones para tan 
grave problema

Vallenar, prácticamerte. tiene 
reducido al mínimo su consumo 
de agua

Me han manifestado oue la 
Sección Recursos Hidráuli 
eos de CORFU ha perforado cua 
tro pozos, y no se han puesto en 
funcionamiento

El año recién pasado hubo 
epidemias por falta de agua, y se 
ocultó este hecho para no produ 
cir mayor pánico, pese a que hu 

bo c ran número de víctimas
Actualmente. Vallenar se está 

abasteciendo de agua de canales 
de riego en forma muy reducida

Pido, por lo tanto, señor Pres, 
dente, se oficie al señor Ministro 
de Obras Públicas y Transportes 
nara que los organismos

correspondientes se aboquen de 
inmediato al estudio y solución 
de tan grave problema dentro de 
la brevedad posible

El señor OLAVE (Vicepresiden

Ministro de Obras Públicas y 
Transportes

23r- PAVIMENTACION DE LA 
CALLE "LOS CARRERA ", EN EL 
SECTOR DE ’MANUEL 
ANTONIO MATTA (COPIAPO) 
OFICIO

El señor MAGALHAES— Tam
bién solicito, señor Presidente, se 
envíe oficio, en mi nombre, al se 
ñor Ministro de Obras Públicas y 
Transportes, con el fin de que se 
proceda cuanto antes a la

Cámara de

LA NACION Sai'tiago. Sábado 24 de Octubre de 1970 p¿g jg 

cada la provincia de Atacama. 
que ahora, con la reducción del 
piecio del cobre, está afectada 
enormemente

Por eso. señor Presidente, de
seo que se envíen los oficios que 
he solicitado

El señor OLAVE (Vicepresiden-

pavimentación de la calle Los 
Carrera, en el sector del pueblo 
Me nuel Antonio Matta. de Copia- 
pó. debido a la frecuente paral i 
zación de los medios de locomo 

ción. por el pésimo estado en que 
se encuentra

Se trata de una promesa formu
lada por el señor Ministro en su 

última visita realizada a dicho lu
gar Además, el Sindicato Profe
sional de Dueños de Microbuses 

y Taxibuses ha hecho una notifi
cación en el sentido de suspen

der en forma indefinida el tránsi
to por dicha calle, lo que produci
ría enormes transtornos a escola
res. dueñas de casa y trabajado
res que deben movilizarse hacia 
Copiapó

Estos son algunos de los cien
tos de problemas a que está abo-

Ministro de Obras Públicas y
Tiansportes

Le queda un minuto al Comité 
Radical

Habiéndose cumplido su obje
to. se levanta la sesión

horas y 53 minutos

ROBERTO GUERRERO 
GUERRERO. 
Jefe de la Redacción de Sesiones

Diputados
Sesión 8a. Extraordinaria, en Miércoles 21 deOctubre de 1970

DE 16 A 18,30 HORAS
Presidencia de los señores Ibáñez y Acevedo
Secretario, el Señor Lea-PlazajProsecretario, el Señor Guerrero

Don Raúl
[VERSION □ FIC1AL]

El seño' OLAVE (Vice 
p esidente)— El turno siguiente 
corresponde al Comité Radical

El señor MAGALHAES— Pido • 
la palabra

El señor OLAVE (Vice 
presidente)—Tiene la palabra Su 
Señoría

El señor MAGALHAES— Señor 
P ésidente. en éste día y a esta 
misma 'Róra debe estarse ¿ele 
brando en la Plaza de Copiapó 
una gran concentración pública, 
de seguro, con la asistencia de 
cientos de mineros cesantes y de 
oíros que han paralizado sus 
faenas, ya que les ha sido 
imposible seguir trabajando, dado 
los altos costos de explotación y 
las bajas tarifas que se deben a 
las cotizaciones del cobre en el 
mercado mund al

En 1928 se creó la Caja de Cré
dito Minero como una institución 
parí defender al minero en la 
compra de su$ minerales en su 
justo valoi. con tarifas que 
correspondían a su justo precio, 
ya que las casas compradoras 
particulares no daban las leyes 
reales, no pagíban los minerales 
combinados, y sus tarifas estaban 
por debajo del precio efectivo

La Caja de Crédito Minero era 
por consiguiente, una institución 
que estaba llamada a desarrollar 
y fomentar la minería y a entregar 
las divisas correspondientes al 
país. especialmente para 
importa« algunos alimentos y 
maquinarias necesarias para la 
inductnalización de Chile

La actual Empresa Nacional de 
Minería se ha convertido en una 
empresa de tipo liberal, ya que se 
rige por el mismo sistema de 
cualquier banco particular, con el 
agravante de que los créditos 
hechos por ENAMI son en 
dólares, sobre los cuales cobia 
un interés del 8% anual en la 
misma moneda. lo que 
convertido en escudos resulta un 
interés usurario, sin considerar 
los gastos en trámites de 
escrituras y papeleos legales, lo 
que alcanza a casi un 5% más A 
esto habila que agregar el largo 
trámite burocrático que debe 
soportar el minero si no tiene 
"santos en la Corte

los cirectivos de la actual 
Empresa Nacional de Minería se

sepultureros de la pequeña mi
nería. porque no han hecho otra 
cosa que recargar los costos y 
cobiar una maquila que es impo
sible que pueda soportar el 
pequeño minero La que cobra 
ENAMI es mucho más alta que la 
de otros países Y sin duda, entre 
los recargos está el uso del car
boncillo en las fundiciones, ya 
que los costos en este rubro 
alcanzan al 40%. que representan 
dos millones de dólares anuales

Considero lógico que se ayude 
al sector carboneto. pero este 
recargo no puede pesar sobre el 
pequeño minero cobrero. que 
tiene tanto derecho a vivir y a 
trabajar como el obrero del 

carbón
¿Por qué estos dos millones de 

dólares no se le restan a la 
giande y mediana minería, que 
son las que tienen mayores 
recursos?

No. señores, hay que estrujar al 
más pobre; hay que sacrificar al 
que tiene menos y al que trabaja 
con más dificultades

Sobre las maquilas se recarga 
también el frondoso personal que 
ENAMI tiene en Santiago, con un 
alto porcentaje de ingenieros que 
permanecen en la capital y que 
sólo van a ENAMI a anotar su

Pienso que debe irse de 
inmediato a una clara y definida 
clasificacic n de la minería sepa
rar lo que es pequeña minería y 
mediana minería Soy gran partí 
daño de un desarrollo minero 
integral: pero lá mediana minería 
no puede seguir aprovechándose 
de las grandes dificultades de 
trabajo del pequeño minero para 
obtener los mejores y mayores 
beneficios, y no puede seguir 
usando de parapeto a los peque
ños mineros, aprovechéncose de 
las campañas de éstos, paia 
satisfacer sólo sus propios inte 
reses

La ENAMI compra minerales 
que le dar un contenido de fino 
de cuatro mil toneladas al mes 
Los empresarios de la pequeña 
minería, que son siete mil, como 
he dicho, representan el 95% de 
los vendedores a ENAMI y entre
gan menos de cinco toneladas de 
cobie fino al mes cada uno con 
un total de 800 toneladas de fino 
mersuales Es decir. 3 200 
toneladas de fino corrresponden 
a la compra de minerales y 
concentrados de los mineros que 
venden más de cinco toneladas 
de cobre firo mensuales y de los 
mecíanos mineros

El pequeño minero ha soporta
do por vanos años la política 
equivocada oe los actuales 
directivos de la ENAMI. con un 
Departamento ce Fomento Mine
ro que el minero llama 
"Departamento de Tormento 
con un Departamento de 
Piopaganda que desquicia los 
recursos; con un Departamento 
de Operaciones que más bien 
debería llamarse de "tramita
ciones"; con la centralización en 
Santiago de más del 50% de su 
personal, lo que convierte al 
edificio de la minería chilena en 
un colmenar como fuente de 
pago dp servicios políticos Todo 
este ya ha colmado al esforzado 
minero Espero que el nuevo 
Gobierno entregue a ENAMI para 
ser dirigida y administrada por 
los propios mineros, en la según 
dad de que doblarán la produc
ción actual y de que serán capa
ces de enfrentar con éxito el 
desafio que hace el mercado 
internacional con la baja del pre
cio del cobre, sólo con las 
siguientes medidas fundamen
tales
Aplicación de procesamientos 

metalúrgicos más revoluciona 
nos
Reducción de los costos de 

pioduccióry
Maquilas de fomento para la 

pequeña minería
Clara separación entre pequeña 

minería y mediana minería
Reubu ación de todos los 

ingenieros en el terreno, dando 
asistencia técnica al minero.

Disponer que las plantas 
manufactureras deben ser 
trabajadas por ENAMI y sus 
utilidaddes ir a la mejora de 
tarifas

Establecimiento de plantas 
portát les de beneficio

Creación del Banco Minero
Señor Presidente, solicito que 

estas observaciones sean 
transcritas al señor Ministro de 
Minería, como una queja de los 
mineros que hoy están reunidos 
en Copiapó, clamando por traba 
jar y clamando por producir divi 

sas al país La propaganda dice 
que hay 25 millones de dólares 
para planes de expansión de 
ENAMI en Atacama |Que atroz 
paradoja es la realidadI

El señor OLAVE (Vicepresi
dente)— Se enviará el oficio al 
señoi Ministro de Minería

22— FALTA DE AGUA

AMARILLA Y EN VALLENAR 
(ATACAMA) OFICIO

EI señor MAGALHAES— Señor 
Piesidente. he recibido también 
jjn telegrama del Alcalde de 
Tierra Amarilla. en que me 
manifiesta la critica situación por 
que atraviesan tanto las pobla
ciones como los establecimientos 
educacionales de la localidad por 
la falta de agua potable, y solicita 
fondos del 2% constitucional 
para calamidades públicas para 
solucionar este problema antes 
que llegue alguna epidemia, tal 
como pasó en años antenotes

También, señor Presidente, una 
de las zonas más afectadas por la 
sequía es el valle del Huasco Sin 
embargo, no se han dispuesto los

IV —TEXTO DEL DEBATE

—Se abrió la sesión a las 16 
horas.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En el nombre de Dios y de 
la Patria, se abre la sesión.

Las actas de las sesiones 4a . 
5a . y 6a. extraordinarias, se 
declaran aprobadas por no ha
ber sido objeto de observa 
ciones.

Se va a dar lectura a la cuen 
ta

El señor GUERRERO, (don 
Raúl) (Prosecretario) da cuen
ta de los asuntos recibidos en 
la Secretaria

1 — PRORROGA DEL PLAZO 
PARA INFORMAR PROYEC 
TO SOBRE LIBERACION DE 
IMPUESTO A LOS ESPEC 
TACULOS DEL FUTBOL 
PROFESIONAL

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Solicito el acuerdo de la Sa 
la para prorrogar hasta los dias 3 
y 6 de noviembre próximo, 
respectivamente, los plazos de 
que disponen las Comisiones de 
Defensa Nacional. Educación 
Física y Deportes y de Hacien
da para informar el proyecto de 
ley. en primer trámite 
constitucional, que libera en for
ma permanente a los espectácu
los del fútbol profesional del 
impuesto establecido en el 
artículo 30 de la ley N° 14 171

Si le parece a la Sala, así se 
acuerda

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héctor).— 
Una sola duda cabe, señor 
Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito el asentimiento 
de la Sala para conceder un 
minuto al señor Valenzuéla

escenarios exigidos por las 
características mismas de nues
tro tiempo, que reclaman las 
relaciones entre los países para 
buscar los puntos que conver
jan en la comprensión y en el 
análisis de los grandes proble
mas de la humanidad.

La 58a. Conferencia de La Ha
ya. también trató de onentar 
sus debates hacia los temas 
más trascendentes dentro del 
interés mundial Por desgracia. 
Latinoamérica, que está vivien
do un ostensible detenoro en su 
actividad parlamentana por la 
presencia de regímenes donde 
está ausente la expresión 
democrática que genera a los 
parlamentos, no pudo incorpo
rar en toda su extensión su 
dramática realidad y su 
angustiosa problemática de 
subdesarrollo y dependencia 
Sólo tres países sudamericanos 
estuvieron presentes Brasil. 
Venezuela y el nuestro. Cifra 
desalentadora, porque revela el 
debilitamiento del Parlamento 
de América del Sur y por ende 
del sistema democrático— y 
revela también la injustificada 
marginación de nuestras 
inquietudes en una tnbuna tan 
importante como la que ofrece 
esta Conferencia Mundial Así y 
todo, nuestro país, que siempre 
ha mantenido una ejemplar 
conducta en sus participaciones 
internacionales — producto de 
la solidez democrática de sus 
instituciones y del espíritu 
solidario con el resto del mun
do— llevó hasta esta Conferen
cia su voz. sus planteamientos, 
su voluntad de fotalecer y 
perfeccionar estas relaciones 
interparlamentarias. Mi camara
da José Monares, en lo que 
respecta a la representación 
democratacristiana. dará cuen
ta de las principales conclusio
nes de la Conferencia.

zan los problemas de la hunriani 
dad

Como otra consideración gene
ral. quiero destacar también la 
unidad y fraternidad con que ac
tuó la delegación chilena, siem
pre supeditando los matices 
partidarios al interés e imagen 
de Chile Otro hecho relevante 
fue la actuación eficiente y 
dedicada del Secretario de la 
Delgación. don Fernando Par 
ga

El resto de nuestro tiempo lo 
va a ocupar el Diputado José 
Monares

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito el asentimien
to unánime de la Sala para 
aumentar el tiempo del señor 
Andrade en dos minutos y para 
conceder cinco minutos al se
ñor Monardes. para referirse a 
la misma materia.

Si le parece a la Sala, así se 
procederá

el programa de la Unidad Popo

Dijimos, por ejemplo, que en 
Chile habla recibido la mayoría 
de los sufragios, en la elección 
presidencial reciente, el candi
dato que enarboló la bandera de 
los cambios básicos en favor de 
Chile y de su pueblo Expresa
mos que tnunfó la Umdad Popu-

las fuerzas que anhelan cam
bios de verdad. Señalamos

Acordado.

Acordado.

Tiene la palabra Su Señoría
El señor VALENZUELA VAL 

DERRAMA. (don Héctor).— 
¿Para el 3 de noviembre solicita 
Su Señoría la prórroga?

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Para los días 3 y 6 de 
noviembre, señor Diputado

El señor VALENZUELA VAL- 
DERRAMA. ( don Héctor) — Va 
a ser infecunda la prórroga has
ta el 3 de noviembre, porque 
me parece que ese día hay ■ algo 
importante en Chile. No será 
suficiente el tiempo Lo que 
quiero decir es esto: no sea que 
estemos prorrogando un plazo 
y no vamos a cumplir después, 
como es el interés de toda la 
Cámara.

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— No se afectan los tiempos 
para el trabajo de Comisiones

El señor VALENZUELA VAL- 
DERRAMA. (don Héctor) — 
Entonces, no he dicho nada, 
señor Presidente, era sólo mi 
modesta opinión

El señor RIOS (don Mano) — 
Demasiado modesta

Un señor DIPUTADO — Evi
temos los diálogos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— Si le parece a la Sala, así 
se acordará

Acordado.

2 — CUENTA DE LA DELEGA
CION QUE ASISTIO A LA 58- 
CONFERENCIA DE LA 
UNION INTERPARLAMEN
TARIA, CELEBRADA EN LA 
HAYA

El señor IBAÑEZ (Presiden
te).— En cumplimiento de un 
acuerdo adoptado por la Sala, 
corresponde en seguida que un 
señor Diputado de 
do que concurrió 
Conferencia de 
Interparlamentaria,
recientemente en la ciudad de 
La Haya, informe de su cometí

cada parti- 
a la 58a 
la Unión 

realizada

Para dicho efecto, cada señor 
Diputado podrá disponer de 
hasta diez minutos.

Ofrezco la palabra
El señor PEREZ— Pido la 

palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Tiene la palabra el señor 
Pérez

El señor Pérez— Señor 
Presidente, en representación 
de la Cámara de Diputados de 
Chile asistimos, junto a cole
gas que representan todas las 
tendencias en esta Sala, a la 
58a. Conferencia Mundial 
Interparlamentaria celebrada en 
La Haya en los 9 primeros días 
de octubre Estos eventos son

Yo quisiera abordar, en la 
brevedad de estos minutos, un 
aspecto que tendrá que tenerse 
muy en cuenta en las futuras 
participaciones de esta Cámara 
en otros encuentros 
interparlamentarios Como dije, 
el temario de la Conferencia, asi 
bien tiene una significación mun
dial. no toca directamente la 
posibilidad de 
especificación 
latinoamencana 
allá de los 
generales que 
sesiones planadas los colegas 
Andrade y Maturana. los 
democratacristianos propicia
mos —obteniendo para ello el 
concurso de los colegas de la 
Unidad Popular— una enmien
da a una de las Resoluciones 
que versaba sobre el colonialis

mo Esta enmienda esta dirigi
da a enfocar uno de los aspec
tos más oprobiosos que. para 
vergüenza 
censurable 
noamérica. 
torturas a 
los presos 
ros religiosos Tortura, porque, 
como dice Helder Cámara, 
"participan de la verdad de los 
explotados, la verdad de los que 
viven muriendo cada día de 
desnutrición, de promiscuidad, 
sin incentivos ni esperanzas A 
los que defienden a aquellos 
que ni siquiera tienen fuerza 
para rebelarse"

Nuestro planteamiento fue 
directo y limpio, queríamos 
reafirmar, con nuestra censura 
al procedimiento de tortura, 
nuestro * incondicional 
acatamiento a la Carta 
Fundamental de las Naciones 
Unidas cuando habla de respe
to a la persona humana 
Nuestro voto fue primero 
ampliamente discutido por el 
Comité Ejecutivo, en una audien
cia especial que se le concedió 
a la delegación chilena Aclara
do los aspectos que permitían 
su presentación, fue llevado al 
Consejo para colocarse en ta
bla Aqui empezó a actuar lo que 
los delegados chilenos denomi
namos "el reglamento omnímo
do" de la Conferencia, cuyos 
pronunciamientos son inapela
bles El Presidente, haciendo 
consideraciones muy vagas, a 
nuestro juicio, anunció que la 
enmienda chilena 
incorporarla porque 
atingencia con la 
(Arbitraria interpretación, pero 
inapelable según la mecánica 
reglamentaria de la Conferen
cia! Lamentamos hondamente 
esta determinación, pues segui
mos más convencidos que nun
ca de que una metería de tanta 
significación humana no puede 
estar ausente cuando se anali-

expresar con 
la realidad

Por eso. más 
planteamientos 
expusieron en

tiene
Lati-

nuestra, 
vigencia en 
Me refiero a las 

que son sometidos 
políticos y persone-

no se 
no tenia 

materia

El señor ANDRADE — Pido la 
palabra.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te) — Tiene la palabra el señor 
Andrade.

El señor ANDRADE— Señor 
Presidente, en cumplimiento de 
la misión encomendada por 
esta Corporación, el que habla 
participó en la 58a. Conferencia 
Interpalarmentaria

Como’ miembro de la Comi
sión chilena, me corresponde 
dar cuenta a esta Cámara de 
algunos aspectos más 
sobresalientes de aquella 
Conferencia y de nuestra labor

Como es de conocimiento de 
los señores Diputados, estas 
jornadas interparlamentarias se 
efectuaron en La Haya entre el 
1o y el 9 del mes en curso En el 
Orden del Día figuraban 
importantes matenas que 
preocupan a todos los países de 
la tierra Tales son. por ejem
plo. "Seguridad Internacional y 
Desarme". "La utilización pacífi
ca del fondo de los mares, de 
los océanos y del subsuelo de 
ellos". "Contribución de los 
Parlamentos al afianzamiento 
de la segundad regional y mun
dial". "Medios para poner fin al 
colonialismo y al neocolonialis- 
mo en el mundo". "Contnbu- 
ción de los sistemas cooperati
vos en el progreso de los países 
en vías de desarrollo", etcétera

tro desarrollo económico, el 
dominio del capital monopolis
ta extranjero, la oligarquía terra
teniente. los monopolios y los 
consorcios bencenos consti
tuyen las trabas que impiden el 
progreso del pala Expresamos 
que la determinación del Gobier
no de la Unidad Popular era 
superar estas vallas estructura
les. nacionalizando nuestras 
riquezas básicas, haciendo más 
profunda la reforma agrana y 
poniendo término a la acción 
negativa de los monopolios

Agregamos que esto era pre
vio para avanzar en matarías de 
industrialización. de salubri
dad. de educación, da vivienda, 
de jjosibilidad de empleo, 
etcétera

Expresamos también en 
aquella conferencia, en forma 
categórica, que no aceptamos 
intervención de ninguna natu
raleza en nuestros asuntos, y 
que Chile tiene derecho, en es-

biemo que mejor le parezca.
Finalizamos diciendo que. a 

nuestro juicio, el Congreso de 
Chile, reunido en pleno el 24 de 
octubre, conforme a su tradi
ción e interpretando la volun
tad mayorítana de cambios 
expresada por el pueblo el 4 de 
septiembre, confirmaría a Salva
dor Allende, asumiendo una dig
na actitud. Esta confianza, 
expresada hace 20 días, pudo 
parecer sólo un anhelo No 
obstante, hoy. este problema 
se encuentra definitivamente 
zanjado, con la actitud asumida 
por la Democracia Cristiana de 
votar, el próximo sábado, por 
Salvador Allende Sucederá, 
entonces, lo que correspondía

Además de estas matenas. 
fueron consideradas otras de 
gran importancia y actualidad, 
como la "Situación en el Medio 
Oriente", en tomo de la cual se 
adoptó una resolución pos 
ti va

Fue presentada también una 
declaración muy importante so
bre "La juventud, los estu
diantes y la sociedad actual", 
que fue rechazada, lo que se
ñala el carácter mayoritaria- 
mente reaccionario de esta 
Conferencia.

Algunas activxiades de la dele
gación chilena:

Participó en las comisiones 
de trabajo de la Conferencia

Por acuerdo mayontano. 
presentó una moción relaciona
da con los regímenes militares 
de tacto; con la preservación de 
las libertades democráticas y la 
libertad de los presos políticos.

tad de cambios expresada por la 
inmensa mayoría del pueblo y 
asumiendo una actitud conse
cuente con los principios, esto 
es. aislar a la Derecha, que 
constituye la expresan política 
enemiga de los grandes cam
bios que el pals reclama.

En resumen, fueron aquéllos 
los conceptos fundamentales 
expresados en nuestra inter
vención Nos hemos detenido 
en este aspecto, para precisar

to que pudiera herir a algún parti
do político de nuestro país Esti
mamos que no era atinado hacer
lo.

Comité Ejecutivo de la Confe
rencia.

Intervino en los debates gene
rales. como explicaré más 
adelante

Manifestó su aprobación pa
ra que la República Democráti
ca Alemana fuera incorporada 
como integrante de la Unión In
terparlamentaria

Votó a favor de la Unión 
Soviética y de Filipinas, cuando 
se trató de llenar los dos cargos 
vacantes en el Comité Ejecu
tivo de la Unión Interparíamenta-

dió la intervención del Di
putado Femando Maturana. 
quien se deslizó en una diatriba 
anticomunísia. usando los mie
mos manoseados vocablos que 
aquí usa la ultra Derecha El di
putado Maturana reflejó, en 
esta tnbuna internacional, el 
pensamiento trágico y apocalíp
tico que. durante la camparte, 
usaron los organismos fantas
males del alessandnsmo: 
"Acción Mujeres de Chile" y 
"Chile Joven"

He aquí algunos párrafos de 
aquella intervención, a través 
de la cual hace ocho citas sobre 
la libertad, y otras tantas sobre 
la democracia, la dignried huma
na. la institucionalidad jurídica, 
etcétera Dijo en una parte: "El 
candidato marxiste señor Allen
de obtuvo una pequeña ventaja 
individual, no obstante que el 
electorado democrático de Chi
le es dos tercios superior"

Otra muestra "Existe toda-

nadas a debates generales, los 
Dputadoe Abel Jerpa. Presi-

nata y ai que había, miembros 
de la Unidad Popular, expusi
mos ante la Conferencia la ac
tual situación poética do nues
tro país, porque estimamos que 
en Chile habían sucedido aconte
cimientos de repercusión mun-

conocer, expresando la opinión 
del bloque mayontano triun 
fante.

bnos. Nos limitamos a rototar 
objetivamente los hechos, a 
exponer los problemas del país 
y las soluciones que contempla

sus diferencias políticas y eco
nómicas. pudiéramos tener 
en nuestro Congreso Pleno los

comunismo y sus pequeños 
satélites, fracciones de parados 
más o menos democráticos, no 
lleguen a destruir nuestra 
mstitucionalidad jurídica".

Ultima cita, retinándose, se
gún el Diputado Maturana. p la 
pérdida de la libertad indivi
dual y de la dignidad humana 
"En este Parlamento Mundial 
hay muchos ejemplos dramáti
cos perfectamente conoci
dos"*  Se trata, señores Diputa
dos. como puede apreciarse, 
de una frase bastante desatina
da

Creemos que habría resultado 
más edificante una réplica a los
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crecía representativa, por la 
dignidad de la persona humana, 
por el respeto a la independencia, 
a la nacionalidad y a la libre con
ducción y determinación de 
nuestros problemas, desde el 
punto de vista interno, estaremos 
en una posición discrepante

En todo caso, aún con el 
concepto que al Diputado señor 
Andrade le merece mi interven
ción en La Haya, creo que la 
actuación de la delegación 
democratacnstiana. de nuestro 
Presidente— elegido por unani
midad — señor Abel Jarpa. del 
propio señor Andrade y mi actua- 

ción.y la forma como se produjo y 
la forma como actuó la delega- 
ciór. fue un ejemplo, más allá de 
las palabras, de lo que es le 
democracia chilena, de lo que es 
el. sistema de vida chileno Pen
samos distinto, tenemos 
personalidades distmtes. tene
mos métodos \ reacciones diver
sas pero siempre esencialmente 
comprensivos y tolerantes No 
sólo como una mera anécdota 
está el hecho de que el señor 
Andrade y yo estuviéramos 
sentado juntos, y partiéramos de 
nuestros respectivos asientos a 
la testera a sustentar posiciones 
diametralmente diversas, y vol
viéramos a sentarnos a nuestros 

respectivos asientos con gran 
tranquilidad y armonía, lo cual, 
dentro del sistema democrático, 
no tiene nada de extraño Pero 
cieo que esto demostró la 
diferencia que hay entre nuestro 
país y otros países latinoa
mericanos

Señor Presidente, abusando del 
tiempo que me ha dado la Cáma
ra. quiero cumplir con un deber 
de conciencia, que espontánea y 

libremente ofrecí ayer al Diputa
do señor Orlando Millas Por eso 

le ruego a la Cámara y al señor 
Piesidente que no me llame la 
atención por salirme del tema

Yo he tenido siempre una sola 
línea para juzgar mis actos y para 
juzgar los actos de los demás En 
esta línea, nunca acepto, cuando 
se me atribuye en forma pública 
una frase o una actuación, que se 
me den explicaciones en forma 
pnvada Creo que si uno lesiona, 
de cualquier manera, voluntana o 
involuntariamente, en forma 
pública a una persona, no es 
equivalente, no es conmutativa, 
no es justa la explicación de tipo 
privado y personal

En un foro de televisión, en que 
participaba la Diputada señora 
Lazo, el Diputado señor Lavande
ra y yo, en el que comentábamos 

materias relacionadas con te
rrorismo. de todos los sectoies 
de donde viniera, y de otros 
asuntos de interés político gene
ral. tenia en mi poder una carpeta 

con recortes de artículos publica
dos én el diario "El Siglo”, que 
comentan titulares, subtitu
lares. frases y conceptos, que me 
permitieron afirmai que cuando 
el Partido Comunista quería des
virtuar la posición de una perso
na. le hacia imputaciones abso
lutamente descabelladas Y. en 

primer término, usé como ejem
plo algunos titulares y frases de 
"El Siglo s que se refieren a un 
sujeto llamado Víctor Tora y a 
sus actuaciones en la Plaza 
Baquedeno y a las maniobras 
que realizó para impedir un acto 
de homenaje al "Che Guevara, 
organizado por una institución de 
índole cultural, y también algu
nos titulares de "El Siglo en tor
no a actitudes del MIR

Cuando estaba reuniendo estos 
antecedentes, un periodista que 
me merecía plena fe me garanti
zó que el Diputado señor Millas 

en relación con una petición que 
el doctor Salvador Allende les ha
bía hecho a los mineros de 

Chuquicamata. en orden a que 
depusieran su actitud de huelga 
en bien del país y sin perjuicio de 
la solución que. reglamentaria y 
legalmente se pudiera dar con 
posterioridad, me aseguró —di
go— que el colega manifestó que 
a estos dirigentes comunistas y 
socialistas se les acusaba, en "El 
Siglo", de agitadores profesiona 
les" Esto, naturalmente, parecía 
una inconsecuencia increíble en 
gente que sustentaba esa tesis 
Con los recortes en la mano, con 
el testimonio preciso de las cosas 
que se habían dicho sobre el 
MIR. sobre el acto de la Plaza 
Baquedano. sobre la declaración 
de las Fuerzas Armadas, sobre 
que Víctor Toro sería un agente 
de la Derecha y un sirviente de 
"El Mercurio". y con esta 
declaración de que el Diputado 
Millas—se me mencionó incluso 
que ella aparecía en un ejemplar 
de "El Siglo del día domingo- 
habría expresado este concepto 
respecto de la actitud de los mi
neros de Chuquicamata. indiqué 
en mi exposición qqe el colega 
habla dicho estas expresiones en 
"El Siglo" sotre los dirigentes 

mineros mencionados En el cor
so del foro se me hizo llegar un 

papel anónimo, en que se me de
cía que habría llamado por teléfo 
no. al parecer, el Diputado Millas, 

en crden a que él nunca ha dicho 
eso. por lo que no era efectivo 
Sus Señorías que han participado 
en tales programas saben de las 
limitaciones del tiempo que hay 
en ellos Acosado, además, por la 
necesidad de contestar los arqu 
"’entos que se da 
ban, dije, muy claramente en di 
c.io foro "El señor Millas y yo 

tenemos una tribuna y oportuni
dad para discutir esto de modo 

que no me hzré cargo de esta 
afirmación" Tampoco yo tenía 
ninguna constancia de que ésta 
fuera auténtica ¿Qué pasó? De 
inmediato, pedí al periodista que 
me habla dado la información 
que me trajera el texto donde 
aparecía La verdad es que 
transcurneron todos los días de 
la semana pasada y el texto no 
me llegó

Postenormente. advertí que 
estaba en la obligación de aclarar 
las cosas Debo dejar constanc.a 
de que no tenia conocimiento de 
que el señor ,Millas habla 
protestado en la Cámara por esta 
actuación mía. porque después 
de hablar en el proyecto de refor
ma constitucional debí salir de la 

ciudad de Santiago De ahí que. 
por propia iniciativa, solicité esta 
aclaración Se me explicó que el 
periodista habla incurrido en un 
error, porque eran comentarios

pioe. en tomo al enfoque de loa 
problemas del pala, en tomo a 
laa aoluciones programáOcaa 
propuestas en nuestra interven
ción

Analmente, señor Presidente, 
estimamos conveniente expre
sar que estos tomaos intamado-

de radio que no podían ser etn 
buidos personalmente al señor 
Millas, perc que en la radioemi 
sora hablan sido atnbuidos al 
Partido Comunista, en el sentido 
de que ése seria el pensamiento 
frente a esta actitud de los diri
gentes que hablan desoído la 
petición del señor Salvador Allen-

lo imposible para llevar tam
bién
fl señor MATURANA— Para, 

decir eso hay que tener autoridad 
moral

El señor ESPINOZA (don 
Luis}?— Colega, si todos la tene
mos Tengo las palabras que 
usted expresó en la Conferencia . 
y también las que pronunció el

debieran ser sometidos

mo de mejorarlo« y hacerlos

ejemplo, darles mayor relieve 
internacional, lo que podría lo-

organización y de propaganda 
Debieran encontrarse maca- 
mimos que permitan concretar 
en cada país participante, mu-

adoptan Indudablemente 
evolución da estas Ce

ta con la importano« y senedad

rio particpante

El señor iBAÑEZ (Presien
te)— Ofrezco la palabra

El señor MATURANA — Pio

De manera que yo hice una cita 
que en definitiva, no resultó ve
raz con respecto al Diputado se 

ñor Millas Voluntana y espon
táneamente. cumpliendo con lo 
que me apresuré ayer a ofrecerle, 
uso estos minutos de la Cámara 
para decirle que. hasta este 
momento, quienes me garantiza 
ron que existía esa información, 
no me la han proporcionado: y. 
en consecuencia, tengo que lle
gar a la conclusión y aceptar las 

explicacicnes que me dio el pro
pio señor Millas, en orden a que él 
nunca habla escoto estas expre
siones y que él. incluso, habla 
escuchado algunas de esas audi
ciones radiales

El señor IBAÑEZ (Presiden-

Unidad

El señor IBAÑEZ (Presrien-

El señor MATURANA— Se
ñor Presidente, deseo expresar 
algunos conceptos, en pnmer

móntid Parlamento Mundial 
Como aquí se ha expresado, el

interesante. Sin embargo, la

món esencialmente útil

Se ha dicho aquí, con razón, 
que el sistema con que funciona 
este parlamento mundial es un 
tanto prefabncado y rígido, y que 
da muy pocas posibilidades de 
incorporar ideas o elementos 
nuevos, como es el caso que le 
sucedió a los delegados de la De
mocracia Cnstiana. que teniendo 
un planteamiento interesante, 
oportuno y de gran vigencia en 
Aménca Latina, prácticamente a 
causa de la ngidez institucional 
del sistema, no tuvieron posibili
dad de ir a su debate de fondo

No obstante esto, creemos que. a 
semejanza de lo que ocurre con 
el Parlamento Latinoamericano, 
pero reconociendo, por cierto, 
que este Parlamento Mundial 
funciona a un nivel muy supe 
ñor. lo importante son los contac
tes humanos, el conocimiento 
con hombres de regiones de to 
dos los países del mundo Por 
ejemplo, en este Parlamento es 

tabí tanto toda la representación 
parlamentaria europee. como 
también la oceánica y la africana 
que traían no sólo el pintores 

„ quismo de sus vestimentas y la 
policromía de su tez. sino tam 

- bién ideas y programas de regio 
nes desconocidas para mucho de 
nosotros, que están entrando en 
vigencia bajo una denominación 
que si oien es glcbal no da la 
magnitud de la potencia que mu
chos de ellos tienen, como es el 
"Tercer Mundo Ese mundo 

. afriano. ese mundo oceánico, 
ese mundo asiático, y ese 
conjunto de Naciones europeas. 

. están buscando rumbos y desti- 
, nos. con distintos métodos y 

sistemas, tratando de encontrar y 
desarrollar la solución de sis 
pioblemas Sin duda, el intercam
bio de ideas, con ellos fue real
mente una experiencia bastante 
interesante

a El señor Andrade. que acompa- 
,. ñó a la delegación chilena, ha in

dicado no sólo su argumentación
, y sus planteamientos principales. 

. sino que ha emitido juicios muy 
desfavorables, no sólo sobre lo 

. que yo haya dicho, sino incluso 
sobre mi manera de pensar

Encuentro que si hay dogmatis
mo en no aceptar las ideas de 

, otra persona, ese dogmatismo 
se hace exagerado cuando se 
discrepa aún con la forma en que 

, ella se plantea Porque es incues
tionable que si bien a mi nadie 
tiene el derecho de pedirme que 
pierse como miembro de la 

, "Unidad Popular . o que tenga 
un pensamiento marxista leni
nista; es mucho más absurdo 

, aún que se me exija que lo plan
tee y lo razone como si 
compartiera esos conceptos

En la intervención que tuve en 
La Haya hay un conjunto de 
apreciaciones que corresponden 
a lo que en política es necesario 

. tentr siempre presente la fecha 
en que ellas fueron expresadas 
Ella tuvo lugar el día 2 de octu- 
bie. cuando el proceso demo
crático en Chile no se decantaba, 
cuando se estaban realizando to 
da clase de gestiones i para ha 
cer triunfar posiciones o tesis que 
eran divergentes y contrapues 
tas

La mayor parte de las citas que 
ha hecho, con ánimo de critica, el 
señoi Andrade. se basan en que 
yó insistí mucho en la palabra "li
bertad . en la palabra "democra
cia?. en las palabras manten 
ción del régimen de derecho 
Pues bien, esas son palabras y 
conceptos de vigencia perma
nente para los que en ellas cree 
mos De suerte que nosotros 
seguimos creyendo en esas pala 
bras En esto soy enfático, y ya 
no i e trata sólo del Congreso de 
La Haya

Una combinación política obtu
vo en Chile un triunfo electoral 
indiscutido Y a nosotros, de 
mócratas de verdad, nos parece 
incuestionable que tiene derecho 
a tratar de realizar su progra
ma Naturalmente, asi como los 
partidos que triunfaron pasan, 
por derecho y por obligación, a 
tener que darle gobierno al país, 
los otros quedan en la indepen
dencia para juzgar y analizar ese 
gobierno Es la posición actual 
del Partido Nacional Sin prejui
cios. con absoluta libertad e in
dependencia. analizaremos cada 
uno de los pasos que ese gobier 
no dé No qstamos preconcebida 

mente en contra de ninguno de 
ellos, estamos dispuestos a apo
yar los que. concordar do con 
nuestra filosofía, con nuestra 
concepción de lo que debe ser el 
bienestar del país, no lesionen la 
linea democrática En la medida 
en que alguna de esas actuacio
nes sea incompatible con lo que 
nosotros entendemos por demo-

Comité Nacional
El señor MATURANA— No • 

tengo nada más que decir

El señor ESPINOZA (don
LuisX— Pido la palabra 

El señor IBAÑEZ (Presiden-

El señor ESPINOZA (don 
Luis)?— Señor Presidente, tal 
como han manifestado los cole
gas que me antecedieron en el 
uso de la palabra, formé parte de 
la delegación que concurrió a es
ta importante Conferencia de la 
Unión Interparíamentana. cele 
biada en la ciudad de La Haya, 
entre los días 1° y 9 de octubre 
de 1970

Asistieron a esta Conferencia 
alrededor de 700 delegados, que 
representaban a la mayoría de los 
países del orbe Se inauguró con 
la presencia de Su Majestad, la 
Reina de Holanda, el día 1 de 
octibre Y. en seguida, se prosi
guió con el temario inicial, que 
contemplaba la aprobación del 
reglamento de la Conferencia En 
un debate general se analizó 
también la situación política del 
mundo

Los otros temas que se trataron 
después fueron: a) la uilización 
pacifica del fondo de los mares y 
de los ocáano^b) la cooperación 
regional, tema que se dividió en 
dos partes, a saber el robusteci
miento de la segundad a escala 
regional y mundial, y el 
Parlamento y la cooperación 
económica regional; c ) forma de 
poner fin al colonialismo y 
neocolomalismo del mundo, d) 
el Parlamento y las fuerzas so
ciales . t conómicas y culturales, 
y la contribución de los sistemas 
cooperativos al progreso de los 
países en vías de desenvol
vimiento

Todos estos temas fueron 
considerados ampliamente por 
las Comisiones de la Conferencia 
y tratados y debatidos con sus 
enmiendas en las sesiones plena- 
riasque se celebraron al efecto

Dentrc del tema sobre el 
colonialisrtio. los Diputados de la 
Unidad Popular y los de la 
Democracia Cristiana presenta 
mos una enmienda para condenar 
a aquellos regímenes militares 
que ha abolido a los Parlamen
tos y destruido la libertad, como 
ha ocurrido en Brasil y otros 
países latinoamericanos. “ 
Condenamos, al mismt tiempo, 
las oraras a que sor sometidos 
los presos políticos y . en forma 
especial, los trabajadores de 
algunos de estos países Esta 
enmienda no pudo ser votada por 
la Asamblea Su discusión no lut 
aceptada por el Comité Ejecutivo, 
porque, según se nos manifestó, 

no tecla relación directa con la 
materia principal que se estudia
ba En el fondo, fue una buena 
forma de obviar la situación que 
hab a sido planteada ya por 
otias delegaciones que-partici

paron en esta Asamblea, ytam- 
biér. una manera de no desairar 
a la importante representación 
enviada por los "gonlas" brasile 
ños, que fue una de las más 
numerosas que participé en esta 
Conferencia Los delegados 
directos de los "gorilas" de Brasil 
entregaron toda clase de com
prometimientos a las delegac o 
nes lat noamericanas y mun
diales que asistían a esta impor
tante Conferencia Mundial

En esta ocasión pudimos tomar 
comacto con los exiliados políti
cos de Brasil y Argentina, que. 
de una u otia manera, entregaron 
a les personeros de la Unidad 
Popular y a otros miembros de 
nuestra delegación importantes 
informaciones sobre la forma en 
que en estos países se atropellan 
las libertades democráticas, los 
derechos de los trabajadores y 
los derechos que tienen todos 
los pueblos a luchar por mejores 
condic iones de vida

Lo que sí. es lamentable, tal. 
corr o lo ha manifestado el cole
ga de la Unidad Popular que me 
ha antecedido en el uso de la 
palabra, ha sido ja intervención, 
llamárnosla hasta cierto punto 
desafortunada, del colega del 
Partido Nacional, que. olvidándo
se de que en Chile hay bastantes 
tnbunas para ventilar nuestros 
pioblemas internos, usó la alta 
tr buna que le dio esta Conferen
cia para enlodar el sistema 
democrático de Chile, para man 
char el limpio proceso que habla 
culminado recién con la elección 
del compañero Allende como 
Piesidente de Chile, actitud que 
contrasta tremendamente con la 
esperanza que hay en los pueblos 
europeos sobre todo en los paí
ses que han organizado ya su 

independencia política y 
económica y con las perspectivas 
que tiene en nuestra patria el 
triunfo de la Unidad Popular, el 
triunfo de la Izquierda chilena, el 

triunfo de nuestro pueblo
Pero, si, ha quedado demostra

do que no sólo en Chile se mien
te y se engaña para distorsionar 
la verdac^paia atajar la voluntad 
soberana de nuestro pueblo Las 
oportunidades de los parlamen
tarios chilenos de salir a otros lu
gares del orbe, se usar también 

para desprestigiar a nuestro sis
tema democrático, la volutad so

berana de nuestro pueblo y hacer

representación de 
Popular

El colega Maturana dijo en una 
de sus partes "La elección del 
Seño, Alessandn sólo significaría 
darle a la democracia chilena la 
posibilidad de una nueva elec
ción que nos libre de los riesgos 
de perder la libertad y de que el 
sistema democrático pudiera 
destruirse "Hemos escuchado 
—dijo— "los planteamientos 
mínimos, los propósitos menos 
inqúietantes de la Unidad 
Popular Y ellos, sin embargo . ya 
nos permiten reconocer el nesgc 
del plano a que nos quiere llevar 
la Unidad Popular y su gobierno

El señor MATURANA— Plano 
inclinado

El señor ESPINOZA (don 
Luis}?— Eso. Honorable Cámara, 
es sencillamente tratar de 
distorsionar la verdad frente al 
programa de la Unidad Popular, 
frente a la conducta intachable 
constitucional y democrática que 
ha tenido, hasta ahora, el Presi
dente Electo, compañero Salva
dor Allende, actitud que será 

invariable, como todo el mundo 
lo ha asegurado, mientras dure 
su mandato constitucional 
Nosotros le expresamos al 
compañero Maturana. a quien le 
reconocemos en lo personal su 
gran sentido de la responsabili 

dad, que. en este caso, represen
tando una posición oficialista del 
Partido Nacional y de la candida
tura del señor Alessandn al 
extranjero sencillamente a tratar 

de enlodar el prestigio de Chile, 
el prestigio de nuestra democra
cia, el prestigio de nuestro pue
blo

El señor MATURANA— Eso es 
falso

El señor ESPINOZA (don

asistencia continua del Parla
mento chileno a este tipo de 
reuniones Si no hay una asis
tencia continua, es imposible 
que se tenga un respeto por el 
idioma nuestro Yo creo que Chi
le —y voy a colocarme en una 
posición tat vez un poco pre
suntuosa— astil único país de 
Aménca Latina _ que tiene la 
dignidad suficiente para hacer 
respetar _
politicamente, una nación tan 
madura y desarrollada que 
concita el respeto y la admira
ción de los demás

Por consiguiente, yo quiero 
esta tarde, al rendir este infor
me. expresar que estas dificulta
des limitaron un poco la actua
ción de la Delegación chilena.

No le impidieron actuar y cada 
vez que fue llamada a pronun
ciarse. a través del debate péne

este idioma es.

do hacer Pero diferente habría 
sido si hubiéramos contado con 
las facilidades de traducción o 
con el uso del castellano como 
idioma oficial.

Sin embargo, pese a esas difi
cultades. yo confio en que el 
Parlamento chileno, haciendo

me que rendimos esta tarde, 
pueda tomar las providencias 
del caso para que en forma 
permanente y continua pueda 
participar en estas reuniones. 
De esa manera, entonces. Chi
le. país en el cual flamean las 
banderas de la democracia y 
de la libertad, que tiene un Parla
mento que constituye un orgu
llo. también pueda llevar esta 
palabra al Parlamento mundial 
con legitimo orgullo y con 
absoluta dignidad

Nada más

Varios señores DIPUTA
DOS.— |Muy bienl

El señor IBAÑEZ (Presien
te).— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para conce
der un minuto al señor Fuente- 
alba, don Clemente, con el obje
to de referirse a esta materia

Si le parece a la Sala, se le 
concederá.

Acorti«do

tamos allá, lo hemos dicho aquí 
en esta oportunidad, porque pese 
al respeto que nos merecemos 
entre nosotios debe prevalecer el 
respeto a Chile, el respeto a la 
patna y a este Parlamento, que 
fuimos a representar en esta 
Conferencia Mundial

Nada más
El señor MONA RES— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden 

tek—Tiene le palabra Su Señoría

El señor MONARES.— Señor 
Presidente, en pnmer lugar 
quiero agradecer la deferencia 
que ha tenido la Cámara al 
permitirme en pocos minutos, 
dar a conocer mi opinión perso
nal sobre la actuación que a la 
representación chilena le cupo 
en esta Conferencia del Parla
mento Mundial

En seguida, a mi juicio, es 
necesario dejar constancia, en 

«rol el informe que esta tarde esta
mos rindiendo a la Cámara, de 

sm un seno problema que limitó la 
actuación de la delegación 
chilena Me refiero al sistema 
del Reglamento con que actuó 
este Parlamento Mundial, 
situación que se agravó por el 
hecho de que la delegación 
chilena hacía cuatro años que 
no participaba en estos even
tos; de manera, entonces, que 
no estaba informada, al día y al 
detalle del debate, que se habla 
suscitado en esos cuatro años 
y de lo que había acontecido

Sucede que. en el fondo, el 
Parlamento Mundial ratifica 
acuerdos que se han aprobado 
en reuniones anteriores Tan
to el Comité Ejecutivo como el 
Consejo y este Parlamento lo 
hacen así. pe que están conven
cidos de que todas las delegacio
nes tienen la información ade
cuada para sancionar estos 
acuerdos; y como Chile no ha
bía participado en ocasiones 
anteriores. no estábamos 
informados, por lo que nos fue 
un poco difícil mantenernos al 
día en la discusión

Pese a esta dificultad de 
información, creo que la limita
ción más grande de todas estu
vo y en esto hay que hacer espe
cial hincapié, en el hecho de que 
el idioma español no figuró 
como idioma oficial en el Parla
mento Mundial, y. así. solamen
te. el inglés y el trances.

Cuando un delegado chileno 
quería hacer uso de la palabra 
—como le sucedió a los cole
gas Andrade y Maturana— fue 
necesario que. con días de 
anticipación, se tomaran las 
providencias del caso; y sola
mente por cortesía de los intér
pretes y por la buena voluntad 
de ellos, fue posible traducir las 
intervenciones a los idiomas 
oficiales Distinta fue la situa
ción de delegaciones como la 
de Japón o como Rusia, que. 
por ser numerosas y represen
tar también a Parlamentos 
poderosos, llevaron sus propios 
intérpretes y pudieron contar 
entonces, con una información 
adecuada y en forma inmedia

Consideramos que la situa
ción de dependencia idiomàtica 
en que nos colocó la Conferen
cia es absolutamente insosteni
ble e insoportable Representa 

•znos a una parte importante de 
la humanidad que habla el idio-*  
ma castellano, y estimamos, 
por ser miembros de esta Aso
ciación del Parlamento Mun
dial. que el idioma nuestro debie
ra ser también 
cial.

En muchas 
los delegados _______
quisimos participar en el deba
te. sobre diferentes puntos y 
expresar la opinión personal, de 
los partidos o de la delegación, 
preferimos no hacerlo, porque 
estábamos obligados a hablar 
o en inglés o en francés Y como 
no contábamos con las facilida
des necesanas para la traduc
ción. no quisimos colocamos 
en situación de dependencia 
Por un principio de dignidad, mu
chas veces optamos por quedar
nos callados y no expresar nues
tra opinión.

Yo creo que la única manera 
de que el idioma castellano 
pueda tener alguna participa
ción efectiva en este tipo de 
conferencias, es a través de la

un idioma ofi

oportunidades. 
chilenos que

meses de la remuneración 
computadle, percibida en el 
periodo antenor a la cesación en 
funciones. Para este efecto, se 
considerarán los reajustes lega
les que se hubieren concedido 
entre la fecha de otorgamiento 
de la pensión y la reliquidación 
de la misma, calculados sobre la 
nueva pensión inicial determina
da con este objeto.

Corresponderá exclusiva
mente a la Superintendencia de 
Segundad Social dictar las

sión de la Manna Mercante 
Nacional proceda a practicar el 
reajuste y la reliquidación a que 
se refiere el inciso anterior

Articulo C.— Agrégase el 
siguiente artículo, con el número 
40 bis. a la ley N° 15.386:

Articulo 40" bis.— Para 
calcular el monto de la jubilación 
y de la indemnización por años 
de servidos o de desahucio de 
los afiliados a la Caja de 
Previsión de la Marina Mercante 
Nadonal se tomará como base 
el promedio de los últimos 12 
meses de trabajo y. otorgadas, 
serán reajustadas anualmente 
en proporción al alza 
experimentada por el sueldo 
vital de Santiago

La tramitación de las jubila
ciones o indemnizadones por 
años de servicio se efectuará sin 
perjuicio que los imjjonentes 
prosigan en sus funciones.

El presente articulo regirá a 
contar desde el 1° de Noviem
bre de 1970.

Diputados democratacnstianos 
también vemos a rechazar el veto 
del Ejecutivo

No podemos c(esentendernos 
de una política que nosotros 
mismos planteamos y que tendrá 
que concretar el próximo Go
bierno y que tiende a producir 
una reforma previsional Integra 
Pero, entretanto, creemos que a 

este beneficio que aquí se preten
de limitar con el veto del Ejecuti
vo. debe mantenerse por los 
mismos fundamentos que se die
ron cuando se estableció y que 
fue supnmida por el D F L N° 1 
de 1968. que trató de dar un 
mejor ordenamiento al sistema 
provisional de las Fuerzas Arma
das

Por estas razones vamos a 
rechazar el veto y vamos a insistir 
en el predicamento de la Cámara

El señor FUENTEALBA (don 
Clemente)?— Pido la palabra, 
señoi Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden-

terTn* eco, 
'»suhado

Eiecutivo °bs8,Vic,«n''l-
S"ep’f-alaS1 

acoda* ms,« '-Cám 
inversa ,r |, \

Tiene la palabra el señor Fuen
te alba. don Clemente

El señor FUENTEALBA (Don 
Clemente)— Señor Presien
te. nuestro compañero de ban
cas Abel Jerpa, que concurrió 
en representación del Partido 
Radical a la Conferencia de la 
Unión Interparlamentaria de La 
Haya, no ha vuelto todavía al 
país. Por lo tanto, solicito de la 
Sala que se le reserve el dere
cho de poder referirse a esta 
materia personalmente cuan
do regrese.

El señor IBAÑEZ (Presien
te).— Si le parece a la Cámara, 
así se acordará

Acordado.

3 —CREACION DEL COLE 
GIO DE LABOR ATORISTAS 
DENTALES DE CHILE. 
ACUERDO PARA DESPA
CHAR LAS MODIFICA 
CIONES DEL SENADO AL 
FINAL DEL ORDEN DEL DIA.

El señor IBAÑEZ (Pre
sidente)— A petición de todos 
los señores Comités, solicito el 
asentimiento unánime da la Sala 
con el objeto de despachar al 
final del Orden del Día. sin deba
te. las modificaciones introduci
das por el Senado al proyecto 
de ley que crea el Colegio de 
Laboratoñstas Dentales de Chi

Si le parece a la Cámara, así se 
procederá

Acordado

A petición de los señores 
Comités, con excepción del 
Comité Nacional, solicitó el 
asentimiento unánime de la Sala 
para eximir del trámite de 
Comisiones y despachar, sin 
debate, en el curso de esta 
sesión, el proyecto de ley. 
aprobado por el Senado, que 
crea el Departamento de 
Bienestar del Congreso Nacional 
y encarga a una comisión la dicta- 
dón de sus estatutos

El señor AMUNATEGUI — No 
hay acuerdo.

"Articule D?— Las Instituciones 
de Previsión Social, a solicitud de 
las empresas penodisticas y de 
las empresas radioemisoras 
formuladas dentro de los 30 días 
siguientes a la publicación de es
ta ley en el Diario Oficial, consoli
darán las sumas que ellas les 
adeuden por concepto de imposi
ciones y aportes legales al 30 de 
Septiembre de 1970

El total a que ascienda la 
consolidación se pagará en 2C 
cuotas trimestrales iguales, a 
contar desde el día 1o del mes 
siguiente a la expiración del pla
zo indicado en el inciso prece
dente. con el interés del 1.5% 
mensual, que se cancelará junto 
con cada cuota

El retaidc en el pago de una 
cuota o de las imposiciones que 
se devenguen con posterioridad 
al 1o de Octubre de 1970. por 
más de 15 días, hará exigible la 
totalidad de la deuda y la respec
tiva institución podrá aplicar las 
multas, intereses y reajustes que 
procedan

Condónense las multas e inte
reses adeucados por las 
empresas acogidas a lo dispuesto 
en este articulo por concepto de 
imposiciones y aportes legales 
adeudados hasta el 30 de 
Septiembre de 1970

Mientras esté pendiente el pa
go de las cuotas a plazo de la 
deuda consolidada, los obreros y 
empleados de las empresas aco
gidas a la consolidación gozarán 
de todos los beneficios que las 
respectivas leyes de previsión les 
otorgan"

"Articulo Er— Introdúcese al 
D F.L N° 4. de 1967 del Ministe
rio del Trabajo y Previsión Social, 
la siguiente modificación

"Agrégase en el artículo 15° 
después del punto final del inciso’ 
primero, la siguiente frase" En 
consecuencia, no le serán aplica
bles las disposiciones del Estatu 
to Administrativo, salvo las con
tenidas en su Titulo III"

"Artículo Ft— Declárase que el 
N° 3 del artículo 7o de la ley N° 
17365 regirá desde el 1o de Fe
brero de 1971 y que la totalidad 
de las imposiciones correspon
dientes al mes de Enero de 1971 
se hará sobre la remuneración 
máxima establecida en el artículo 
7o de la ley N° 10475"

El señor IBAÑEZ (Presiden-

Fuentealba
El señor FUENTEALBA (don 

Clemente)?— Señor Presidente en 
un proyecto que despachamos 
hace algunos días aprobamos la 
idea de que entre ios bene 
ficianos de montepío fueran 
consideradas las hermanas 
solteras mayores de 55 años de 
edad, y determinados familiares 
inválidos No es por lo tamo, el 
mismo caso que el planteado en 
esta disposición ya que ella habla 
de las hermanas solteras 
huérfanas de cualquier edad, y 
eso no es posible porque una 
mujer joven puede ganarse la 
vida y. en estas condiciones no 
puede, ieoi6ir pensión de mon
tepío de la Caja de la Defensa 
Nacional

Por eso. nosotros también 
vamos a votar por la supresión 
del artículo Es decir, estamos 
con el veto, porque nos parece 
que es justo que sólo tengan 
derecho al montepío los benefi
ciarios de hasta el cuarto grado, o 
sea—y en este orden— la viuda, 
los hijos menores, la madre viuda 
y el padre mayor de 65 años

El señor GUERRA?— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- T ene la palabra Su Señoría

El »ñor GUERRA— Señor 
Biesidente. los Diputados na
cionales vamos a rechazar la 
observación del Ejecutivo al 
articulo 2o, por cuanto estima
mos desde iodo punto de vista 
justo que las hermanas solteras, 
de los imponentes de la Ca a oe 
Defensa Nacional gocen de un 
tratamiento igualitario con res
pecto a los beneficiarios de 
montepío del resto del personal 
en la Administración Pública

legislando en este sentido en 
favor ce ■ que las hermanas 
solteras cuyo . sustento y 
vestuario dependen de algún her
mano imponente Por lo tanto, los 
Diputados nacionales vamos a 
hacer justicia a las hermanas 
solteras huérfanas, de los 
miembros de las Fuerzas Ar
madas dándoles la posibilidad de 
tener derecho al correspondiente 
montepío

Nada más, señor Presidente
El señor AGUILERA— Pido la 

palabra
El señor IBAÑEZ (Presiden

te k- Tiene la palabra Su Señoría
El señor AGUILERA— Señor 

Presidente, los Diputados 
socialistas vamos a mantener el 
criterio de siempre, de insistir en 
lo que acuerda la Cámara

Como muy bien lo expresara el 
cplega Fuentealba. en la sesión 
pasada se entregó este derecho 
a las hermanas de los ferroviarios 
que fallecen en servicio o por 
muerte natural Incluso el legisla
dor fue mucho más allá, pues se 
les otorgaba con 55 años de 
edad

guíente del Ejecut
'a uri artlCU|o nu¿VO'qu’con¿ 
la etra A U8v° ^8^
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ORDEN DEL DIA

4.— REAJUSTE ESPECIAL 
PARA PENSIONES PAGA

MARINA MERCANTE NA 
CIONAL OBSERVACIONES.

El señor IBAÑEZ (Presien
te)— Entrando en la Tabla del 
Orden del Día, corresponde 
ocuparse de las observaciones 
formuladas por Su Excelencia el 
Presidente de la República al 
proyecto de ley. con trámite de 
urgencia califica de ’suma', 
que establece que la Sección 
Empleados y Oficiales de la Caja 
de Previsión de la Marina 
Mercante Nacional pague un

de cierto monto

ARTICULO 2*

Para suprimirlo.

ARTICULOS NUEVOS

Para agregar los siguientes
Articulo A.— El régimen de 

retiro, pensión, montepío y 
desahucio del personal de la 
Caja do Previsión de la Defensa 
Nacional se regirá por las 
normas pertinentes del D F.L N° 
1. de 1968. aplicables a los 
Empleados Civiles de las Fuerzas 
Armadas

Para los efectos de lo dispues
to en el artículo 24 transitorio 
del citado cuerpo legal, se 
considerará el tiempo servido

Defensa Nanoonal"
Articulo B— Las pensiones 

otorgadas por la _ Sección Oficia
les y Empleados de la Caja de 
Provisión de la Marina Mercan
te Nacional, con antenondad al 
11 de Diciembre de 1963. se 
reliquidarán a partir del Io de 
Julio de 197C. considerando 
como sueldo base de pensión el 
promedio de los últimos doce

obseivación. que consiste en 
suprimir el artículo 2°

El señor ACEVEDO?— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?— Tiene le palabra Su Señoría

El señor ACEVEDO-— Señor 
Piesidente, le supresión del 
artículo 2o. impediría que se 
agregara entre los beneficiarios 
del montepío a las hermanas sol
teras huérfanas

En la actualidad, conforme a lo 
dispuesto en el articulo 200 del 
D F L 1 del Ministerio de 
Defensa; el derecho a montepío 
en las tres ramas de las Fuerzas 
Armadas está sujeto al siguiente 
oiden en primer grado, la viuda; 
en segundo grado, los hijos 
menores de 21 años y hasta 23 
años si están realizando estudios 
universitarios; en tercer grado, la 
madre viuda y en cuaito grado, el 
padre mayor de 65 años de edad 
Y el articulo 2o nene por objeto 
incorporar un quinto gredo, que 
serían las hermanas solteras 
huérfanas

Nosotios estimamos que. nc 
obstante la redacción del articulo 
suprimido por el Ejecutivo, pues
to que indica que "carezcan de 
medios propios de vida iguales a 
un sueldo vital y medio o más 

mensual de la escala A) del 
departamento de Santiago, el 
desembolso para la Caja de la 
Defensa Nacional y para la parte 
fiscal no es muy elevado Tanto 
es así que el Ejecutivo, en la 
fundamentación del veto no indi
ca el costo de este articulo 2° 
Por tal razón, nosotros estamos 
por mantener este beneficio Es
timamos que las hermanas solté 
ras huérfanas de quienes hayan 
piestado servicios en las Fuerzas 
Armadas no pueden quedar en 
una situación económica desme
drada y que pueden impetrar este 
derecho, aun cuando más no see 
en quinto grado, al igual que 
aquellos que han servido durante 
treinta años o más años en las 
instituciones armadas

Por esa razón, estaríamos por 
rechazar, el veto del Ejecutivo e 
insistii en el articulo 2° primitivo 
aprobado por el Congreso Na 
cional

Eso sería todo. Presidente
El señor SEPULVEDA (don 

Eduardo)— Pido la palabra, señor 
Presidente

El señor

Señor Presidente. nosotros 
creemos que hay que ir corngien- 
do todos los defectos que van 
quedando para poder llegar a una 
buena previsión integral y de fon
do. porque injusticias no sólo hay 
en el sistema provisional de las 
Fuerzas Armadas —como esta 
que resuelve el articulo 2o, el de 
las hermanas de los que fallecen 
én retiro o en servicio— también 
y rhucho más en el Servicio de 
Seguí o Social Ahí es peor la 
situación, porque a las viudas 
menores de 45 años de edad se 
Jes otorga pensión sólo por un 
año uera de las de orfandad, y 
según la ley. cuando enteren los 
45 años de edad, pueden 
impetrar el beneficio de mon
tepío. Ahí hay algo más que 
corregir en materia previsional

En esa atención, los socialistas 
vamos a rechazar el veto y vamos 
a insistir en el articulo primitivo 
de la Cámara

El señor ZALDIVAR (don 
A berto)— Pido la palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden- 
,e^~ Tiene la palabra el señor 
Zaldivar

El señor ZALDIVAR (donAlbei 
to)— Yo voy a votar apoyando el 
vete del Ejecut vo. por cuanto las 
razones que se invocan son 
perfectamente justas Si que
remos reformar el sistema provi
sional hay que comenzar por es
tablecer ciertas normas en la ma
teria En este caso se va a 
perjudicar a las hijas solteras del 
causante de montepío, por cuan
to las hermanas van a pasar a 
tener un montepío, que duraiá 
toda la vida, en cambio respecto 
de las hijas dicho beneficio se 
limita a los 21 Ó 23 años de edad

Además mM acreditado que 
••o ñay fmaRciamiento en esta

Sepulveda 
El señor

IBAÑEZ (Presiden
ta palabra el señor

SEPULVEDA (don
Eduardo)— Señor Presidente, los

ción del Gobierno en en el caso 
en discusión denota un criterio 
de responsabilidad, y que no por 
existir un cambio de administra
ción en el país, nosotros vamos a 
tener qúe aprobar toda clase de 
indicaciones en el Congreso 
Creo cue estamos distorsiona/ldo 
el sistema previsional*y  por esto 
voy a votar favorablemente el ve
to del Ejecutivo

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden-

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
En votación

Ahora, a través de este artículo, 
se permite que los funcionarios 
de la Caja de Previsión de la 
Defensa Nacional, que no tienen 
riesgo, dado el hecho que se 
desempeñan en cargos 
administrativos puedan acogerse 
a este artículo 24 De tal suerte 
que si nosotros prestiremos 
nuejjra aprobación al articulo 
signado con la letra A, significaría 
entregar al personal admimSrati- 
•vo de la Caja de la Defense 
Nacional el derecho a jubilar con 
10 años de servicios, lo que 
realmente significaría establecer 
un t empo prematuro en exceso

Sobre esta matena ha habido 
en e sta Sala diversas intervencio
nes y cuando se ha tratado da 
materias provisionales la opinón 
púb ica y en general la prensa har 
hecho cuestión de las jubda- 
ciones prematuras Imegmé- 
monos a una persona jubilada 
con 10 años de servicios, como 
es el caso de los congresalesqu« 
pueden jubilar con 15 años, sobre 
cuya- materia en reiteradas 
oportunidades Is °Pinl n 
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d*ntemente  un

beneficio al permitirle imputar 
menos años para obtener la 
jubilación Este es un beneficie 
para los trabajadores Sólo quie
ro dejar constancia de un hecho, 
cutí' es que resulta 
extraordinariamente curiosa la 
actitud conservadora que están 
empezando a adoptar los parti
dos de la Unidad Popular frente a 
estos beneficios en favor de los 
trabajadores Me parece una 
conducta retrógrada Quiere 
decir, entonces, que lo que antes 
usaron fue demagogia...
—Hablen varios sonoros 

CHputados a la vea
El señor IBAÑÉZ (Presidente)— 

Señores Diputados, ruego a Sus 
Señoilas guardar silencio y respe
tar el derecho del señor Valen
zuela

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (Don Héc
tor)?— puesto que. entonces, 
miontras estaba la Democracia 
Cristiana en el Gobierno, estos 
mismos caballeros fueron los que 
echaban leña a la hoguera previ 
sional y usaban el sistema del 
póker, diez y diez más Resulta 
que ahora el señor Acevedo, con 
palabras muy mesuradas y con 
razonamientos muy bien expues
tos .

El señor MONCKEBERG— |Es 
muy inteligente!

EJ señor VALENZUELA 
VALDERRAMA (don Héc
tor)?— dice que es demasiado 
esto de dar sólo 10 año*s  a los 
trabajadores para jubilar

Yo quiero dejar constancia de 
que realmente me extraña y me 
llama la atención la actitud 
conservadora y retrógrada que 
están adoptando contra los 
trabajadores quienes en pocos 
días más probablemente van a 
asumir el Gobierno El 
señor MONCKEBERG?— ¿Cómo 
va a ser eso?

El señor PALESTRO?— (Todavía 
cree que Allende no va a ser 
Piesidente. porque Valenzuela 
dice"probablemente ।

El señor LORENZINh- ¡Va a 
seil

El señor PALESTRO— ¿O está 
en el lado golpista?
—Hablan varios señores 

Diputados a la vez

El señor LORENZINI— |Los 
quiero ver con la guitarra!

El señor IBAÑEZ (Presidente — 
iRuego guardar silencio!

Tiene la palabra el señor 
Schnake

El señor SCHNAKE— Señor 
f1 esidente, la verdad es que no 

es extraña la actitud que el‘ 
Diputado señor Valenzuela impu
ta a los integrantes de la Unidad 
Popular Lo que es realmente 
extraño es la actitud que noso
tros si pódeme s ver en sectores 
de la Democracia Cristiana, en 
estos instantes Y es extraña por
que. cuando se han tenido 6 años 
pars gobernar un país, cuando 
durante 6 años se han podido ha
cer muchas cosas.. .

El señor LORENZtNI— ¡Hartas 
se hicieron!

¡Ningún Gobierno hizo más 
que lo que hicimos!

El señor SCHNAKE— en 
beneficio de los trabajadores, 
resulta realmente contradictorio 
y paradójico

El señor LORENZINI— (Hagan 
más que nosotros!

El señor CARRASCO— ¡Van a 
hacer la mitad!

El señor ACEVEDO—¡Lo vamos 
a ver!

El señor SCHNAKE— que se 
trate de legislar y de "hacer el 
mundo’solamente en pocas 
horas

Hablan varios señores Diputa
dos a la vez

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
¡Señores Diputados, ruego guar
dar silencio!.

El señor SCHNAKE— Decía 
que resulta paradójico

El señor PALESTRO?— ¡Todavía 
tienen salvavidas!

El señor SCHNAKE-— que.
en unos poco a olí« el partido 
que está en qi Gomerno en este 
instante, a través de un sistema 
que nadie comparte y que ha sido 
permanente y unánimemente 
repudiado, como es el sistema de 
los vetos aditivos, que significa 
gobernar y legislar por la venta 
na, empiece a modificar cuanto 
estatuto jurídico importante exis
te De tal suerte que a nosotros 

no nos pueden hacer la imputa
ción que. desgraciadamente, re
cae sobre ellos mismos.

Y podríamos hacer memoria de 
muchas cosas Podríamos recor
dar las palabras mucho- más 
grandes que su propia estatura 
del Ministro de Hacienca del ac 
tual régimen, cuando venía aquí 

a la Cámara a dictar cátedra 
acerca de la necesidad de legislar 
con responsabilidad Podríamos 
recordar los intentos fallidos para 
alterar la previsión en desmedro 
de los trabajadores cuando, 
esgrimiendo el fundamento de la 
responsabilidad, nos decía el 
Ministro de Hacienda, al igual 
que los parlamentarios de la 
Democracia Cristiana, que había 
necesidad de no seguir legislan
do de esta manera

Y resulta que ahora, cuando 
—como dirían los futbolistas— 

se juegan los descuentos . se 
legisla asi

Yo quiero recordar un hecho 
del cual personalmente me tocó 
sei testigo de él y por tal motivo 
no deja de venir al caso Cuando 
días antes del 4 de septiembre, 
se discuta el gravísimo problema 
que afectaba al peí sonal del 
Servicio Nacional de Salud y 
cuarenta y cinco mil funcionarios 
se encontraban en huelga, nos 
entrevistamos con el Presidente 
de la República, don Eduardo Freí 
Montalva. en dos oportunidades 
y no puedo olvidar que. cuando le 
planteáramos, junto con el cole
ga Lui$ Figueroa y con un perso- 
nero de la Democracia Cristiana, 
el señor Castillo Velasco, que 
existía pleno acuerdo, de los 
parlamentarios que integraban 
los partidos de la Unidad Populai 
y de la Democracia Cristiana para 
dar una solución legislabva al 
problema que aquejaba al perso - 
nal del Servicio Nacional deSalud 
y que. fuera cual fuere el resulta 
do de la elección presidencial 
constituirían evidentemente, una 
maye ría estos parlamentarios en

su conjunto, el Presidente de la 
República nos reiteró, con una 
seriedad que yo confieso que se 
me grabó, que él. por ningún 
motivo ni bajo pretexíb alguno ni 
aún con el compromiso ce apoyo 
de una mayoría parlamentaria 
tan amplia como la que le es
tábamos ofreciendo, alterarla las 
rujias que. según él estimaba, 
debían ser las del juego; y, en 
comecuencia. no entraría a legis
lar «obre materias que significa
ran amarrar de manos al futuro 

Piesidente de la República 
—fuera cuien fuere- o que alte
raran en una mínima medida 
siquiera las facultades de un 
gobierno que debía iniciarse libre 
de todo compromiso

Yo confieso que tanta fuerza 
nos hizo este argumento que no 
pud mos insistir, a pesar de que 
no era esta una solución que 
pudiera haber despertado el 
repudio de ningún sector

Y después del 4 de septiembre, 
(cuántas veces el Presidente de 
la República habrá tenido que 
"morderse las propias palabras 
que él pronunció, legislando no 
una vez sino muchas veces y 
sistemáticamente durante este 
periodo, sobre materias que. 
evidentemente comprometen de 
marera grave el futuro del próxi
mo Gobierno, a lo mejor, en forna 

favorable o. a lo mejor, er forma 
desfavorable, pero más allá de lo 
que él mismo nos asegurabs que 
jamás haría

Por eso. no es extraño que 
nosotros, cuando vemos que se 
empieza a legislar en los des
cuentos". nos opongamos a -ur 

tipo de legislación de esta espe 
cíe. porque creemos que es de 

toda honestidad política que 
quien vaya a gobernar en el día 
de mañana lo pueda hacer con 
las manos libres, y pueda el 
Congreso, libre y soberanamente 
también, determinar lo que es 
bueno, lo que es malo, lo que es 
procedente y lo que es improce
dente

De tal manera que la crítica no 
nos alcanza, y si recae sobre los 
parlamentarios que. en el día de 
hoy. están modificando el 
proyecto

Y frente al artículo en debate, 
consideramos que evidentemen
te hay ciertas normas de excep

ción que tienen justificación Na
die puede negar, que un militar 

que está expuesto, por ejemplo, a 
ser llamado a retiro en cualquier 
instante, en virtud del régimen de 
jerarquía que existe dentro de las 
Fuerzas Armadas y que se ■'lotíca, 
por lo demás, al propio pe>—nal 
civil, pueda tener un sistema 
especial de retiro o de jubilación, 
como, puede ser el de los perso
nales de lasSubsecretarías de los 
Ministerios, por la circunstancia 
de sei de la exclusiva confianza 
del Ministro al cual sirven, por
que están expuestos a tal riesgo 
Pero, de aílí a extender en forma 
injustificada este sistema a cual
quier otro personal nos lleva a la 

reflexión de por qué no a todo el 
*per;onal de la Administración 
Pública, por qué no a todo el 
personal de la administración 
pnvada del país. y. concluimos 
que el "por qué no” es porque el 
país no puede perder su capaci
dad de trabajo, como ocurriría a 

través de un sistema de excep
ción como este, si se fuera 
ampliando de tal manera que 
llegara a generalizarse, y porque, 
en la medida en que creemos 
más excepciones, hacemos más 
duro y más difícil el crear en el 
día de mañana, un sistema 
auténticamente igualitario, un 
sistema que haga posible que to
dos los chilenos por igual tengan 

las »ñismas perspectivas, que to
dos los chilenos por igual se 
so’mtwn a Jos mismos sacrificios 
y obtenga^ también los mismos 
beneficíete

Por Í6C. nosotros nos opone
mos a una legislación de esta 
naturaleza y porque creemos que 
los propios afectados no la pue
den desear, porque tienen que 

estar conscientes, como lo esta
mos nosotros y como jamás he 

mos dejado de estarlo, de que és
te es un país que necesita real
mente trabajar, pero para ello le 
hacía falta una cuota de justicia 
social, una cuota de posibilidades 
igualitarias, que se transformara 
en un incentivo para ese trabajo 
Por esas razones es que nosotros 
nos oponemos a una legislación 
de esta naturaleza

Nada más
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)?— Tiene la palabra el señor 
Penna

,Ha concedido una interrup
ción. señor Penna?

El señor PENNA?- He concedi
do una interrupción, al colega 
Valenzuela Valderrama

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Puede hacer uso de la inte

rrupción el señor Valenzuela Val- 
derrama

El señor VALENZUELA 
VAlDERRAMA (don Héctor)- 
Señor Presidente, yo quiero decir 
sólo algo, en muy breves pala
bras, en relación con lo que aca
ba de expresar el colega Schnake 
Creó que su intervención ha sido 
muy sena Ha sido la expresión 
de un deseo Pero también quiero 
recordarle que, en su oportuni
dad. desde estas bancas de la 
Democracia Cristiana hablemos 
con la misma senedad y no 
recibimos el mismo trato.

Desde el año 196C hemos lu
chado por reformar el sistema de 
previsión. Incluso, planteamos 
que habla que transformado en 
un sistema de segundad social 
Se editó un folleto sobre esto, del 
que yo fui autor, que conocieron 
todos los señores Diputados y 
corro no pudimos hacerlo efecti
vo. más dé una chingóte tuve 
que recibir ¿Y por qué no se pu
do hacer efectivo, señor Schnake. 
colega? Porque para uniformar la 
previsión en nuestro país y trans
formada en un sistema nacional 

de segundad social que alcanza
ra a todos, había necesariamente 
que herir algunos intereses. En 
Chile, donde hay 82 sistemas de 
previsión y decenas de Cajas, 
donde, por ejemplo, las asigna
ciones familiares van desde la 
pequeña del obrero agrícola has
ta la altísima de ciertos sectores 

bencenos, es imposible no herir 
algunos intereses en esta mate

ria. porque no puede nivele i se 
por lo máa alto Había que hacer, 
entonces, un llamado a la 
solidaridad nacional

En el campo concreto do la 
asignación familiar, recuerdo, 
cuando tuve el alto honor do ocu
par la presidencia de la Comiaiór 

de Trabajo y Segundad Social, 
una reunión que se real! zó en es
te mismo hemiciclo por el interés 
que manifestaron todos los parla
mentarios. no sólo de la Comi
sión. sino de todo el Parlamento 
En ella hizo una exposición de 
hora y media el Supenntendente 
de segundad Social, don Carlos 
Bnones. de cuyas ideas políticas 
no podrá dudarse, pero que es un 
hombre eficiente en la técnica 
que maneja. El dijo: La aspiración 
es que la asignación familiar del 
obrero, que es tan baja, suba en 
una primera etapa hasta la del 
empleado particular, que era la 
intermedia, con lo que también 
sube la del empleado público 
Pero para ello es necesario 
congelar, no bajar, la de los 
bancanos y la de los sectores que 
reciben una mayor" ¿Qué pasó, 
colegas? Hubo sectores que hoy 
conforman la Unidad Popular que 
movilizaron las bases gremiales 
de todos esos sectores y nos las 
tiraron en contra. Yo mismo fui 
invitado a una reunión de secto
res ferroviarios en donde, por de

cir estas mismas cosas que está 
diciendo el señor Schnake ahora, 
me rechiflaron y pifiaron Era un 
llamado a la solídandad nacio
nal para hacer posible el cambio 
de previsión en segundad para 
todos los chilenos Esto lo quisi
mos hacer, lo hicimos en la 
medida de lo posible, y no pudi
mos hacer más —que quede 

constancia ante el país— precisa
mente por la oposición inconse

cuente de quienes boy día están 
tratando de darnos lecciones de 
ecuanimidad, prudencia y justi
cia

—Hablan varios sañoras 
Diputados a la vez.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra el señor 
Penna

El señor PENNA— No inter
vendré, señor Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Ofrezco la palabra.

El señor ARNELLO?— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)^- Tiene la palabra Su Señoría

El señor ARNELLO?- Señor 
Presidente, las afirmaciones que 
hemos escuchado esta tarde en 
torno a este aspecto de la 
desigualdad en los beneficios 
provisionales para los distintos 
grupos de empleados o trabaja
dores del país, sorprenden un po
co, pero no dejan, en definitiva, 

de producirme una impresión 
muy favorable Creo que si hay 
una responsabilidad, que corres
ponde. yo diría, casi por igual a 

todos los sectores políticos de 
esta Cámara de Diputados, esa 
es la de haber no sólo permitido 
estas diferencias que existen en 
el sistema provisional, sino el 
haberlas creado; el haber estado 
actuando en la misma medida en 
que había un grupo organizado 
de presión que podía obtener 
para sí una situación diversa a la 
que existia para la generalidad de 
los trabajadores del país

Esto, que nos ha obligado a 
señalarlo no una sino muchas ve
ces en esta Cámara, en foros y 

reuniones sindicales, es lo mismo 
que hoy día está planteado en el 
debate

Las aseveraciones del señor 
Héctor Valenzuela respecto de. 
los intentos de este Gobierno que 
termina por realizar la reforma 
de la seguridad social chilena, en 
verdad no pueden quedarse sola
mente en las afirmaciones que él 

hace ni en el proyecto enviado 
por la Supenntendencia de 
Segundad Social, sino que en el 
hecho concreto de que ello nc 
fue siquiera aprobado por la 
Cámaro, no obstante contar la 
Democracia Cristiana con am
plísima mayoría de parlamenta
rios en todo el periodo anterior

Es este principio de igualdad el 
que el Parlamento no puede, a mi 
juicio, continuar agravando en un 
sólo caso más. sino que hay que 
tener la entereza de frenar lo que 
corresponda, para ir buscando 
solamente una revisión general 
que permita establecer un 
sistema integral, igualitano y 
verdaderamente justo

A mayor abundamiento, en el 
artículo concreto que se propone 
se pretende establecer la misma 
norma pata quienes trabajan en 
determinada caja de provisión 
que para los que tiene, en virtud 
de estar asimilados a las Fuerzas 
Armadas, un sistema propio, 
exclusivo y que dice relación con 
toco el sistema de retiro, de 
escalafones con el sistema 
piramidal, se podría decir, en que 
están estruciuraoas nuestras 
Fuerzas Armada’s. que va 
obligando, año a año, el retiro de 
giandes grupos de personas en 
plena juventud.

Poi eso, debo expresar que 
miro con gran curiosidad, pero 
con muy buena disposición de 
ánimo, las palabras del señor 
Acevedo, que efectivamente son 
distintas de las que pronunciaba 
hasta hace poco sobre esta 
materia El era partidario de ir 
ai regí ando a cada grupo, en la 
esperanza de que algún día 
pudieran arreglarse todos los gru- 
pos Sin embargo. sus 
exp esiones ahora ya revelan que 
efectivamente es necesario tener 
valor para decir que no a todos 
los que pretenden establecer 
normas distintas, discriminatorias 
y parciales La relación de las 
personas que laboran en la«Caja 
de Previsión de la Defensa 
Nacional no se puede establecer 
con la de los miembros de la 
Defensa Nacional, sino que. por 
lo menos, con la de los trabaja
dores de los otros organismos de 
previsión

Por lo anterior creo que este 
veto debiera ser rechazado, más 
jún. por el procedimiento 
empleado, a que se ha referido el 
Diputado señor Schnake._ ya que 
un velo aditivo no es el camino 
para entrar a modificar normas

provisiona'es de cualquier institu
te

Nada más
Muchí s gracias
El señor PARETO— ¿Que

procedimiento sugiere?
El señor ARNELLO— Una ley
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra
Cerrado el debate
Solicito el asentimiento 

unánime de la Sala para omitir la 
votación secreta que procede en 
este veto

Acordado

En votación

— Efectuada la votación en 
forma económica. dio el 
siguiente resultado . por la 
afirmativa, 35 votos, por la nega 
tiva. 31 votos.

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Aprobada la observación 
del Ejecutivo

En discusión la siguiente 
observación del Ejecutivo, que 
agrega un articulo nuevo signadc 

(con la letrá B. al cual el señor 
Secretario dará lectur;

El señor KLEIN— Que no se 
lea

El señor LEA—PLAZA (Secreta
rio)— Artículo Las
pensicnes otorgadas por la 
Sección Oficiales y Empleados de 
la Caja de Previsión de la Marina 
Mercante Nacional, con anteriori
dad al 11 de diciembre de 1963. 
se reliqurdarán a partir del 1" de 
julio de 1970, considerando 
como sueldo base de pensión el 
piomedio de los últimos doce 
meses de la remuneración 
computable. percibida en el 
período antenor a la cesación en 
funciones Para este efecto se 
consicerarán los reajustes legales 
que se hubieren concedido entre 
la fecha de otorgamiento de la 
pensión y la rehquidación de la 
misma, calculados sobre la nueva 
pensicn inicial determinada con 
este objeto

"Corresponderá exclusiva
mente a la Superintendencia de 
Segundad Social dictar normas 
pare que la Caja de Previsión ce 
la Marina Mercante Nacional 
pioceda a practicar el reajuste y 
la reí quidacrón a que se refiere el 
inciso anterior'

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Ofrezco la palabra

El señor CARDEMIL— Pido la 
palabra

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Tiene la palabra Su Señoría

El señor CARDEMIL— Señor 
P esidente, sólo para decir que 
vamos a votar favorablemente 
este veto, para hacer justicia a las 
reiteradas peticiones de los sec-, 
tores de bajas pensiones de la 
Caj< de Previsión de la Marina 
Mercante Nacional, cuyas 
últimas revalonzaciones no han 
sido lo suficientemente justas 
parí compensar su escaso 
monto, dado el sistema de 
cálculo que tienen las pensiones 
que se liquidaron con anteriori
dad al 11 de diciembre del aro 
1963 Existen.|ps fondosig los 
excedentes correspondientes en 
la Caja de Previsión de la*  Marina 
Mercante Nacional

Eso es todo
El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Ofrezco la palabra
Ofrezco la palabra 
Ceirado el debate 
Si le parece a la Sala, se aproba 

rá la observación

Aprobada

En discusión la segunda 
observación formulada. que 
agre ga un artículo nuevo signado 
con la letra C

El señor Secretario le va a dar 
lectura

El señor LEA—PLAZA (Secreta 
no)— "Aniculo C— Agrégase el 
siguiente articulo, con el número 
40 bis. a la ley Nü 15 386

"Articule 40 bis?- Para 
calcular el monto de la jubilación 
y de la indemnización por años 
de servicios o de desahucio de 
los afiliados a la Caja de Previ 
sión de la Marina Mercante 
Nacional se tomará como base el 
promedio de los últimos 12 
meses de trabajo y. otorgadas, 
seián reajustadas anualmente en 
proporción al alza experimentada 
por el sueldo vital de Santiago

"La tramitación de las jubila
ciones o indemnizaciones por 
años de servicio se efectuará sin 
perjuicio que los imponentes 
prosigan en sus funciones

"El presente articulo regirá a 
contar desde el 1° de noviembre 
de 1970

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
Ceirado el debate 
En votación
Si le parece a la Sala, se aproba 

rá la observación formulada

"Condónansc las multas e inte 
reses adeudados por las empre 
sas acogidas a lo dispuesto er 
este artículo por concepto de 

imposiciones y aportes legales 
adeudados hasta el 30 de sep 
tiembre de 1970

Mientras este pendiente el pa 
go de las cuotas a plazo de la 
deuda consolidada, los obreros y 
empleados de las empresas 
acogidas a la consolidación go
zarán de todos los beneficios que 

las respectivas leyes de previsión 
lesotcrgan

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Cerrado el debate

Ha llegado a su termino el 
tiempo destinado al Orden del 
Dia

El señor ARNELLO— Votemos 
este articulo

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Deben votarse todas ai 
observaciones del Ejecutivo

En votación

—Durante la votación ,

(I señor MILLAS— Para paga*  
las jubilaciones de los penodis 
tas. nc hay recursos

El señor PARETO— ¿Por que 
se opone?

El señor MILLAS— Esto 
perjudica a los periodistas y a to 
dos los trabajadores gráficos de 
Chile

El señor PARETO— Que pague 
"El Siglo

—Efectuada la votación en for
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa. 48 
vote s. por la negativa. 26 votos

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Aprobada la observack n

—Hablar varios señores Dipu
tados a la vez

51 señor PARETO— ¿El Siglo 
es nuestro? ¿ La Ultima Hora . 
es ruestra? ¿El Canal 9. es nues
tro? ¿Quieren seguir?

El señor IBAÑEZ (Presidente)— 
Corresponde votar la siguiente 
observación del Ejecutivo, que 
agrega un articulo nuevo signado 
con la letra E

El señor Secretario le dará/ 
lectura

El señor LEA PLAZA (Secreta 
no)— Articulo E— Introdúcese 
al D F L N 4. de 1967. del 
Ministerio del Trabajo y Previsión 
Social, la siguiente modificación

Agregase en el articulo 15. 
después del punto final del inciso 
p imero, la siguiente frase "En 

consecuencia, no le serán afina 
bles las disposiciones del Estatu 

to Administrativo, salvo las 
contenidas en su Titulo III

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— En vctación

—Efectuada la votación en for 
ma económica, dio el siguiente 
resultado por la afirmativa. 40 
votos; por la negativa. 29 votos

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Aprobada la observación 
fcrmulada

'Er señor Secretario dará lectura 
a la siguiente observación del 
EjécútiVo; que agrega un articulo 
nuevo signado con la letra F
El señor LEA-PLAZA (secreta 

rio)— Articulo F— Declárase 
que el N" 3 del artículo 7‘ de la 
ley N 17 365 regirá desde el 1 
de febrero de 1971 y que la to 
talidad de las imposiciones co

rrespondientes al mes de enero 
de 1971 se hará sobre la 
remuneración máxima establecí 
da en el articulo 7 de la ley N 
10475

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Si le parece a la Sala y no se 
pide votación, se aprobará el ar 
tículo

Aprobado

Despachado ai proyecto

5— CREACION DEL .COLEGIO 
DE LABO RATO RETAS DENTA 
LES DE CHILE— TERCER TRA 
MITE CONSTITUCIONAL

El señot IBAÑEZ (Presiden
te)— En conformidad con el 

acuerdo adoptado por la Sala, a 
continuación corresponde tratar 
y despachar, sin debate, las 
modificaciones introducidas por 
el Senado al proyecto de ley que 

croa el Colegio de Laboratonstas
Dentales de Chile

— Las modificaciones del Sena 
do. impresas en el boletín N

11 165-S. son las siguientes

ARTICULO 3

Articulo 6'— El Consejo 
General tendrá jurisdicción sobre 
los colegiados que ejerzan la 
profesión en las provincias de 
Santiago. O'Higgins. Colchagua. 
Cuneó y Ta'ca. y la supervigilan 
cía de los Consejos Regionales y’ 
de los laboratonstas dentales de 
tcc a la República

ARTICULO 7

Sustituyese por el siguiente
Articulo 7'—‘ El Consejo 

General y los Consejos Regiona 
les se compondrán de nueve y 

cinco miembros, respectivamen
te

ARTICULO 8

La letra b) ha sido sustituida 
por la siguiente

b) Encontrarse inscrito en el 
Registro General del Colegio du 
rante cinco años, a lo menos

ARTICULOS 9“ y 10

Han sido sustituidos por el 
siguiente

"Articuio 9°?— Los Consejeros 
serán elegidos en votación cirec 
ta por los colegiados inscritos, a 
lo menos, con tres meses de 
anticipación en el Registro 
respectivo, y en la forma que 
establezca el Reglamento

La elección se hará por lista 
única, a pluralidad de sufragios y 
sin que pueda emplearse el voto 
acumulativo, en la segunde 
quircena del mes de marzo del 
año que corresponda El acto 
eleccionario deberá durar tros 
días"

ARTICULOS 11 y 12.

Han sido sustituidos por el 
siguiente, que pasa a ser articuio 
10:

"Articulo 10»— Los Consejeros 
durarán tres años en sus cargos, 
los que servirán ad-honorem. y 
podran ser reelegidos 
indefinidamente"

ARTICULO 13

Ha pasado a ser articulo 11. sin 
modificaciones

ARTICULO 14

Ha pasado a ser articulo 12. sin 
modificaciones

ARTICULO 15

Ha pasado a ser artículo 13. sin 
enmiendas

Ha susttuido el epígrafe del 
Título III. por el siguiente "De las 
se: iones y facultades de los 
Consejos"

ARTICULO 16

Ha pasado a ser artículo 14. 
sustituido por el siguiente

"Articulo 14^- Los Consejos 
tendrán sesiones ordinarias por 
lo menos una vez al mes y po- 
dián ser convocadas a sesiones 
extraordinanas cuando lo estime 
necesario su Presidente o se lo 
soliciten cuatro o tres consejeros, 
según se trate del Consejo Gene- 
rol o1 de los Regionales, 
respectivamente

ARTICULO 17

Ha pasado a ser articulo 15. 
sustituido en los siguientes 
términos

"Articulo 1 5»— El quórum para 
sesionar será de cinco o tres 
consejeros, según se trate del 
Consejo General o de los Conse
jos Regionales, y los acuerdos se 
temarán por mayoría de votos, 
salvo disposición en contrano"

ARTICULO 18

Ha pasado a ser artículo 16
En la letra a), ha reemplazado 

el guarismo " 29" por " 28"
En la letra b). ha reemplazado 

la palabra "pronunciarse" por 
"rendirse"

(_a letra f) ha sido sustituida por 
la siguiente

"f) Representar judicial y 
extrajudicialmente al Colegio, por 
intermedio de su Presidente

Ha sustituido la letra i), por la 
siguiente

"i) Conocer de las apelaciones 
interpuestas en virtud de lo 
dispuesto en el inciso tercero del 
articulo 26"

En la letra I). reemplazar el 
articulo " el por el vocablo "al"

ARTICULO 19

Aprobada

En discusión la siguiente obser
vación que agrega un artículo 
nuevo signado con la letra D

El señor Secretario le va a dar 
lectura

El señor LEA-PLAZA (Secreta 
rio)?— "Artículo D— Las Institu
ciones de Previsión Social, a soli
citud de las empresas periodísti
cas y de las empresas 
radioemisoras formuladas dentro 
de los 30 días siguientes a la 
publicac ón de esta ley en el Día 
no Oficial, consolidarán las su
mas que ellas les adeuden por 

concepto de imposiciones y apor
tes legales al 30 de septiembre 
de 1970

"El total a que ascienda la 
consolidación se pagará en 20 
cuolas trimestrales iguales, a 
comar desde el dia 1° del mes si
guiente a la expuación del plazo 
indicado en el inciso precedente, 
con el interés del 1.5% mensual, 
que se cancelará junto con cada 
cuota

El retatdo en el pago de una 
cuota o de las imposiciones que 
se devenguen cc n posterioridad 
al 1 de octubre de 1970. por 
más de 15 días, hará exigible la 

totalidad de la deuda y la respec 
Uva institución podra aplicar las 
multas, intereses y reajustes que 
procedan

Ha sido redactado en la si
guiente forma

Artículo 3'— Formaran parte 
del Cclegio los profesionales del 

ramo que se inscriban en el Re 
gist o General de Laboratonstas 

Denta es que establece el articu 
lo 24

ARTICULO 4

Su inciso segundo ha pasado a 
ser inciso segundo del arti,C|il9? 
25. nuevo, sin modificaciones

ARTICULO 5

Sustituyese por el siguiente
Articulo 5"— El Colegio será 

regido por el Consejo General, 
que funcionará enSantiago. y por 

los Consejos Regionales que se 
crean por esta ley. con asiento en 
las ciudí des que se indican y con 
ia jurisdicción que en cada caso 
se señala

1— Antofagasta. que compren
derá las provincias de Tarapaca. 
Antofagasta y Atacama.

2— Valparaíso, que compren
derá las provincias de Coquimbo. 
Aconcagua y Valparaíso

3— Concepción, que compren
derá las provincias de Linares, 
M.ule. Nuble Blo Blo. Concep ’ 
ción. y Arauco. y

4?— Temuco. que comprenderá 
las provincias de Malleco, Cautín, 
Valdivia, Osorno. Llanqu hue. 
Chiloé. Aisen. y Magallanes

ARTICULO 6°

Ha sido sustituido por el si
guiente

Ha pagado a ser articulo 17
Ha agregado como inciso 

segundo el siguiente, nuevo
"El Consejo General y los 

Consejos Regionales deberán lle
var. además, un Registro de los 
laboratonstas dentales en ejerci
cio dentro del respectivo ternto- 
rio jurisdiccional"

ARTICULO 20
Ha pasado a ser articulo 18. sin 

modificaciones

ARTICULO 21
Ha pasado a ser articulo 19
Ha reemplazado las palabras 

"podrán proponerse por "los 
colegiados podrán prof oner

ARTICULO 22

Ha pasado a ser articulo 20. sin 
enmiendas

ARTICULO 23

Ha pasado a ser artículo 21. sin 
modificaciones

ARDCULO 24

Ha pasado a ser articulo 22. sin 
enmiendas

ARTICULO 25

Ha pasado a ser articulo 23. sin 
modificaciones

ARTICULO 26

Ha pasade a ser articulo 24. 
sustituido por el siguiente

' Articulo 24»— Habrá un Regis
tro General de Laboratonstas 
Dentales, que estará a cargo del 
Consejo General En dicho Regis
tro deberán mscnbirse los 
Laboratonstas Dentales que es
tén en posesión de la autoriza
ción otorgada por el Servicio 
Nacional de Salud en conformi 
dad a lo dispuesto en la Ley N° 
11 233 y su Reglamento

Será requisito para inscribirse 
en los Registros Regionales 
acreditar la inscripción en el 
Registro General del/Colegio

f I Servicio Nacional de Salud 
remitirá, anualmente, al Consejo 
General una nómina de las perso
nas a quienes । se hubiere 
otorgago la autorización que 
proscribe la Ley N° 11 233

Los establecimientos fiscales, 
semiiiscales o municipales, los 
Servicios de Beneficencia y 
Asistencia Social. Fuerzas Arma
das y Carabineros y de adminis
tración autónoma, sólo podrán 
nombrar o contratar para un car
go de Laboraronsta Dental a la 
persona > que acredite estar 
inscrita en los Registros del Cole
gio

A continuación, como articulo 
25. nuevo, ha agregado el 
siguiente

"Articulo 25^ El ejercicio de la 
profesión de Laboratonsta Dental 
se sujetará a lo prescrito en el 
artículo 116 del Código Sanitario 
y en la Ley N° 11 233 y su 
Reglamento

Como se señaló anteriormente, 
como inciso segundo. ha 
consultado el inciso segundo del 
artículo 4° del proyecto de la 
Cámara, sin modificaciones

ARTICULO 27

Ha pasado a ser artidúlo 26. sin 
modificaciones

ARTICULO 28

Ha pasado a ser articulo 27
En su letra d). ha sustituido le 

expresión el articulo 18 letra j)" 
por "la letra j) del articulo 16"

Consultar la letre f) como inciso 
final del articulo, sustituyendo la 
referencia al "articulo 20" por 
otra al "articulo 18

ARTICULO 29

Ha pasado a ser articulo 28. sir 
modificaciones

A continuación ha agregado el 
siguiente apigrafe. nuevo

DISPOSICIONES TRANSI 
TORIAS

ARTICULO 1° TRANSITORIO

Ha suprimido la expresión 
TRANSITORIO" y el guión (-) 

que la antecede
Ha supnmido. en su inciso 

primero, el artículo "los las dos 
veces que aparece precediendo ’ 
al vocablo "Laboratonstas

ARTICULO 2°TRAfi6IT0RI0

Ha sido sustituido por el 
siguiente

"Articulo 2°— Una vez 
constituido el Comité Organiza 
dor a que se refiere el articule 

precedente, convocará a eleccio
nes de Consejos Regionales y de 
Consejo General por medio de 
tres avisos publicados en los dia
rios de mayor circulación en la 
jurisdicción respectiva

Ha agregado como articulo 3" 
Transitorio, el siguiente, nuevo

"Artículo 3o— Para los efectos 
del cumplimiento del requisito 
establecido en la letra b) del 
artículo 8°. se considerará que 
tienen la antigüedad de cinco 
años allí exigida los miembros de 
la actual Asociación de Laborato- 
nstas Dentales que. a la fecha de 
promulgación de esta ley. hayan 
cumplido ese plazo en calidad de 
socios activos "

El señor KLEIN— ¿Por qué ro 
votamos, de un viaje, todas las 
modificaciones del Senado?

El señor GIANNINI— En una 
votación, señor Presidente

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)?-Solicito
El ;eñor MILLAS— Hay que vo

tar poi separado los artículos 9o y 
10°

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— No hay acuerdo

El señor GIANNINI— Podría
mos separar ¿Me permite, se 
ñor Presidente?

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para conceder 
un minuto al señor Gíannim

Acordado

Tiene la palabra Su Se noria
El señor GlANNINk— Señor 

Piesidente. nosotros estamos 
conformes con las mooificacio- 
nes introducidas por el Senado, y 

sabemos que también lo están 
las personas a que se refiere este 

proyecto Por lo tanto, yo pedí 
que se hiciera una sola votación 

Como hay oposición, quizás los 
que se han opuesto querrán indi
car cuáles artículos podrían 
votarse separadamente, para vo
tar el resto del articulado en un 
solo acto

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito nuevamente el 
asentimiento de la Sala para vo
tar en conjunto las mooificacio 
nes del Senado

—Hablan varios señoras Di
putados a a vez

El señor IBAÑEZ (Presiden
te)— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para conceder 
un minuto al señor Millas

Acordado

Tiene la palabra el señor Millas
El señor MILLAS— Señor Presi 

dente, la dificultad fundamental 
reside en la disposición del 
artículo 9° del Senado, que 
.establece que la elección de los 
Consejeros del Colegio se hará 
por lista única, a pluralidad de 
sufragios y sin que pueda 
emplearse el voto acumulativo . 
lo cual implica que una lista 
cerrada, aunque tenga un solo 

voto de mayoría, se lleve la totali
dad de los integrantes del Conse
jo Este procedimiento es anti-
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democrático y hace tiempo que 
ha sido elirr mado en cualquier ti
po de elección en Chile realizada 
en , organizaciones profesionales 
o sociale s Salvo eso. en lo demás 
estamos de acuerdo

El señor IBAÑEZ (Presiden
te X— Solicito el asentimiento 
unánime de la Sala para votar, en 
conjunto, todas las modificacio
nes oel Senado, con excepción de 
(as referentes a los artículos 9o y 
10a, que se sustituyen, por un 
articulo 9°. nuevo

Si le parece a la Sala, asi se 
procederá

Acordado

‘ En votación todas las modifi 
caciones del Senado con excep
ción de lasTeferentes a los a tícu 
(os 9o y 10°
: Si le parece a la Sala, se aproba 
rán

Aprobadas

• En votación las modificaciones 
del Senado a los artículos 9° y 
)0°

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio ai stguien 
te resobado por la afirmativa, 27 
votos; por la negativa. 29 votos 
. El señor IBAÑEZ (Presiden
te F— Rechazadas las modifica
ciones del Senado

Despachado el proyecto.

6.-DESIGNACION DE LOS INTE 
GRANTES DE LA COMSION 

«MIXTA DE PRESUPUESTOS. EN
REPRESENTACION DE LA 

CAMARA DE DIPUTADOS

El señor IBAÑEZ (Presiden 
te)— Señores Diputacos. en con
formidad con lo dispuesto en los 
artículos 69 y 84 del Reglamen 
(o. y teniendo presente lo comu
nicado por los diversos Comités 
parlamentarios, la Mesa se per 
mite proponer a la Sala la desig
nación de los siguientes señoras 
Diputados para que integren, ei^ 
representación de esta Cámara, 
la Comisión Mixta de Presupues
tos

Por el Partido Demócrata Cris
tiano señores Manno Penna. 
gduardo Cerda. Luis'Pareto y Os
valdo Giannim

Poi el Partido Nacional 
Señoies Patncio Phillips. Engel- 
berto Frías y Agustín Acuña

Poi el Partido Comunista 
señoies José Cademártori y Juan 
Acevedo

Por el Partido Radical señor 
Clemente Fuenteaffta

Por el PartideSocialista señora 
Carmen Lazo
• Si le parece a la Cámara, se 
aprobará esta proposición

Aprobada
INCIDENTES

7* — EXTEM9ON DEL RADIO 
URBANO EN LA CIUDAD DE 
LOS ANDES (BIO—BIO) OFI

CKE

• El señor IBAÑEZ (Presiden
te^— Entrando en la Hora de Inci
dentes. el primer turno 
xorresponde al Comité Demócra 
ta Cnstiano
. El señd*i  IGLESIAS— Pido la 
palabra
.El señor IBAÑEZ (Presiden

te)— Tiene la palabra Su Señoría
El señor IGLESIAS-— Señor 

.Presidente, en la mañana de hoy 
ha viajado a esta cap tal una 
delegación de la Junta de Vea 
nos del sector Coquimbito de la 
ciudad de Los Andes, integrada 

; por vanes dirigentes, con el fin de 
• realizar gestiones ante el Minis
terio de la Vivienda y Urbanismo 

ípara obtener que se incorpore al 
;radio urbano de esa ciudad el 
amplio sector denominado 

.Coquimbito. que, con motivo de 
* la elaboración del nuevo Plano 
•Regulador de la ciudad, aprobado 
.el año 1966. fue excluido 
" Como antecedente, podemos 
•informar que hasta 1966 el radio 
»urbano de la ciudad incluía este 
'sector En vista de eso, se autoñ 
Tó la construcción de una pobla 
■ción militar cercana al regimien
to; además, están ubicados en 
*diCho sector, muy densamente 
poblado, el Regimiento de Infan
tería Refoizado N° 18. Guardia 
Vieja'. que es una de las uni
dades más importantes de la 
zona la Escuela N° 21. "Gabrie
la Mistral", y una sene de esta
blecimientos de equipamiento 
comunitano.

En 1965. después del terremo
to que afectó a la provincia de 
Aconcagua, las autoridades obtu
vieron del Ministerio de Obras 
Públicas y Transportes— en 
aquella época era solamente 
^misterio de Obras Publicas-, 
con la colaboración de las Nacio
nes Unidas, el estudio y confec 
Ción de un nuevo plan regulador 
de la ciudad, el que posterior
mente fue aprobado por la Mum 
cipalidad y promulgado como ley, 
publicándose en el Diario Oficial 
Según las informaciones obtem 
das en entrevistas en la mañana 
de hoy. al interpretar los planos 
aa produjo un error de apre 
cuación. al considerarse como 
l&nite oriente de la ciudad el 
Canal Los Maquis, que circunda 
el Ceiro de la Vngen. que. en 
real dad. no era el Canal Los 

,M. quis sino una acequia de ne
gó común y pequeña Sin embar 
go. en su oportunidad, nadie se 
p.ercató de este error E^te habría 
sido el motivo por el cual este 

amplio sector, que tiene un gran 
futuro urbanístico, fue eliminado 
del plan regulador
Todo este populoso sector está 

al margen, en consecuencia, de 
una sene de servicios; no existe 
extracción de basuras, a pesar de 
que se siguen cobrando los dere
chos correspondientes en las 
Contribuciones de Bienes 
Raíces, no hay alcantarillado y la 
vigilancia es escasa Sin embar
go. hay conciencia en las autori
dades y vecinos de que es uno 
de los sectores de mayor porvenir 
residencial, ya que tiene una 

hermosa vista hacia él río Acon
cagua y hacia la Cordillera y. a su 
vez. es el tránsito obligado de mi
les de vehículos, ya que el cami
no internacional de Mendoza a 
Los Andes pesa por dicho sector

Numerosas gestiones se han 
hecho ante la.Municipalidad y el
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Ministerio de la Vivienda y 
Urbanismo para obtener que se 
repare este error, sin conseguirlo 
hasta ahora Por lo demás, a mi 
juicio, es uno de los sectores más 
inoicado para urbanizar y dar 
cabida a nuevas cc nstrucciones.

ya que es un terreno accidenta
do que no sirve para la agncultu- 
ra y es de mala calidad para este 
efecto

Hemos podido observar, mu
chas veces, que en nuestro país 
se autonza la construcción de po
blaciones en los aledaños de las 
ciudades, en terrenos de excelen 

te calidad agrícola, que se sus
traen al cultivo y que. tarde o 
temprano . harán falta para la 
producción de alimentos, y. en 
cambio, se dejan de lado 
terrenos de mala calidad, como 

es el de la referencia
Poi eso. estamos decididos a 

conseguir la total solución de 
este grave problema

Al mismo tiempo, quiero dejar 
constancia de que las autori
dades provinciales de Aconcagua, 

conciernes de esto, han obteni
do la destinación de 500 mil 
escudos para los estudios del 
alcantanllado. que están próxi 
mos a iniciarse. Además, hacién
dome eco del sentir de cientos de 
famil as de este sector, hemos 
visitado al señor Ministro de la 
Vivienda y Urbanismo, quien nos 
ha prometido todo su apoyo, aun 
cuando nos ha manifestado que 
este problema es del exclusivo 
resorte municipal
En consecuencia, ruego . señor 

Presidente, se sirva envié r, en mi 
nombre, un oficio al señor 
Ministro de la Vivienda y 
Urbanismo, reiterando esta peti
ción. a fin de que tenga una pron
ta solución el problema en 
referencia; un oficio al señor 
Ministro de Obras Públicas y 
Tiansportes. con el objeto de que 
se aceleren los estudios para la» 
realización del alcantanllado, y 
un oficio, per intermedio de quien 
corresponda . a la Municipalidad 
de Los Andes para que dé pronta 
solución a la justa aspiración de 
tantas familias de ese sector

Nada más
El señor ACEVEDO (Vicepresi

dente)— Se enviarán los oficios 
solicitados porSu Señoría

En el tiempo del Ccmné ’ 
Demócrata Cnstiano. ofrezco la 
palabra

Ofrezco la palabra

8— INVERSIONES EN EL 
STADIO MUNICIPAL ORIENTE

DE TALCA—OFICIO

El señor ACEVEDO (Vicepresi 
dente)— El \ turno siguiente 
corresponde al Comité NacioTíál

El señor RODRÍGUEZ— Pido la 
palabra

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente)— Tiene la 
palabra Su Señoría

El señor RODRIGUEZ Señor 
Presidente, hace un tiempo atrás, 
exactamente el 28 de abril del 
año en curso . solicité, por in
termedio de la Honorable 
Cámaia , en conformidad con el 
articulo 258 del Reglamento, que 
el Presidente se sirviera oficiar áí 
Alcalde d» la Ilustre Municipali
dad de Talca, con el fin de que 
informara de las inversiones que 
se habían realizado hasta esa 
fecha en el Estadio Municipal 
Oriente de esa ciudad, del estado 
de las obras; del valor en escudos 
que importaría su total termi 
nación y. además, que adjuntara 
copia del acta en que se acorda 
ren las inversiones y sus priori
dades a fin de saber en qué 
forma se habrían gastado los fon
dos; qué es lo que restaba por 
cuirplir y si ese estadio estaría ya 
al-servicio de la comunidad

Lamentablemente ha 
transcurrido bastante tiempo 
desde la fecha indicada sin que la 

Municipalidad de Talca, ni su 
Alcalde como su mayor 

responsable, hayan dado res
puesta a la petición solicitada

Poi lo tanto, ruego a su Señoría 
se sirva enviar un nuevo oficio, 
reiterando la petición sobre la 
materia indicada y haciendo uso.
si es necesario, de los preceptos 

legales para sancionar a los 
responsables por el retardo en el 
envío de los antecedentes sohci- 
tados.en su oportunidad

El señor ACEVEDO 
(Vicepresidente)— Se reiterará el 
oficio señalado porSuSeñoría

El señor RODRIGUEZ — 
Muchas gracias, señer Presiden
te

PRORROGA DEL PAGO DE 
IMPUESTOS PARA EL COMER 
CIO DEL PAE OFICIO

El señor RODRIGUEZ— Señor 
R esidente, quiero en seguida 
hacerme eco de la situación por 
la que está atravesando él 

‘ comercio de todo Chile
Es sabido que a raíz de los 

acontecimientos políticos que vi
ve el país, se ha producido una 
vere adera crisis -momenta'nea o 
no, eso es discutible- en las ven
tas. y en la economía nacional, 
que paulatinamente tiende a su 

recuperación El ><<npacto fue 
fuerte El comercio. l|a mdustna y 
la agncultura. en general, han 
sentido rudamente las mermas 
en sus ventas lo que. en cierta 
medida, ha repercutido en la dila
ción del pago de sus deudas 
llevando al pequeño, mediane y 
giande comerciante a una situa 

ción muy aflictiva
Es del caso recordar que mu

chos de ellos tuvieron que aco
gerse a la ley que concedió 
determinadas franquicias a 
quines estuvieran atrasados en el 
pago de sus deudas tributarias

Estos dos hechos.es decir, los 
acontecimientos políticos vas
tamente conocidos y. además, la 
oportunidad, que se extingue de 
gozar de ciertas franquicias en ei 
pago de lo tributos atrasados, ha 
llevado al comercio, a la agricul
tura y a la industria, en general, a 
que. en estos momentos, estén 
clamando, lo que me parece muy 
justo, por una prórroga en el pa 
go de los impuestos que deben 
cancelarse en este mes de octu
bre como lo han hecho notar por 
cartas, telegramas o visitas 
personales a algunos señores 

paríamentanos.Creo que es justo 
el clamor de este vasto sector de 
comerciantes de nuestro país

Como tengo entendido que 
parte del tiempo ce mi Comité le 
ha sido cedido al señor Roberto 
Muñoz, voy a leer una nota que 
en este instante, podría decir, 
reprocuce en forma plena la 
inquietud del comercio de Chile, 
y que pertenece a los dingentes 
del Block Central de Comercio 
Ella me fue enviada por su presi
dente, don Me rio Fuenzalida 
Mandnaza, "ante la situación 
económica imperante -segúo lo 
afirman - que se ha tornado muy 
sena en todo el país

Y dice "El directorio de este 
Block Centrao ha analizadoen 
reunión extraordinaria de fe
cha reciente, la situación que vi
ve el comercio de la Zona Cen
tral. con posteriondad al acto 
eleccionario oresidencial"

Yo quiero agregar que este es 
un hecho que no solamente ha 
padecido el comercio de la zoca 
central sino que. más bien, el 
con ercio ce todo el pals

Continúa la nota "Dicho estu- 
dio.*que  hemos proyectado a fu 
turo, nos permite asegurar, con 
profunda inquietud, que lle
gado el 31 de octubre próximo, el 
corrercio no contará con las 
disponibilidades de caja nece 
sanas para solventar el pago df 
impuestos, tales como el de Ren 
ta y Global Complementario, los 
cuales tienen su vencimiento en 
esa fecha Basamos nuestra afir 
mación en el hecho de .que. aun 
cuando el mes ven dero se 
piesente para el comercio en for 
ma normal, en lo que a ventas se 
refiere, en ningún caso podrá 
paliar la pérdida que significa 
para el sector comercial la enor
me baja de venias que se ha he 
cho sentir en el mes de septiem-

"Por las razones expuestas 
agrega-,canahzando las inquietu 
des de nuestros representados y 
la acertada sugerencia de la 
Cámaia de Comercio de la Zona 
de Cuneó y Talca, nos permití 
mos solicitar a Ud y, poi su 
intermedio al Directono de esa 
Cámaia «rectora, ccnsidere la 
posibilidad de pedir a las auton 
dades respectivas una prórroga 
pan el pago de los citados 

impuestos, lo oue vendría a solu
cionar en parte la difícil situación 
que se avecina

Sin otro partjcular. agradecien
do a Ud preste favorable acogida 
a esta iniciativa, lo saludan aten 
tamente por Block del Comercio 
de la Zona Central Bloc-Centro
Vals nano Esteban Ateca, Secre-

Mandnaza. Presidente"
Esta nota no viene sino, a 

confirmar 1 que es necesario, y 
me paiece justo, dados los 
acontecimientos ya mencio 
nados, que se den facilidades al 
comercio, a la industna y a la 
agncultura

Creo que si el actual Gobierno, 
antts de entregar su cargo, to
ma las medidas necesarias, lie 

varé una mayor tranquilidad a los 
sectores de la producción y del 
comercio, y. con ello, entregará 
el país en forma más positiva al 
nuevo mandátano

Finalmente pido que, en nom
bre del Partido Nacional, si es 
posible o en todo caso, en el mío. 
se envíe un oficio al señor Minis
tro de Hacienda para que. en 
conoc miento exacto de los 
antecedentes ya manifestados, 
pueda estudiar la materia Sé cut 
es un asunto delicado el prorro
gar impuestos y sé que existí 

una situación bastante difícil en 
las arca« fiscales, pero ojalá haga 
tcoo lo posible por permitir una 
prórroga ya que sólo así el 
comercio podrá estar en condi 
ciones de cumplir con sus 
compromisos

Por lo demás estimo que es un*  
antecedente valioso dejar 
constancia también de que en es 
ta situación de caja del comercio 
ha tenido una incidencia 
fundamental la falta de pago 
oportuno dé las deudas que el 

Fisco tiene con sus proveedores 
lo que abona la situación 
planteada

El señor ACEVEDO (Vicepre
sidente)— Se enviará el oficio en 
nombie de su Señoría

Restan 11 minutos al Comité 
Nacional.
El señor RODRIGUEZ— Los 

concedo al colega Roberto Mu 
ñoz. pero me parece que no está 
en la Sala

Muchas gracias.
El señor ACEVEDO 

piesidente)— Ofrezco la
Ofrezco la palabra

INCIDENTES

(Vice 
palabra

EN EL 
BUSES

POBLACION VIOLETA PARRA 
SANTIAGO) OFICIO

El señor ACEVEDO (Viepresi- 
dente)-— El turno siguiente 
corresponde al Comité Comunis
ta

El señor PONTIGO— Pido la 
palabra

EI señor Acevedo (Vicepresi
dente)— Tiene la palabra Su 
señoila

El señor PONTIGO— Señor 
Piesidente. en la población Viole
ta Parra de la comuna de Barran 
cas se ha producido ayer un he
cho insólito Sus pobladores, 
durante largo tiempo, hablan 
estado tratando de obtener que 
fas micros Central-Ovalle pudie
ran llegar hasta allá Y lo cónsi 
guieron Pero, ¿qué ha ocurrido? 
Que. e‘f la tai de de ayer, los 
empresarios de las micros Trope
zón determinaion hacer un paro 
de protesta por el hecho de que 
ahora la linea Cent ral-Ovarte lle
ga hasta la población Violeta Pa
rra. terntono que. al parecer esti
man que es de su propiedad

¿Qué ha pasado? Que durante 
largo tiempo los empresanos de 
los .microbuses Tropezón han 
estado haciera o lo que han 
quenco en ese recorrido, 
i/npomendo incluso su propia ley 
Pnmeio colocaron unos buses 
Expresos que llagaban hasta la 

Población Roossevelt, con una 
tarifa de 800 pesos Después 
extendieron la linea hasta la 
Población Violeta Parra Pero 
¿qué ha sucedido con estos 
vehículos? Que llevaban la gente 
igualmente amontonada como

en cualquiera de los otros vehícu
los de 450 pesos

Durante largo tiempo han 
piotestado los pobladores de ese 
sector, que. en su inmensa mayo
ría. en un noventa o más por 
ciento, está compuesta por obre
ros. y empleados; por la gente 
quizás más modesta y /lumilde 
de nuestra capital

¿De qué se trata? De que los 
dueños de las micros Tropezón, 
poderosos empresarios de la 
movilización de Santiago, preten
den de esta manera ablandar" al 
público que utiliza e^tos servicios 
con vista a una eventual nueva 
alza de las tanfas. que ha sido 
rechazada por trabajadores, veci 
nos y estudiantes, porqué, como 
he dicho, afecta al sector más 
pobre de nuestra capital Ayer se 
hizo el paro, pero junto con ello 
se atentó contra los otros 
vehículos que pasaban por José 
Joaquín Pérez hacia abajo, de 
propiedad de la Empresa de 
Tiansportes Colectivos

Yo viajé en uno de ellos anoche 
y pude ver que en la esquina don
de las micros Tropezón^ se 
abastecen de gasolina y de otros 
elementos. Carabineros tuvo que 
poner vigilancia, con el objeto de 
impedir las pedradas que salían 
desde el intenor del local que 
manejan y administran los 
empresarios de esas micros Es 
decir, los empresarios lanzaron a 
sus choferes en contra del pueblo 
de esa comuna Los han obligado 
a actuar así ¿Por qué? Porque 
ocutre que muchos de esos 
choferes, si acaso no hacen lo 
que sus patrones indican, pierder 
su trabajo Y tras cada uno c e 
esos choferes hay una mujer y 
tres, cuatro cinco o seis niños a 
quienes alimentar y educar

Nosotros no queremos lanzar la 
responsabilidad sobre los chofe
res. aún cuando su actitud es 
criticable; no la aceptamos Pero 
los principales responsables son 
los empresanos de los micros 
Tropezón Comenzaron a 
provocar a los pobladores, y esto 
ha traído un incidente más o me
nos grave, que a través de las ra
dios se ha pretendido propalar' 
como una cosa que crea 
intranquilidad aquí en Santiago 
La verdad es que la cosa no es 
tan grave como algunas radios 
pretendieron hacerla aparecer Se 
trata, simplemente, de la lucha 
de los pobladores por tener un 
servicio mejor y más barato Los 
micios "Central—Ovalle . er 
lugar de 800 pesos les están 
cobrando 600 pesos

Nosotros hemos venido 
protestando largo tiempo por 
esta actitud de los empresarios 
de los micros Tropezón" La he
mos planteado al Gobierno y el 
Gobierno no ha tenido la diligen
cia suficiente para resolver el 
problema, que es la causa por la 
cual se han producido en el día 
de ayer los hechos que ha cono
cido el país por la prensa en la 
mar ana de hoy

El diario "Las Noticias de Ulti
ma Hora" ha entrevistado a algu
nos de estos vecinos Entre 
otras cosas, dicen Somos seres 
humanos y tenemos derecho 
como todos a tener locomoción 
"Hace dos años que están bata
llando por esto "Hicimos toda 
clase de gestiones por lograr que 
los microbuses Tropezón entra
ran hasta acá De allí es de 
donde surgen los problemas

Se les ha atribuido a estos 
pobladores que han usado armas, 
bombas Molotov. piedras y otros 
elementos Ellos declaran a tra
vés del diano "Las Noticias de 
Ultima Hora "Nunca hemos 
andado armados Ni hemos anda 
do con bombas Molotov Si fui 
mos hasta la garita de los micro
buses Tropezón fue nada más 
que por defender nuestros dere
chos Pero, posteriormente, 
actuamos para defendernos del 
Grupo Móvil y de Carabineros de 
la Décima Comisaría que intervi 
nieron en contra nuestra, sir 
conocer el problema y las 
piovocacicnes de que fuimos víc
timas"

He resuelto decir estas breves 
palabras sobre este problema 
para solicitar de la Mesa que en
víe ur oficio con estos antece
dentes al señor Ministro del Inte
rior. para que tome las medidas 
conducentes a resolver el proble 
ma de la movilización hacia la 
comuna de Barrancas y a poner 
término a este abuso de los 
expresos a 800 pesos 
Normalizándose la situación, se 
terminarían todo este tipo de 
conflictos, que se han producido 
única y exclusivamente por la 
presión de los empresarios de los 
micros Tropezón y por la leni 
dad de las autoridades para bus
car una solución de acuerdo con 
los intereses de la vasta pobla 
crón de la comuna de Barrancas

Nada más
El señor ACEVEDO (Vicepre

sidente)— Se enviará el oficio 
señalado porSu Señoría

gno y demás que consume la 
poblac lón

Son decenas de faluchos y 
embarcaciones menores las que. 
tripuladas por sujetos carentes 
de toda conciencia, surcan la ba
hía de Antofagasta y en un radio 
de doscientos metros distante de 
la costa, a vista y paciencia de las 
autoridades, provocan tan 
espantosa mortandad de peces y 

fovás. que la destrucción de la 
faura en cada explosión alcanza 
a un 95%. sin que nadie pueda 
aprovechar los re soltados de tan 
siniestra pesca. que está 
piovocando una campaña de 
reacción de la opinión pública, 

' más que por la acción criminal 
misma, por la indiferencia de las 
autoridades ante tan dramático 
problema

Con la dinamita se destruye, 
incluso la especie de menor 
cuantía que sirve de alimento a 
otras especies mayores, de tal 
suerte que quienes utilizan estos 
medios de pesca están 
piovocando un daño inmenso a 
la economía del país y perjudi
cando gravemente a la población 
que normalmente se abastece de 
pescado para la atención de sus 
necesidades

En oportunidades anteriores 
han side identificados los 
pescadores que recurren a estos 
piocedim entos cnminales en sus 
faera; de pesca, pero se 
argumenta por las autoridades 
que no se dispone de las

reglamentarias para poner atajo a 
una labor que repugna a la 

conciencia de ruantos la presen
ciar a diario, en circunstancias 
que en otros países,tan vandáli
co acto constituye un delito 
sancionedo-con muchos años de 
piisión

Se ha denunciado por’los veci
nos del sector costero que las 
explosiones sacuden los cimien
tos de sus propias viviendas, 
ubicacas en el sector de la Aveni
da Costanera En la obscuridad 
de la noche, es perfectamente, 

visible desde la costa el fogonazo 
y el ercendido de la mecha de los 
cartuchos, lo que termina en un 
estampido que acaba con todo 
se*  viviente en un radio de mu
chos metros a la redonda

Estimo qpe ha llegado la hora 
de estudiar una legislación que 
coloque a nuestro país a la altura 
de los más avanzados en materia 
de represión de la pesca con 
dinamita, sobre todo si se 
considera que nuestras costas 
son las más extensas y de ura 
faura marina que constituye una 
riqueza fabulosa, que los chilenos 
aún no alcanzan a comprender

Cabá hacer notar que desde 

hace más de 50 años se viene 
sosteniendo una campaña de 
piensa, de reeducación de los 
hábitos de los pescadores, de 
formación de una nueva concien
cia en quienes se dedican por 
entero a la actividad del mar. 
para encauzar tan vital actividad 
económica del país por una sen
da de mayor eficiencia y adelanto 
técnico, con provecho efectivo 
para los trabajadores del mar y 
rendimiento en beneficio de la 
población que ve en los produc
tos del mar el mayor suslento 
diar o

Sólo ¿si salvaremos las espe-

cíes marinas, la fauna de nues
tras costas, y a ia vez lograremos 

corribatir Una a< ción nefasta y 
criminal que se viene hacierdo 
costumbre en nuestros pescado
res. por buscar una pesca 
piovechosa en el menor tiempo 
posible y con el menor esfuerzo.
sin pensar que cdn ello estamos 

dando una prueba de inciviliza- 
ción que en nada nos enorgulle
ce

Como única sanción para los 
desalmados que emplean la 
dinamita en la pesca, se contem
plar multas de muy escasa cuan
tía. debiendo lamentarse 
profundamente, como expreso, la 
ausencia de sanciones drásticas 
y ejemplanzadoras que extirpen 
de raíz un mal que data de 
muchos años

La prensa de Antofagasta. con 
mucho fundamento, ha dado su 
voz de alarma ante las auterida- 

des correspondientes En mi cali
dad de representante de la 
provincia. comparto la 
preocupación de quienes ven 
cómo se va destruyeran® una 

riqueza que la naturaleza ha 
puesto en nuestras manos para la 

alimentación de todo un pueblo, 
como es el producto del mar Es 
nuestra obligación conservar las 

¿especies marinas, poniendo fin 
en forma drástica a la acción 
criminal de los malos pescadores 
que asolan las costas de la 
piovincia de Antofagasta

Junto a la existencia del proble
ma que cenuncio. está el que di
ce relación con la salud pública 
toda vez que es altamente noeve 
pare el organismo el consumir 
pescado dinamitado, de tal 
manera que los autores de tan 
vandálicos actos revisten la cali
dad de criminales o delincuentes 

por partida doble atentan contra 
una riqueza nacional y ponen en 
peligro la salud de la población

Para completar mis observacio
nes, creo interesante consignar el 
juicio que merece a los científicos 
el uso de la dinamita en el mar 
En opinión de ellos, las aves 
marinas han desarrollado un 
reflejo condicionado", de tal 

marera que al escuchar cada 
explosión ¡‘acuden al sitio 
amagado, disputándose con los 

pescadores Iqfs cuerpos destroza
dos de los peces que flotan 
vientre arriba, lo que produce una 
acción de repulsa er contra de 
los dinamiteros, manifestada en

obserxadores y lugareños de la 
costr

El ¡¿-ñor ACÉVEDO (Vicepresi
dente)— Excúseme. señor 
Diputado

Ha terminado el tiempo del 
Comité Comunista Puede conti« 
nuar en el tiempo del Comité 

'Radical
El señor CLAVEL— Muchas 

grac las. señor Presidente
Todos manifiestan su estupor e 

indignación por la inoperancia 
oficial frente a hechos que son 
piopios de la Edad de Piedra; pe
ro. desgraciadamente, es la 
carencia de medios legales la que 
impide a las autoridades actuar 
con la energía y eficécia que to
dos reclamamos

Por consiguiente, es necesario 
que en la legislación de pesca y 
caza se 
severas

” Espada

introduzcan las más 
disposición« s. que

11,- PESCA CON DINAMITA 
EN LAS COSTAS DE ANTOFA 

GASTA^ OFICIO

El señor ACEVEDO (Vicepresi 
dente)— El señor Clavel le pioe 
una interrupcción. señor Pontigo

El señor PONTIGO— Con todo 
gusto

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Puede hacer uso de la 
interrupción el señor Clavel

El señor CLAVEL— Muchas 
giai «as. señor Pontigo

Señor Presidente, preocupa
ción, inquietud y verdadera 
indignación ha producido en 
Antofagasta la acción criminal y 
despiadada de individuas 
inescrupulosos que se dedican a 
la pesca de todas las especies 
marinas, en especial la ancho
veta, utilizando cargas de dinami
ta. que producen verdaderos 
estruendos en las costas 
Antofagasia. a la vista de 
autoridades respectivas

de 
las

losLa prensa ha señalado 
caracteres alarmantes y el daño 
incalculable que se ocasiona a la 
faura marina en cada explosión 
de dinamita, en la que en forma 

indirecta se elimina a especies 
como el ost ón, el mejillón, 
contribuyendo a la disminución 
de otras especies, como el con-

sancionen con elevadas penas 
de prisión, y no de irrisorias muí 
tas. la acción vandálica de malos 
pescadores que están destruyen 
do ruesfra fauna marina

Ruego, en consecuencia, al se
ñor Presidente hacer transmitir 
mis observaciones al señoi 
Mioistro de Agncultura. con mi 
petición expresa de que se envíe 
cuanto antes a la consideración 
del Congreso en la actual legisla
tura extraordinaria.-un proyecto 
que reprima drásticamente [a 
pesca con dinamita en todo el 
litoral, consultando penas de 
presidio para sus autores, cóm
plices y encubridores

El señor ACEVEDO (Vicepresi
dente)— Se enviará el 
señalado porSu Señoría

oficio

MANIPULADORAS DE 
AUMENTOS EN LA ESCUELA 
HOGAR Nú 19 DE TALTAL 
(ANTOFAGASTA) OFICIO

El señor CLAVEL— Eeñor 
Presidente la Escuela-Hogar N" 
19. Pedro Aguirre Cerda , de 
Taltal, tiene el grave problema de 
la carencia de manipuladoras, y 
la Junta Provincial de Auxilio 
Escolar y .Becas de Antofagasta 
nada ha hecho por solucionarlo, 
pese a los requerimientos que se 

han formulado desde comienzos 
del año

Las escuelas de esa ciudad 
proporcionan desayuno y almuer
zo por cuenta dé la Junta Nacio
nal de Auxilio Escolar y Becas, 
siendo la Junta Provincial de 
Antofagasta la encargada de 
abastecerlas de víveres La 
Escuela N 1 atiende a 150 ni
ños. la Nu 2 a 30 y la N‘ 3 a 250 
Todas ellas cuentan con tres 
manipuladoras, pagadas por la 
Junta de Auxilio Escolar y Becas, 
pero la Escuela-Hogar Nu 19. 

Pedro Aguirre Cerda . de Taltal, 
no cuenta con nin< una

A comienzos de año se planteó 
el problema a la Junta Provincial 
de Auxilio Escolar y Becas de 
Antofagasta. y con ocasión de la 
visita a ese plantel educacional 
de un funcionario de ese organis
mo. se conversó ampliamente 
sobre la situación Como resulta
do de esta conversación, se obtu
vo el acuerdo de que se buscaran 
dos manipuladoras, cuyos 
contiatos de trabajo se tramita
rían posteriormente, puesto que 

a los niños habla que propon 
clonarles su alimentación

Antes de llegar a este resultado 
halagador, se había desechado la 
idea de quitar una manipuladora 
a dos escuelas que contaban con 
tres, porque se pensó que los 
Directores de los establecimien
tos educacionales a los que se les 
piivaria de una manipuladora, 
adoptarían una cerrada negativa 
a despenderse de ese personal, 
por razones obvias
Entonces, el Director de la 

Escuela-Hogar contrató a dos 
manipuladoras, a quienes se les 
hizo presente que posteriormente 
se les extenderían sus contratos 
de trabajo, pero que. mientras 
tanto, deberían trabajar, lo que 
fue aceptado por las interesadas 
Una de ellas se hizo cancelar de 
una ocupación

P'omesa de " ab°res ¿S 
tíó"- c.,'”"
medida arn n ’«’’cam» * 
“n™rs.C.4°“rn""ar«10 *“
de “ Juma RIon''""unt0 

var'°s O'oleso,, " “«'-»«i *

9uesueid"’"'««, 
,‘ia e“nám,ca ” Ir 
P'pU,ncial ssioia, "e ” 

P'onnaai. i“'"“" 

mews i. »

Servic.o de s«gi„„

d0'"' V. om emíe °,S 

"ai alimemactón a 
Jado una sotoda 
ora»« BroMem, . 
’ud asum.da po, «li- 
=ial de Auxilio Escoll p1*.  
Amolagasta ha
Indl9nacidn e„ ,, »

uolegio <„ panicoia, "'»« 
a la Honorahi. ?"• 

ra que en vanas ocaun 
locado imersem, sob,, 
ve problema, ya que mi ®e«'a 
»»a no ha h.oX 

mínimo para poderl,, come, a .oanm^'* 

distintas partes v 3ni,l “e 
escuela tiene la obliL?51’ 

dad.se, deaayum, *
Como este proM.m, 

agravando d!a a día. a,™'*  
no. Presídanle, seote,,,  ̂
Mmirtro de Educa«,. * 

ot.,elode<„etomscoTOIni;« 
de mu Palabras Í 

po. busque una soluc,ó„BdM1. 
da Creo que oslo „o ,,c 
mayores explicaciones Se trata 
de la alimentación de tantos m- 
nos. que requieren, sin duda 
alguna, atención preferente

Nada más. y muchas gracias 
El señor ACEVEDO (V.eepres. 

dente)— Se enviará el oficio 
señalado porSuSeñoría

Restan 6 minutos al Comité 
Radical

El señor CLAVEL- Nada más 
seño Presidente

El señor ACEVEDO (Vicepres- 
dente)— En el tiempo del Comité 
Socialista, ofrezco la palabra

Ofrezco la palabra
En el tiempo del Comité 

Incependiente, ofrezco la pala 
bia

Ofrezco la palabra
Poi haber llegado a su término, 

se levanta la sesión

horas y 31 minutos.
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automóvil del futuro

La aerodinámica línea de! "Espada"

TURIN, (ANSA—Por
■Robledo Veltroni) — 
Concentrar en un solo 
automóvil las prestacio
nes y el empleo del cúpé 
brioso y veloz y de la gran 
berlina de viaje para la 
familia, robusta y acogedo 
ra tales son los objeti

vos que se había impues
to el constructor Ferru
ccio Lamborghini y el 
estilista Nuccio 
cuando
'Espada:' un turismo de 
cuatro plazas que ha 
obtenido buena acogida 
tanto en Italia como en el 
exterior.

directamente 
del estudio 

con el "Mar-

Lírica ñu
sie las 11

rtwtos Far

Bertone 
proyectaron el

notorio 
sector de 
eléctricos 
ÿ de las

Lamborghini, 
industrial en el 
los aparatos 
para el hogar 
máquinas agrícolas, deci
dió. siete años atrás, 
dedicarse también a la 
industria automovilísti
ca. Presentó un primer 
modelo en el Salón de 
Ginebra de 1963. casi 
como un hobby Empero, 
obtuvo éxito y sus crea
ciones se multiplicaron. 
Primero. un particular, 
estudio, el "Marzal ". * y 
fuego el "Isiero". el 
"Miura” (todos nombres 
de toros de lidia, ya que 
el símbolo de la casa es 
también un astado) para 
seguir con el "Espada' 
una unidad no sólo nueva

en la línea, sino también 
en la concepción y en la 
fórmula, 
derivada 
realizado
zal", cuya feliz experiencia 
ha sido velozmente 
concretada en un coche 
de producción

Bertone, por su parte, 
aportó a la linea lo mejor 
de sí mismo, otorgándole 
un aspecto sobrio y 
extremadamente actual o 
más aún, un "dream car”, 
o. si se quiere, finalmen
te, un coche del futuro 
para el presente

La parte anterior está 
dominada por un amplio 
y mórbido capot de don
de emergen dos tomas de 
aire para el habitáculo, 
de evidente inspiración 
aeronáutica

En los flancos anterio
res figuran dos delgadas 
salidas de aire para el 
desahogo del motor 
Toda la .parte lateral, ade
más. está dominada por 
un ligero perfil cuya fun
ción es proteger el coche 
de eventiales roces o 
arañazos En la parte 
posterior la novedad más 
interesante está dada por 
el doble cristal, es deár. 
por el tradicional, para la 
visibilidad en las grandes 
distancias, y el vertical, 
para las maniobras de 
estacionamiento.

La 
que 
entrando en el coche es 
la del espacio: enorme, 
parece uno encontrarse 
en un saloncito. Las cua
tro butacas son cómodas 
y envolventes, estudia
das anatómicamente con 
miras a facilitar el máxi
mo descanso durante via
jes prolongados.

primera impresión 
se experimenta

B nuevo Lamborghini- 
Bertone fue atentamente 
estudiado por el carro
cero de Turin, asimismo 
respecto a la climatiza
ción integral La cabina 
cuenta con un material 
especial, a base de lana 
de vidrio, con notables 
propiedades antitérmicas 
y antiacústicas, de mane
ra que los pasajeros no 
padecen ni el calor, ni la 
rumorosidad del motor.

Las óptimas prestacio
nes del "Espada” se 
deben a uoa mecánica 
muy refinada, a la vez que 
robusta y dócil El propul-, 
sor. en efecto, es un 12 
cilindros en V. de 3930cc 
y una potencia de 325 
caballos; la 
máxima roza los 250 
kilómetros horarios.

La aceleración, .usando 
el cambio. e$ fenomenal 
se puede recorrer el 
kilómetro con partida

velocidad

detenida en apenas 27 
segundos

Resulta difícil a prime
ra vista el manejo de una 
unidad de este tipo, más 
cercana, por sus presta
ciones y potencia, a un 
sport prototipo que a una 
berlina aunque sea de 
Gran Turismo Más que 
loable la elasticidad del 
propulsor pisando 
bruscamente el acelera
dor a 40krrv'h y en quinta 
velocidad, el motor 
reacciona al instante por 
lo cual, marchar en la ciu
dad no presenta dificulta

Las siguientes son las 
características 
del Lamborghini.

Motor anterior de 12 
cilindros en V; atasajo 82 
mm; carrbra. 62 mm. 
cilindrada total. 3930 cc, 
relación de compresión. 
9.5: I; potencia ■méxJ¡"*  
325 cabellos*  a 6500 
revoluciones por minuta 
cigüeñal sobre 99 9 
bancadas.

con cuatro 
válvulas a 
alimentación 
seis carburadores 
ble cuerpo. •nc8n,<l^°n. 
alternadores; ente 
to por agua. w

Transmisión
anterior, fricción ri«^»

rnard}9

técnicas

sobre 
distribución 

árboles de 
la caber®.

medi«"“ 
de de

co. 
con cinco 
sincronizadas y "'"t.

mando 
al piao. reducctón

Suaponáooas 
r» a ruada, 
,.s y 
trapaoos 
helicoidales y 
dores 
nos a disco en “s 
ruedas con dos 
nos; neumáocos2“ ,„4

Dimensiones. " |IU- 
4,72m; ancho. 1» •— 
ra 1.17 m; I»»’‘>1 
capaedad d^log0 btroS 
decomb<*oble- 3m|J(m,.

Veloodad 
alrededor de 250 un 
tros por hora, ' 
consumo que o ,QC
los 16 y 18 litros por 
kilómetros
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SECTOR INDEPENDENCIA

ectMs. 19 y 22 horas.
“nouent.

Comite

ada más.

"ÛI P de Valdivia 5273 
$704) Desde las 14 horas El 
Ai, El extra El libro de piedra.

cime"? S 15.30 horas. Emihg y 

»dm» ,«»«vir|may.ó»l8).

3er SECTOR AVDA. BDO OHIGGINS — RAMON FREIRE — 
POBLACION LOS NOGALES, ZANJON DE LA AGUADA — SAN 
DIEGO

Comité 
la pala-

NACIONAL )puente Alto) Desde 
las 14 hrs. Los buitres tienen 
hambre. Los bandoleros

COMUNALES (Maipú) Desde las 
15 horas. El escuadrón mosqui
to, Vestido para matar.

PLAZA Halagante).- Desde las 
17 hrs. El chacal de Naáhuelto- 
ro. Rebelión en las calles

BARQUIN Huérfanos N° 2064 REAL Rosas N° 2698 SALOMOVICH 
San Pablo N° 3242 LABRIN N° 1 Rosas N° 2002 WINTER Serrano 
N° 1336 Barrancas. LO ESPONOZA Lo Espmoza N° 2854 LAUTARO 
Salvador Gutiérrez N° 5947 BREMENJJ Pérez N° 5271

4" SECTOR AVDA BDO O HIGGINS — FRANKLIN — SAÑ DIEGO 
— AVDA BUSTAMANTE ' '

MINERVA San Pablo 3230 
(733342) Desde las 13 hrs. 
Duelo en el Dorado. Yo una aven
turera. El matrimonio es como 
un demonio

6" SECTOR IRARRAZAVAL — BILBAO - BUSTAMÄNTE — MACUL 
— LA REINA

necesita 
Se trata 
antes m 
Jn duda

'«epres- 
el oficio

UNIVERSO Alameda N° 3153 IGLESIAS Alameda N° 2456 DUCAL 
Blanco N° 2151 MEXICO P M0NTT N° 2197 CONTINENTAL 
Alameda N° 4030 CARRERA Los Pingüinos N° 4294 MODERNA 
Ramón Freire N° 1924 Maipú

'icepres 
il Comité 
bra

PACIFICO Independencia N° 798 ASTOR Vivaceta N° 1134 SANTA 
CLARA Los Angeles N° 2601 ANDACOLLO Longitudinal N° 520 
CONTADOR Independencia N° 2834 GATICA Pasaje Tolosa N° 415 
VENUS Recoleta N° 875 PURISIMA Purísima N° 145 CONCHALl 
Avda Recoleta N° 3110 REYES Avda Valdivieso N° 596

LA PALMILLA Pedro Fontova 
5021 Desde las 14 hrs Los 
Felinos Muñecas que matan. 
Tamy y el millonario.

ALCAZAR Brasil 373 
(80122) Desde las 14 hrs. "Lo 
que el viento se llevo”. "Misión 
Marte". "Festival de dibujos"

2o SECTOR; TEATINOS — CATEDRAL — BALMACEDA OCC 
QUINTA NORMAL — CARRASCAL — BLANQUEADO

A ALESSANDRI Alameda 
2879 (96848) Desde las 1 1 
hrs. “La Guita" (cómica meno 
res)

7° SECTOR VICUÑA MACKENNA ZANJON DE LA AGUADA - - 
CAMINO MELIPILLA — SAN MIGUEL—LA CISTERNA — LA 
GRANJA

O HIGGINS San Pablo 2281 
(86929) Desde las 13 hrs "Era

se una vez en el Oeste", "Un ma
rido de repuesto". "Peter 
Gumm en acción". NOLI Providencia N° 1312' CRUZ DEL SUR Apoqumdo N° 4517 

LAS CONDES * Isidora Gochenechea Nr 2862 : 1 MODERNA Los 
Conquistadores N° 2242 ANDINA Hdo Magallanes Nn 972 ■ '' 
MANQUEHUE Luis Pasteur N" 6050 EL DORADO Villa El Dorado 
Local N" 7

MUNICIPAL (San Bernardo) 
Desde las 14 horas. Zan el rey de 
la selva, Kitoch

MONUMENTAL Alameda 3943 
(91 55) Desde las 14 horas Trian
gulo infinito. La caída mortal. 
Los destructores

CAMPLAAvda Poitugal N' 497 IRIS Avda MattaN"402 VICTORIA 
Lord Cochranne N° 1396 MATADERO FJfanklin N° 704 GONZALEZ 
Carmen N° 1439 ARTURO PRAT Arturo Prat N° 698 BLANCO San 
Ignacio 702 FRANCESA San Diego N° 1097

NACIONAL. Independencia 
801 (370594) Desde las 13 
hrs. Rocco y sus hermanos", 
"Ejército de cinco". "El Castillo 
de Fu Man Chu"

KLEIN Huérfanos N' 1093 BENJERODT Estado N* 397. 
CERVANTES Diagonal Cervantes N° 830 MIRAFLORES Alameda N° 
498 DEL INDIO N° 1 Ahumada N° 2

»NTE Pedro de Valdivia 099 
11345) 16 15 . 19 y 21.30 
i® Odio en las entrañas 
¡senso mayores de 14)

BLANCO ENCALADA Avda B 
Encalada 2820 (91787) Desde 
las 14 hrs. Corona de lágnmas 
Sed de venganza Patrulla de 
/alientes

CARRERA Alameda 2151 
(86685) Desde las 13 hrs "Ibe- 
rah el terror del mar", "La gue
rra de los monstruos" "Campo 
de concentración"

Semana comprendida entre el día 24 al 31 de octubre de 1970

1er SECTOR: MAP0CH0 — AVDA BDO O HIGGINS — TEATINOS 
— CERRO SANTA LUCIA

COLON San Pablo-Maipú 
(733146) Desde las 13 hrs. 
"Faena a la italiana", "Cuadri
lla de los renegados". Neva
da Smith"

|niyd»18)

lífONI Manuel Montt 032 
hora«; Emilia v

. p Alessandri
2,3418) DsFde las 14 

de ansí« Al M,e d<!l

^22 horas El secreto de 
' yietona (Acción may

VALENCIA Plaza Chacabu- 
co. (370288) Desde las 14 hrs. 
"La princesa Hippie". "El niño 
y el lobo", "Minifaldas agresi 
vas"

IT

diti J3
X^«s,4’’,s

^p|jUfiOA-pHOVIDENCIA

5" SECTOR PROVIDENCIA — VITACURA -, APOQUINDO —, LAS 
CONDES - BILBAO
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Personal 
hacer d6 
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ación de 
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* ha ido 
ilícito, se. 
al señor 

i. con el

término,

a las 18

S"*  „„t.z.b.1 1435 

nFS Avdí las 14 brs La 
¡í1' E""'305
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x'fs;:"^3o i5" 

(¡»'L .n W »"trañ“ 
d«114’

Washington 26 
19 y 22 horas. El 

» I6;?.’»., (Ancón

Pinza E0aña 12710261 
#"“5 hrs. El pa*~d°

1 C Anoqu'ndo 3368 
G°LF ,c45 18 y 21 30 

í0461 rafia del Kremlin 
Jn«mavort,sde2n

•'í, d 1«™. *' mar La 
.’íí. monstruo. Cam- 
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. CASTILLO Vitacura 
Mil. 15.15 y 19 V 22 ’6 
5i alquila una modelo (So-

ÎTOR W DE JULIO - FRAN- 
üN-GRAM AVENIDA - AVDA. 
WTA

PLAZA (Puente Alto) Desde las 
1 5 hrs El^ribon Pan amor y ca 
viar

RRERO

W Pob Dâvila (581427) 
¿délas 14 horas Jeff, Helena 
iTroya. Regreso al silencio

SANTIAGO (San Bernardo) 
Desde las 14 hrs. El que viaja con 
el Diablo. Submarino X-1

ROMA: MARCELO MASTROANNI con su cabeza 
pitada charla con su compañero ai actor Vrttono 
Gasmann an ai Set dal más último fim da Gasmann,

Sesiones
«RICA Nuble 390 (52443' 
ede las 14 horas Nevada 
ith La cuadrilla de los 
regados Faena a la italiana

as 27

MRÀDA. San u«go 1035
W03) Desde las 13 nrs. Ébe

"Brancationt y Ms Cruzadas". Mastroanni está lanzando 
"Scipio Africanus". Ambos adoras estarán pronto en 
Africa para las últimas escenas de su fdms (UPI)

primé
is una 
i, més 
jresta-

i ’m monstruos Campo de 
witraaón.

M AVENIDA Gran Avenida 
30 (52163) Desde las 14 
i El secreto de Santa Vittona 
sónMay de 14).

ERCILLA Irarrázaval N° 2135 Juana de Arco Irarrázaval Nr 3411 
H0JMANN Las Carretas N° 2383 GRECIA Avda Grecia N" 2972 
BRIX El Aguilucho N" 3572 MONTENEGRO Manuel Barrios 4204 A 
Esq Montenegro altura 1700 MIAMI Avda P de Valdivia N 2076 
NIDO H P Alessandri N" 3120 ECHEÑIQUE Los Olmos N" 4172 
LOS ESPINOS P de Valdivia N"58 14 VILLA LA REINA Nueva Larraín 

N" 9000 PADIG Feo Villagra Nn 25

DAVILA Quenchi Nn 5956 JOSE MARIA CARO Avda. Central N 579’ 
A SAN JOSE San Ignacio N" 4204 BURGOS 4° Avenida N° 1402 
SAGUES San Joaquín N° 1067 INDOSTAN Gran Avenida N' 5250 
MANUEL RODRIGUEZ Gran Avenida N" 8701 LA GRANJA Santa 
Rosa N° 6483 TERESITA Castelar N 191 BERNA Casablanca 2424 
LO OVALLE Fuenzalida de Urrejola N 600 SANTA ADELA Los 
Ceibos Local N 104 Villa Santa Adela LA LlNEA Avda Central N 
6553
8° SECTOR ÄVDA SANTA MARIA — RENCA — AVDA FERMIN 
VIVACETA - AVENIDA INDEPENDENCIA AVDA EL SALTO — 
AVDA RECOLETA

TURNO PERMANENTE FARMACIA DE URGENCIA Portugal N° 155.

a una 
ia de 
s que 
id del 
isando 
celera- 
quinta 
motor 
te por 
la cíu- 
fi culta

WIAL San Diego 1344. 
'’21 Desde las 14 hrs.

de valientes Sed de
Pro Corona de lágrimas

w Pintor Cicarelli 293 
^■2’81) Desde las 14 horas Un 
W*  sin mancha, La noche 
; Wcón La resistencia no

m las 
emeas

le 12 
ajo 82

mm.
30 cc; 
rasión, 
ixima,
6500 

limito.
siete 

»ución 
s de 
boza 
fiante 
e do- 
o con 
mien-

MAL San Diego 279
Desde las 13 hrs. Lu- 

’Wiez Coche cama aloja
nte la familia y Jno más 

j?0E,RtNO Gran Avenida 6544 
’'»2I Desde las 14 hrs. Pue- 

8n Con los minutos 
os Los valientes mueren

r seuvicio pkmanente de la fabuica

15,00

sus programas 
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CINES DE CENTRO
ASTOR Estado 237 (392100) Desde las 10 20 hrs ¿Cómo, cúando y 
con quién? (Drama may. de 21).

AUDITORIUM Bandera 236 (84688) Desde las 13,30 hts. El 
submarino amarillo. Festival de la pantera rosa

BANDERA Bandera 76 (714403). Desde las 10 hrs. El gran escape. 
(Acción menores)

CAPRI Monjitas 825 (392414) Desde las 10 hra. Los hijos de Katie 
Elder Super amantes.

CENTRAL Huérfanos 930 (33555) Desde las 13 horas El pasajero de 
la lluvia (Policial may de 18)

CERVANTES Matias Cousiño 134 (381894) Desde las 13 horas. La 
mujer infiel (Drama mayores de 21).

CINELANDIA. Puente 540 (65732) Desde las 13 hrs La princesa 
Hippie Caballo negro y azabache

CITY Agustinas 1022 (66687) Desde las 10.50 nrs. Canción inolvi
dable (Musical menores)

NOTA Los turnos son sólo para la atención del despacho de recetas, 
medicamentos de urgencia y útiles de curación y podrán ser atendi
dos después de las 20.30 horas en Verano y 20 horas en Invierno

TEATROS
ANTONIO VARAS Morandé 25 (61200) Departamento del teatro de 
la U de Chile 19 horas. "La Remolienda" de Alejandro Steveking

OPERA Huérfanos 837 (30176) Cía de Revistas Bim Bam Bum 19. 
2140y23 15hrs Aro aro. aquí. Compadre, me paro"

PICARES 1UE.- Recoleta 343 (776863) 20 y 23 horas Cía de Revistas 
Stnp Tease

COUSIÑO- San Ignacio 1249 (50657) Cía de revistas Nuevo
Humoresque 19.30 y 22 hrs. "Ahora agarramos vuelo

CARLOS CARIOLA. San Diego 246(89350) Cla Española de Zarzuela 
y Opereta Faustino García. 19 y 22.15 horas "La calesera
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16.00
16,30
17.00
17.30
18,30
19.30
20.30
21.00
21,05
21,55
22.00
22.30

24.00

PULSO CERO
DIBUJOS ANIMADOS Huck Hound 
Capitán Meteoro 
LA TRIBU DE BRADY 
DAVID Y GOLIAT 
TELEMINIMUNDO 
BRONCO 
ESPECIAL
RAICES DEL CANTO 
RETO AL MAL 
TAMBIEN SUCEDE 
¿QUIEN SOY YO? 
TV TIEMPO 
MARTINI AL INSTANTE 
PREMIER MADEMSA LOS RIFLES DE 
BATASI con Jack Hawkis y Mía Farrow 
CIERRE

13.06
14,26
14,30

18.30
18.35
19,50
19,55
20,30
21.30
22,00
22,40
22.45
23,30

CASOS Y COSAS 
NOTICIARIO PROLENE 
SABADOS EN EL 9 
Animación de Enrique Maluenda 
NOTICIARIO PROLENE 
EL VIRGINIANO
NOTICIARIO PROLENE 
INGRESO A LA UNIVERSIDAD 
EL ASTUTO
NUEVE DIARIO 
SHOW TIME 
NOTICIARIO PROLENE 
PROGRAMA ESPECIAL 
CIERRE.

CONTINENTAL Plaza Bulenes 41 (60735) Desde las 14 hrs Odio en 
las entrañas (Acción mayo de 14)

DUCAL Agustinas 777 (35375), 14 30; 16.30 19 y 21 45 horas Se 
alquila una modelo (Drama mayores de 18)

ESPAÑA Estado-Huérfanos (398488) 14 16 30; 19 y 21 30 hrs.
Rosas blancas para mi hermana negra (Drama may de 14)

FLORIDA Estado 226 (34289) Desde las 13 horas La guita (cómica 
menores)

GRAN PALACE Huérfanos 1176 (60082) 15; 18 45 y 22 hrs.
Aeropuerto. (Drama may de 14)

HUELEN Huérfanos 779 (31603) Desde las 13 horas. Reino salvaje 
(Documental menores).
HUERFANOS Huérfanos 930 (36707) Desde las 13 horas Ana de los 
mil días (Drama mayores de 14)

IMPERIO Estado 235 (397960) Desde las 10 hra. El secreto de Santa
Vittoria. (Acción may de 14)

KING Huérfanos 840 (32838). 10; 14. 16. 19 y 22.40 horas La carta 
del Kremlin (espionaje mayores de 21).

LIDO Huérfanos 680 (34366). Desde las 14 hrs. Las calientes noches 
de Lady Hamilton. (Drama may de 21).

MAYO Monjitas 873 (391201) Desde las 10 hrs. Odio en las
entrañas (Acción may de 14)

METRO Bandera 141 (61570) 16; 19 y 21 45 El botín de los 
valientes (Acción mayores de 18)

NILO Monjitas 873 (302078) Desde las 10 hrs. L'Amour (Drama 
amy de 21 ).

CAUPOLICAN - San Diego 840 (8243/) Descanso

IEM - Tarapacá (66876) Dése*

LA COMEDIA Merce 349 (39 Descanso

MONEDA Moneda 950(715451) Descanso

MUNICIPAL San Antonio 149 (Descanso

TEATRO ALEPH Lastarria 90 19 30 hrs. "Viva inmundo de fantasia" 
de Oscar Castro

PETIT REX Huérfanos 735 (31143) Espectáculo musical 70. 19 30 
horas Música de Ariel Arancibia en los poemas de Oscar Castro Con 
los 4 de Chile y Los hermanos Duvauchelles

t“*̂  tl“,4?!"05 788 13979071 C,a * L“ch» Coleva y Olvido 
y Garrido9 15 h°faS V 22 1 5 E xtran,era por v,a'H vende de Cordova

•CAMILO HENRIQUEZ. Amunátegui 31 (88959). Taller de
experimentación teatral de la U C 19 horas. "Todas las colorínas 
tienen pecas" del libro Obra Gruesa de Nicanor Parra

SAN ANTONIO.- San Antonio 255 (33605) Cla 0. Tennyson Ferrada
Marcelo Romo a las 19 hrs. "La escaiera de Charles Dyer
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PACIFICO Huérfanos 1147 (62921) Desde las 10,30 hrs Hermanos 
de sangre (Drama may de 21).

PLAZA. Compañía 1068 (84714) Desde las 10 hrs Una cuerda y un 
colt. (Acción may de 21)

REAL. Compañía 1040 (65555) Desde las 11 hrs Odio en las 
entrañas Acción may de 14).

SANTA LUCIA Alameda San Isidro (34719) 15. 18.30 y 22 hrs Esta
ción Polar Zebra (Acción may y menores).

SANTIAGO Merced 829 (32888) Desde las 11 hrs. Amor Libre 
(Drama may de 18)

9 15 
13.45 
14 00

15 00 
19.10 
2000
20 10 
20.20
21 25 
22 00
22 30

La Reforma en Marcha 
Panorama Italiano 
PASADO MERIDIANO

Comentarios Femeninos 
con Marta A Beas 
Carmen Antony. Luz Figueroa 
Dibujando la Historia con Jorge Dahn 
Padre Hasbún
SABADOS GIGANTES.Anima Don Francisco 
El Caballo de Hierro
El Sapo y La Culebra 
EL TIEMPO
SABADOS ALEGRES
ALCANCE LAS ESTRELLAS con Julio Yung
TELETRECE con Pepe Abad
NOCHES DE ESTRENO Koemgamark 
con Silvana Pampamni,Jean Pierre Aumont

REX Huérfanos 735 (31144) Fellini Satincón. (Drama may de 21 )

RIO Monjitas 743 (33550) Desde las 11hrs. Asalto de mil aviones Al 
servicio secreto de su majestad

RITZ San Antonio 50 (380613) Desde las 11 hrs Perdidos en la 
noche (Drama may de 21).

RIVIERA San Antonio I Valdés V (36093) Desde las 13 hrs Masch 
Hola, adiós

ROXY Huérfanos 1055 (80809) Desde las 10 hrs tfasch Hola, 
Adios

SAN MARTIN Alameda San Francisco (35357) Desde las 11 hrs. 
Una cuerda y un colt (Acción may de 21)

SAO PAULO Merced 772 (397946) Desde law 13 hrs. Shalako Zeta 

^i3e„'±i”nos 75? I306”1 Desde 13 hrs E" mi ““ ™n*>  
yo. (Comedia menores).

TOESCA. Huérfanos 1313 (711562) Desde las 13 hrs El cerebro 
Faena a la italiana.

VICTORIA Huérfanos 827 (30021) Desde la« n k
entrañas Acción mayores de 14) 3 horas Odio en las

WINDSOR. Ahumada Moneda (89761). Desde las 10 hrs. La sirena 
del Missisipi (Drama may de 21).

YORK Ahumada 166 (66687) Desde las 10 hrs. Woodstock (Musical 
may de 14).

1 CARMEN ROMERO Una da 
las integrantes da la Zarzuela.

ra acto ñas da AMERICO VAR
GAS qua continúa con "Can-

Monada
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Primer 
Single de 
“ Tiempo Nuevo ”

TIEMPO NUEVO es un conjun
to porteño integrado por tres 
artistas que utilizan instrumen
tos folklóricos, para realizar su 
música

Acaban se sacar su primer sin
gle con cuatro temas populares 
que buscan una proyección so
cial Mediante el uso de ntmos 
extranjeros, batan de lograr 
una proyección para América 
Latina

El interés de TIEMPO 
NUEVO es liberar de elemen
tos extranjerizantes los valores 
auténticos latinoamericanos. Su 
meta la juventud

No sólo les importa que su 
música se baile, sino que tam
bién les cree una conciencia. 
Entretenerse, pero sin olvidar 
sus deberes que les caben como 
parte importante en un proceso 
de cambios.

Próximamente editarán un LP 
Los encargados del Sello DICAP, 
les están poniendo todo el pino 
posible para que sea un real éxi 
to

"El Degenéresis no es 
un tema escapista”

EDMUNDO VILLARROEL. escritor de "El Degenéresis", 
que se estrenará próximamente en el Antonio Varas, 
muestra parte del libreto

León Canales:

“El roto que engaño 
al diablo ”

"MI IDEAL SERIA llegar a actuar Presentar un 
monólogo. En donde ese hombre se aparte del 
mundo Lejos de la lucha por la vida Porque los 
hombres hoy luchan a perder Mi personaje se 
aisla y confecciona su mundo en una buhardilla. 
Dialoga consigo mismo. Y. todo eso lo graba 
Esta grabadora tiene también una radio. En las 
noches, escucha las cosas que desee, y las noti
cias como él quisiera, o mejor dicho, como cree 
que deben ser Hace un mundo ideal La idea está 
concreta Busco una sala donde poder darla, sin 
que signifique gastos, porque no poseo me
dios" Dijo León Canales.

Está intimamente ligado, sólo utiliza formas 
distintas porque cada ciencia requiere una técni
ca diversa Mi interés es "agarrar" la técnica de 
todo lo que he ido logrando Fotografía, grabado 
en madera, deportes El fútbol me apasiona, creo 
que podría haber sido un buen futbolista Eso 
también debe ser un arte

Con su enorme estatura y cara de niño bueno, 
va por las calles del gran Santiago dialogando 
consigo mismo. De repente despierta de su mun
do interior y sus agudos ojos verdes se entrecie
rran dejando a los lados del rostro una serie de 
arrugas en forma de abanico Nada escapa de su 
atenta mirada Es el gran espectador, mordaz, a 
veces, cínico. Pero, su cinismo no es más que 
unos deseos locos de comprender a sus coterrá
neos y que ellos lo comprendan a él

Tomando una actitud de observador sobre una 
cumbre alzada en medio de Santiago, ve con 
amargura las cosas que pasan aquí abajo

Canales, es el gran buscador, creador e inven
tor Siempre anda craneando" algo Su espíritu 
inquieto lo hace saltar de acá para allá, pero 
es en vano, y sigue

Más tarde formó el "Teatro del Pueblo" Actua
ba. dingla y escribía libretos. Asi recorrió gran 
parte de Chile Aunque no recibía ni un "peso", 
fue para él una gran experiencia "El trato direc
to con el público es impagable, para el que lo se
pa apreciar

"Pinceladas de León Canales", comenzó a ver
se en Canal 13. Este programa fue el que dio la 
tónica a muchos más que se han realizado desde 
entonces. Todos los sábados a las nueve de la no
che entretenía a los telespectadores El sólo los 
mantenía de lo más amenos. Sobre cualquier te
ma. En esta larga conversación, llevada con chis
pa . les hablaba de la Pascua, del amor, del siste
ma planetario o lo que fuera Algunas veces se 
recitaba sus "poemitas" por ahí, que lógicamen
te tenían que ver con el asunto que estaba tratando 
—"Era algo ameno, no acartonado, como se ha
ce ahora Más tarde lo utilizó Firulete" —

El comenzó como animador — locutor en Ra
dio Gruz del Sur. Para realizar su programa, debía 
salir a buscar los avisos que lo financiaran en 
Gran Avenida, alegre y pintoresca" En esos 

tiempos tenia como ayudante a Miguel Davao- 
nino °

León Canales, es actor. Actuó en la Compañía 
de Aménco Vargas y debutó con "El caso de Eli- 
zabeth Collins". Tenia un papel pequeño, pero la 
critica habló bien — "Orlando Rodríguez Car- 

mona y otros, me acuerdo, dijeron que era una 
promesa a corto plazo Que tenia dominio de 
escena Pero, no ganaba nada"—

"EL DEGENERESIS" es una obra musi
cal con contenido social. Es una denun
cia a la alienación que sufre el pequeño 
burgués, tratando de demostrar la fal
sedad que tienen los valores que este 
adoptó. Ellos no corresponden en 
forma tal, que en la determinante coyun
tura histórica, han sido un elemento 
que detiene el proceso de cambios. 
Estos burgueses, politicamente, actúan 
de acuerdo a sus conveniencias. No 
pertenecen a una doctrina determi
nada, pero siempre terminan siendo ins
trumento de la derecha"— dijo Edmun
do Villarroel, autor de la obra que estre
na a fines de noviembre el Teatro Anto
nio Varas.

La música pertenece a Jorge Rebel 
Desde que se disolvió el Maijope Show, 
ha iniciado una etapa nueva en su 
carrera artística.

—¿Y por qué un estreno, cuando se 
había dicho que no había fondos?—.

—"La verdad es que nos juntamos 
con Jorge y decidimos ofrecer nuestra 
obra al Departamento de Teatro de la 
Universidad de Chile. Carmen Bunster, 
María Cánepa y Bélgica Castro que 
son las integrantes del Comité de Lec
tura de dicho Departamento, han sido 
nuestras hadas madrinas. Luego de 
revisarla, la recomendaron y. ahí está 
en marcha . Se hace en forma totalmen
te gratis. Todos trabajamos mucho, 
pero sin esperar remuneración. Se hace 
de buena fe, porque consideramos que 
era una obra digna de ponerse en esce
na".

— ¿Cuál es la novedad?—.
—"La crisis que sufre el Teatro comen

zó con el aparecimiento de la tele
visión. Nadie se va a mover de su casa 
para ver una obra archiconocida, o que 
los haga pensar demasiado. La novedad 

está en darle comedias musicales que 
tengan un contenido social. Sabe el 
espectador que va a pasar un rato agra
dable. Encontrarán música . canto y tex
to. Servirá de distracción , pero no será 
en vano todo. No es vacia. Utilizamos 
formas ultramodernas, revolucionarias. 
Nunca se había hecho en Chile una pro
ducción teatral, que en términos moder
nos, dé a la vez un contenido. Podría ser 
comparada con Hair o Calcuta, pero sólo 
en la técnica. Esta tiene más validez, 
porque no son temas escapistas. Toman 
la realidad nacional, no imitan situacio
nes de otros lados Sólo copiamos las 
formas y las ponemos al servicio de 
nuestra realidad".

En "El Degenéresis" escucharemos 
música beat. tangos, cumbias y cancio
nes folklóricas en onda beat, es decir, al 
estilo "Blops"— "La música es de vital 
importancia. Llega por el oído. Esto 
gusta a la juventud Y. queremos que 
sea más que para todo público , para los

Por Carmen Grandé.
jóvenes. Mostrarles un mundo nuevo, 
sin drogas, sin escapismos baratos. Con 
mucho sonido beat le daremos lo que 
deben ver, saber y conocer"— dijo 
Villarroel.

Bajo la dirección de Eugenio Guzmán . 
el elenco estará formado por; 
Alicia Quiroga, Sonia Mena, Virginia 
Fisher. Claudia Paz. Coca Melnick, Mario 
Lorca, Sergio Aguirre, Fernando 
Gallardo. Tomás Vidiella, Fernando 
González y muchos más. Comenzaran 
los ensayos la próxima semana, a 
los que no faltarán seguramente sus 
autores.

UN POCO DE ELLOS

Edmundo Villarroel no es nuevo en 
esto de escribir. Tiene además de ésta, 
"Revolución 33 un tercio". "Monólogo 
de la soledad" y "Crisis", las tres tratan 
temas sociales. Hace ya diez años que su 
mente funciona en esta onda

Edmundo es Egresado de la Escuela de 
Derecho y Periodismo de la Universi
dad de Chile.

Ha sido crítico teatral en 
"Radiomanía" . Subdirector de la "Revis
tas Portal" , Director de "Claridad", sin 
mencionar las veces que fue dirigente 
estudiantil.

Pero, lo que ha hecho siempre con 
gusto ha sido lo que está Intimamente li
gado con la literatura. Es "capo" en 
eso de organizar Seminarios. En la Uni
versidad Autónoma de México dará uno 
sobre Teatro y Literatura Latino 
Americana actual.

Ahora está trabajando a toda máqui
na en un ensayo sobre la realidad ju
venil y dos obras de teatro La crea
ción la entiendo como un compromi
so-aunque esto no dé plata-consigo 
mismo, pero en función de la gr ne". 
Jorge Rebel se conocía con Villarroel ha
cía ya varios años. Este último ven'a 
llegando de una gira y traía su equipa
je lleno de vivencias, cosas nuevas que 
lo atosigaban. Debían ser volcadas en 
algo provechoso. Jorge, que al 
desaparecer el conjunto al que perte
necía, estaba experimentando una nueva 
etapa en su vida y en su carrera artísti
ca, también sentía algo que bullía 
dentro de él.

Además de la música de "El 
Degeneresis", está preparando la músi
ca para un ballet, cuya coreografía 
pertenece a Paco Mairena.

Su evolución individual se ha mani
festado también como actor

Estos son los creadores de la única 
obra que estrenará el Antonio Varas 
este año, algo nqevo, diferente. Uno de 
ellos muy conocido y con amplia tra
yectoria artística. El otro más anónimo . 
pero méritos.como escritor le sobran

¡Son rumores.,.!
-¿Aló, Señor Gutiérrez?
—"Sí,con él”.
-¿Qué hay del posible despido de Hernán 

Pereira?
—"Eso es absolutamente falso. El sigue! 

siendo director artístico de la Radio '.
-¿ Y. . . los rumores?.
—"Como usted dice, rumores. Yo soy el 

Gerente, estoy sobre él. Lo que Pereira haga es 
mi responsabilidad, pero de ahí a que lo haya
mos echado, es falso de falsedad absoluta".

—Gracias, eso es todo.
Cuando el rio suena. .. .

fEn la foto, Hernán Pereira y su "Club de los 
Fan tasmas").

Como los problemas nunca faltan, abandonó 
la radio para ir a "revolverla" a la Dirección de 
Informaciones de la Presidencia de la Repúbli
ca. Por los senderos de Chile", se transmitía por 
todo el país, mediante cintas de grabadoras

Su eterno escapar lo llevó a Revista "En Via
jes". como crítico de teatro.

"Creo que sé bastante de teatro Estudio mu
cho. Siempre lo estoy haciendo ¿sobre qué? — 
cualquier cosa, todo Noches y noches en vela 
devorándome libros Cada curso breve que se 
iniciaba, allá estaba yo No hubo curso de Vera
no al que no asistí. Me interesa la sicología, filo
sofía, sociología, teatro El pintor, el poeta o cual
quier profesional sabe que existe algo básico 
esencial En el fondo todo es lo mismo.

Y sigue el peregrinaje Es ahora la Casa de la 
Cultura de San Miguel Durante un año estuvo 
dando clases de teatro Montones de obras 
folklóricas fueron representadas aún en televi 
sión.

Con la Compañía de Silvia Piñeuo. actuó en Vi

También los mimos de Noissvander Preparó 
con ellos una sene de escena de pantomina — 
"Algunas "chuequuras” me hicieron retirarme 
Decir la verdad le cierra las puertas a cualquie

Con esa personalidad, con esa inquietud, siguió 
tratando de hallar el sendero perdido. Creyó que 
la televisión sería, pero .

Los Suibalos:

“Un ideal
"SOMOS TODOS panen- 

tes. Antes formábamos 
dúos. Lalo y Sergio, uno; 
Guillermo y Antonio, 
otro. Un buen día nos 
juntamos, metimos a otro 
más y salió el quinteto vo-

común: la música ”
cal "LOS SUIBALOS". 
dijeron sus integrantes, 
Sergio Lozada. estudian
te de Medicina; Alfredo 
Lozada, de Odontología; 
Eduardo Swett. estudian
te para Laboratorista Den-

Hizo un curso de cámaras en Canal 13. No con
tento con eso siguió un curso de dirección en Ca
nal 9. AHI fué nombrado Director Durante meses 
Chile TV" estuvo bajo su atenta mirada "Salí 

de allí porque el canal estaba en déficit y sólo 
dejaron a los directores que estaban contrata
dos. Yo actuaba en forma independiente asi 
esque-para afuera"

Lo que más le ha apasionado es el folklore. Lo ha 
estudiado profundamente Su programa, prime
ro en la Pacifico, luego en la Carrera y ahora en la 
Balmaceda. "Lo mejor del Mundo", lo hace sen
tirse realizado en parte "Me interesa dar una 
imagen de la cultura chilena Principalmente de 
la música. Este ha sido un periodo de búsqueda 
De tratar de hacer cosas No he podido hacerlo 
porque tengo condiciones A mi modo de ver, es-< 
to atemonza a las personas que dan las "pe
gas o mantienen los medios de difusión No por
que me crea una gran cosa, pero tampoco me 
creo tan malo como lo que se ve comúnmente Mi 
organización y razón de vivir la baso no en el elo
gio. ni en la sonnsita y no acepto la zancadilla 
He hecho de todo Pero no tengo nada. Todo es
to me puede servir para hacer lo que quiero 
Escribir Tengo poemas, cuentos y dos novelas 
Una terminada y otra a medio hacer Canal 9 ha 
estrenado ya tres obras mías: "Tensión". "El roto 
que engañó al diablo" y "Mañana poder hacer", 
cuento infantil

Actualmente tiene el programa en la Balmace
da, diarios y revistas "Quiero viajar Los chile
nos tienen mentalidad de pueblo chico.

León Canales

Si uno trata de destacarse, encuentra oposi
ción del medio, sin excepción. En una de mis nove- 
as trato el problema "El mundo de los gorrio
nes , es igual a lo que pasa diariamente La me
diocridad se ha impuesto En la novela, el gorrión 
no canta, grita Igual que en nuestra sociedad, la 
gente grita El que grita más fuerte se impone”

Los Suibaios

tal; Guillermo Swett, de 
Agronomía, y Antonio Iba- 
rra, que estudia Teología".

Estos cinco estudian
tes universitarios que 
cultivan el género 
internacional se unieron 
hace poco más de un 
año Después de muchas 
y largas horas de ensa
yos lograron afiatar sus 
voces, crearon una armo
nía propia mediante el 
juego a dos escalas.

Ya estaban listos. Sólo 
les faltaba el Sello Graba
dor. El peregrinar fue 
intenso. A medados de 
año fueron contratados 
por la Philips, donde 
grabaron de inmediato 
un single con dos temas 
de Ricardo Lagos; la 
balada "Porqué tu triste
za" y el go - go "Estás tris
te por mí"

"Los Suibalos" han 
realizado diversas 
presentad ones El año 
pasado salieron ganado
res en la FISA. Además 
de actuaciones en Canal 
9 y 13. En el verano pasa
do entregpron sus condi
ciones al público arique- 
ño en el Casino de esa ciu
dad

Tienen condiciones 
Pronto so destacarán 
dentro del ambiente 
discómana Su 1o single, 
con arreglos deToly Ramí
rez y acompañamiento 
orquestal de los "Beat 
Combo . será in impor
tante puntal en su carre
ra.

JULIO NASSER. natural de Santa Cruz. 20 años, baladista mttmi» 
nal. Con pleno acierto está cumpliendo sus actuaciones en elTtliltsb 
val de Canal 13 T V este joven y promisorio cantante nacional. 
defiende el tema de Julio Villalobos "Sin decirme ni adiós . ba¡o 
patrocinio de Sello "GEMA"

Su corta pero exitosa carrera artística le ha llevado a eos« 
merecidos triunfos en el arte y a recibir aplausos y elogios an c 
lugar de presentación, pues sus relevantes condiciones, su taan 
sensibilidad en lo que brinda le hacen merecedor a ello.

Anteriormente cantaba con el nombre de Willy Sanders. f 
excelente acogida en el ambiente nacional Después de un IS" 
de inactividad vuelve al micrófono con nuevo nombre y 'enov 
bríos.

¿Cómo enfocas tu participación en el Telefestival?
Con mucho optimismo Creo estar entre los primeros luga 

les. pues el tema es Optimo y me tengo una fe ciega
¿Alguna perspectiva futura? .
Grabar y así poder encauzarme en el circulo artístico 

firme y decidida íJ(/íni
Nos cuenta que pronto aparecerá su primer disco sin^e, qu 

será del agrado genera! en toda clase de públicos. ,

mole 
¡fon que | 
tyros. L<
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‘ís falta be 
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En el Teatro Municipal:

Corales de Primavera
_ . . . . cjAn Filarmónica
Se inició en el Teatro Municipal, ra duí

la Temporada de Conciertos Corales de Prim un in
durante seis semanas consecutivas efectuar . 
tal de 102 obras, el CORO DE LA UNiv |fl 
TECNICA DEL ESTADO, bajo la dirección o 
BAEZA G. cora|

Es la primera vez en Chile que un coniunto^ntesis d® 
túa una temporada de esta naturaleza, como 
un año de trabajo. El Concierto del próximo ju un 
ro de la serie de seis, contempla, en su P"01 
9rupo de compositores italianos: Vecchi. gjid« 
Banchien. Gastoldi. Viadana y Palestnna. En 
se interpretará en forma completa la Misa en ^sta5 * 
de Franz Schubert. en la cual actuarán com t0n°f'1 
Cristina Henriquez, soprano; Juan Manue 
Nelson González, bajo. ¿ a c®r0°

El acompañamiento instrumental estar conci«r 
Ricardo Cortés. La tercera parte de este pfChil* 8* 
to estará completamente dedicado a .fl M®r,a . 
con obras de Humberto Allende. Adolfo cofflP0* 
Sepúlveda. Gustavo Becerra, Jorge ,Ufr 
ciones tradicionales y folklóricas.

Jde y , 
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